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Персидская империя. Иран с древнейших времен до наших дней





1. «Страна истинных арийцев»






Был ли в самом начале у мира исток?

Вот загадка, которую задал нам Бог.

Мудрецы толковали о ней, как хотели —

Ни один разгадать ее толком не смог[1].







Арийские племена, жившие где-то в степях Евразии, во II тысячелетии до н. э. стали переселяться южнее. И в I тысячелетии до н. э. некоторые из них расселились по нагорью, которое стали именовать страной Ариев – Ариянам. С тех пор уже 3000 лет эта страна известна как Арьяна, Эран или Иран. Есть и еще одно название страны на Иранском нагорье – Персия, производное от названия одного из иранских племен, а именно персов.

Практически сразу, как арийские племена оказались рядом с Междуречьем, они попали в мясорубку цивилизации. Первые письменные сведения об Иране это описание завоевательных походов ассирийских царей. Уже в 881 г. до н. э. Ашшурнацирапал II[2] образовал провинцию Замуа как плацдарм для походов на северо-запад Ирана. В 843 г. до н. э. Шульмануашаред (Салманасар) III совершил оттуда поход во Внутреннюю Замуа и Манну. В 834 г. до н. э. Шульмануашаред III громит страну Намар. Пока это были просто грабительские походы. Регулярной дани Ассирия не накладывала и новых провинций не образовывала.

Но все изменилось как только противник Ассирии – царство Урарту, стал тоже совершать походы в Иран и захватывать и присоединять к себе земли в районе озера Урмия. В ответ ШамшиАдад V (823–811 гг. до н. э.) усилил «натиск на восток» в страны Наири (так ассирийцы именовали северо-запад Ирана). В результате походов 819 и 818 гг. до н. э. ассирийцам удалось разорить Внутреннюю Замуа и урартские города царя Ишпуини в районе Урмии. В 815 г. до н. э., погромив в Наири Месу и Гизильбунду, Шамши-Адад V вторгся во владения царя Мидии Ханацирука. Здесь ассирийцы разгромили столицу Мидии Сабгиту и еще 1200 населенных пунктов. Сабгита это ассирийское название Хангматаны на древнеперсидском языке. Древние греки называли этот город Экбатаны, а современное название – Хамадан. Ассирийские источники указывают, что было убито 2 300 мидийских воинов. Если учесть, что во время этого похода в городе Ураше в Гизильбунде были убиты 6 000 воинов, то можно считать, что Мидия легко отделалась.

Адад-нерари III (810–781 гг. до н. э.) 11 раз совершал походы в Иран, из них шесть в Мидию и четыре в Манну. Учитывая широко распространенный тогда в западной Азии обычай не брать пленных, то есть истреблять как вражеских воинов, так и мирное население, можно представить, каких благ цивилизации вкусили арийские племена. А ассирийцы сделали этот обычай способом ведения войны. В местности, которую намечалась опустошить, все жители, от младенцев до старух: сжигались живьем, сажались на кол, сооружались пирамиды из отрубленных голов и т. д. В результате Ассирии удалось внушить соседям как страх перед собой, так и ненависть к себе. Как итог стали создаваться антиассирийские коалиции.

Тогда ассирийский царь Тукульти-апаль-Эшарра (Тиглатпаласар) III (744–727 гг. до н. э.) вместо истребления стал производить массовый угон населения с завоеванных земель. Угонять старались как можно дальше от родины и расселять вперемешку с угнанными из других мест. Тем самым предупреждались восстания и обеспечивалось получение регулярных податей с ранее опустошенных областей. В 744 г. до н. э. ассирийцы создали на западе Ирана свои провинции – Бит-Хамбан и Парсуа. В 737 г. до н. э. был проведен новый поход в Мидию. Ассирийцы дошли до горы Бикни (Демавенд в горах Эльбурс) и Соляной пустыни (Деште-Кевир) и пригнали 65 000 пленных. Но, будучи занятой борьбой с Урарту и Вавилоном, Ассирия не могла уделять слишком много внимания своему «восточному фронту».

Только Шаррукин (Саргон) II (722–705 гг. до н. э.) сумел начать завоевание Мидии. В 716 г. до н. э. он захватил города Кишессу и Хархар и сделал их центрами ассирийских провинций. В провинции назначались наместники, обычно из евнухов. Это служило гарантией от появления местных династий и сепаратизма. Как указано в ассирийских анналах Хархар, переименованный в Кар-Шаррукин был нужен как плацдарм для завоевания Мидии. В провинцию Кар-Нергал (бывшая Кишессу) вошел и Сабгат (Хангматана). Уже в 715 г. до н. э. провинция Хархар восстала и была опять завоевана, но не полностью.
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Передняя Азия в I тыс. до н. э.



В 714 г. до н. э. Шаррукин II двинул ассирийскую армию на восток, но это был отвлекающий маневр. Войска Шаррукина вступили в Манну, где правил союзник Ассирии царь Уллусуну. Оттуда войско направилось в Аллабрию и провинцию Парсуа. Шуррукин II хотел создать вид, что идет в центральную Мидию. Затем он направил армию в область Зикерту у Каспийского моря. В это время царь Урарту Руса I (730–714 гг. до н. э.) направился с армией на восток, стремясь зайти в тыл ассирийцам. Но ассирийская разведка доложила точно. Недаром ею всегда заведовал наследник престола. Шаррукин II быстро развернул свою армию и двинулся на запад, навстречу Русе.

Удар оказался неожиданным и сокрушительным для урартов. После короткого, но кровопролитного сражения у горы Сахенд войско Русы I было разгромлено. Обойдя с севера Урмию, ассирийцы направились к озеру Ван. Как тайфун они сровняли с землей множество городов и сел в Урарту и захватили в плен всех, кто не успел скрыться в горах. Затем основные силы направились в Ассирию, а Шаррукин II с небольшим отрядом двинулся на священный город Муцацир. В нем находился храм бога Халди – святилище урартов. Здесь за века скопились несметные сокровища. В муцацирском храме Халди проводились коронации урартских царей и хранилась их казна. Ассирийцы захватили в Муцацире более тонны золотых, более пяти тонн серебряных и более ста тонн бронзовых изделий. После этого разгрома Урарту прекратило вторжения на юго-восток, в Иран.

В 713 г. до. н. э. Шаррукин II продолжил завоевание Мидии. Ассирийцы опять дошли до хребта Эльбурс, и получили дань, но покорить Мидию не удалось. А в последующие годы Шаррукин II, а после его гибели в Табале и Синаххе-Эриба (Синаххериб) (705–681 гг. до н. э.) перенесли походы на другие направления. А экспансия на восток остановилась. Таким образом в ходе ассирийских завоевательных походов IX–VIII в. в. до н. э. удалось захватить часть Мидии, но завоевать ее полностью не вышло.





2. Возвышение Мидии






Управляется мир Четырьмя и Семью.

Раб магических чисел – смиряюсь и пью.

Все равно семь планет и четыре стихии

В грош не ставят свободную волю мою!







В 670-х годах до н. э. в Иране появляются кочевники-скифы и киммерийцы. Вместе с мидийцами и маннеями они нападают на ассирийские отряды, высылаемые из крепостей для сбора дани. Это вынудило ассирийского царя Ашшураххеиддина (Асархаддона) (681–669 гг. до н. э.) совершить несколько походов в Иран, впрочем без особых успехов. Приоритетными были другие направления. Именно о его надписи стихотворение В. Брюсова



Я – вождь земных царей и царь, Асархаддон

Владыки и вожди, вам говорю я: горе!

Едва я принял власть, на нас восстал Сидон

Сидон я ниспроверг и камни бросил в море.




Египту речь моя звучала, как закон,

Элам читал судьбу в моем едином взоре,

Я на костях врагов воздвиг свой мощный трон

Владыки и вожди, вам говорю я: горе!




Кто превзойдет меня? Кто будет равен мне?

Деянья всех людей – как тень в безумном сне,

Мечта о подвигах – как детская забава




Я исчерпал до дна, тебя, земная слава!

И вот стою один, величьем упоен,

Я, вождь земных царей и царь – Асархаддон.





В 673 г. до н. э. вспыхнуло восстание против Ассирии в ее мидийских провинциях. Возглавил его правитель Каштарити из селения Кар-кашши. В результате этого восстания часть провинций отделилась от Ассирии и, на месте племенного союза появилось Мидийское царство. И начало усиливаться.

При Ашшурбанипале (669–627 гг. до н. э.) ассирийцы совершают поход в Манну. Во время этого похода в 660 г. до н. э. в Манне происходит переворот. Союзник Мидии царь Ашехри был убит. А его сын Уалли становится союзником Ассирии. В свою очередь Мидия ликвидирует царство Урарту, дабы обезопасить свой тыл. А затем присоединяет Персию, она же Аншан. После этого можно приступать к борьбе с Ассирией.

Воспользовавшись поражением, нанесенным царем Вавилона Набуаплууцуром в 616 г. до н. э. ассиро-маннейским войскам у Габлину, Мидия захватила Манну. А в 614 г. до н. э. царь Мидии Увахшатра (625–585 гг. до н. э.) вторгается в Ассирию и разрушает город Ашшур.

Здесь, на руинах Ашшура, Увахшатра и Набуаплууцур заключают антиассирийский союз. В 612 г. до н. э. совместными усилиями, после трех сражений, мидийцы и вавилоняне берут штурмом столицу Ассирии – Ниневию и разрушают ее. Ассирийский царь Син-шарри-ишкун (621–612 гг. до н. э.) сгорает вместе со своим дворцом. После взятия Харрана (610 г. до н. э.) и Каркемиша (605 г. до н. э.) Ассирийское царство прекращает свое существование, а его земли делят Мидия и Вавилон.

Увахшатра продолжает завоевания. Пять лет ведет войну с мидийским царем Алиаттом. Но после солнечного затмения 28 мая 585 г. до н. э., произошедшего во время битвы у реки Галис, и сочтенного плохим знаком, заключает мир. А границей между Мидией и Лидией становится та самая река Галис.





3. Создание империи Ахеменидов






Океан, состоящий из капель, велик.

Из пылинок слагается материк.

Твой приход и уход – не имеют значенья.

Просто муха в окно залетела на миг…







Как ни странно, но создание персидской империи Ахеменидов это результат жадности и амбиций мидийской знати. Когда на трон Мидии после Увахшатры сел его сын Иштувегу (585–550 гг. до н. э.), он прекратил завоевательные войны и попытался централизовать государство, ограничив права и привилегии знати.

В ответ древнемидийские олигархи организовали заговор и династический переворот. Их ставленником стал царь Персии Куруш II – вассал Мидии. Они подговорили его поднять восстание, а когда Иштувегу двинулся на подавление, схватили своего царя и выдали Курушу II.

Тот не подкачал и немедленно возобновил захватнические войны. Были захвачены Парфия, Гиркания, Элам и Армения. Затем Лидия стала жертвой Куруша II и прорицаний дельфийского оракула. Если верить Геродоту, то лидийский царь Крез в ответ на свой вопрос, выступать ли ему в поход на персов, получил оракул – если царь пойдет войной на персов, то сокрушит великое царство. Крез почему-то не счел нужным уточнить, о каком царе и царстве идет речь. А может время поджимало. А телефонов, чтобы позвонить в Дельфы, еще не было. И он решил, что сокрушит Персидское царство. Но ошибся.

Впрочем, оракул все равно оказался прав. После битвы у пограничной реки Галис, не выявившей победителя, Крез отступил в Сарды с целью получше подготовиться к боям следующего летнего сезона. Но Куруш II решил не ждать так долго, и подступил к Сардам уже осенью 547 г. до н. э. А Крез уже распустил своих греческих наемников по домам до весны! С оставшейся лидийской конницей он бился у стен столицы и проиграл. Сев в осаду в акрополе, он решил, что она будет долгой и послал гонцов за помощью. Но через 14 дней персы забрались на неохраняемую (!) часть акрополя и Лидийское царство было сокрушено. После этого один за другим были покорены и греческие города в Малой Азии.

Между 546 и 539 гг. до н. э. воины Куруша II покорили Бактрию, Согдиану, Маргиану, Дрангиану, Хорезм, Арею, Гедросию, Арахосию, Саттагидию и Гандхару. Теперь границы империи Ахеменидов достигли Инда и Яксарта (Сырдарьи). Можно было браться за Междуречье, тем более, что Нововавилонская держава раздиралась противоречиями между халдеями и арамеями, поклонниками бога Мардука и бога Сина.

Весной 539 г. до н. э. персидское войско отправилось на покорение Вавилонии. В Месопотамии еще при царе Набукудурриуцуре (Навуходоносоре) II (605–562 гг. до н. э.) были возведены мощные укрепления. Поперек Двуречья, от Сиппара до Описа была воздвигнута стена периметром 150 км, высотой 10 м и шириной 8 м. Она защищала города: Борсиппа, Вавилон, Кута и Сиппар. Сам Вавилон был опоясан двумя стенами. Наружней: в 8,3 км длиной и 7,6–7,8 м высотой и внутренней в 6 км длиной и 11–14 м высотой. Через каждые 20 метров на стенах были башни, а перед внешней стеной глубокий ров с водой.

Но все эти сооружения не очень помогли. Когда войска персов приближались к Опису, в нем вспыхнуло восстание против царя Набунаида (556–539 гг. до н. э.). Восстание было подавлено еще до подхода персов. Но в августе 539 г. до н. э. в битве у того же Описа, войско вавилонян под командованием сына Набунаида Бел-шар-уцура было разгромлено. Персы переправились через Тигр и осадили Сиппар. Оборону Сиппара возглавил сам Набунаид. Тем не менее, 10 октября 539 г. до н. э. Сиппар пал, а 12 октября без боя сдался и Вавилон. 29 октября 539 г. до н. э. в Вавилон пожаловал и сам Куруш II, торжественно встреченный жителями города. После этого персам покорились Сирия, Финикия, Палестина и Самария.

Куруш II, в соответствии с планами знати, разделил новую империю на сатрапии. Всей полнотой власти в сатрапии обладал сатрап. Он и контролировал сбор податей и командовал войском. В общем, списав Иштувегу и поставив на Куруша, олигархи не прогадали. Но все проходит. Вот и Куруш II, во время очередного похода против массагетов в 530 г. до н. э. потерпел тотальное поражение и был убит.





4. Завоевание Египта






Все пройдет – и надежды зерно не взойдет,

Все, что ты накопил, ни за грош пропадет.

Если ты не поделишься вовремя с другом —

Все твое достоянье врагу отойдет.







В августе 530 г. до н. э. царем державы Ахеменидов стал Камбуджия II (530–522 гг. до н. э.) – старший сын Куруша II. И стал готовится к захвату Египта. Там в это время правил фараон XXVI саисской династии Амасис (570–526 гг. до н. э.). Амасис был филэллином и в его войске было много греческих наемников. Он готовился к обороне, но в конце 526 г. до н. э. умер. На трон взошел его сын Псамметих III.
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Царь Камбис, берущий в плен фараона



А уже в начале 525 г. до н. э. персидское войско двинулось на завоевание Египта. Весной оно подошло к египетскому пограничному городу Пелусию. Тут уже стояло египетское войско. А к персам еще в прошлом году перебежал галикарнасец Фанес, командир наемников, и доставил важные сведения.

Как пишет Геродот – «Тогда египетские наемники – эллины и карийцы – в гневе на Фанеса за то, что тот привел вражеское войско в Египет, придумали отомстить ему вот как. Были у Фанеса сыновья, оставленные отцом в Египте. Этих-то сыновей наемники привели в стан, поставили между двумя войсками чашу для смешения вина и затем на виду у отца закололи их над чашей одного за другим. Покончив с ними, наемники влили в чашу вина с водой, а затем жадно выпили кровь и ринулись в бой». («История» III.11).

Это была единственная крупная битва у Пелусия в 525 г. до н. э. В кровопролитном сражении обе стороны понесли тяжелые потери. Геродот примерно через 70 лет был на месте этой битвы, видел сваленные кучами скелеты воинов и даже проверил прочность египетских и персидских черепов.

Египтяне битву проиграли. Остатки разбитой армии бежали в Мемфис. Победители направились в глубь страны, не встречая сопротивления. Командующий египетским флотом Уджагорресент капитулировал и сдал персам без сопротивления столицу (Саис) и флот.

Камбуджия II послал вверх по Нилу на митиленском корабле персидского посла с предложением и Мемфису капитулировать. Но египтяне на подходе к Мемфису потопили корабль, а 200 человек вместе с послом порубили на куски. Тогда город был осажден, и египтянам пришлось сдаться. Персы казнили 2 000 знатных египтян, включая сына Псамметиха III, из расчета по 10 за каждого на посольском корабле.

Летом 525 г. до н. э. весь Египет был покорен. Камбуждия II основал XXVII династию фараонов. Он короновался по местным обычаям, принял титулы: «царь Египта, царь стран», «потомок Ра, Гора, Осириса». Захватив Египет, Камбуджия II попытался продолжить завоевание Африки. Если верить Геродоту, то отправившись на юг, в Нубию новоявленный фараон был вынужден вернуться из-за начавшегося в войске голода и людоедства.

Пока Камбуджия II находился в Нубии, египтяне подняли восстание. В конце 524 г. до н. э. он вернулся в Мемфис и устроил расправу над бунтовщиками.





5. Переворот и контрпереворот в Иране






Где Бахрам отдыхал, осушая бокал,

Там теперь обитают лиса и шакал.

Видел ты, как охотник, расставив капканы,

Сам, бедняга, в глубокую яму попал?







Пока «потомок Ра» Камбуджия II три года находился в Египте, его брат Бардия подготовил переворот и 11 марта 522 г. до н. э. провозгласил себя царем. Узнав об этом в Мемфисе, Камбуджия II двинулся с войском в Азию, но в Сирии летом 522 г. до н. э. неожиданно скончался.

После этого вся империя признала Бардию царем. А он немедленно объявил освобождение от податей и военной службы на три года. Это был явный антиолигархический переворот. Знать лишалась возможности и собирать подати, и заниматься военным грабежом. Младший сын Куруша II не желал быть марионеткой олигархов, какими были его отец и брат.

Естественно, что попытка царя опереться на массы простых общинников, привела олигархов в бешенство. Заговор составился мгновенно. И 29 сентября 522 г. до н. э. в мидийской крепости Сикайавати семь знатных заговорщиков ворвались во дворец, убили Бардию и отрезали ему голову. А царем провозгласили убийцу Бардии Дарявахуша.

А чтобы оправдать свой переворот, олигархическая мысль выдала на-гора бредовую мыслеконструкцию. Оказывается, Бардия был совсем не Бардия. А некий «маг Гаумата», как близнец похожий на Бардию. Якобы настоящий Бардия был убит еще до начала египетского похода по приказу Камбуджии II. Но об этом, мол, никто не знал, кроме двоих: отдавшего приказ царя и убийцы. К моменту публичного оглашения сей «сенсации» обоих не было в живых. А все годы (как минимум 4) покойного Бардию изображал «маг Гаумата».

Само собой понятно, что попытки кого-либо задавать вопросы: как столько лет убийство сына Куруша II, видного сатрапа оставалось неизвестным? Как родные, друзья и слуги Бардии могли не знать об этом? И узнать только от Дарявахуша I после того, как тот убил «мага Гаумату», были чреваты опасностью стать короче на голову, как сообщники «мага Гауматы».

Впоследствии пропагандистская машина империи сочинила еще многое множество вздора про мифического «мага Гаумату». Этот вздор высекали в скалах, рассылали в письменном виде по всей державе для обязательного усвоения и повторения подданными, охотно сообщали заезжим иностранцам. В результате в античной литературе осело изрядное количество этой пропагандистской мути.

Например, в труде Геродота «История» (III. 74, 75) воспроизводится очевидная ложь о том, что маги пригласили «убийцу» Бардии и предложили ему публично выступить с башни и заявить, что Бардию он не убивал и на престоле сидит сын Куруша II. Он, якобы согласился, а поднявшись на башню, объявил, что на самом деле он давно убил настоящего Бардию, а трон занимает «маг Гаумата». И тут же прыгнул вниз и разбился.

Но ведь согласно официальной версии, после смерти Камбуджии II только этот «убийца Бардии» и сам «маг Гаумата» знали, что царь не настоящий. Все остальные и не сомневались в законности царя. А в этих условиях не было никаких оснований собирать народ и публично убеждать его в том, в чем он и не думал усомниться. Это доказывается тем, что за 7 месяцев правления Бардии (с 11 марта по 29 сентября 522 г. до н. э.) не было во всей огромной империи никаких волнений и восстаний против него.





6. Восстания против Дарявахуша I






Миром правят насилие, злоба и месть.

Что еще на земле достоверного есть?

Где счастливые люди в озлобленном мире?

Если есть – их по пальцам легко перечесть.







Зато, как только был убит «маг Гаумата», и на трон взобрался узурпатор Дарявахуш I, восстания вспыхнули повсеместно. В Эламе Ассина, сын Упадармы провозгласил себя царем. Подробности неизвестны, но впоследствии Ассина был схвачен и казнен. Уже 3 октября 522 г. до н. э. царем в Вавилоне сидел Нидинту-Бел, сын Айнайра под именем Набукудурриуцура III. Дарявахуш I отправился подавлять восстание в Вавилонию.

Тем временем восстание началось в Маргиане. Там стал царем Фрада. На подавление этого восстания направился сатрап Бактрии Дадаршиш. Сражение произошло 10 декабря 522 г. до н. э. и повстанцы были разбиты. Далее последовала резня, в которой было убито 55 243 и взято в плен 6 972 участника восстания. После этой резни Маргиана пришла в запустение.

Почти одновременно, 13 декабря 522 г. до н. э. произошла битва у реки Тигр между армиями Дарявахуша I и Нидинту-Бела. Через 5 дней, 18 декабря происходит еще одна битва, в местности Зазана у реки Евфрат. Бехистунская надпись гласит так: «Всех их мы убили и никого не стали брать в плен». Нидинту-Бел бежал в Вавилон. Но скоро город пал. И та же надпись от имени Дарявахуша сообщает: «Затем в Вавилоне я посадил на кол этого Нидинту-Бела и мужей, которые были с ним. Я казнил всего 49 человек. Вот что я сделал в Вавилонии».

Пока шли карательные операции в Месопотамии, в Персии некий Вахьяздата объявил себя Бардией и восстание охватило Персию, Карманию и Арахосию. 29 декабря 522 г. до н. э. у крепости Капишаканиш в Арахосии был бой между войсками Вахьяздаты и армией Дарявахуша под командованием Виваны. В этом бою погибли 303 воина Вахьяздаты.

Восстала и Армения. Там 31 декабря 522 г. до н. э. в местности Издала армяне сражались с войском Ваумисы. В Эламе появился Мартия, сын Чичихриша. Он объявил себя царем Иманишем, но был убит.
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Дарий I



А вся Мидия перешла под власть Фравартиша, назвавшего себя Хшатритой из рода мидийского царя Увахшатры. Согласно Бехистунской надписи «мидийский народ, который находился по домам, восстал против меня и перешел к этому Фравартишу. Он стал царем в Мидии».

На подавление этого восстания был послан полководец Видарна. 12 января 521 г. до н. э. произошла битва у города Маруш в Мидии. Она не выявила победителя, хотя «мятежники» потеряли 3827 человек убитыми и 4329 пленными. Далее Видарна ожидал подкреплений. 21 февраля 521 г. до н. э. в области Гандутава в Арахосии Вивана нанес поражение Вахьяздате, причем в битве погибли 4 579 восставших. А в это время Виштаспа, отец Дарявахуша, дал битву в местности Вишпаузатиш в Парфии 8 марта 521 г. до н. э. В ней погибли 6346 мятежников и 4336 были пленены.

Дарявахуш направился подавлять восстание в Мидию. Но мидийских воинов предусмотрительно отправил подавлять бунт в Персии. 7 мая 521 г. до н. э. произошла решающая битва при Кундуруше в Мидии, в которой восставшие потерпели поражение. Погибло 34 425 человек и 18 000 стали пленными. Но Фравартишу удалось бежать.

А в Персии у города Раха, 25 мая 521 г. до н. э. восставшие сразились с войском Дарявахуша во главе с Артавардией. В этом сражении Вахьяздата потерял 4 404 человека убитыми. В июне был схвачен Фравартиш. Дарявахуш лично отрезал ему уши, нос, язык и выколол один глаз. Затем Фравартиша отвезли в Ханмгатану и посадили на кол. А с группы его соратников содрали кожу и, набив соломой, повесили на крепостной стене.

Подавлено было и восстание Чиссатахмы в Сагартии и бывшей Ассирии, с центром в Арбеле. С Чиссатахмой Дарявахуш расправился также как и с Фравартишем. В Армении в пяти сражениях в мае и июне 521 г. до н. э. погибло 5097 восставших и 2203 были взяты в плен.

Получив подкрепления, Виштаспа разгромил восставших 12 июля 521 г. до н. э. в местности Патиграбана в Парфии. Они потеряли 6570 человек убитыми и 4192 пленными. Из них 80 главарей были казнены. Наконец 16 июля 521 г. до н. э. Артавардия одержал решающую победу у горы Парга в Персии. 6 246 повстанцев погибли в этой битве и 4 464 были пленены. Попал в плен и Вахьяздата. Вместе с 52 своими соратниками он был посажен на кол в городе Увадачайя.

Но в августе 521 г. до н. э. опять восстал Вавилон. Теперь во главе стоял Араха, сын Халдиты, выдававший себя за Набукудурриуцура IV, сына Набунаида. Дарявахуш послал в Вавилонию армию во главе с Виндафарной. 27 ноября 521 г. до н. э. войско Арахи было разгромлено, а он и его сподвижники посажены в Вавилоне на кол.

Таким образом, после 14-месячной войны, Дарявахушу I удалось подавить восстания и потопить в крови волю народов империи, не желавших власти узурпатора. Благодаря чему? Благодаря созданной за 30 лет непрерывных походов армии, войскам сатрапов и гарнизонам крепостей. Они встали на сторону олигархии. Это с одной стороны. А с другой стороны, повстанцы действовали разрозненно, пассивно и их разбивали по одному. А свою брехню про «мага Гаумату» Дарявахуш I увековечил на Бехистунской скале. А чего эти амбиции стоили народам? Только далеко не полные данные той же Бехистунской надписи показывают более 125 000 погибших повстанцев.





7. Завоевания продолжаются






В день, когда оседлали небес скакуна,

Когда дали созвездиям их имена,

Когда все наши судьбы вписали в скрижали —

Мы покорными стали. Не наша вина.







Восстановив привилегии персидской знати и подавив в 520 г. до н. э. восстание Атамаиты в Эламе, Дарявахуш I уже в 519 г. до н. э. совершает поход против племени саков тиграхауда. Затем завоевываются земли в среднем и нижнем течении Инда и создается сатрапия Хинду.

Одновременно продолжается агрессия на западе. Сатрап Лидии Оройт заманивает к себе тирана Самоса Поликрата и казнит его. Персидская армия захватывает Самос и Лемнос. Позднее Дарявахуш I совершает поход против причерноморских скифов.

О характерном примере царского юмора, связанного с подготовкой похода на скифов, пишет Геродот – «Эобаз, один из персов, у которого было трое сыновей и все они должны были идти в поход, просил царя оставить хоть одного сына. Царь ответил, что он оставит ему как другу и скромному просителю всех трех сыновей. Эобаз весьма обрадовался в надежде, что все его сыновья будут освобождены от похода. Дарий же велел слугам умертвить всех его сыновей. И они, казненные, действительно остались там» (IV. 84).

Что характерно, Дарявахуш I оставил множество надписей, где он изображается защитником справедливости, врагом лжи, образцовым монархом и земным воплощением Ахурамазды.

Но скифы тоже знатно пошутили над Дарявахушем. Когда его огромное полчище переправилось по отстроенному мосту через Истр (Дунай), скифы не стали вступать в сражение, а начали изматывать его переходами в тщетной попытке догнать отступающих кочевников. Притом траву скифы сжигали, источники воды засыпали, скот угоняли.
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Скиф



А когда Дарявахуш послал вестника с предложением сражаться или сдаваться, то получил ответ такого содержания. У нас нет городов и пашен и мы не боимся их разорения. А если вы желаете сражаться, то поищите могилы наших предков и попробуйте их разрушить. Тогда узнаете, станем ли мы сражаться. Но до тех пор, мы будем вступать в бой только, когда сами пожелаем.

В итоге, проблуждав по степи пару месяцев, истощив запас продовольствия и не имея возможности вступить в битву, Дарявахушу пришлось отступить. Ночью, бросив в лагере больных и часть обоза, персидское войско бросилось отступать. И отступило по мосту через Истр.

Поход закончился провалом, ибо единственным его результатом стало то, что удалось унести ноги от скифов. Но Македонию и Фракию персам покорить удалось.





8. Ионийское восстание






Над землей небосвод наклоняется вновь,

Как над чашей кувшин. Между ними любовь.

Только хлещет на землю не кровь винограда,

А сынов человеческих алая кровь.







В 500 г. до н. э. на острове Наксос, независимом от персов, аристократию сменила демократия. Изгнанные аристократы сбежали в Милет и умоляли о помощи местного тирана Аристагора. Он же предложил сатрапу Лидии Артафрену вместе захватить Наксос, присоединить остров к Персидской империи и восстановить власть аристократов.

Артафрен доложил об этом Дарявахушу I, получил согласие и весной 499 г. до н. э. подготовил флот в двести кораблей. Командующим эскадрой был назначен перс Мегабат, а не Аристагор.

Четыре месяца персидско-милетский флот осаждал Наксос, но безуспешно. В том числе из-за конфликта между Мегабатом и Аристагором.

Вернувшись в Милет, Аристагор собрал граждан и призвал их к восстанию против персидского господства. Гекатей Милетский отговаривал от этого, ссылаясь на подавляющее превосходство персов. Но большинство поддержало Аристагора. Вслед за Милетом многие полисы в Малой Азии присоединились к восстанию.

Аристагор же отправился за подмогой в европейскую Грецию. Сначала он прибыл в Спарту, но там ему отказали. Тогда он проследовал в Афины. Здесь ему удалось убедить народное собрание оказать помощь восставшей Ионии. Но афиняне решили послать всего 20 триер, что не могло оказать существенного влияния на баланс сил. Да еще эретрийцы с острова Эвбея прислали 5 триер.

Как только прибыли эти подкрепления, ионяне начали наступление на Сарды. Артафрен с гарнизоном оборонял акрополь, а сам город греки подожгли.

В этом пожаре сгорел и храм богини Кибелы, почитаемой в Лидии. Это возмутило лидийцев, и они, вместе с персами выбили ионян из города.

После нападения на Сарды, войска персидских сатрапий Малой Азии направились в Лидию. Ионийцы отступили. А летом 498 г. до н. э. произошла решающая битва у города Эфес, в которой греки были разгромлены. После этого афиняне и эретрийцы отозвали свои контингенты. Но у повстанцев уже не было пути назад и они продолжали сопротивление.

Логограф Гекатей, ранее предостерегавший милетцев от восстания, теперь предложил построить большой флот и добиваться победы на море. Потому что на суше ионийцы не смогут победить. Но на постройку кораблей не было денег. Тогда Гекатей предложил изъять на эти нужды сокровища храма Аполлона в Бранхидах. И предупредил, что альтернативой будет разграбление сокровищниц персами. Но и этот благой совет милетцы отвергли, опасаясь вызвать гнев Аполлона.

Тем временем восстание ширилось. К нему присоединилась большая часть Карии и Ликии. Ионийцы захватили Византий и другие города в зоне проливов, ведущих в Эвксинский понт (Черное море). Восстали и греческие города на острове Кипр.

Киприоты осадили оставшийся верным Персии город Амафунт. В это время к острову подошел флот ионян и флот финикиян, высадивший персидскую армию во главе с полководцем Артибием. Предводитель восставших киприотов Онесил решил дать генеральное сражение. Ионийцы победили в морском бою финикийский флот, но сухопутную битву греки проиграли. В этой битве погибли Артибий и Онесил. Затем персы в 497–496 гг. до н. э. осадили и взяли все мятежные города на Кипре.

В конце 496 г. до н. э. у реки Марсия произошло сражение между персидской армией и восставшими карийцами. По словам Геродота – «Персов пало 2 000, а карийцев 10 000» (V.119). После к бежавшим карийцам подошли на помощь ионийцы. Они дали персам еще один бой, но опять потерпели поражение. Зато когда персы направились к побережью, карийцы напали ночью из засады и перебили многих персидских военачальников.

Сатрап Лидии Артафрен и полководец Отана начали по очереди захватывать восставшие города. После падения Клазомен руководитель восстания Аристагор предложил бежать во Фракию. И опять Гекатей предложил укрепить остров Лерос и сидеть там. И снова его не послушали. Аристагор передал власть в Милете Пифагору, а сам, со всеми желающими, отбыл во Фракию, где вскоре был убит.
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Империя Ахеменидов в период наивысшего расцвета



Весной 494 г. до н. э. персы осадили главный центр восстания – Милет. На помощь Милету пришел флот других ионийских городов. Персидское командование, через бывших тиранов, бежавших при начале восстания к персам, предложило союзникам милетцев предать их, обещая за это неприкосновенность их самих, имущества и храмов. Если же они не изменят милетцам, угрожало жестокой расправой. И когда у острова Лада началось морское сражение, 49 из 60 самосских кораблей дезертировали, а за ними ушли и многие другие. Оставшиеся сопротивлялись отчаянно, но были разгромлены.

Разбив флот, персы осадили Милет и с суши, и с моря. Осенью 494 г. до н. э., используя осадную технику, они взяли его штурмом. Город подвергся сильным разрушениям, значительная часть мужчин была вырезана, а жен и детей обратили в рабство и выселили в Иран. Персы разграбили и сожгли храм Аполлона в Бранхидах. И хотя Милет существовал еще некоторое время, но был гораздо меньше.

В 493 г. до н. э. финикийский флот персидского царя захватил острова: Хиос, Лесбос, Тенедос. Были заняты и города у пролива Геллеспонт (Дарданеллы). Везде устраивались расправы. По словам Геродота – «В завоеванных городах персы, выбрав наиболее красивых мальчиков, вырезали у них половые органы и обращали в евнухов, а самых миловидных девушек уводили в плен к царю. Так они поступали и предавали огню города вместе со святилищами богов» (VI. 32). Таким образом, на шестом году Ионийское восстание было подавлено. Причем восстания в Иране Дарявахуш I ранее подавлял за год или два.





9. Натиск на запад






Спросил у чаши я, прильнув устами к ней:

«Куда ведет меня чреда ночей и дней?»

Не отрывая уст, ответила мне чаша:

«Ах, больше в этот мир ты не вернешься. Пей!»







В 492 г. до н. э. персидское войско под командованием Мардония через Фракию и Македонию двинулось в Грецию. Но около Афона персидский флот был уничтожен бурей. Погибло 300 кораблей и около 20 тысяч человек. Кроме того, на лагерь напали фракийцы и ранили Мардония. И персы отступили.

Понимая, что господство в Малой Азии будет непрочным, пока греческие полисы в Европе остаются независимыми, Дарявахуш I в 491 г. до н. э. послал послов с требованием покорности. Многие согласились, но в Афинах послов сбросили в пропасть, а в Спарте в колодец.

Дарявахуш I сместил Мардония. И назначил командовать в новом походе на Грецию: армией Артафрена, сына сатрапа Лидии Артафрена, а флотом Датиса. Летом 490 г. до н. э. армия и флот сосредоточились в Киликии. Теперь персы направились прямо через Эгейское море. Сначала они высадились на остров Наксос и покорили его. Затем персидская армия высадилась в Эретрии на острове Эвбея. Шесть дней продолжался штурм города, но в седьмой день демократы сдали город, рассчитывая прийти к власти. Но персы сожгли Эретрию, а жителей обратили в рабство и вывезли в Иран.

Через несколько дней после взятия Эретрии имперская армия подплыла к Аттике и десантировалась на равнине Марафон, в 40 км от Афин. Ее сопровождал бывший афинский тиран Гиппий, изгнанный 20 лет назад. Афинское войско в 10 000 человек двинулось к Марафону. Туда же подошла 1000 воинов из союзного города Платеи. Персов было около 15 000.

Несколько дней войска стояли в разных концах долины, не решаясь напасть. Персы ждали у берега, где они могли использовать свою конницу, а греки, у которых вообще не было конницы, занимали узкую часть равнины, где всадники не могли ударить во фланг и тыл. Кроме того, афиняне ждали подхода подкреплений из Спарты, а персидское командование ожидало выступления сторонников Гиппия в Афинах.

В свою очередь проперсидская партия выжидала, когда войско потерпит поражение, чтобы захватить власть наверняка. В этих условиях Датис решил направить часть армии по морю на захват Афин. И тем самым разделил армию. Как только конница была свезена на корабли, афинский стратег Мильтиад бросил армию в наступление.

Утром 12 августа 490 г. до н. э. войска схватились врукопашную. Боевые линии были равной длины, но у персов более глубокое построение в центре, а у греков на флангах. Соответственно, персы прорвали афинские шеренги по центру, а греки смяли персидские фланги. Развернувшись, афиняне и платейцы стали теснить персов и саков, прорвавшихся в центре. Отрезанные от моря воины царя стали разбегаться, неся большие потери.
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Марафонская битва



Многие бежавшие попали в илистое озеро и были перебиты. Всего на поле битвы пали около 6400 подданных Ахеменидов и 192 афинянина. Потери платейцев неизвестны. Грекам удалось захватить 7 кораблей. Оставшаяся часть десанта, направилась морем к Афинам. Но пока флот огибал Аттику, греки по суше прибыли туда раньше. После этого Датис отплыл в Малую Азию. Первый «натиск на запад» был отбит.





10. Антракт со сменой царя






Смерти я не страшусь, на судьбу не ропщу,

Утешенья в надежде на рай не ищу,

Душу вечную, данную мне ненадолго,

Я без жалоб в положенный срок возвращу.







После Марафонской битвы Дарявахуш I понял, что с помощью малочисленных армий завоевать Грецию не получится. Требовалась мобилизация сил всей империи. Три года снаряжались войска, строились корабли и собиралось продовольствие. А в 486 г. до н. э. в Египте началось восстание против персидского господства. Не успев подавить это восстание, Дарявахуш I скончался в ноябре 486 г. до н. э. в возрасте 64 лет.

На троне его сменил сын Хшаярша I. О походе на Грецию пока можно было забыть. Нужно было укрепить свою власть и покончить с мятежом в Египте. Подробности неизвестны, но в январе 484 г. до н. э. восстание в Египте было подавлено. Хшаярша I не стал принимать титул «царь Египта» и тем опустил его на уровень простой сатрапии. Имущество многих храмов было изъято.

Только начали подготовку к походу в Грецию, как летом 484 г. до н. э. вспыхнуло восстание в Вавилонии. Причинами, как и в Египте, были высокие налоги, угон жителей на стройки в Иран, непомерные расходы на содержание сатрапского двора и персидских гарнизонов. Восстание возглавил некий Белшиманни, но оно было быстро подавлено.

Хшаярша I продолжил подготовку к греческому походу, и в 483 г. до н. э. он повелел прорыть канал через полуостров Халкидика, чтобы флот не стал жертвой бури, как в 492 г. до н. э. А также построить два понтонных моста через пролив Геллеспонт, для переправы армии. Войска стягивались на запад Малой Азии. И тут, в августе 482 г. до н. э. вавилоняне опять взбунтовались. На сей раз под руководством Шамашрибы. Это грозило срывом западного похода.

Подавлять восстание было послано войско во главе с Багабухшей, зятем Хшаярши I. Осада Вавилона длилась несколько месяцев и завершилась в 481 г. до н. э. жестокой расправой. Часть жрецов казнили. Снесли городские стены и другие оборонительные сооружения. Главное святилище вавилонского бога Мардука – храм Эсагила и зиккурат Этеменанки также значительно пострадали. Предметы из сокровищницы Эсагилы, пожалованные храму ассирийскими и вавилонскими царями, были вывезены в Персеполь.
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Гробница Дария I



Золотая статуя бога Мардука весом 20 талантов (примерно 600 кг) тоже была увезена в Персеполь, и возможно переплавлена. Теперь, по вавилонским представлениям, никто не мог быть провозглашен законным царем. Чтобы законно взойти на трон нужно было получить в Эсагиле корону из рук Мардука в день празднования нового года. Именно так занимали престол ассирийские, вавилонские и персидские цари, становясь законными повелителями Междуречья.

А теперь в Вавилоне не стало статуи Мардука и новогоднюю церемонию перестали проводить. Таким образом прекратило свое существование Вавилонское царство, со времен Куруша II числившееся особым и входившее в империю Ахеменидов на правах личной унии с царями. Отныне же Вавилония стала обычной сатрапией, а ее столица лишилась политического значения.

После подавления восстания Шамаш-рибы Вавилон перестал быть священным городом. К тому же, после этого разгрома только малая часть города была заселена, а большую занимали посевы. Во всей стране земли участников восстания были конфискованы и переданы персидской знати. Теперь Хшаярша I был готов отправиться в свой великий поход.





11. Поход Хшаярши в Грецию






Откуда мы пришли? Куда свой путь вершим?

В чем нашей жизни смысл? Он нам непостижим.

Как много чистых душ под колесом лазурным

Сгорает в пепел, в прах, а где, скажите, дым?







Весной 480 г. до н. э. армия, собранная со всех сатрапий империи, подошла к Геллеспонту. К тому времени понтонные мосты через пролив были уничтожены бурей и пришлось построить новые. По утверждению Геродота, Хшаярша I приказал бичевать Геллеспонт, а надзирающим за мостами отрубить головы.

Переправившись в Европу, полчища направились через Фракию и Македонию в Грецию. Как пишет Геродот (VII. 114): «Узнав, что это место называется Эннеагодой (то есть 9. Эннеада – девятка), они принесли в жертву там столько же мальчиков и девочек из числа местных жителей, закопав их живыми в землю. Закапывать жертвы живыми – это персидский обычай».

Впрочем, не всему у Геродота можно доверять. Например, о численности войск Хшаярши I, идущих в поход на Грецию, он сообщает явно неправдоподобные, фантастические сведения. Якобы воинов было 2 317 610, а вместе с обозом будто бы 5 283 220 человек. Реально же это могло быть от 50 до 100 тысяч воинов.

Тем временем Афины и Спарта пытались сплотить эллинов для отпора персидскому царю. Афины за 10 лет, прошедших после Марафонской битвы, построили сильный флот. На Коринфском перешейке, по инициативе Спарты собрался конгресс полисов, решивших сопротивляться или колеблющихся. Это были в основном государства Пелопоннеса. Многие полисы отказались участвовать в конгрессе и предпочли признать верховную власть персидского царя. Особенно много их было на севере и в центре страны (Фессалия, Беотия и др.). Патриотический лозунг, что все эллины – единый народ и поэтому должны совместно дать отпор персам, был не понятен большинству. Отказали в помощи и Крит, и греки в Сицилии. А керкиряне послали 60 кораблей, но до мест сражений «не добрались». На самом деле выжидали.

Те же, кто решил обороняться, заняли Фермопильский проход из Фессалии в Беотию. Спарта настаивала оставить и Среднюю Грецию и оборонять Пелопоннес на Коринфском перешейке. Большинство, во главе с Афинами, отвергло этот план. Поскольку без афинского флота вести войну на море было невозможно, Спарта согласилась оборонять Фермопилы, но послала туда только 300 гоплитов во главе с царем Леонидом. Поскольку в этот отряд отобрали только тех, кто имел сыновей, то значит в Спарте заранее планировали сохранить основные силы за перешейком для защиты Пелопоннеса. А претензии афинян и других союзников отбивать фактом гибели у Фермопил царя и 300 спартиатов.

Всего Фермопильский проход защищало 6500 греческих воинов. Войска Хшаярши I несколько дней штурмовали узкий проход, пока не обошли его по горной тропе. После этого эллины отступили, а 700 феспийцев во главе с Демофилом и 300 спартанцев во главе с Леонидом остались оборонять проход, чтобы не дать персидской коннице смять отступающих. Весь день продолжалось сражение за холм у южного входа в Фермопилы, занятый греками. Пока все обороняющиеся не погибли в рукопашной схватке. И было их не 300, а 4000 – (в том числе 1000 воинов).

Это видно из описания Геродотом хитрости Хшаярши I, пригласившего своих союзников осмотреть место битвы, а большую часть своих павших воинов предварительно захоронить. Вот это описание – «Все верили, что лежавшие там мертвецы были только лакедемоняне и феспийцы (за них же считали и илотов) (илоты это государственные крепостные в Спарте. – Г.П.). Все же ни для кого из приехавших не остался в тайне поступок Ксеркса со своими павшими воинами. И это было действительно даже смешно: из всего числа павших персов на виду лежала только 1 000 трупов, тогда как павшие эллины—4 000 мертвых тел – все вместе были свалены в одно место». (VIII. 25).

Тем временем, во время сильной бури на море, затонуло несколько сотен персидских кораблей. А 15 отколовшихся от эскадры судов захватили греки. Бывший спартанский царь Демарат посоветовал Хшаярше I захватить остров Хилон и оттуда напасть на Спарту. Но командующий флотом Ахемен был против разделения флота, и настаивал, чтобы армия и флот наступали рядом.

Параллельно с боями у Фермопил шли морские сражения у Артемисия (у острова Эвбея). Стороны понесли большие потери, но победы никто не одержал. Причем отряд имперского флота, посланный в обход Эвбеи, опять был уничтожен бурей.
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Битва при Фермопилах



После захвата Фермопильского прохода армия персидского царя заняла Среднюю Грецию. Признавшие власть царя не пострадали, в том числе и дельфийский храм, проводивший персофильскую линию в своей политике.






12. Провал похода






Мы попали в сей мир, как в силок – воробей.

Мы полны беспокойства, надежд и скорбей.

В эту круглую клетку, где нету дверей,

Мы попали с тобой не по воле своей.







Теперь путь на Афины был открыт. И защитить город против огромной сухопутной армии было невозможно. Тем более, что ранее уже было получено предсказание дельфийского оракула о гибели города —



Не устоит ни глава, ни тело пред гибелью страшной.

И ни стопа, и ни длань, и ничто иное средь града

Не уцелеет. Но все истребится, и град сей погубит

Огнь и жестокий Арей[3], что стремит колесницу сириян…





Правда, тогда же афинские послы попросили дать им более милостивое прорицание. И получили его —



…Лишь деревянные стены дает Зевес Тритогенее[4]

Несокрушимо стоять во спасенье тебе и потомкам.





Насчет толкования второго оракула большинство народного собрания решило, что речь идет о военных кораблях. Поэтому было решено эвакуировать население на острова Саламин и Эгину и в город Трезену, а с персами биться на море. Меньшинство придерживалось иного толкования – что речь здесь о воротах акрополя и не стало эвакуироваться.

Персы заняли Аттику и оставленные Афины, взяли штурмом акрополь и перебили его защитников. Греческий флот стоял в проливе между Саламином и Аттикой. Несколько раз собирался военный совет греков, чтобы решить, где давать битву. Большинство считало необходимым отплыть к Коринфскому перешейку и защищать его. Мол, если даже там потерпим поражение, то сможем бежать в свои города, а здесь окажемся заперты на острове. Так говорили пелопоннесцы.

Афиняне, эгинцы и мегарцы стояли за битву у Саламина, ибо им отход к перешейку грозил непосредственно. А командовал объединенным флотом спартанец Эврибиад. Стратег афинян Фемистокл доказывал выгоды сражения в узком проливе, прекрасно известном грекам, сравнительно с открытым морем у перешейка. Здесь более многочисленный флот персидского царя будет лишен возможности использовать численное преимущество и маневры. А в открытом море флот эллинов рассеется. В конце концов, Фемистокл пригрозил, что если не будет дано сражение у Саламина, то афиняне просто погрузят свои семьи на корабли и уплывут в Италию. А поскольку без афинского флота, составлявшего почти половину от 400 греческих кораблей, давать сражение, где угодно становилось бессмысленным, то Эврибиад склонился к решению дать бой у Саламина.

Пока греки препирались, Хшаярша I тоже собрал военный совет, где все почти единогласно высказались за немедленное сражение. Было решено сразу уничтожить эллинский флот. Для этого ночью персы окружили греческие корабли и высадили десант на остров Пситталия, между Саламином и Аттикой. А греки все продолжали спорить. Словопрения прекратились только тогда, когда стало понятно, что персы уже все решили. И нужно сражаться или сдаваться. Третьего не дано.

Наступило 28 сентября 480 г. до н. э. Как сообщает Плутарх в жизнеописании Фемистокла, перед битвой его вынудили принести трех знатных персидских пленников в жертву Дионису. Мол, тогда будет эллинам победа. «Но, как обыкновенно бывает при большой опасности, толпа ожидает спасения больше от чего-то противоречащего рассудку, чем от согласного с ним: все в один голос стали взывать к богу и, подведя пленников к алтарю, заставили, как приказал прорицатель, совершить жертвоприношение».

Битва началась с утра и продолжалась весь день в Саламинском проливе длиной 5 км и шириной 1,5 км. Долго борьба шла по всей линии с переменным успехом. Пока Фемистоклу не удалось прорвать строй финикийских кораблей и обратить их в бегство. Флотом царя только командовали персы, а состоял он из кораблей финикиян, ионян, киликийцев и др. Затем афиняне с фланга напали на центр вражеского строя. Эти суда направились к входу в бухту. Тут, в проходе произошла давка.

Корабли, стоявшие в резерве, хотели войти в бухту, чтобы не быть пассивными в глазах Хшаярши I, который с аттического берега наблюдал за сражением. Корабли же, бегущие из залива, сталкивались с ними, ломали весла и даже топили. Дольше всех держались ионийцы. Начальники финикиян явились к царю жаловаться, что ионяне плохо сражались, и поэтому они потеряли свои корабли. Пока они говорили это, Хшаярша I увидел, как ионийский корабль потопил афинский, а потом, пробитый эгинским кораблем, стал тонуть, и тогда ионяне в абордажной схватке захватили эгинский корабль. Увидев это, царь велел отрубить клеветникам головы.

Греки также высадились на остров Пситталию и перебили весь персидский десант на нем. Всего в Саламинском сражении было потоплено более 200 персидских и 40 греческих кораблей. Погиб один из начальников флота Ариабигн, брат Хшаярши I. Поражение у Саламина стало первой крупной неудачей имперского флота. Господство на море перешло к грекам. Линии снабжения через Эгейское море оказались под угрозой, и Хшаярша I принял решение отвести большую часть армии по суше в Азию. Только в Фессалии был оставлен 40-тысячный корпус под командованием Мардония. Того самого Мардония, которого постигла неудача у Афона двенадцать лет назад. А греки тем временем выбили персидские гарнизоны с Кикладских островов.





13. Разгром Мардония и гибель Бога






Беспощадна судьба, наши планы круша.

Час настанет – и тело покинет душа.

Не спеши, посиди на траве, под которой

Скоро будешь лежать, никуда не спеша.







После отступления персов в Фессалию, афиняне вернулись в Аттику. Но семьи пока оставались в эвакуации. Мардоний решил прибегнуть к новой комбинации. Заключить сепаратный мир с Афинами, и с помощью их флота и своей армии покорить остальных греков. Он послал в Афины подвластного персам царя Александра I Македонского с предложением союза. Спарта тоже прислала послов и просила афинян не изменять делу свободы эллинов. Предложения Мардония афиняне отвергли, а от лакедемонян потребовали, чтобы они до подхода персов прислали в Аттику войска.

Узнав, что афиняне отвергли его мирные посулы, Мардоний начал наступление на юг. Когда весной 479 г. до н. э. его войска вступили в Беотию, местные олигархи предложили заняться подкупом влиятельных лиц в греческих полисах и вызвав раздоры, разбить их по одному.

Но Мардоний считал себя полководцем и повел армию в Аттику. Спарта войско не прислала, и афиняне повторно эвакуировались на Саламин.

После ряда долгих препирательств, объединенная армия афинян, спартанцев и их пелопоннесских союзников, под командованием Павсания, выдвинулась в Беотию. Разрушив Афины, туда же подошел корпус Мардония. К нему присоединились фессалийские и беотийские союзники персов. В армиях противников было приблизительно по 50 000 человек.

После ряда столкновений, маневров и очередной измены Александра I Македонского (он сообщил грекам, что завтра персы атакуют), у города Платеи произошла решающая битва. В ее ходе легковооруженные персы не выдержали удара тяжеловооруженной фаланги греческих гоплитов и побежали. Мардоний погиб вместе с отрядом своих телохранителей. Остатки разбитой армии бежали к Геллеспонту и далее в Азию.

После победы при Платеях греки отравились отвоевывать Ионию. В том же 479 г. до н. э. состоялась битва при Микале, на западном побережье Малой Азии. Персы опять были разбиты. После этого острова Хиос, Самос и Лесбос отложились от империи Ахеменидов. А весной 478 г. до н. э. афиняне захватили город Сест на Геллеспонте и казнили персидского сатрапа Артаикта. Затем греческий флот, возглавляемый Павсанием, победителем при Платеях, захватил большую часть острова Кипр, а летом 478 г. до н. э. взял город Византий на Боспоре.

Афиняне учредили Делосский морской союз для борьбы с Персией и стали очищать от персидских гарнизонов Фракию. Они осадили персидскую крепость Эион, у устья реки Стримон. Афинский полководец Кимон обещал после сдачи крепости отпустить гарнизон в Малую Азию. Однако комендант крепости Бог предпочел поступить иначе.

Как сообщает Геродот – «Бог не пожелал воспользоваться этим (дабы царь не подумал, что он как трус, спасает свою жизнь), но держался до последнего. Когда в крепости не осталось больше продовольствия, Бог велел сложить огромный костер; затем, заколов своих детей, жену, наложниц и слуг, бросил их тела в огонь. Потом все золото и серебро из города он высыпал со стены в Стримон, и, наконец, бросился сам в огонь. За этот подвиг, как это и подобает, персы восхваляют его еще и до сего дня». (VII. 107).





14. Начало хаоса






Двери в этой обители: выход и вход.

Что нас ждет, кроме гибели, страха, невзгод?

Счастье? Счастлив живущий хотя бы мгновенье.

Кто совсем не родился – счастливее тот.







А пока на западе империи продолжалась война, персидский двор, как и греческая «элита», стали разлагаться изнутри. Хшаярша I вдруг пожелал сожительствовать с женой своего брата Масиста. Но та отвергала домогательства. Тогда он организовал брак своего сына Дарявахуша с дочерью Масиста Артаинтой. И забыв про жену Масиста, Хшаярша I стал сожительствовать с его дочерью и женой своего сына. Это не понравилось жене царя. Но способ мести она избрала парадоксальный.

В день рождения царя, когда по обычаю Хшаярша I должен был выполнить ее желание, она попросила в подарок жену его брата. А, получив ее, царица приказала отрезать ей груди, нос, уши, губы, язык и в таком виде доставить домой. После этого Масист сразу бежал в свою сатрапию – Бактрию, с целью поднять восстание. Но посланный Хшаяршей I отряд догнал его на пути и убил вместе со всеми сыновьями.

А в это время Павсаний, командовавший греческим войском при Платеях, замыслил измену. При взятии Византия в плен попали родственники персидского царя. Он отпустил их к Хшаярше I со своим письмом, а союзникам сообщил, что пленные сбежали. В письме же предложил свои услуги по превращению Эллады в персидскую сатрапию под своим руководством. Хшаярша I в ответном письме дал на это согласие и обещал золото через Артабаза.

Павсаний окружил себя роскошью, носил одежду сатрапа и завел стражу из египтян и мидян. В результате ионийцы примкнули к афинянам, а Спарта лишила его командования флотом. Вызванный в Спарту, он сумел оправдаться, но командования не получил. Тогда Павсаний частным образом навербовал во Фракии войско. С ним он занял Византий, но афиняне вышибли его оттуда. Снова вызванный в Спарту, он готовил там переворот с помощью персидского золота. Но тут вышел прокол на связи.

Во избежание утечек информации, посылая каждое письмо к Артабазу, он в конце письма писал просьбу казнить курьера. Очередной посланец, встревоженный тем, что никто из посланных ранее не возвратился, вскрыл письмо. И передал письмо эфорам (эфоры – коллегия в Спарте). При попытке арестовать изменника, Павсаний скрылся в храме Афины. В священном убежище он был неприкосновенен, но эфоры выставили охрану и Павсаний сдох от голода.

Тем временем в Афинах Фемистокл был подвергнут остракизму (остракизм – политическое изгнание). Он уехал в Аргос. После истории с Павсанием спартанцы обвинили в измене и Фемистокла. Афиняне послали команду, чтобы арестовать его и доставить на суд.

Но он знал, что значит суд политических врагов, вне зависимости от того, виновен он или нет. Фемистокл бежал на Керкиру, оттуда в Эпир и в конце концов ко двору персидского царя.

А в 466 г. до н. э. греки нанесли персам еще одно поражение в битве при Эвримедонте на юге Малой Азии. После этого Эгейское море безраздельно принадлежало грекам и многие города примкнули к Делосскому союзу.

В середине 460-х гг. до н. э. Хшаярша I находился под сильным влиянием командующего гвардией Артабана и евнуха Аспамитры, и августовской ночью 465 г. до н. э. они убили царя в его спальне. На трон взошел Артахшасса I. И первым делом убил своего брата Дарявахуша и его детей. Затем были казнены Артабан и Аспамитра вместе с их сыновьями, родственниками и сторонниками.

В 464 г. до н. э. сатрап Бактрии, брат нового царя, Виштаспа поднял восстание. Он был разбит в двух сражениях и убит. После этого, в профилактических целях, были казнены все братья Артахшассы I.
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Фемистокл



В 460 г. до н. э. началось новое восстание в Египте. Вспыхнуло оно в Западной Дельте. Возглавил его ливиец Инар, сын Псамметиха. Заняв Дельту восставшие вторглись в долину Нила. К Инару присоединился Амиртей из Саиса со своим войском. Сатрап Египта Ахемен, еще контролировал Мемфис и Верхний Египет. Решающая битва произошла при Папремисе. В ней армия сатрапа Египта потерпела поражение, а сам Ахемен погиб.

После этой победы Инар попросил помощи у афинян. И в 459 г. до н. э. они прислали флот из 200 кораблей. Сначала этот флот проследовал к Кипру и разграбил его. Далее афиняне прибыли в Египет, уничтожили персидский флот на Ниле и захватили Мемфис. А персидский гарнизон укрылся в цитадели. Осада крепости продолжалась почти год. В Греции против Афин выступили пелопоннесцы во главе со Спартой. Пока Персия и Спарта действовали порознь, афиняне держались.

Но в 458 г. до н. э. в Спарту прибыл персидский посол с большими деньгами и заданием организовать нападение на Афины, дабы афиняне вывели из Египта свой флот. Спартанское правительство золото взяло и послало войска против Афин. В 457 г. до н. э. в Беотии прошло несколько сражений с переменным успехом. Но действовали спартанцы не очень энергично, потому что им нужно было еще подавлять восстание илотов и ликвидировать последствия землетрясения.

А в Египте все продолжалась осада цитадели Мемфиса. В 456 г. до н. э. против мятежного Египта выступило войско во главе с сатрапом Сирии Мегабизом и финикийский флот. На сей раз афиняне и египтяне потерпели поражение. Инар с остатками своих и афинских войск отошел на остров Просопитида в Западной Дельте.

Полтора года персы осаждали остров, а в 454 г. до н. э., отведя воду и соорудив дамбу, взяли его. Большинство защитников погибло, а остатки во главе с Инаром сдались.

Не зная об этом, 50 афинских кораблей прибыли в Египет на подмогу и остановились в одном из рукавов Нила. Они подверглись внезапному нападению с суши и с моря и потеряли большую часть кораблей. Только единицам удалось уйти. Позднее Инар был посажен на кол, а 50 греков обезглавлены.





15. Хаос нарастает






Удивленья достойны поступки творца!

Переполнены горечью наши сердца,

Мы уходим из этого мира, не зная

Ни начала, ни смысла его, ни конца.







После шести лет восстания Египет опять стал персидской сатрапией. Только в болотах Западной Дельты продолжал действовать Амиртей. А сатрапом Египта Артахшасса I назначил Аршаму. Но тут по неизвестным причинам поднял мятеж сатрап Сирии Мегабиз. Он в двух сражениях победил царские войска, а затем заключил мир, сохранив пост сатрапа.

Между тем, через три года после подавления восстания Инара, афиняне и спартанцы заключили мирный договор на пять лет. Теперь Афины могли сосредоточиться на войне с Персией. В 449 г. до н. э. эскадра из 200 кораблей направилась к Кипру. Возглавлял ее афинский полководец Кимон. Он направил 60 кораблей на помощь Амиртею в Египет, надеясь на новое восстание. Остальная эскадра осадила город Китий на Кипре, но во время осады Кимон умер.

А сатрап Сирии Мегабиз послал к Кипру персидский флот. Произошла крупная морская битва у кипрского города Саламин (одноименного с греческим). В ней греки разгромили финикийско-киликийский флот. Одержали афиняне победу и в сухопутном сражении.

После смерти Кимона к власти в Афинах пришла группировка Перикла, которая стремилась к миру с Персией, чтобы сосредоточиться на борьбе со Спартой. И к тому же у Афин возникли проблемы с союзниками. Делосский морской союз был создан как коалиция греческих государств против Персии. Но постепенно афиняне начали порабощать эллинов и насильственно присоединять их к союзу.

Например, Перикл с большой эскадрой посетил Понт Эвксинский и Крым и присоединил к Делосскому союзу многие города. Затем казну союза перенесли с Делоса в Афины, и бывшие союзники превратились в подданных афинян.

Кроме того, за десятилетия войн, греки Малой Азии и островов убедились, что лозунги об их освобождении являются лживой демагогией. А от своих «освободителей» они претерпели куда больше, чем от персов. Так, стоило только островам: Хиос, Наксос, Лесбос и другим попытаться выйти из Делосского союза, как афиняне силой захватили и разорили их.

Город Византий, за мятеж против Афин, был снесен с лица земли. Поэтому ионийские греки стали предпочитать власть персидского царя и оказывать сопротивление афинянам. К примеру, после захвата Афинами острова Самос, многие островитяне бежали на полуостров Малая Азия. А затем, получив персидскую помощь, вернулись на Самос и выбили оттуда афинян.

Учитывая бесперспективность продолжения войны в данных условиях, Афины отозвали флот из Египта и с Кипра и заключили с Персией мир в 449 г до н. э. После заключения этого мира, персидский двор перешел к новой политике по отношению к греческим государствам.

Понимая, что пока Греция расколота на множество полисов, она не сможет победить Персию, персы стали широко практиковать подкуп греческих политических и общественных деятелей. Этим достигались, как возможность втравливать греков в междоусобицы, так и возможность манипуляции коррумпированными политиками с помощью угрозы разоблачения.

У греков было достаточно и внутренних причин для конфликтов. Но теперь к ним добавилась персидская политика подкупа и шантажа. В результате в Греции разразилась Пелопоннесская война (431–404 гг. до н. э.) между коалицией олигархических государств во главе со Спартой и союзом демократических полисов, возглавляемых Афинами. В конце концов Афины ее проиграли.

А пока греки воевали между собой, в 424 г. до н. э. умер царь Артахшасса I. Поскольку в один день с царем умерла и царица, это наводит на подозрения, что им могли помочь очистить трон.

Царем стал законный наследник Хшаярша II. Но всего через 45 дней после воцарения, он был убит придворными в своей спальне. В начале 423 г. до н. э. на трон взошел сын Артахшассы I от наложницы Секудиан, у которого было мало сторонников. Его поддержали лишь евнух Фарнакиас и сын вавилонского сатрапа Менастан.

Узурпатор Секудиан пригласил своего сводного брата, сатрапа Гиркании Вахаука, прибыть в Сузы и стать царем. Но Вахаука, подозревая, что его приглашают, чтобы убить, а не короновать, остался в Гиркании.

А постепенно на его сторону перешли: влиятельный евнух Артоксар, сатрап Египта Аршама, военачальник Арбар и другие. После шести с половиной месяцев правления, поняв безнадежность сопротивления, Секудиан сдался.

Царем в 423 г. до н. э. стал Вахаука, сын Артахшассы I от вавилонской наложницы. Он принял тронное имя Дарявахуш II. После чего Секудиан и все другие участники убийства Хшаярши II были казнены.

Но брат Вахаука Арсит тоже хотел стать царем. И поднял мятеж в Сирии. Против него было послано войско во главе с Ардаширом. Царское войско потерпело два поражения. Но после того как были перекуплены греческие наемники Арсита, он потерпел поражение и подвергся казни.





16. Разборки продолжаются






Я скажу по секрету тебе одному:

Смысл мучений людских не доступен уму.

Нашу глину Аллах замесил на страданьях:

Мы выходим из тьмы, чтобы кануть во тьму!







Стремясь вернуть контроль над греческими городами Малой Азии, Персия поддерживала в Пелопоннесской войне Спарту против Афин. Занимались этим персидские вельможи Фарнабаз и Тиссаферн. Фарнабаз сменил своего отца на посту сатрапа Геллеспонтской Фригии в 413 г. до н. э.

В том же году сатрап Лидии Писсуфн поднял восстание против Дарявахуша II. Его подавление было поручено Тиссаферну, хотя его брат Термтух с большим числом родственников был казнен за заговор. Тиссаферн подкупил греческих наемников Писсуфна, во главе с афинянином Ликоном. Ему удалось захватить Писсуфна и казнить его. В награду от царя Тиссаферн получил в управление Лидию, Карию и Ионию. Сам же он пожаловал Ликону богатые поместья, в благодарность за предательство им Писсуфна.

Но в Карии поднял мятеж незаконный сын Писсуфна Аморг, поддерживаемый афинянами. Тут-то Тиссаферн и заключил союз со Спартой против Афин. Совместно они взяли город Яс в Карии и захватили в плен Аморга. Кроме того, Тиссаферн стал платить матросам пелопоннесских кораблей, воевавших против Афин.

Но тут в интриги включился афинский полководец и племянник Перикла, Алкивиад. Обвиненный в Афинах в кощунстве, он бежал в Спарту, а оттуда в Малую Азию. Алкивиад быстро добился влияния при дворе Тиссаферна. Он советовал Тиссаферну не слишком помогать Спарте, а поддерживать распри среди эллинов, чтобы они изнуряли друг друга.

В действительности Алкивиад хотел вернуть расположение афинян. Они уже раскаивались в том, что некогда осудили Алкивиада по пустому поводу. А он настраивал Тиссаферна в пользу союза с Афинами. И хотя Тиссаферн продолжал политику балансирования, Алкивиаду удалось вернуться и возглавить афинский флот.

Когда спартанцы, возмущенные нерегулярной и неполной оплатой, договорились с Фарнабазом и послали к нему 40 кораблей, Алкивиад явился к афинскому флоту на Самосе. После олигархического переворота в Афинах, флот хотел идти восстанавливать демократию. Но избранный стратегом Алкивиад убедил не делать этого. Это сразу бы погубило Афины.

Вместо этого флот отправился к Геллеспонту. И прибыл туда в разгар битвы при Абидосе. Прибытие афинских подкреплений привело к разгрому спартанцев и пехоты Фарнабаза. Афиняне захватили 30 кораблей. Гордясь своей победой, Алкивиад отправился с дарами к Тиссаферну.

Но тот, опасаясь доноса спартанцев персидскому царю, и желая оправдаться, арестовал Алкивиада и бросил в тюрьму в Сардах. Через месяц Алкивиаду удалось бежать и ускакать в Клазомены. Там он оклеветал Тиссаферна, заявив, будто он отпустил его.

Затем афинский флот под командованием Алкивиада одержал победу у Кизика над пелопоннесским флотом Миндара и армией Фарнабаза. Было перехвачено письмо в Спарту, доносящее об этом – «Корабли погибли. Миндар погиб. Экипаж голодает. Не знаем, что делать». Алкивиад занял также и Византий.
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Дарик. Золотая монета империи Ахеменидов
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Сатрап Тиссаферн



Но Дарявахуш II решил покончить с политикой балансирования между Афинами и Спартой, и решительно поддержать пелопоннесцев. В 408 г. до н. э. царице Парушиятиш удалось добиться назначения любимого сына Куруша Младшего сатрапом Лидии, Фригии и Каппадокии. Тиссаферну оставили только Карию.

А в 407 г. до н. э. спартанцы назначили навархом (наварх – командующий флотом) Лисандра. Куруш Младший и Лисандр встретились в Сардах. Последний нажаловался на Тиссаферна. Тот срывал оплату спартанского флота. Должен был платить по три обола (мелкая монета, 1/6 драхмы) в день на каждого матроса, а платил меньше и с задержками.

Выслушав эти жалобы, Куруш Младший пообещал платить пелопоннесским морякам по 4 обола в день, и тут же выдал Лисандру 10 000 дариков (дарик – персидская золотая монета). По мнению греков, Дарявахуш II выдал Спарте на войну с Афинами через сатрапов более 5 000 талантов (талант – крупнейшая единица = 33,655 кг серебра).

Когда Лисандр стал платить по 4 обола ежедневно, афинский флот постепенно опустел. Матросы в погоне за длинной драхмой перебежали на пелопоннесские корабли. Алкивиад поехал выбивать деньги с ионийских городов, ибо с трудом платил и 3 обола, а в его отсутствие афиняне потеряли в бою несколько кораблей. За это Алкивиада повторно заочно осудили в Афинах, и он бежал к Фарнабазу, надеясь проследовать ко двору Дарявахуша II.

Лисандр тем временем захватывал ионийские города и передавал их Курушу Младшему. Затем Лисандр стал разграблять область, подчиненную Фарнабазу. Тот пожаловался в Спарту, и Лисандра отозвали. Перед отъездом Лисандр попросил Фарнабаза написать письмо с утверждениями, что не имеет претензий к спартанскому наварху. Тот согласился, но прикладывая печать, подменил его на заранее приготовленное с противоположным содержанием. В Спарте Лисандр отдал письмо эфорам и был смещен с поста наварха.

В 406 г. до н. э. афиняне разбили пелопоннесский флот у Аргинусских островов. Спартанцы потеряли 70 кораблей из 120 против 25 из 155 афинских, погиб и новый лакедемонский наварх Калликратид.

Это была решительная победа Афин, но взвинченный до истерики афинский демос, вместо благодарности, обвинил стратегов в том, что они не подобрали моряков со своих поврежденных и тонущих судов. Напрасно они ссылались на разыгравшийся шторм. 6 из 8 стратегов-победителей на суде в Афинах приговорили к смертной казни. Боевой дух войск эта выходка правящего демоса подорвала на корню. Теперь командование боялось принимать решения, а подчиненные перестали соблюдать дисциплину.

Лисандр вернулся в Малую Азию и возглавил флот, хотя и считался помощником наварха. В 405 г. флоты Афин и Спарты опять сошлись на Геллеспонте. Алкивиад приехал к афинскому флоту и предупредил стратегов, что команды разбредаются по берегу, когда рядом стоит спартанский флот. В ответ ему предложили убираться, ибо командует не он.

Соответственно, флот Лисандра внезапно напал на стоянку афинян у реки Эгоспотамы и легко их разбил. Были захвачены 170 из 180 афинских кораблей. 3 000 пленных афинян были казнены. После этого Афины сдались, и Пелопоннесская война закончилась. Персидская империя восстановила свои владения в Малой Азии, а Спарта стала гегемоном в Греции.

Лисандр же из Афин, занятых спартанцами, направил письмо Фарнабазу, с требованием убить Алкивиада. Фарнабаз поручил это своим брату и дяде. Те с отрядом прибыли в селение, где жил Алкивиад, окружили дом и подожгли его. Он бросил в огонь ковры и выбежал в хламиде (хламида – плащ с застежкой) невредимый через пламя. Хотя у него в руках был только кинжал, с ним не стали вступать в рукопашную. Издали Алкивиада забросали копьями и расстреляли стрелами.





17. Восстания ширятся






Смысла нет перед будущим дверь запирать,

Смысла нет между злом и добром выбирать.

Небо мечет вслепую игральные кости.

Все, что выпало, надо успеть проиграть.







Казалось бы, разборки в Греции давали возможность стабилизировать положение в империи. Но нет, система сатрапий показала себя. Сатрапы воевали между собой, а Дарявахуш II в это не вмешивался. Некоторые сатрапы восставали против царя, и с помощью греческих наемников хотели получения полной независимости.

Продолжались и восстания покоренных народов. В 410–408 гг. до н. э. произошли восстания в Мидии и Малой Азии, которые удалось подавить. Но в 404 г. до н. э. саисский номарх Амиртей поднял восстание в Египте и провозгласил себя фараоном. К 400 г. до н. э. он контролировал уже весь Египет. Таким образом, Египет отсоединился от империи Ахеменидов на 60 лет.

Но это были только цветочки. А ягодки созрели в самом центре империи. Наследником престола Дарявахуш II назначил старшего сына Арсака. А царица Парушиятиш хотела посадить на трон Куруша Младшего. В начале 404 г. до н. э., узнав, что отец болен, Куруш Младший отправился ко двору. В марте 404 г. до н. э. Дарявахуш II умер, и Арсак стал царем под именем Артахшассы II.

Сатрап Карии Тиссаферн, тесть нового царя, прибыл на коронацию в Пасаргады и донес, что Куруш Младший готовит заговор. Артахшасса II приказала схватить брата. Но вдовствующая императрица Парушиятиш сумела настоять на его освобождении, и летом 403 г. до н. э. Куруш Младший вернулся на пост наместника в Малой Азии.

Тут он стал готовиться к захвату власти в империи. И даже казнил двух знатных персов, не приветствовавших его как царя. В 402 г. до н. э. Куруш Младший направил послов в Спарту и попросил прислать воинов. Просьба была удовлетворена. Кроме того, по всей Греции Куруш Младший навербовал 13 000 наемников и весной 401 г. до н. э. выступил со всей своей армией из Сард на восток.

Тиссаферн помчался в столицу и доложил царю о наступлении мятежника. Сейчас же во дворце возникла распря между Парушиятиш и женой Артахшассы II Статирой. Последняя обвиняла свекровь в тайном содействии младшему сыну. Арташхасса II стал энергично собирать войска для отпора.

Тем временем Куруш Младший продвигался вглубь империи. У него уже возникла нехватка средств на оплату наемников. Но тут его выручила жена киликийского царя. Прибыв к войску, она стала любовницей Куруша Младшего и выдала ему достаточно денег, чтобы заплатить греческим наемникам за 4 месяца.

После этого войско из Каппадокии прошло в Киликию по дороге, которую было легко перекрыть. Но она была свободна. Киликийский царь Свинесий балансировал между двух царей. С одной стороны, послал одного сына с отрядом к Артахшассе II с сообщением о движении Куруша. С другой стороны, не оказывал сопротивления армии Куруша Младшего и другого сына с войском послал с ним. Да и встреча Куруша со Свинесием прошла вполне дружественно.

В Киликии масса наемников стала подозревать, что их ведут против персидского царя. Их командир Клеарх конечно знал все с самого начала похода. Но Куруш заверил их, что поход против сатрапа Сирии Аброкома. Ему не очень поверили, но согласились следовать дальше при условии повышения оплаты. Куруш Младший пообещал платить каждому воину по 1,5 дарика в месяц вместо 1. Затем мятежное войско подошло к проходу из Киликии в Сирию. Проход перекрывался стеной, но он не охранялся. Узнав о приближении армии Куруша, сатрап Сирии со своим войском отступил.

Продвинувшись в Сирию, Куруш Младший наконец собрал греческих стратегов и сообщил, что ведет их свергать Артахшассу II. И попросил сагитировать солдат. Те опять потребовали прибавки жалования. На сей раз было обещано платить каждому по 5 серебряных мин (мина—341,2 грамма) в месяц.

Из Сирии Куруш Младший спешно направился в Вавилонию, чтобы не дать Артахшассе II подтянуть резервы. Во время этого перехода разоблачили и казнили персидского вельможу Оронта, перехватив его послание к Артахшассе II с обещанием переметнуться.

Вступив в Вавилонию, Куруш Младший построил войска для битвы, но Артахшасса II стал отступать, не давая сражения. Возможно, ожидая подкреплений. Мятежное войско спокойно перешло Евфрат, и Куруш решил, что царь просто бежит. Поэтому бунтовщики стали вести себя легкомысленно, оружие везли на повозках и вьючных животных.

Вдруг около полудня 3 сентября 401 г. до н. э. появился скачущий на коне во весь опор знатный перс Патесий. Он кричал на персидском и греческом языках, что приближается войско царя. Началось замешательство. Куруш сошел с колесницы, надел панцирь, сел на коня и приказал вооружиться и выстроить боевой порядок.

Хотя Ксенофонт и пишет, что войско царя насчитывало 1 200 000 человек, а войско Куруша 120 000, но, скорее всего, обе армии были по 30–40 тысяч человек. Греки находились на флангах строя. Правым флангом командовал Клеарх. Приближенный Куруша Арией возглавил левый фланг. Сам Куруш Младший находился в центре, во главе 600 всадников, одетых в панцири и шлемы. Но сам Куруш шлема не надел, демонстрируя бесстрашие.

После полудня появилось наступающее войско царя. Левым флангом у него командовал Тиссаферн. Куруш Младший приказал Клеарху атаковать с греческими наемниками центр вражеского строя, где находится Артахшасса II. Но Клеарх, опасаясь окружения, не выполнил этот приказ, а только просил Куруша не рисковать своей жизнью.

Битва произошла у деревни Кунакс в 90 км от Вавилона. Греческие наемники бросились в атаку, и фланг царского войска, которым командовал Тиссаферн, дрогнул и побежал. Артахшасса II стал разворачивать свой строй полукругом. Опасаясь, что эллинов обойдут с тыла, Куруш Младший атаковал центр вражеской позиции с 600 всадниками, и рассеял отряд конницы, защищавший царя.

Но во время преследования воины Куруша рассеялись, и рядом с ним осталась лишь группа приближенных. Только что Куруш Младший убил начальника царской конницы Артагерса, и тут он увидел Артахшассу II с многочисленной свитой. Куруш воскликнул: «Я вижу его!» – и бросился на Артахшассу II, ранив его в грудь сквозь панцирь. А когда он поражал царя, кто-то бросил копье и попал Курушу пониже глаза. В короткой схватке здесь погиб Куруш Младший и 8 его ближайших соратников. Курушу отрубили голову и правую руку, и Артахшасса II, держа за волосы голову брата, показывал ее, чтобы все знали о смерти Куруша Младшего.
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Битва у деревни Кунакс



После гибели Куруша персидское войско под командой Ариея бежало, а греки продолжали наступать. На следующий день, узнав о смерти царевича, греческие командиры предложили Ариею самому стать царем Персии, но он отказался. Затем явились посланцы от царя и Тиссаферна. Они предложили грекам сдаться, что те отвергли.

Тогда, через несколько дней, им предложили уже союз. Было заключено соглашение, что греки отходят в Ионию, по пути не грабят, а покупают еду, а персы на них не нападают. Арией, получив прощение, вместе с Тиссаферном возглавил персидские войска, сопровождавшие наемников Куруша.

Однажды Тиссаферн пригласил Клеарха на переговоры вместе со стратегами и лохагами. Когда стратеги вошли в палатку Тиссаферна, их схватили, а 20 лохагов и около 200 солдат на базаре перебили.

Позднее пятерых стратегов (Клеарха, Сократа, Проксена, Менона и Агия) доставили к Артахшассе II и отрубили им головы. А эллинское войско оказалось в Междуречье, в окружении, без проводников, союзников и командиров.

Но греки выбрали новое командование. И под руководством Ксенофонта, после многих боев и переходов (из 13 000 человек выжили 8 600) в марте 400 г. до н. э. дошли до Трапезунда на Эвксинском понте (Черном море).

После победы Артахшасса II упразднил Киликийское царство, сместил Свинесия и сделал Киликию сатрапией. А все участники спасения Артахшассы II и убийства Куруша Младшего в битве при Кунаксе получили награды. Но награждения эти оказались гибельными для их обладателей.

Потому что согласно официальной версии сам Артахшасса II лично победил и убил Куруша Младшего, а карийца, бросившего копье, смертельно ранившее Куруша, царь наградил как вестника, первым объявившего о смерти бунтовщика.

А этот кариец стал болтать, что награжден за убийство Куруша. Естественно, Артахшасса II приказал отрубить ему голову. Но Парушиятиш была против такого легкого наказания и попросила передать карийца ей. Затем палачи десять дней пытали искателя царских милостей, вздумавшего спасти царя, а под конец выкололи карийцу глаза и залили в глотку расплавленную медь.

Персидского вельможу Митридата, ранившего Куруша Младшего, Артахшасса II одарил, как нашедшего чепрак (чепрак – покрывало под седло) царевича. Митридат был придворным и потому помалкивал. Но от интриг Парушиятиш это его не спасло.

Как-то Митридат пришел во дворец в драгоценных одеяниях и украшениях, полученных от царя. И на пиру преизрядно напился. Тут-то один из евнухов Парушиятиш и поздравил его с наградами, полученными за находку чепрака Куруша Младшего. Пьяный Митридат заорал, что он копьем поразил Куруша в висок. Об этом было немедленно доложено Артахшассе II, и «лживый хвастун» был подвергнут чудовищной казни.

Его положили в одно корыто, а сверху накрыли другим. Но так, чтобы руки и голова торчали снаружи. Выставив конструкцию на солнце, дабы слепило глаза и нагревало внутреннюю полость, начали Митридата кормить. Если отказывался, разжимали челюсти и кормили насильно. После еды заливали в рот молоко с медом и этим же намазывали лицо. Голову обседали мухи и прочие насекомые, а внутри в куче кала и моче заводились черви и постепенно съедали тело заживо. Только после семнадцати суток жуткой пытки Митридат умер.

На очереди у Парушиятиш были Тиссаферн и евнух Масабат, который отрезал Курушу голову. Но царский тесть был в Малой Азии и в доверии у зятя, а Масабат вел себя идеально. Обвинить его было не в чем. Решив заняться Тиссаферном позже, Парушиятиш предложила Артахшассе II сыграть в кости на когонибудь из евнухов. Когда же выиграв, она заполучила Масабата, то палачи с него заживо содрали кожу.





18. Хаос, или Анталкидов мир






Мы уйдем без следа – ни имен, ни примет.

Этот мир простоит еще тысячи лет.

Нас и раньше тут не было – после не будет.

Ни ущерба, ни пользы от этого нет.







Тиссаферн получил пост командующего персидскими войсками в Малой Азии и все сатрапии Куруша Младшего в дополнение к своей Карии. И стал требовать подати с городов Ионии. Но теперь этому противилась Спарта, ранее устранившая с помощью персидского золота конкурирующие Афины. В 400 г. до н. э. в Эфесе высадилось пятитысячное спартанское войско под командованием Фиброна, и стало оборонять греческие города от персов.

Обострилось и положение на Кипре. Еще в 420-х гг. до н. э. царь города Китий Ваалмилк II захватил Саламин и убил тамошнего тирана. Но сын этого тирана Эвагор бежал, а в 411 г. до н. э. вернулся и захватил власть в Саламине.

В 405 г. до н. э. к царю Эвагору бежал афинский наварх Конон после поражения при Эгоспотамах. Вместе с остатками афинского флота. С его помощью Эвагор начал захватывать соседние финикийские и эллинские города.

Чтобы обеспечить себе «крышу», Эвагор послал подарки и подати Артахшассе II и попросил утвердить его захваты. А для борьбы со Спартой Эвагор просил организовать на Кипре флот во главе с Кононом.

Артахшасса II дал согласие на обе просьбы Эвагора и назначил Конона командующим персидским флотом. В начале 397 г. до н. э. на Кипр прибыл сатрап Геллеспонтской Фригии Фарнабаз с 500 талантами серебра для постройки 100 кораблей в тайне от Спарты.

Но в Спарту об этом доложили и в 397 г. до н. э. спартанский царь Агесилай II высадился в Малой Азии с восьмитысячной армией. Войска Тиссаферна стали терпеть поражения, и весной 396 г. до н. э. он заключил с Агесилаем II перемирие, суля выхлопотать у царя автономию греческим полисам в Азии.

Разумеется, это была ложь, на самом деле он хлопотал о присылке подкреплений. Тем временем Фарнабаз жаловался царю на бездействие Тиссаферна. После подхода резервов, в том же году война возобновилась. Агесилай II послал против Фарнабаза часть войск во главе с Лисандром. Последний привлек на свою сторону отряд перса Спитридата, обиженного Фарнабазом. Тот обещал жениться на Спитридатовой дочке, но сделал ее только наложницей, рассчитывая получить в жены дочь царя.

Тиссаферн сосредоточил основные силы в Карии, а Агесилай II стал разорять Фригию и Лидию. Весной 395 г. до н. э. спартанцы разгромили персидскую конницу возле Сард. Флот Конона в это время выбил лакедемонян с Родоса и сумел перехватить караван судов с зерном, направлявшийся в Спарту из Египта.

Однако от Тиссаферна перестали поступать деньги на содержание флота, а на письма не было ответов. Тогда Конон отправился в Иран и доложил об этом Парушиятиш. Конон получил деньги и отбыл к флоту, а Парушиятиш начала нашептывать сыночку, что Тиссаферн изменник.

Решив, что она права, Артахшасса II приговорил Тиссаферна к смертной казни. А исполнение поручил Тифравсту. Для этого царь вручил ему два письма. В письме Тиссаферну он писал, что способы войны со Спартой командующий должен определять сам. А в письме Ариею, бывшему помощнику Куруша, приказывал помочь Тифравсту казнить Тиссаферна.

Прочитав письма царя, Арией пригласил Тиссаферна к себе в город Колоссы. Обсудить неотложные дела. Тиссаферн приехал без войска, только с 30 эллинами-телохранителями. Во дворце Арией и его слуги схватили главкома и отвезли в город Келены к Тифравсту. Там Тиссаферну отрубили голову и отправили ее в столицу. А уж там Артахшасса II презентовал голову тестя Парушиятиш.

В награду Арией получил пост сатрапа Карии, а Тифравст должность главнокомандующего персидской армией в Малой Азии. Впрочем, как главком он себя не проявил. Агесилаю II он предложил возвращаться в Грецию. Тот ответил, что решить это могут только власти в Спарте.

Тогда Тифравст предложил Агесилаю II пока придет ответ из Спарты, разорять и грабить сатрапию Фарнабаза, а не его. А на покрытие дорожных расходов он выдал спартанскому царю 30 талантов серебра. Осенью 395 г. до н. э. Агесилай II отправился опустошать владения Фарнабаза. Остановившись в Даскилее, лакедемонское войско всю зиму грабило имения вокруг столицы сатрапии. Фарнабаз предложил Агесилаю II провести переговоры.

Вскоре они встретились. Фарнабаз возмущался разорением его дворцов и имений пелопоннесцами, а он ведь столько помогал Спарте против афинян. Агесилай II отвечал, что, мол, тут ничего личного, просто у Спарты война с персидским царем, вот и приходится снабжать войско местными ресурсами. А к Фарнабазу он хорошо относится и даже предлагает ему стать союзником Спарты против царя Персии. На это Фарнабаз заявил, что если Артахшасса II назначит командующим имперскими войсками в Малой Азии не его, то он готов стать союзником лакедемонян, но если этот пост будет дарован ему, то он будет верен царю. Агесилай II всецело одобрил принципиальную позицию Фарнабаза и даже заключил с его сыном союз гостеприимства.

Тем временем спартанцев покинул Спитридат со своим отрядом, которого обделили при распределении добычи. От отбыл к Ариею обсудить условия перехода на персидскую сторону.

А в это время при дворе Артахшассы II развернулась борьба между женой царя и его матушкой. Парушиятиш ненавидела Статиру как Тиссаферново отродье, а сноха ее бешено ненавидела, как подстрекательницу казни Тиссаферна. Каждая изыскивала возможности расправы. Некий Оронт был казнен по обвинению в прелюбодеянии с Парушиятиш. Но это не поколебало ее положение при дворе.

По прежнему царь обедал вместе с матерью и женой. Сидя за одним столом, обе страшились отравления. Поэтому они ели одни и те же кушанья и с тех же самых тарелок, после того, как их отведает другая. Но и здесь Парушиятиш нашла креативный ход. Она разрезала птицу ножом, которой только с одной стороны был смазан ядом. Съев половину птицы, она вторую отдала Статире. Немного погодя царица скончалась в страшных мучениях.

По персидскому закону голову отравителя следовало расплющить между двух плоских камней. Но в силу принципа «Закон что дышло, куда повернул, туда и вышло», Парушиятиш это наказание не угрожало. Артахшасса II повелел ей уехать в Вавилон. Но вскоре она вернулась ко двору и восстановила свое влияние.

Артахшасса II тогда был влюблен в свою дочь Атоссу. А Парушиятиш убедила его жениться на ней. Правда, персидские законы это запрещали. Но Парушиятиш резонно уверяла, что царь – сам и есть закон и высший судья того, что дозволено, а что нет. Плутарх пишет, что Артахшасса II женился и на другой своей дочери – Аместриде.

Война со Спартой тем временем продолжалась. И Тифравст пустил в ход самое сильное оружие – коррупцию. Он отправил в Грецию родосца Тимократа с запасами дариков на подкуп видных политических демагогов. Как результат в 395 г. до н. э. началась Коринфская война. Против Спарты выступили Афины, Аргос, Коринф и Фивы. Спартанское правительство отозвало армию Агесилая II из Азии.

10 августа 394 г. до н. э. греко-персидский флот из 90 афинских, родосских и кипрских кораблей под руководством Конона и Фарнабаза разгромил спартанский флот у Книда. Из 85 спартанских кораблей 45 были потоплены, а 40 захвачены. Но в сухопутных битвах в Греции Агесилай II одержал несколько побед.

Примерно в 392 г. до н. э. сатрапом Ионии стал Струф, а Лидии – Автофрадат. Карией правил местный уроженец Гекатомн. В 391 г. до н. э. персы под командованием Струфа разбили лакедемонское войско в Малой Азии. При этом его командир Фиброн погиб.

В 390 г. до н. э. на Кипре царь Саламина Эвагор стал атаковать другие города, стремясь стать царем всея Кипра. Но финикийские города пожаловались Артахшассе II, и он приказал Автофрадату и Гекатомну выступить против Эвагора. Оный же обратился в Афины, и вскоре на Кипр прибыли афинские войска под руководством Хабрия.

В 389 г. до н. э. сложилась антиперсидская коалиция из Афин, Эвагора и Египта. С помощью афинян Эвагор захватил почти весь Кипр. Тогда в 388 г. до н. э. Артахшасса II сместил Струфа и Фарнабаза и назначил сатрапом Лидии и Ионии Тирибаза, а Фригии – Ариобарзана. В 387 г. до н. э. Тирибаз бросил в тюрьму Конона, но тот сумел бежать на Кипр, где вскоре умер.

Но в это время Спарта, опасаясь усиления Афин и получив от Тирибаза подпитку персидским золотом, решила начать мирные переговоры. В 387 г. до н. э. в Сарды прибыло спартанское посольство во главе с Анталкидом. Вскоре подтянулись и посольства других эллинских государств. В 386 г. до н. э. был заключен «Анталкидов мир».

По этому договору Малая Азия и Кипр признавались владениями Персии, а Лемнос, Имброс и Скирос – Афин. Остальным греческим государствам предоставлялось самоуправление, но запрещалось объединяться в союзы, кроме Пелопоннесского союза, возглавляемого Спартой. Все стороны обязались соблюдать эти условия под страхом всеобщей войны против того, кто нарушит Анталкидов мир.

Так Артахшасса II победил греков с помощью подкупа, где Дарявахуш I и Хшаярша I не смогли победить с помощью оружия. Хотя затем афиняне, возмущенные условиями мира, казнили своего подкупленного персами посла Тимагора.

Вскоре в Фивах демократы совершили переворот, перебили олигархов и заставили капитулировать спартанский гарнизон. Вокруг Фив образовался Беотийский союз, нарушающий условия Анталкидова мира. Афины создали второй Афинский морской союз. В ходе Беотийской войны (378–362 гг. до н. э.) спартанцы были разгромлены Эпаминондом 5 августа 371 г. до н. э. в битве при Левктрах и лишились гегемонии в Греции.






19. Попытки консолидации






И того, кто умен, и того, кто красив,

Небо в землю упрячет, под корень скосив.

Горе нам! Мы истлеем без пользы, без цели.

Станем бывшими мы, бытия не вкусив.







Воспользовавшись Анталкидовым миром, империя Ахеменидов попыталась привести в порядок внутренние дела. Первым делом Артахшасса II совершил поход против племени кадусиев в Мидии. Но этот поход закончился полным провалом, царь еле сам ноги унес.

Еще в 400 г. до н. э. египтянин Тамос, который при Куруше Младшем был важным чиновником в Ионии, бежал с сыновьями (кроме Глоса) и казной в Египет. Однако фараон Амиртей казнил всех беглых и конфисковал их пожитки. Но в 399 г. до н. э. он сам был свергнут и престол занял Нефарет I. В 393 г. до н. э. фараоном стал его сын Хакор.

Персидская империя перешла в наступление. В 385–383 гг. до н. э. Фарнабаз, Аброком и Тивфраст вели военные действия против Хакора. Но безуспешно. К 382 г. до н. э. Тирибаз собрал в Киликии войско из греческих наемников под командованием перса Оронта и флот из 300 ионийских кораблей под командой Глоса, зятя Тирибаза.

У Эвагора был флот из 200 триер и армия из киприотов и греческих наемников. В 381 г. до н. э. возле города Кития произошло морское сражение, в котором персы одержали победу. Эвагор отступил к Саламину и обратился к Тирибазу с предложением отказаться от своих завоеваний и платить подати. Тирибаз соглашался, если Эвагор будет подчиняться царю Персии как слуга господину. Но Эвагор настаивал на подчинении как царь царю, и война продолжалась.

Но тут Оронт донес Артахшассе II, что Тирибаз собирается изменить. По приказу царя Тирибаза арестовали и увезли в Сузы. Глос, после ареста тестя, вступил в тайный сговор с Египтом и Спартой. Эвагор сообщил Глосу данные, которые позволяли скомпрометировать Оронта в глазах царя. С помощью шантажа Эвагор принудил Оронта подписать в 380 г. до н. э. договор, по которому он платил подать Артахшассе II как подвластный царь. После этого Оронт впал в немилость, а Тирибаз был освобожден. Эвагор вскоре умер, а Глос был убит.

В 380 г. до н. э. после смерти Хакора в Египте сменилось три фараона. Сначала был свергнут сын Хакора Пшенмут, а затем его свергатель Нефарет II. А основателем 30-й династии стал Нектанеб I из Себеннита в Дельте.

В связи с улучшением отношений с Персией афиняне отозвали из Египта Хабрия с флотом. А позже Афины направили свое войско во главе с Ификратом помогать персам завоевывать Египет.

В 373 г. до н. э. персидская армия и флот под командованием Фарнабаза начали наступление на Египет. Войска Нектанеба I заняли оборону у Пелусия, но персидский флот высадил десант у устья Нила за линией обороны. Вступив в Египет, воины Фарнабаза занялись грабежом, резней и продажей жителей в рабство. Ификрат советовал Фарнабазу быстрее брать Мемфис, пока его оборона не организована. Но Фарнабаз этому совету не последовал. Пока персидское командование стягивало силы, в Ниле началось половодье и персам пришлось отступить.

В том же 373 г. до н. э. восстал сатрап Каппадокии Датам, а в 367 г. до н. э. к нему присоединился сатрап Фригии Ариобарзан. Лидийский сатрап Автофрадат, оставшийся верным царю, вторгся в Каппадокию, но был отброшен войском Датама. Ариобарзан и Датам обратились за помощью в Афины и Спарту. Афиняне прислали Ариобарзану 30 кораблей и 8 000 наемников во главе с Тимофеем. Туда же прибыл и Агесилай II. После того, как мятеж подняли финикийские города, верный царю Автофрадат оказался отрезан от Ирана. Поразмыслив, к восставшим примкнули Автофрадат и сатрап Ионии Оронт. Но в 363 г. до н. э. Оронт и Автофрадат опять перешли на сторону Артахшассы II.

А в Египте в 362 г. до н. э. трон перешел к Джехору, сыну Нектанеба. Он заключил союз с Ариобарзаном и стремился захватить Палестину и Сирию. К Афинам и Спарте Джехор обратился за наемными войсками. И в 361 г. в Египет прибыли: спартанский царь Агесилай II с 1 000 гоплитов и афинский полководец Хабрий с 10 000 наемников.

Для оплаты наемных греков Джехор сильно повысил налоги. Да еще Агесилай II и Хабрий оба желали быть командующими. Дабы их помирить, командующим стал Джехор, спартанский царь возглавил наемников, а афинянин флот.

Египетская армия вторглась в Сирию, но в это время против Джехора восстали египтяне, недовольные разорительными податями. Восстание возглавил племянник Джехора, Нектанеб II. Агесилай II со спартанцами перешел на сторону Нектанеба II, а Хабрий с афинянами отбыл на родину. Джехор потерял всякую опору и бежал ко двору персидского царя в Сузы.

А в городе Мендес в Дельте новый претендент поднял восстание против Нектанеба II и объявил себя фараоном. Он предлагал Агесилаю II перейти к нему, но на сей раз спартанский царь принял сторону Нектанеба II. Египетская армия вернулась из Сирии на родину и в конце концов разгромила мятежников, но о наступлении в Азию пришлось забыть.

Ничем завершилось и восстание сатрапов. В 360 г. до н. э. Ариобарзана предал его сын Митридат. Ариобарзан был схвачен и казнен. А в 359 г. до н. э. царские лазутчики взбунтовали войско Датама и он был убит.





20. Эфемерный ренессанс






Круг небес, неизменный во все времена,

Опрокинут над нами, как чаша вина.

Это чаша, которая ходит по кругу.

Не стони – и тебя не минует она.







Тем временем, как обычно водится, в империи обострилась проблема престолонаследия. Ведь у Артахшассы II от 366 жен и наложниц имелось 150 сыновей. Из них от Статиры трое: Дарявахуш, Ариасп и Вахаука. Старший Дарявахуш давно был наследником престола, но Артахшасса II жил слишком долго. И Дарявахуш решил ускорить естественный процесс, составив заговор. Но предатель выдал планы заговорщиков и Дарявахуш и его сыновья, кроме одного, были казнены.
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Персидская гемидрахма Артаксеркса II



Наследником стал Ариасп. Тут Вахаука будто бы шантажом принудил Ариаспа совершить самоубийство. А может это была инсценировка. Артахшасса II в обход Вахауки назначил наследником Аршаму, сына от наложницы. Но очень скоро Аршама стал жертвой убийцы. После чего наследником трона стал Вахаука.

А тут в декабре 359 г. до н. э. наконец умер 86-летний Артахшасса II, процарствовавший 45 лет. На престол взошел Вахаука, принял тронное имя – Артахшасса III и немедленно приступил к решению задачи номер один – истреблению родственников. В один день было казнено 80 его сводных братьев. С остальными, должно быть, покончили позже. Ибо ясно, что Артахшасса III задался целью предотвратить возможные позднее заговоры.

Укрепив свою власть, Артахшасса III принялся восстанавливать Ахеменидскую державу. Было вновь покорено племя кадусиев. В 356 г. до н. э. сатрапам в Малой Азии было приказано распустить наемные армии. Подчинились этому приказу все, кроме двух. Сатрап Фригии и командующий персидскими войсками в Малой Азии Артабаз начал восстание. К нему примкнул сатрап Мисии Оронт. Сначала их войска с помощью афинян и фиванцев одержали победу. Но затем были разбиты, и в 352 г. до н. э. Оронт сдался, а Артабаз бежал в Македонию. В 350 г. до н. э. было предпринято наступление на Египет, но безуспешно.

А в 349 г. до н. э. в городе Триполис началось восстание в Финикии. Но центром восстания стал город Сидон. Здесь повстанцы поубивали царских чиновников, разорили царский дворец с садом близ города. В Сидоне был сильный флот, создано ополчение и наемное войско, запасено оружие и продовольствие. Из Сидона послали за помощью в Египет. В 346 г. до н. э. Нектанеб II прислал в Сидон 4 000 греческих наемников под командой родосца Ментора.

Царь Сидона Теннес нанес поражение двум армиям персов: сатрапа Заречья Велесия и сатрапа Киликии Мазея. Мятеж охватил соседние области: Иудею, Киликию и Кипр. В частности восстали 9 кипрских городов. Тогда Артахшасса II лично возглавил армию и в 345 г. до н. э. выступил в поход против Сидона. Диодор писал, что якобы эта армия была в 300 тысяч человек. Наверное, преувеличил.

Как бы там ни было, но царь Сидона Теннес решил предать город и его жителей, чтобы спасти себя. Он послал к Артахшассе III своего слугу и обещал сдать город и принять участие в походе на Египет. Персидский царь дал согласие и пообещал Теннесу богатую награду за измену. Царь-предатель посвятил в свои планы Ментора, передав ему «для охраны» часть Сидона, обнесенного тремя стенами. А Теннес в сопровождении 100 видных горожан и 500 воинов покинул Сидон, объявив, что едет в Триполис на переговоры с представителями других городов. Но за стенами он выдал персам свой конвой и делегацию, и все они были казнены.
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Артаксеркс на троне



Отряд наемников Ментора беспрепятственно впустил в Сидон войска Артахшассы III. А поскольку сидонцы сожгли корабли, чтобы никто не мог бежать, бросив остальных, то спасения не было никому. Город был сожжен, а жители подверглись поголовной резне. Согласно Диодору погибло более 40 тысяч человек. Таким методом Артахшасса III хотел запугать другие финикийские города и сломить их волю к сопротивлению. Поскольку теперь царь Теннес был больше не нужен, его тоже казнили. Оставшихся в живых после резни жителей Сидона обратили в рабство. А Ментор с отрядом наемников поступил на службу в армию Артахшассы III. И даже уговорил царя простить Артабаза, приходившегося Ментору родственником.

В 344 г. до н. э. устрашенные финикийские города сдались. Финикия была соединена с Киликией в одну сатрапию, а сатрапом стал Мазей. Восставшая Иудея также была наказана, и часть ее населения была выселена в Гирканию. Было подавлено и восстание на Кипре. В начале 343 г. до н. э. последним сдался царь Саламина Пнитагор, выторговав себе сохранение престола.

Теперь пришло время заняться Египтом. В 343 г. до н. э. персидское войско подошло к Пелусию. Там его уже ожидала занявшая оборону армия Нектанеба II. Она якобы насчитывала 60 000 египтян и 20 000 греческих наемников. План укреплений Пелусия выдал персам Ментор, ибо он раньше служил у Нектанеба II, а сейчас возглавлял греческих наемников Артахшассы III. Персидский царь разделил свое войско на три части. Причем командовали ими греки, а персы были приставлены в качестве «комиссаров». Отряд из 1000 фиванцев и персидской пехоты и конницы возглавили: грек Лакрат и сатрап Ионии и Лидии Расак. 3 000 аргосцев и 5000 персов командовал грек Никострат и перс Аристазан. Им было придано 80 кораблей. Третья часть состояла из наемников Ментора, персов под командованием Багоя и флота.

Отряд Лакрата и Расака штурмовал Пелусий, но египтяне отбили атаки. Но когда была произведена высадка в египетском тылу в Дельте, Нектанеб II уехал в Мемфис, и Пелусий после нескольких дней сопротивления капитулировал. В боях за Пелусий погибли 5 000 египтян. А 5 000 греческих наемников, оборонявших Пелусий, сдали крепость Багою, получив гарантии возвращения в Грецию с имуществом.

Персы перебросили войска на кораблях вверх по Нилу, захватывая города в Дельте. Египтяне отступили к Мемфису. Скоро все греческие наемники Нектанеба II перешли на персидскую сторону. В 342 г. до н. э. был захвачен Мемфис и весь Египет. Последний египетский фараон Нектанеб II, прихватив материальные ценности, сбежал в Нубию. За бунт Египет постигла тяжелая кара. У важных городов были снесены стены, сами города, храмы и вся страна разграблены. Сатрапом Египта был назначен Ферендат. Ментор Родосский стал командующим персидскими войсками на западе Малой Азии. Артахшасса III восстановил единство державы с помощью жестокостей и греческих наемников. Но ненадолго.





21. Крах империи Ахеменидов






Были б добрые в силе, а злые слабы —

Мы б от тяжких раздумий не хмурили лбы!

Если б в мире законом была справедливость —

Не роптали бы мы на превратность судьбы.







В 338 г. до н. э. Артахшасса III был отравлен своим врачом по приказу евнуха Багоя. На престол был возведен Арсес, младший сын отравленного царя. Но видимо и он не устроил Багоя. В июне 336 г. до н. э. вместе со всей семьей Арсес был убит в результате заговора Багоя. А на трон могущественный евнух посадил сатрапа Армении Арташата. Новый царь взял тронное имя Дарявахуш III. Позже Багой пытался отравить и его, но сам был отравлен.

А пока верхушка Ахеменидской империи была занята этими увлекательными делами, ее конец приблизился незаметно. В лице Александра III Македонского. Еще его отец Филипп II Македонский реформировал македонскую армию, покорил соседние области и победил в 338 г. до н. э. объединенное войско афинян и беотийцев при Херонее. После чего на созванном в 337 г. до н. э. Коринфском конгрессе было решено готовиться к походу в Персию, а Филипп II был назначен главнокомандующим.

В 336 г. до н. э. Филипп II отправил в Малую Азию македонский контингент в 10 000 воинов под командованием Пармениона. С целью освобождения греческих городов от персов. А в 336 г. до н. э. неожиданно умер персидский командующий Ментор Родосский. Но в июле 336 г. до н. э. 46-летний царь Македонии Филипп II был убит Павсанием, одним из своих телохранителей.

Царем Македонии стал 20-летний Александр III. Сначала греки признали его гегемоном эллинов и назначили, как ранее Филиппа II, стратегом – автократором в походе против Персии. Но затем проперсидская партия подняла мятеж в Фивах. Армия Александра взяла город штурмом, вырезала 6 000 человек, а далее передала судьбу Фив в руки совета греческих полисов. А совет решил: жителей продать в рабство, город разрушить, а землю поделить между соседями. Тем временем сменивший Ментора его брат Мемнон вытеснил корпус Пармениона из Малой Азии.

Наконец, весной 334 г. до н. э. 35-тысячная македонская армия отправилась в поход против Ахеменидской державы под смехотворным предлогом мести за поруганные 146 лет назад греческие святыни. Мемнон предлагал персам отступать, не вступая в бой и опустошая местность. А используя флот, перенести войну на острова и в Грецию, и так вынудить македонцев отступить. Но сатрапы из Малой Азии решили дать генеральное сражение и отвергли план Мемнона.
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Македонская фаланга



На четвертый день после переправы через Геллеспонт македоняне подошли к реке Гранику и увидели на другом берегу ожидающую их армию персов. Александр III с марша повел конницу в атаку через реку. Завязалось конное сражение. Сначала бились копьями, потом мечами. На Александра III набросились два персидских военачальника, Ресак и Спитридат. Он увернулся от Спитридата, а Ресака ударил копьем. Но копье сломалось от удара о панцирь, и царь стал биться мечом. Спитридат сбоку ударил мечом по шлему Александра III. Шлем едва выдержал удар, но второго Спитридат нанести не успел. Его насквозь пронзил копьем Черный Клит. Одновременно и Ресак пал от меча Александра III. Потеряв около тысячи воинов, персидская конница бросилась бежать, а переправившаяся македонская фаланга быстро сокрушила пехоту персов. Дольше всех сопротивлялись греческие наемники. 2 000 из них были пленены, закованы в кандалы и отправлены на каторгу в Македонию. Александр III счел их предателями общеэллинского дела. Так в мае 334 г. до н. э. битвой на Гранике начался конец империи Ахеменидов.

После Граника Александр III направился к Сардам. Столица Лидии сдалась без боя. Вслед за этим вся Лидия и Фригия покорились царю Македонии. Греческие города Малой Азии также перешли к Александру III мирно. Кроме двух. Сначала был штурмом взят Милет. А оборону Галикарнаса возглавил Мемнон, назначенный наместником Нижней Азии и командующим персидским флотом. Осадные машины македонцев стали разрушать городскую стену. Вылазки были отбиты. Мемнон понял, что долго не сможет продержаться. Тогда он приказал поджечь город, оставить отряд в акрополе, а остальных вывезти на остров Кос. Александр III сровнял город с землей, а крепость штурмовать не стал. Зато он отослал домой греческий флот, отказавшись от борьбы за острова.

Мемнон стал выполнять свой план. Он захватил остров Хиос, в переговоры с персами вступили Спарта и Афины. Но в мае 333 г. до н. э. во время осады Митилен на Лесбосе Мемнон умер. На пост командующего флотом был назначен Фарнабаз, сын Атабаза.

В ставке Дарявахуша III собралось совещание, чтобы решить, как действовать. Афинянин Харидем советовал царю не возглавлять войско самому, а послать в Элладу флот под его командованием. Навербовав наемников, можно одержать победу в Греции. Но персы стали говорить, что Харидем хочет предать царя. В ответ Харидем стал обвинять персов в трусости. Обиженный Дарявахуш III приказал казнить Харидема.

По распоряжению Дарявахуша III греческие наемники были вывезены из Эгеиды в Финикию для борьбы с македонцами. Зная об этом, греческие государства выжидали, не желая восставать, пока Александр III не потерпит поражения. А его армия, пройдя через Ликию, Памфилию и Каппадокию летом 333 г. до н. э. заняла Киликию. Причем узкий горный проход в Киликию, где легко было остановить македонское войско, никем не охранялся. Дарявахуш III во главе огромной армии тоже направился в Киликию.

Подойдя к занятому македонцами Байланскому перевалу, Дарявахуш III узнал, что основное их войско еще в западной Киликии. Обнаружив, что второй проход в Киликию не охраняется, персидский царь решил атаковать Александра III в Киликии. Напрасно македонский перебежчик Аминта отговаривал царя, доказывая, что Александр III сам придет в Сирию. Отослав обоз в Дамаск, Дарявахуш III через Львиный проход направился в Киликию. А войско македонского царя направилось вдоль берега к Байланскому перевалу. Таким образом, персы оказались у македонцев в тылу. В этих условиях греческие стратеги советовали Дарявахушу III вернуться на равнину в Сирию. Но персидский царь повел войско по узкой дороге вдоль залива Исса.

Битва при Иссе произошла в ноябре 333 г. до н. э. на берегах реки Пинар. На 7 км между морем и горами персы не могли использовать численное превосходство для обхода. Правый фланг македонского войска во главе с Александром III смял левый фланг персов в стремительной атаке. Но на левом фланге побеждала персидская конница, а в центре твердо стояли греческие наемники.

Но когда македонцы атаковали с тыла телохранителей Дарявахуша III, и многие персидские военачальники погибли около царской колесницы, он потерял самообладание. И вместо того, чтобы возглавить свои успешно сражавшиеся войска на правом фланге или в центре, Дарявахуш III бросил знаки царского достоинства, вскочил на лошадь и бежал посреди битвы. Вслед за ним побежали и персы. Только греческие наемники отошли в горы организованно.
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Александр Македонский в битве при Иссе



Македонцы захватили персидский лагерь вместе с семьей Дарявахуша III. Затем был без сопротивления захвачен Дамаск и находившийся там обоз с сокровищами на 2 600 талантов. Но преследовать Дарявахуша III на востоке Александр III не стал, а направился в Финикию.

Нужно было лишить господства персидский флот в Эгейском море путем захвата его баз. Финикийские города Арад, Библ и Сидон сдались. Но город Тир не пожелал покориться, и был подвергнут осаде с января по август 332 г. до н. э. Тир находился на острове, и осаждавшими была построена дамба, соединившая остров с материком. После длинного ряда вылазок и боев к стенам были подведены тараны. Причем не только по дамбе, но и на судах. В конце концов, стена рухнула, и город был взят. Затем была устроена показательная расправа. 6000 тирийцев было казнено, 2000 распяты вдоль морского побережья и 30 000 проданы в рабство.

В это время прибыли посланцы от Дарявахуша III со следующими мирными предложениями: все земли к западу от Евфрата будут принадлежать Александру III, а он получит 10 000 талантов выкупа за мать, жену и детей персидского царя, он женится на дочери Дарявахуша III и будет его союзником. Александр III отверг все это, заявив: вся Азия и все деньги принадлежат ему и он не примет часть вместо целого, если он пожелает жениться на дочери Дарявахуша III, то сделает это и без его предложений, а если бывший царь хочет его благосклонности, то пусть явится лично и засвидетельствует свою покорность. После этого Дарявахуш III отказался от переговоров и стал собирать новое войско.
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Бегство Дария в битве при Иссе



А армия Александра III направилась в Египет. Вся Палестина признала его власть, кроме города Газы, где правил Бетис. Два месяца Александр III осаждал Газу, был ранен здесь стрелой из катапульты, пробившей щит и панцирь. Наконец, после четвертого штурма Газа была взята, около 10 тысяч защитников города было истреблено, женщин и детей продали в рабство, а Бетиса запытали, волоча за ноги за колесницей вокруг города.

С Египтом же Александр III совладал очень легко. Сатрап Египта Савак погиб еще в битве при Иссе, а македонец Аминта, бежавший на Нил и выдававший себя за представителя Дарявахуша III, был убит в Мемфисе наместником Мазаком. А когда Александр III подошел к Пелусию, египтяне сдали его без боя и Мазак, не имея значительного персидского войска, капитулировал.

В Мемфисе Александр III короновался фараоном Египта. В 331 г. до н. э. он основал город Александрию, и был провозглашен сыном бога Амона. Пока Александр III был в Египте, жители Самарии убили назначенного им префекта Сирии Андромаха. На обратном пути из Египта Александр III расправился с непокорным населением. Жители Самарии бежали и в основном укрылись в пещере пустыни Вади-Далиях. Македонцы нашли их и истребили всех, в том числе женщин, детей и стариков.

Из Сирии македонское войско направилось в Междуречье, где уже собралась новая армия Дарявахуша III. Она насчитывала до 80 000 человек пехоты и до 15 000 конников. Александр III вел за собой 40 000 пехотинцев и 7 тысяч конницы. Войска сошлись у селения Гавгамелы близ Арбелы (Эрбиля) и несколько дней стояли, не вступая в сражение. Перед битвой Дарявахуш III заклинал воинов спасти персидский народ и его от македонского ига. Александр III в краткой речи сказал, что теперь сражаться предстоит не за Финикию или Египет, а за всю Азию.

Битва при Гавгамелах, решившая судьбу державы Ахеменидов, произошла 1 октября 331 г. до н. э. Сначала оба войска нанесли удар конницей своих правых флангов. Но если Александр III сам возглавил атаку гетайров, то Дарявахуш III оставался на колеснице в центре. Атака 200 персидских серпоносных колесниц успеха не имела. Легкая пехота поражала возниц дротиками, а фаланга расступалась и пропускала их. Левое крыло македонцев под командованием Пармениона было прорвано, и часть персидской конницы бросилась грабить обоз. Парменион попросил помощи у царя.

Тем временем персы не выдержали удара фаланги, поражавшей противника сариссами (сарисса – длинное копье), и бросились бежать. Александр III погнал побежденных к центру, где был Дарявахуш III. Завязалась схватка у царской колесницы. И опять, хотя исход битвы был не определен, Дарявахуш III бросил все и бежал верхом. А Александр Македонский повел гетайров на помощь Пармениону. И только после того, как и на левом фланге схватка была выиграна, началось преследование бегущей персидской армии. Дарявахуш III бежал в Мидию, Александр же занял Арбелу, где захватил 4 000 талантов серебра и прочее имущество. Оттуда Александр Македонский направился в Вавилон. Сатрап Мазей сдал Вавилон без боя. Он оставался в Вавилоне месяц и был признан там царем.

Из Вавилонии Александр III выступил в Элам и в феврале 330 г. до н. э. Сузы сдались без сопротивления. Здесь в его руки попала большая добыча—40 000 талантов золота и серебра в слитках и 9 000 золотых дариков. Далее войско Александра III отправилось в Персиду. Сатрап Ариобарзан перекрыл горный проход, и взять его в лоб не удалось. Но позиции персов удалось обойти, и Ариобарзан бежал в Мидию.

Теперь были захвачены Персеполь и Пасаргады, где находились главные сокровищницы ахеменидских царей. Только в Персеполе было взято золота и серебра на 120 000 талантов. А весь город, кроме царских дворцов, Александр III Македонский отдал на разграбление своим воинам. И богатейший город был опустошен, а население вырезано.

В мае 330 г. до н. э. после очередной попойки Александр III поджег факелом дворец Хшаярши I. Пожар уничтожил весь город, и сгорел имперский архив из документов на коже и папирусе. И хотя ученик Аристотеля взял в поход историков, но только для описания собственных деяний, а другая история эту коронованную пьянь не интересовала.

Из Персиды захватчики отправились в Мидию. Сопротивления им уже не оказывалось, и македонцы заняли Ханмгатану (Экбатаны). Дарявахуш III бежал с остатками войск в Восточный Иран. Александр III бросился в погоню за ним. Тогда сатрап Бактрии Бесс убил Дарявахуша III и провозгласил себя царем Артахшассой IV. Но в 329 г. до н. э. Бактрию заняли македонцы и захватили Бесса. Его привязали к вершинам двух пригнутых деревьев, а когда их отпустили, деревья, распрямляясь, разорвали Бесса.




22. После Ахеменидов






Если истину сердцу постичь не дано,

Для чего же напрасно страдает оно?

Примирись и покорствуй бесстрастному року,

Ибо то, что предписано, – сбыться должно!







Теперь империя была в руках Александра III, и он принялся покорять ее восточную часть. В Средней Азии и особенно в Согдиане местное население оказывало сильное сопротивление агрессорам. Война там продолжалась три года и сопровождалась массовыми убийствами. Всегда подозрительный, жестокий, мстительный, падкий на лесть, чуткий к доносам и не терпевший возражений Александр Филиппович стал практиковать массовые казни и истребление целых племен.

В Бактрии этот македонский маньяк приказал разрушить сдавшийся город, заселенный греками еще при Хшаярше I, и убить всех жителей. Потому что 150 лет назад их предки выдали персам сокровища храма близ Милета. А в Согдиане македонская солдатня перерезала 120 тысяч согдийцев и множество обратила в рабов.

По обвинению в заговоре был казнен начальник гетайров Филота, сын Пармениона. А затем Александр III повелел убить в Экбатанах и самого Пармениона, который теперь мог стать ненадежен. Что и было исполнено. А во время очередной пьянки в Мараканде (Самарканд) в 328 г. до н. э. царь убил копьем Клита, спасшего его жизнь при Гранике только за то, что он умалял деяния Александра. Затем были казнены 6 царских «пажей», задумавших убить тирана. А позже был уничтожен их учитель Каллисфен, племянник Аристотеля.

В общем, царь крупнейшей империи наглядно продемонстрировал, что абсолютная власть его полностью этически разложила. Он еще организовал поход в Индию, где устраивал новые побоища. А когда солдаты отказались идти дальше, вернулся в Вавилон. Где, наконец, «сын Амона» Александр III Македонский умер от малярии на фоне пьянства в июне 323 г. до н. э.

После смерти тирана начались войны и прочие разборки между македонскими сатрапами. В Иране командующим был назначен совещанием диадохов сатрап Мидии Пифон. В 318 г. до н. э. Пифон вторгся в Парфию, захватил в плен тамошнего сатрапа, казнил его и назначил на его место своего брата Эвдама.
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Империя Александра Македонского



Сатрапы Восточного Ирана объединились и выбили Пифона из Парфии. Пифон призвал на помощь сатрапа Вавилонии Селевка и командующего в Малой Азии сатрапа Фригии Антигона. На подмогу восточным сатрапам в Иран пришел с войском бывший секретарь Александра III Евмен, оставшийся при распределении без сатрапии.

В 317 г. до н. э. войска под командованием Антигона вошли в Иран, но потерпели поражение от Евмена и отступили в Мидию. А войско коалиции иранских сатрапов отошло в Персиду. Среди них не было единства и они не хотели подчиняться Евмену. И хотя Евмен еще два раза успешно сразился с Антигоном, его предали, выдали Антигону и убили. После этого Антигон казнил: сатрапа Индии Эвдима, Антигена, Кевалена и других военачальников.

Покончив с противниками, Антигон решил разделаться и с союзниками. Он казнил Пифона, а Селевку удалось бежать в Египет. Но Антигон ушел в Малую Азию и погряз там в войнах с другими диадохами. И Селевк в 312 г. до н. э. вернулся в Вавилон, а после гибели Антигона в битве при Ипсе в 301 г. до н. э. в состав Селевкидского царства постепенно вошел и Иран.





23. Парфянское царство начинается






Мы – послушные куклы в руках у Творца!

Это сказано мною не ради словца.

Нас по сцене Всевышний на ниточках водит

И пихает в сундук, доведя до конца.







Парфия – небольшая горная страна, покрытая лесом к юговостоку от Каспийского моря. Ее население – это иранские племена, близкие к мидийцам. В правление царя Селевка II Каллиника (247–226 гг. до н. э.) государство Селевкидов погрязло в войнах и междоусобицах. В это время (247 г. до н. э.) парфянский сатрап Андрагор объявил себя царем, но не удержался у власти. Вожди племени парнов – Аршак и Тиридат стремительно вторглись в Парфию и захватили ее. Очень скоро Аршак погиб в сражении, а его брат Тиридат взошел на трон. Вскоре он присоединил к своему царству соседнюю Гирканию.

В 237 г. до н. э. Селевк II попытался вернуть себе восточные сатрапии. Но его поход закончился провалом – сирийцы были разбиты. И то сказать, победить парфянское войско – это посложнее будет, чем убить мачеху со сводным братом, в чем Селевк II преуспел.

При Антиохе III Великом (223–187 гг. до н. э.) против Селевкидов восстали сатрапы – братья: Мидии – Молон и Персии – Александр. Войско Молона вторглось в Междуречье, победило царское войско и заняло: Ктесифон, Селевкию, Вавилон и Сузы. Узнав об этом, Антиох III в 221 г. до н. э. двинулся на подавление мятежа.

В последовавшей битве часть мятежных войск перешла к Антиоху III, а остальные сдались. Молон покончил жизнь самоубийством, а Мидия и Персия были вновь присоединены к царству Селевкидов.

После смерти Тиридата (247–211 гг. до н. э.) его сыну Артабану I (211–191 гг. до н. э.) пришлось отбиваться от нового нападения эллинистического царства Селевкидов. В 209 г. до н. э. войска Антиоха III вторглись в Парфию. Сирийцам удалось захватить тогдашнюю столицу Парфии – Гекатомпил, ибо Артабан отступил в Гирканию, не вступая в битву. Парфяне закрепились на горных перевалах, стремясь остановить здесь захватчиков. Но, несмотря на ожесточенное сопротивление, армия Антиоха III опрокинула заслоны и вышла на равнины Гиркании. Сирийская армия овладела городами Тимбракса и Сиринкс, после чего Артабан вступил в переговоры. По их завершению он признал верховную власть Антиоха III, но сохранил свои владения и царский титул как союзника Селевкидов.

Но эта зависимость закончилась в 190 г. до н. э., когда римляне нанесли Антиоху III поражение в битве при Магнесии. Парфянский царь Приапат (191–176 гг. до н. э.) немедленно провозгласил себя независимым и начал завоевание Мидии. Это завоевание продолжалось и при Фраате I (176–171 гг. до н. э.) и при Митридате I (171–138 гг. до н. э.). Ему пытался противодействовать сирийский царь Деметрий II Никатор. Он совершил несколько походов в Мидию и одержал несколько побед.

Тогда парфяне пригласили Деметрия II на мирные переговоры. Он поехал и в 140 г. до н. э. был захвачен в плен и вывезен в Гирканию. В Гиркании с ним обращались хорошо и даже женили на царской дочери Родогуне. А парфяне тем временем захватили Элам и Персию.

Деметрий II попытался бежать из плена с другом Калимандром. Но парфяне поймали царя и возвратили в Гирканию под более строгий надзор. Между тем в 130-х гг. до н. э. сын Митридата I Фраат II (138–128 гг. до н. э.) уже захватывал Междуречье и овладел Селевкией и Вавилоном. Несколько лет спустя, когда у Деметрия II было несколько детей и ему стали доверять, он снова бежал. На этот раз Деметрия II с Калимандром догнали у самой границы и повторно возвратили в Гирканию к жене и детям.

Но когда сирийский царь Антиох VII Сидет (138–129 гг. до н. э.) выступил в поход против парфян, выиграл три сражения и занял Вавилон (в 130 г. до н. э.), Фраат II повелел отпустить брата Антиоха VII Деметрия II в Сирию. Чтобы он захватил там престол и междоусобицей отвлек сирийцев от борьбы с Парфией. Но это оказалось даже излишне.
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Парфянское царство



Свое многочисленное войско Антиох VII разместил в разных городах Месопотамии. Когда жители этих городов увидели, что должны содержать за свой счет 80 тысяч солдат и терпеть их насилия, они сразу пожелали жить под властью парфянского царя. В 129 г. до н. э. в заранее назначенный день горожане одновременно напали на расквартированные части, чтобы они не могли прийти на помощь друг другу. Антиох VII выступил с отрядом, в котором находился, на выручку ближайшим гарнизонам. Но столкнулся с армией парфянского царя. В бою его отряд был разбит, а Антиох VII погиб. Фраат II присоединил Месопотамию к Парфянскому царству.

В 128 г. до н. э. с севера и востока на Парфянскую державу нападают кочевники – саки и тохары. Они захватывают Бактрию. Фраат II потерпел поражение и погиб в 128 г. до н. э. Сменивший его на престоле дядя, Артабан II в 124 г. до н. э. получил ранение в сражении с тохарами и в следующем году умер. На западе от государства Аршакидов отделились Элам и Персия. В Двуречье образовалось независимое государство Иоспасина.

Восстановить распадающуюся державу удалось сыну Артабана II Митридату II (123—87 гг. до н. э.). Первым делом он заключил мир с саками и обязался платить им дань. Затем провел военную реформу. С этого времени главной ударной силой парфянской армии стали катафрактарии – одетые в доспехи всадники на таких же лошадях. А для борьбы с кочевниками были созданы отряды конных лучников.

После этого парфянскому царю удалось нанести несколько поражений сакам и интегрировать их в структуру царства на взаимовыгодных условиях. Были вновь подчинены Иоспасина, Персида и Элам. В начале I в. до н. э. парфяне нанесли несколько поражений армянам и сирийцам. В бою с парфянской армией погиб сирийский царь Антиох X Благочестивый, а другой Селевкид – Деметрий III Эвкер умер в парфянском плену.

В 87 г. до н. э. Митридат II скончался, и на трон взошел Готарз. Ему пришлось бороться с нашествием армян во главе с Тиграном II (95–56 гг. до н. э.). В 88 г. до н. э. армяне завоевали Мидию, а в 85 г. до н. э. северную часть Месопотамии. Тут в Парфии произошла смута. В 80 г. до н. э. царем провозгласил себя Ород I (80–77 гг. до н. э.). Его сменяет Сантрук (77–70 гг. до н. э.). После смерти Сантрука трон занимает его сын Фраат III (70–57 гг. до н. э.). И здесь в 64 г. до н. э. римляне завоевали Сирию и оказались западными соседями Парфянского царства.





24. Борьба Парфии с Римом






Трудно замыслы Божьи постичь, старина.

Нет у этого неба ни верха, ни дна.

Сядь в укромном углу и довольствуйся малым:

Лишь бы сцена была хоть немного видна!







В 57 г. до н. э. сыновья Фраата III Митридат и Ород убили отца. Царем был провозглашен Митридат III, но через год знать низложила его. Царем стал Ород II (56–37 гг. до н. э.). Митридат III бежал в римскую Сирию. Ее наместник Авл Габиний поддержал Митридата III. Позволил набрать войско и пойти войной на брата. Митридат III быстро занял Междуречье и вытеснил Орода II в Иран.

Однако, опираясь на восточные сатрапии, войска Орода II перешли в наступление. В сражении у Селевкии армия Митридата III была разбита войсками парфянского полководца Сурены. Затем после недолгой осады пали Селевкия и Вавилон. В последнем был взят в плен Митридат III и в 55 г. до н. э. его казнили. Попытка Рима использовать ставленника провалилась.

Ород II перенес столицу в город Ктесифон на восточном берегу реки Тигр. Тем временем после своего консульства в 55 г. до н. э. наместником в Сирию был назначен Марк Лициний Красс – победитель Спартака и член первого триумвирата. Тем самым было решено начать войну с Парфией, ибо Красс получил: право набирать любое число легионов из римлян и союзников и право начинать войну и заключать мир на Востоке.

Весной 54 г. до н. э. набранные легионы пришли в Сирию. Всего в Сирии Красс имел 9 легионов, то есть примерно 50 000 воинов. В том же году был предпринят первый поход. Форсировав Евфрат, римляне вторглись в Парфию и без сопротивления заняли города: Карры, Ихны, Никефорий. Оставив в них гарнизоны в 7 тысяч пехотинцев и тысячу всадников, Красс с главными силами вернулся в Сирию. Туда прибыл армянский царь Артавазд II и предложил вторгнуться в Парфию через Армению. Но Красс решил идти по Месопотамской равнине. Зимой 54/53 г. до н. э. в Сирию прибыл сын Красса. И с ним тысяча галльских конников, присланная Гаем Юлием Цезарем. Когда Красс стягивал войска с зимних квартир, к нему прибыли послы Орода II с предостережениями. Римляне, разумеется, не вняли. Послы уехали, а вскоре парфяне напали на римские гарнизоны в Месопотамии и многие из них уничтожили.

В мае 53 г. до н. э. 7 римских легионов переправились через Евфрат у Зевгмы и двинулись на юго-восток. В армии Красса насчитывалось 40 тысяч пехоты и 4 тысячи конницы. Парфяне под командованием Сурены отступали, не принимая боя. Когда римляне подходили к реке Баллис, парфяне атаковали разведку противника. Вслед за этим Красс построил войско в глубокое каре и повел его вперед, пока не увидел неприятеля. Катафрактарии атаковали римский строй, но получили отпор и отступили. Тогда конные лучники принялись обстреливать каре со всех сторон. Красс приказал своей легко вооруженной пехоте прорвать окружение. Однако эта атака была отражена парфянами. Тогда Красс двинул легионы в наступление, но парфяне отступали, не переставая вести обстрел. Сначала Красс надеялся, что парфяне израсходуют стрелы, но вскоре заметил, что лучники с опустевшими колчанами едут к верблюжьему обозу, наполняют колчаны и возвращаются в бой.

И тут Красс разделил свои войска. По его приказу 8 когорт пехоты (около 5 000 человек), 1 300 всадников и 500 лучников под командованием Публия Красса пошли в атаку. Парфяне стали быстро отступать, а отряд молодого Красса бросился их преследовать. Как только римский отряд удалился от главных сил, парфяне окружили его броненосной конницей и опять начали обстрел.

Римская конница атаковала катафрактариев, но ее атака была отбита. Против железных панцирей парфян короткие дротики галлов Публия были бессильны. Многие подлезали под неприятельских коней, поражая их в брюхо – единственное неприкрытое броней место. Но потери были велики, и римляне отступили на песчаный холм, сомкнув вкруговую щиты. Но на холме стало еще хуже. На ровном месте стрелы поражали внешние ряды, а на склоне холма обстрел велся на всю глубину построения. Видя безнадежность положения, и уже не владея рукой, пробитой стрелой, Публий Красс приказал оруженосцу убить его. Покончили с собой и его сподвижники. Продолжавших сражаться парфяне, поднимаясь по склону, пронзали копьями. В плен здесь было взято не более 500 человек.

Пока парфяне уничтожали передовой отряд, главные силы римлян заняли оборону. Красс ждал возвращения сына с отрядом, но появились парфяне с надетой на копье головой Публия. На римлян опять посыпались стрелы, затем последовала атака копьеносцев. Красс больше не пытался атаковать. Ночью, бросив в лагере раненых, римляне отступили. И в темноте парфяне не стали их преследовать. Отступление проходило неорганизованно. Легат с четырьмя когортами сбился с дороги и отошел от армии. Парфяне окружили этот отряд и уничтожили его. С утра они захватили лагерь, оставленный Крассом, и истребили там около 4 тысяч оставленных римлян.

Сурена организовал преследование отступающих. Крассу с остатками легионов удалось укрыться в крепости Карры, но ненадолго. По требованию войск он ночью вышел из крепости, и римляне продолжили отход на север. Чтобы в горах скрыться от парфянской конницы. Но опять потеряли дорогу и были окружены парфянами. 12 июня 53 г. до н. э. у крепости Синнака Сурена предложил начать переговоры, но как только Красс на них прибыл, парфяне убили его. Остатки римлян рассеялись или сдались. Потери римской армии составили около 20 тысяч убитыми и около 10 тысяч пленными. Так закончилось первое столкновение Римской республики с Парфянским царством.

Впрочем, воспользоваться своей победой парфяне не смогли. Вскоре после возвращения в Ктесифон Сурена был казнен по приказу Орода II. В Сирию парфяне вторглись только в 51 г. до н. э. и никаких успехов не достигли. Гай Кассий отбил парфян от Антиохии, и армия под командованием Пакора I (51–38 гг. до н. э.) сына и соправителя Орода II отступила на восток.

В следующий раз Пакор I вторгся во владения Рима в 40 г. до н. э. На сей раз парфяне захватили Сирию и Палестину. Взяли Антиохию, Сидон и Иерусалим. Еще одна парфянская армия под командованием римского эмигранта Лабиена вторглась в Малую Азию. Но в 38 г. до н. э. римский полководец Публий Вентидий Басс сначала нанес поражение Лабиену, а затем в битве при Гиндаре в Сирии разгромил войско Пакора I. В этом сражении погиб Пакор I вместе с лучшими парфянскими войсками.

Узнав о смерти соправителя, Ород II отрекся от престола в пользу другого сына – Фраата IV (38—2 гг. до н. э.). Новый царь немедленно повелел убить всех своих сводных братьев. А Ород II имел 30 сыновей. После этого Фраат IV приказал прикончить и отца. В ответ на бесчинства царя восстала Мидия, и началась смута и война с повстанцами.

И в этот момент, в 36 г. до н. э. в Парфянское царство вторглась огромная римская армия под командованием члена второго триумвирата Марка Антония, более известного, как муж Клеопатры VII.

Учтя опыт Красса, в этот раз 16 легионов сопровождали 10 тысяч всадников и большое число пращников для противодействия парфянским лучникам. К тому же двигалась армия Антония севернее – через горы Мидии Антропатены в мятежную Мидию. Но в горах армия продвигалась очень медленно. Ее задерживали осадные орудия и обоз. Оставив обоз под охраной двух легионов, Антоний с главными силами направился к городу Фраасп, столице Мидии Антропатены. Он рассчитывал, что мятежники перейдут на его сторону, но этого не произошло.

Тем временем войска Фраата IV напали на римский обоз, уничтожили два охранявших его легиона и сожгли осадные орудия. Лишившись запасов продовольствия и осадной техники, Марк Антоний был вынужден начать отход в Армению. Это отступление оказалось очень тяжелым. Приходилось постоянно отбивать нападения парфян. За 27 дней этого отхода римляне потеряли более 30 тысяч человек. В 36 г. до н. э. Фраат IV смог восстановить контроль над Мидией.

Но смута на этом не закончилась. В 30 г. до н. э. Фраату IV пришлось бежать из Ктесифона на северо-восток, в Парфию. А в Ктесифоне царем стал другой представитель династии Аршакидов – Тиридат II (30–25 гг. до н. э.). Через пять лет войска восточных сатрапий под командованием Фраата IV вновь заняли Ктесифон. А Тиридат II бежал в Рим.

Но и этим смута не завершилась. В 12 г. до н. э. Ктесифон захватил новый царь – Митридат IV. В этот раз его вышибли из столицы через два года.

Чтобы уменьшить число противников, Фраат IV выдал римлянам в заложники некоторых близких родственников. В том числе нескольких сыновей и внуков.

Но и это ему не помогло. Во 2 г. до н. э. Фраат IV, убивший 35 лет назад своего отца, был теперь убит своим любимым сыном и наследником Фраатом V (2 г. до н. э. – 4 г.). Этот парфянский царь был большой оригинал. Он объявил свою мать Музу (она была гречанкой) богиней и царицей, а затем вступил с ней в официальный брак. Фраат V был свергнут и убит в 4 году.





25. Прогрессирующий распад






В этом мире не вырастет правды побег.

Справедливость не правила миром вовек.

Не считай, что изменишь течение жизни.

За подрубленный сук не держись, человек!







Парфянский трон занял Ород III. Но он оказался слишком жестоким и в 7 г. был убит заговорщиками на охоте. Его сменил прибывший из Рима брат Фраата V Вонон I (7—12 гг.). Он пробыл заложником в Риме полтора десятка лет и за эти годы усвоил привычки римской знати. Не любил лошадей и охоту, носил греческую одежду и перемещался в носилках. При общении с подданными был доступен и даже ласков. Разумеется, все эти «пороки» вызвали презрение и возмущение парфянской знати. В 12 году поднял восстание правитель Мидии и зять Фраата V Артабан III (12–38 гг.). Вонон I был разгромлен и бежал на армянский трон. А с Артабана III править стала Пахлавская ветвь Аршакидов.

При Артабане III усилились олигархи, выделились области, управляемые местными династиями. Родственники царя получили под свое управление целые страны, став полунезависимыми владыками. Это только усилило нестабильность. В 35 году несколько парфянских вельмож упросили римского императора Тиберия отпустить из Рима внука Фраата IV Тиридата III (36–37 гг.). Как только бывший заложник прибыл в Парфянское царство, там началось восстание. С помощью сатрапа Месопотамии Орнаспада, Тиридат III взял Ктесифон. Но через год Артабан III выбил его из столицы и Тиридат III бежал в Рим. Тогда парфянские сатрапы возвели на трон Киннама (37–38 гг.). Артабан III опять бежал, а через год вернулся на престол. Но в том же году умер.

Царем становится сын Артабана III Готарз II (39–51 гг.). Он сразу убивает одного из своих братьев с женой и сыном, и знать призывает занять трон другого сына Артабана III Вардана (39–48 гг.). Они воюют, потом мирятся, затем опять воюют. Наконец в 48 году заговорщики убивают Вардана на охоте, и вся власть достается Готарзу II.

В 49 году он удачно громит войска поддерживаемого Римом Мехердата, сына Вонона I. Но в 51 году Готарз II умирает, а царем становится брат Артабана II и сатрап Мидии Вонон II. Через несколько месяцев и он умер, а престол перешел к сыну Вонона II Вологезу I (51–81 гг.). Ему удалось посадить на армянский престол своего младшего брата Тиридата и даже выдержать войну с римлянами, но само Парфянское царство распалось на 18 полусамостоятельных частей.

Преемник Вологеза I Пакор II (78—109 гг.) вел войну с претендентом Артабаном IV в 80–81 гг. В 105 году провозгласил себя царем брат Пакора II Вологез II. В 109 году Пакор II сдал трон другому брату – Орозу.

В 113 году Ороз низверг с трона царя Армении сына Пакора II Ашхадара и поставил царем своего выдвиженца Партимасира.
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Вологез I



Воспользовавшись этим как предлогом, римский император Марк Ульпий Траян начал войну. В 114 году римские войска захватили Армению, и Траян провозгласил ее римской провинцией. В 115 году римляне заняли большую часть Северной Месопотамии. Весной 116 года римская армия направилась на юг вдоль Тигра. Занятый подавлением мятежа в Персии Ороз не мог оказать сильного сопротивления.

Римляне заняли Ктесифон, Селевкию, Вавилон и достигли берегов Персидского залива. Ассирия, Вавилония и Месопотамия были объявлены римскими провинциями. Траян, построив флот, вышел в плавание по Персидскому заливу. И тут по всему Междуречью вспыхнуло восстание. Восставшие разгромили римские гарнизоны и захватили несколько городов. В Двуречье появились парфянские армии. Им удалось уничтожить некоторые римские войска. В ответ римляне взяли Селевкию и расправились с населением города. Одну из парфянских армий римлянам удалось разбить. Но в 117 году римляне были вынуждены отступить за Евфрат в Сирию. Император Траян не хотел признать поражение. Он планировал новый поход против парфян, но в августе 117 года скончался. А его преемник Адриан предпочел заключить с парфянским царем мир.

В 128 году Ороза сменил Вологез II (105–147 гг.) и все его царствование прошло в борьбе с альтернативным царем Митридатом V (128–147 гг.). Вологезу II наследовал его сын Вологез III (148–192 гг.). Он сразу после смерти римского императора Антонина Пия в 161 году послал парфянские войска в Армению. Наместник Каппадокии со своими легионами пытался отбросить парфян, но в 162 году около города Элегеи на Верхнем Евфрате был окружен и уничтожен вместе с армией.

Парфяне вторглись в Сирию. Но римляне перебросили резервы из других частей империи. И в 163 году римляне заняли Армению. Легионы под командованием Авидия Кассия и Стация Приска в сражениях при Дура-Европос и Суре нанесли парфянской армии поражения. Римляне взяли Селевкию и Ктесифон, и их остановила только вспыхнувшая эпидемия чумы.

В 166 году между Римом и Парфией был заключен мир, по которому к Римской империи была присоединена северо-западная Месопотамия с городами Эдесса, Карры, Нисибин, Дура-Европос.

Взошедший на парфянский трон Вологез IV (191–208 гг.) попытался силой вернуть север Месопотамии, но его натиск был отбит императором Септимием Севером. Римляне опять взяли Селевкию, Ктесифон и Вавилон и обратили в рабство более 100 тысяч жителей этих городов. Но граница осталась прежней.

Римские вторжения и внутренние усобицы ослабили и почти развалили Парфянское царство. После смерти Вологеза IV в 208 году царем стал его сын Вологез V. В 213 году против него восстал его брат Артабан V. В ходе войны последний захватил Мидию, Парфию и часть Междуречья с Ктесифоном.

В 216 году в Двуречье вторглась римская армия под командованием императора Каракаллы. Артабан V только в 217 году собрал достаточные силы и выступил против римлян. Но перед столкновением обстановка несколько изменилась. При переходе из Эдессы в Карры, когда Каракалла отошел по нужде, центурион Марциалий ударом ножа убил его. Императором войска избрали префекта претория Макрина. И после кровопролитного, но безрезультатного трехдневного сражения под Нисибином Артабан V заключил мир. Римляне остались при своем и отошли в Сирию, а Вологез V продолжал контролировать Селевкию, Вавилон и другие города. Представители династии Аршакидов, как всегда, азартно дрались за трон, но тут постигла их погибель.





26. Смена династии






Неужели таков наш ничтожный удел:

Быть рабами своих вожделеющих тел?

Ведь еще ни один из живущих на свете

Вожделений своих утолить не сумел!







В это время в Персии, в городе Стахре жил Папак сын Сасана – главный жрец храма Анахиты. Стахром правил Гочихр из династии Базрангидов. Сасан был женат на родственнице Гочихра. Папак в 208 году стал князем области близ Стахра. Сын Папака Арташир возглавил Дарабгирдское княжество и стал захватывать соседние области. А около 212 года Арташир сверг и убил Гочихра. Папак назначил правителем Стахра своего старшего сына Шапура. Но он очень быстро погиб при таинственных обстоятельствах. Его сменил Арташир и вскоре завоевал всю Персию. Затем он покорил Керман, вторгся в Хузестан, разгромил его парфянского правителя и двинул персидскую армию в Мидию.

В 224 году на равнине Ормиздакан в Мидии произошло решающее сражение между армией парфянского царя Вологеза V и персидской армией Арташира. В этом сражении парфяне потерпели поражение, а Вологез V погиб. В 226 году войска Арташира взяли Ктесифон. Здесь Арташир короновался и взял титул шахиншаха, т. е. царя царей. Через два года персы нанесли поражение и войску парфянского царя Артабана V. Этот царь пытался скрыться в иранских горах, но был пойман и в 228 году казнен в Ктесифоне. Это был конец парфянской династии Аршакидов. Теперь в Иране стала править персидская династия Сасанидов.

В последующие годы Арташир завоевал Парфию, Систан, Мерв и другие области на востоке. В 241 году на троне Арташира I сменил его сын Шапур I (241–272 гг.). Он продолжал совершать карательные походы в Мидию, Хорезм, Гилян, Дейлем, Гирканию. При нем же вспыхнула война с Римской империей. В феврале 242 года войска Шапура I нанесли поражение римлянам на Евфрате, а командующий римской армией император Гордиан III был убит в походе против Персии. Правда, персы не имели к этому никакого отношения.

Гордиана III убили легионеры по наущению Филиппа I Араба, который сам стал императором, а в Рим отписал, что Гордиан III умер от болезни. Стремясь быстрее вернуться в Рим, Филипп I Араб заключил мир с Персией на невыгодных условиях. В частности, отказался от вмешательства в дела Армении.

Через 10 лет началась новая римско-иранская война. Римская армия вторглась в Месопотамию из Сирии. В конце 255 года при Барбаллисе на Среднем Евфрате произошла битва, в которой римляне потерпели поражение. После чего одна персидская армия погромила Армению, Каппадокию и Киликию, а другая разорила Сирию и взяла Антиохию.

В 259 году против Персии выступила римская армия во главе с императором Валерианом. Но и эта армия потерпела поражение под Эдессой. Персы окружили римский лагерь и стали ждать, когда голод вынудит его к сдаче. Со временем легионеры стали роптать, затем обвинять Валериана и наконец потребовали капитулировать. Император поехал в персидский стан на переговоры. Но там его схватили, а римское войско сложило оружие. В дальнейшем Шапур I возил с собой Валериана в качестве подставки. Всякий раз, садясь на коня, Шапур I ставил ногу на голову Валериана. Когда же Валериан умер, с него содрали кожу, покрасили ее в красный цвет и повесили в храме.

После капитуляции римской армии последовало новое вторжение в Сирию, Каппадокию, Киликию, Коммагену и Армению. Опять города и села были разграблены, тысячи их жителей убиты, а другие тысячи угнаны в глубь Ирана. Но когда войска шахиншаха возвращались из похода, их внезапно атаковали войска царя Пальмиры Одената. Персы были разгромлены. Пальмирцы захватили Нисибин и всю Месопотамию до Ктесифона. Оденат провозгласил себя царем Сирии, Киликии, Аравии, Каппадокии и Армении, но в 266 году был убит.

После кончины Шапура I последовали краткие правления его сыновей: Ормизда I (272–273 гг.) и Варахрана I (273–276 гг.). Сын последнего Варахран II (276–293 гг.) в начале 280-х годов подавлял восстание своего брата Ормизда, который с помощью кочевых племен пытался создать собственное царство в Восточном Иране. И когда войска шахиншаха были отправлены на Восток, в Месопотамию вошла римская армия под командованием императора Марка Аврелия Кара. Римляне заняли Междуречье и взяли Ктесифон. Но в 283 году в палатку императора ударила молния, и Кар был убит. Это не позволило римлянам одержать абсолютную победу. Но Варахран II по мирному договору отдал Риму большую часть Месопотамии и уступил контроль над Арменией.

В 293 году Варахрана II сменил его племянник Варахран III, но в том же году был низложен младшим сыном Шапура I Нарсе (293–302 гг.). Этот шахиншах начал войну с Арменией и изгнал оттуда проримского царя Трдата III. Но в 296 году командовать римской армией стал один из тетрархов империи – Галерий. Правда, первое сражение под Каррами он в 296 году проиграл, но в 298 году одержал над войском Нарсе полную победу и захватил детей, сестер и гарем шахиншаха.

По Нисибинскому мирному договору к Римской империи отошли пять провинций Малой Армении, а Трдат III снова становился армянским царем.

Поражение ослабило власть шахиншаха. Все правление сына Нарсе Ормизда II (302–309 гг.) сопровождалось смутами. Один из сыновей Ормизда II был убит, другой – ослеплен, третий – бежал в Римскую империю. После смерти Ормизда II шахиншахом был провозглашен младенец – его младший сын Шапур II (309–379 гг.).





27. Войны Эраншахра[5] с Римской империей






Если Бог не услышит меня в вышине —

Я молитвы свои обращу к сатане.

Если Богу желанья мои неугодны —

Значит, дьявол внушает желания мне!







Поднакопив силы, персидская армия в 338 году вторглась в Армению и захватила ее. Но взять осажденный Нисибин персам не удалось, а битву при Сингаре они проиграли. В начале 350-х годов Шапуру II пришлось вести войну на восточных границах Эраншахра, которые атаковали кочевые племена саков и хионитов. Но в 358 году Шапуру II удалось заключить союзный договор с царем хионитов Грумбатом. И в 359 году шахиншах возглавил поход на Запад.

Когда персидское войско подошло к городу Амида (Диярбакыр) шахиншах лично решил предложить гарнизону капитулировать. А гарнизон Амиды состоял из семи легионов, не считая вспомогательных частей. Когда Шапур II подъехал со своей свитой слишком близко к воротам, его обстреляли. Однако поднятая пыль помешала точно прицелиться, и копье лишь проделало дыру в пурпурном одеянии шахиншаха. Шапур II пришел в ярость, но на следующий день с предложением сдачи к стенам города подъехал царь хионитов Грумбат. В этот момент стрелой из баллисты был убит сын Грумбата, находившийся рядом с отцом. Затем весь день сражались за тело царевича, и только ночью осаждающие вынесли его.

Эта смерть повергла в такой траур двор шахиншаха, что было объявлено о приостановке военных действий на 10 дней. Все это время проводились траурные пиры и песнопения. Когда же труп царевича был сожжен, а кости собраны в серебряную урну, на военном совете было принято решение уничтожить город Амиду. Грумбат отказывался идти дальше, не отомстив за смерть единственного сына. Еще через два дня персы пошли на штурм Амиды. Их обстреливали из камнеметных машин, баллист и луков. Два дня продолжалась битва на стенах города, и в этот раз штурм был отбит. Ведь гарнизон был достаточно велик. Аммиан Марцеллин насчитывал в нем около 20 тысяч человек.

Персы окружили город фашинным бруствером и начали возводить валы. Они строили высокие башни с передней частью из железа и наверху устанавливали баллисты, чтобы сбивать осажденных со стен. Между тем стрелки и пращники продолжали постоянную перестрелку. Перебежчик провел по подземному ходу от берега Тигра 70 персов на одну из башен. И на следующее утро, когда начался штурм, они стали сверху обстреливать обороняющихся, пока не были перебиты. Правда, эта история вызывает сомнения. Почему персы через неохраняемый подземный ход послали только 70 человек? Когда послав 7 тысяч, могли легко взять Амиду. Затем осажденные устроили ночную вылазку и перебили множество персов, в том числе вельмож и сатрапов.

Между тем баллисты со штурмовых башен персов, стреляя сверху, сметали защитников со стен. Против этих башен римляне поставили камнеметы, и разбитые камнями осадные башни рухнули. Но персы продолжали штурм с насыпей. Сам шахиншах бросился перестраивать свои полки. Из города по нему и его свите велась стрельба. Было перебито много людей из свиты, но Шапур II не пострадал. На следующий день часть стены, расшатанная таранными ударами, рухнула и штурмующие ворвались внутрь. До вечера продолжалась сеча на улицах города. После взятия Амиды комит Элиан и трибуны были распяты на крестах, а все подданные Римской империи перебиты. Правда, кампанию 359 года на этом Шапуру II пришлось завершить, ибо он потерял под Амидой 73 дня и 30 тысяч воинов.

В следующем 360 году персидская армия осадила город Сингару. Его гарнизон состоял из двух легионов и конного отряда. Предложение сдаться римляне опять отклонили. После нескольких дней штурма рухнула башня, сокрушенная тараном. На сей раз, гарнизон был взят в плен и отправлен в отдаленные области государства Сасанидов. От Сингары персидское войско направилось к Безабде. Здесь история повторилась, только в городе стояло три римских легиона. Опять тараном была обрушена башня и город пал. Когда персы отступили, в том же году к Безабде подошла римская армия во главе с императором Констанцием II. Теперь уже римляне много дней штурмовали Безабду, но взять ее не смогли.

После смерти 3 ноября 361 года Констанция II императором стал Юлиан. И в 363 году он возглавил поход против Персидского царства. Римские войска направились из Сирии вниз по Евфрату, захватывая крепости. Когда римляне дошли до большого города Майозальмахи, Юлиан с группой легковооруженных воинов отправился пешком на рекогносцировку. А из города через потайные ворота вышло десять персов. Подобравшись ползком, они внезапно напали на эту группу. Двое бросились на императора с обнаженными мечами. Отразив удар щитом, Юлиан воткнул свой меч в бок перса. Второго зарубили телохранители. Остальные разбежались. С обоих персов были сняты панцири, и император был встречен по возвращении как герой. Разбив лагерь и окружив его двойным валом, римляне приступили к осаде Майозальмахи. Город имел двойные стены и сильный гарнизон, отвергавший все попытки уговорить его сдаться.
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Император Юлиан



Римляне начали копать подкопы, насыпать насыпи и придвигать осадные орудия. Затем они пошли на штурм. В первый день он не дал результата. На второй день к вечеру под ударами тарана рухнула самая высокая башня и часть примыкавшей к ней стены.

Ожесточенная сеча в этом проломе бушевала до заката солнца, после чего римляне отошли. Императору доложили, что подземные ходы прокопаны до фундаментов стен. За полночь римляне начали новый приступ с двух сторон, чтобы обороняющиеся, разойдясь на атакованные участки стен, не могли слышать стук пробиваемого выхода. Так и вышло. Пока защитники были заняты, римляне проломили выход, перерезали жителей в доме, через который они вышли на поверхность, перебили караульных и вырвались в город.

Теперь, когда оборона была прорвана, римляне рубили всех подряд, не различая ни пола, ни возраста. Некоторые жители бросились вниз со стен и разбились. А начальник гарнизона Набдата был взят живым. Его привели к императору, и тот по случаю победы приказал даровать ему жизнь. А Майозальмаху римляне превратили в прах и развалины. Когда император Юлиан двинулся дальше, надежный соглядатай донес ему, что в пещерах у стен разрушенной Майозальмахи затаился персидский отряд, чтобы неожиданно напасть на арьергард. Сейчас же были посланы легионеры, захватить засаду. Сложив у входов в пещеры хворост и солому, римляне подожгли их. Часть бывших в засаде задохнулась в дыму, а вышедшие наружу были перебиты. После этого был сожжен живьем и Набдат, не донесший об этом отряде. Римляне направились к Ктесифону, подвергаясь атакам персов. Пока три когорты бились с отрядом, сделавшим вылазку из города, другой персидский отряд напал на фуражиров с вьючными лошадьми, следовавшими сзади, и перебил их.

Юлиан был этим весьма разгневан. И тут на подступах к Ктесифону римляне увидели сильную крепость. Император с небольшим отрядом подъехал к стенам на разведку. Его опознали и тотчас обстреляли метательными снарядами. Юлиан отступил под прикрытие тесно сомкнутых щитов. Раздосадованный этим случаем, император осадил эту крепость. А когда из нее ночью сделали вылазку, нанесли большие потери одной когорте и убили трибуна, его охватило желание разрушить эту крепость. Император Флавий Клавдий Юлиан не покидал передовых позиций, сосредоточив силы на этой крепости. Чередовались штурмы и обстрелы, пока наконец укрепление не было взято и предано огню. Затем у стен Ктесифона состоялось полевое сражение. В нем, если верить А. Марцеллину, погибло около 2 500 персов и только 70 римлян.

Персы укрылись в столице, и осаждать Ктесифон римляне не стали, ибо не пришел корпус из Армении. Более того, желая пополнить армию, Юлиан приказал сжечь более тысячи судов своего речного флота. Лишившись возможности легко переправляться через реки и каналы, римская армия оказалась на выжженной земле. Персы поджигали траву и посевы, лишая римлян еды и фуража. И римские завоеватели начали отступление на север, атакуемые с разных сторон персами. Произошло несколько битв, в которых римляне победили, ибо их не удалось остановить. Но и персы не были разбиты, а отступили. В этих битвах погибли: сатрап Адак и командир легиона Ветранион.

Римляне начали уже голодать. Но персы не смогли разгромить их и сопровождали конницей с обеих сторон. Римская армия передвигалась колоннами, расположенными в виде четырехугольника. Причем на довольно значительном расстоянии одна от другой. Вдруг Юлиан, вышедший несколько вперед и бывший без вооружения, получил известие о нападении на арьергард. В волнении он забыл надеть панцирь, схватил только щит и поспешил назад. В это время персы атаковали авангард. Пока император, забыв об опасности, восстанавливал здесь порядок, персидская тяжеловооруженная конница атаковала центр. Император Юлиан помчался туда и бросился в первые ряды. Персы уже стали поворачивать, и Юлиан поднял руки с криками, показывая, что противник отступает. В этот момент брошенное неизвестно кем кавалерийское копье пробило ребра императора и застряло в печени. Юлиана унесли в палатку, а битва продолжалась до вечера. Потери были велики с обеих сторон. Пали 50 персидских вельмож и сатрапов и ряд римских чиновников и полководцев. Но Шапур II не участвовал в битве, а император Юлиан умер от раны 26 июня 363 года.

На следующий день императором был провозглашен Иовиан, и отступающие римляне возобновили сражения. Новый император Иовиан поспешил заключить с Шапуром II мир, по которому к Эраншахру отходили пять областей в Месопотамии и Малой Азии и города Нисибин и Сингара. Да еще по этому мирному договору Римская империя обязывалась не оказывать помощи своему союзнику Армении. Этот позорный для Рима договор Иовиан подписал, спеша в Константинополь укрепить свою власть. Но так туда и не добрался и подох в пути 17 февраля 364 года. Зато Иран получил важные приобретения.

В 367 году Шапур II низложил, а затем и умертвил царя Армении Аршака II. А вся Армения была подвергнута разгрому. Крупные города были разрушены, а население из них угнано в Иран. В 369 году иранские войска взяли крепость Артагерс и захватили царицу Парандзем. Сын Аршака II Пап прибыл с римским войском и сумел выбить персов из Армении. В 371 году войска Шапура II опять вторглись в Армению. Но в битве у горы Нпат римско-армянская армия одержала победу. Шапур II признал Папа царем Армении, но в 374 году римляне сами вероломно убили Папа. В конце концов, в 387 году территория Армении была поделена между Римской империей и Эраншахром.




28. Бесчинства продолжаются






Много ль проку в уме и усердье твоем,

Если жизнь – краткосрочный кабальный заем?

Есть ли смысл заключенным в тюрьму сокрушаться,

Что явились мы поздно и рано уйдем?







После Шапура II трон Ирана занимали: Арташир II (379–383 гг.), Шапур III (383–388 гг.) и Варахран IV (388–399 гг.). В 399 году шахиншахом стал Йездигерд I. Он боролся за влияние со знатью и зороастрийскими жрецами. В этой борьбе шахиншах опирался на горожан, а среди них было много христиан. Поэтому гонения на христопоклонников прекратились. Узников освободили, порушенные церкви восстановили и даже провели в 410 году поместный собор в Селевкии. Естественно, что все это вызвало заговор персидских олигархов и огнепоклоннического духовенства. И в 420 году во время посещения провинции Гурган Йездигерд I при неясных обстоятельствах отправился к Ахурамазде.

Шахиншахом был провозглашен Хосров. Царь Армении Шапур, старший сын Йездигерда I направился в Ктесифон, чтобы заявить о своих правах на трон. Но покачать права ему не удалось, ибо его отправили к Ахурамазде вслед за папашей. Другой сын Йездигерда I, Варахран находился в Хире. Узнав об открывшейся вакансии шахиншаха, он захватил с собой в Ктесифон не только права, но и арабское войско. И поэтому стал шахиншахом Варахраном V (420–438 гг.).

Варахран V занимался в основном охотой, любовными похождениями и пирами. Государственными делами ведал завхоз империи Михр-Нарсе. Как и ранее насаждался зороастризм, и преследовалось христианство. Велись военные действия: на Западе против Восточной Римской империи, на Востоке против государства эфталитов.

Сын Варахрана V Йездигерд II (438–457 гг.) продолжал борьбу с кочевниками. На северо-востоке государства Сасанидов была воздвигнута крепость Шахристан-Йездигерд и другие фортификационные сооружения. Сражения с племенами кидаритов шли без особых успехов, когда в 450 году против Сасанидов восстала Армения. Оставив только что захваченную Бактрию, шахская армия была переброшена в Закавказье. В 451 году армяне потерпели поражение. Многие армянские нахарары (князья) были убиты или казнены.

Йездигерда II сменил старший сын Ормизд III. Но в 459 году он потерпел поражение от мятежников и был убит. Шахиншахом стал главарь мятежа, его младший брат Пероз (459–484 гг.). При нем семь лет подряд Иран поражали засуха, голод и разор. Бактрию Пероз отдал эфталитам в обмен на помощь в борьбе с Ормиздом III.

Продолжалась война с кидаритами. В 468 году Пероз победил их и поделил их земли с эфталитами. Но теперь началась война с последними и племенами гуннов, напавших через Кавказ. Война с кочевниками была изнурительной и безуспешной. Наконец в 484 году сасанидская армия была разгромлена эфталитами. Шахиншах Пероз погиб. Победители захватили: обоз, казну, гарем Пероза и много пленных, в том числе родственников шахиншаха. После этого Иран платил дань эфталитам до 560-х годов.

После Пероза шахиншахом Ирана стал его брат Балаш. Но фактически власть была в руках олигархов: правителя Сакастана Зармихра и марзбана Рея Михрана. В 488 году Балаш был свергнут и ослеплен. Заговорщики посадили на трон сына Пероза Кавада I, протежируемого эфталитами.

Кавад I не хотел быть марионеткой в руках вельмож и использовал для борьбы с ними учение зороастрийского жреца Маздака. Маздакизм развивал идеи манихейства об освобождении «искр божьего света» из материального мира, созданного злым богом. Мани проповедовал еще при Шапуре I и был казнен при Варахране II. Но в отличие от Мани, проповедовавшего аскетизм и отказ от активных действий, Маздак призывал к активным действиям по перераспределению собственности и власти для построения «царства света» уже на Земле и в ближайшее время.

Сделав Маздака своим советником и верховным жрецом, Кавад I хотел воспользоваться его призывами к общему благу и равенству, дабы подавить оппозицию при дворе среди наместников провинций и зороастрийского духовенства. Маздак говорил: «Имущество есть розданное среди людей, а это все рабы Всевышнего и дети Адама. Те, кто чувствуют нужду, пусть тратят имущество друг друга, чтобы никто не испытывал лишений и нищеты, все были равны по положению». Кавад I приказал раздавать голодным запасы зерна из государственных амбаров. И всячески покровительствовал маздакитам. Они же врывались в дома вельмож, делили между собой их имущество, а тех, кто сопротивлялся, убивали. Соответственно, богатство и влияние знати сокращалось, что находило полную поддержку у шахиншаха.

Но в 496 году совет вельмож сместил Кавада I с престола и заточил его в «замок забвения». Некоторые заговорщики требовали казнить Кавада, но большинство это предложение отвергло. Но всевластию маздакитов был положен предел. Шахиншахом был объявлен другой сын Пероза Замасп. Меньше чем через год Кавад I бежал из заключения, а затем и из Ирана. Прибыв к царю эфталитов, на дочери которого он был женат, Кавад I попросил помощи против брата. В 498 году войска эфталитов вторглись в Иран, и, не будучи в силах противиться им, Замасп отрекся от престола. Вернувшись на трон, Кавад I был милостив и казнил только тех вельмож, которые раньше требовали его умерщвления. Маздакитам он теперь не оказывал помощи, но и никак не препятствовал их деятельности по установлению царства справедливости.

Для усиления своей власти и пополнения казны, Кавад I совместно с эфталитами начал войну с Восточной Римской империей. Шахские войска вторглись в ромейскую Армению и подошли к городу Феодосиополь (Эрзурум) в 502 году. Он сдался персам без боя благодаря действиям изменника – префекта Феодосиополя Константина. Город был сровнен с землей, а его жители угнаны в Иран.
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Государство Сасанидов и Византийская империя



Пройдя Армению с севера на юг, осенью 502 года армия Кавада I осадила город Амиду. Спустя 143 года персы опять штурмовали этот город. Три месяца продолжалась осада. Снова насыпался вал, использовались тараны и проводились штурмы. Но видимо теперь персы лучше смогли воспользоваться подземным ходом, ибо теперь они ворвались в город неожиданно посреди ночи. После этого еще три дня продолжалась отчаянная битва между войсками шахиншаха и горожанами. Когда Кавад I приказал очистить Амиду от трупов ее защитников, погибших в эти три дня, то якобы их насчитывалось 78 тысяч. Золото, серебро, статуи и прочие ценности были отправлены на судах в Иран, вниз по реке Тигр. Но разрушать Амиду Кавад I не стал. Напротив, оставил там гарнизон в 3 000 человек, дабы использовать город как пограничную крепость. А пока продолжалась осада Амиды, отдельные персидские отряды разоряли север Месопотамии вплоть до Эдессы (Эдесса – Урфа).

Летом 503 года ромейские войска прибыли к восточной границе и разделились на три части. Ими командовали: Ариобинд, Ипатий и Патриций. Ариобинд направился в Сирию, а остальные осадили Амиду. Но никто из них не преуспел. Осенью 503 года войска Кавада I сняли осаду с Амиды и попытались взять Эдессу. Но тоже неудачно. Наконец император Анастасий назначил командующим Целера, и война пошла по единому плану. Ромеи опять осадили Амиду и вторглись в персидскую Армению. Но в это время в Эраншахр через Кавказ вторглись племена гуннов, и Кавад I отправился отражать это нападение. А с империей ромеев начал переговоры о мире. В конце 504 года персы сдали Амиду и ушли по договоренности, а в 506 году был заключен мир между империями. В 515–516 гг. гунны опять ворвались в Закавказье. Отбив и этот налет, Кавад I принялся укреплять прикаспийский проход.

По мере того, как знать слабела, а власть шахиншаха усиливалась, маздакиты переставали быть ему нужны. Сначала Кавад I решил завещать престол младшему сыну Хосрову, противнику маздакитов. Обойдя старшего сына Кавуса, последователя маздакизма. А в 528 году, после религиозного диспута во дворце шахиншаха, Маздак был признан отступником от праведной веры. Тут же по приказу Хосрова, Маздак и его соратники, пришедшие на диспут, были схвачены и казнены. Далее последовали репрессии против маздакитов по всему Ирану.





29. Экспансия и крах






Мир чреват одновременно благом и злом:

Все, что строит, – немедля пускает на слом.

Будь бесстрашен, живи настоящей минутой,

Не пекись о грядущем, не плачь о былом.







В 528 году по указанию императора Юстиниана I ромеи стали строить новую крепость в Месопотамии. Кавад I счел это неприемлемым и послал войска. В битве персы почти полностью уничтожили отряд под командованием Велисария и захватили место постройки крепости. После прибытия подкреплений из Константинополя, под Дарой в 530 году состоялось новое сражение. В нем 25-тысячная армия ромеев нанесла поражение 40-тысячному персидскому войску. Затем в Сирии, в битве у Каллиника ромеи были разбиты в апреле 531 года. Но в сентябре этого года умер Кавад I и шахиншахом стал Хосров I Ануширван (Ануширван – «бессмертная душа») (531–579 гг.). Кавус попытался поднять восстание, но вскоре погиб. А с Ромейской империей в 532 году Хосров I заключил мир.

Мирную передышку Хосров Ануширван использовал для внутренних реформ. Прежде всего, были возвращены перераспределенные маздакитами имущество и земли. Но за десятилетия свободной деятельности маздакитов, многие знатные семьи были уничтожены до последнего человека. Их земли шахиншах забирал себе и раздавал новой знати в обмен на службу. Таким образом, влияние олигархии было временно ослаблено. Затем был изменен порядок сбора податей. Вместо доли от урожая стали взиматься денежные суммы с единицы земельной площади в зависимости от вида посевов. Упорядочен был и сбор подушного налога. Население было разделено на четыре разряда по состоянию доходов. И чем выше разряд, тем больше надо было платить. Эта реформа дала шахиншаху огромные деньги.

На них он осуществил военную реформу. Если ранее в ополчение являлись каждый, кто с чем мог, и монарх зависел от хорошо вооруженных конных отрядов знати, а плохо вооруженная пехота почти никакой роли не играла, то теперь шахиншах предоставлял неимущим коней, вооружение и платил жалованье. Такая армия была лично предана государю и являлась куда более боеспособной, чем раньше.

Проведя эти реформы, Хосров I Ануширван возобновил захватнические войны. В 540 году персидские войска вторглись в Сирию и взяли город Сура на Евфрате. Город был сожжен, а население отправлено в Иран. Затем было занято еще несколько городов. А жителям столицы Сирии – Антиохии на Оронте было предложено заплатить выкуп. Антиохийцы не только отказались платить, но и убили посла, приехавшего договориться о сумме. В 542 году войска Хосрова I Ануширвана взяли Антиохию штурмом. Здесь была захвачена огромная добыча, а город предан огню. Жителей же переселили в окрестности Ктесифона.

В 545 году было заключено перемирие, но затем война возобновилась в Закавказье. Тут персы взяли крепость Петру, обрушив подкопом башню, а Диоскуриада и Пицунда были оставлены ромейскими гарнизонами. По мирному договору 562 года большая часть Закавказья перешла к Эраншахру. Поперек прикаспийского прохода Хосров I Ануширван приказал возвести систему укреплений Дарбанд (Узел ворот), чтобы не давать кочевникам проходить на юг. Ныне это город Дербент в Дагестане.

Заключив мир на Западе, шахиншах начал войну на Востоке с эфталитами. Сначала Хосров I Ануширван прекратил выплату дани и заключил военный союз с Тюркским каганатом. Между 563 и 567 годами государство эфталитов было разгромлено совместными ударами тюрок с востока и иранцев с запада. По Амударье прошла граница между Эраншахром и Тюркским каганатом. Около 570 года персам удалось завоевать Йемен на Аравийском полуострове, и они стали контролировать морские торговые пути в Красном море.

В 571 году началось восстание в Армении, а Константинополь отказался платить дань, предусмотренную договором 562 года. В 572 году иранские войска вторглись в Сирию и угнали много пленных. Позднее войска Хосрова I Ануширвана после шестимесячной осады взяли крепость Дару. В свою очередь ромеи взяли Сингару в Месопотамии. Война шла с переменным успехом. Хосров I Ануширван начал мирные переговоры, но в 579 году скончался.

На иранский престол взошел сын Хосрова I Ануширвана Ормизд IV (579–590 гг.). К тому времени олигархи оправились после маздакитского погрома, и новый шахиншах обрушил репрессии на вельмож и зороастрийских жрецов. Ормизд IV прервал переговоры о мире, и все годы своего правления продолжал войну с Ромейской империей. В 581 году полководец Маврикий одержал победу над иранским войском в битве при Констанции в Месопотамии. Но после того, как Маврикий в 582 году стал императором и уехал в Константинополь, ромеи потерпели несколько поражений.

После назначения командующим на Востоке Филиппика, мужа сестры Маврикия, в 586 году греки опять одержали победу в сражении. И далее в том же духе продолжались военные действия в приграничных районах. Например, в 588 году был разбит персидский отряд в битве при Мартирополе. А в 589 году персы осадили и взяли Мартирополь.
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Средневековые изображения тюркских воинов



В это время с востока на Эраншахр напали войска Тюркского каганата. Иранские войска возглавил полководец Варахран Чубин. Он дал тюркам сражение под Гератом. Тюрки атаковали, но были отбиты. Они использовали слонов, но персы обстреляли их из луков. Слоны вышли из-под контроля и стали топтать тюрок. Они нарушили строй и не выдержали атаки иранцев.

Тюркский командующий Янг-соух погиб, а большая часть тюрок была перебита во время бегства. Сын Янг-соуха Нили-хан был осажден в замке Пайкенд и сдался Варахрану Чубину. Шахиншах послал его на запад, но в бою в Колхиде Варахрана постигла неудача. Ормизд IV снял его с поста командующего и в знак издевательства прислал в подарок женское платье и прялку. Обиженный Варахран Чубин поднял восстание и направился во главе армии в Ктесифон.

А пока мятежная армия двигалась к столице, там произошел дворцовый переворот. Шурья Ормизда IV – Виндое и Вистахм свергли его, ослепили, а затем и умертвили. А шахиншахом провозгласили сына Ормизда IV, своего племянника Хосрова II.

Но Варахран Чубин отказался признавать нового шахиншаха и продолжил наступление. Сражение, данное мятежникам, шахские войска проиграли, и Хосров II бежал в Константинополь к императору Маврикию. Варахран Чубин занял Ктесифон и объявил себя шахиншахом Варахраном VI. Однако знать его не поддержала. Тем временем Хосров II обещал Маврикию, в обмен на помощь против узурпатора, отдать Армению, Грузию и часть Месопотамии. Император Маврикий согласился послать Хосрову II ромейские войска. К ним присоединились отряды вельмож, не желающих подчиняться Варахрану VI.

В сражении при Ганзаке армия Варахрана VI была разгромлена, и он бежал ко двору Нили-хана в Тюркский каганат. Варахран Чубин видимо тоже много чего наобещал Нили-хану, ибо тот стал его другом. Опасаясь за свой трон, Хосров II Парвиз (Парвиз – победоносный) через иранского посла при тюркском кагане склонил подношениями жену Нили-хана организовать заговор. И вскоре Варахран Чубин был зарезан отравленным кинжалом.

Укрепив стабильность своего трона, Хосров II Парвиз в 591 году заключил мир с империей ромеев. По этому миру Иран уступал Армению, Грузию и Восточную Месопотамию с городами Дара и Мартирополь. Но смута в Эраншахре продолжилась.

Теперь Хосрову II Парвизу нужно было избавиться от дядьев, посадивших его на трон. Виндое по приказу шахиншаха вскоре был казнен, но Вистахм правил Хорасаном, и оказался не так легко доступен. Вистахм поднял восстание и 10 лет сражался с шахскими войсками. Наконец, он был убит из засады и хорасанский мятеж закончился. И в Месопотамии пришлось вести крупномасштабную войну. Но постепенно все мятежи были подавлены, а знать приведена к покорности.

В 602 году произошел государственный переворот в Константинополе, и ромейский император Маврикий был обезглавлен вместе с пятью сыновьями в Халкидоне. Использовав как «Casus belli» («казус белли» – повод к войне) казнь своего друга и союзника, Хосров II Парвиз начал захватывать территорию империи. В 604 году иранские войска взяли Дару. Затем были захвачены Амида, Феодосиополь, Эдесса и другие города. К 607 году были завоеваны Армения и Месопотамия. Грузия покорилась Ирану добровольно.

В 610 году был свергнут и казнен император Фока, по приказу которого расправились с Маврикием. Новый император Ираклий слал к Хосрову II Парвизу послов с предложениями мира, но их или убивали, или прогоняли. К 611 году полководцы Хосрова II – Шахин и Шахрвараз заняли Сирию, Финикию, Каппадокию, Палестину, Галатию, Пафлагонию и появились у Халкидона. В 613 году войско под командованием василевса Ираклия потерпело поражение в Сирии. Персы овладели Антиохией и Дамаском.

Весной 614 года, после трехнедельной осады, персы взяли штурмом Иерусалим. К тому времени к армии захватчиков присоединились толпы евреев. После падения города иудеи вырезали десятки тысяч христиан. Храм Гроба Господня и другие церкви были сожжены, драгоценная утварь разграблена, священные реликвии уничтожены. 35 тысяч пленных горожан было угнано в Иран, а крест, на котором, по преданию был распят Иисус, был вывезен в Ктесифон. В 616–618 годах войска Хосрова II Парвиза захватили Египет и заняли Александрию.

Подготовившись, в 622 году Ромейская империя нанесла ответный удар. Армия под командованием василевса Ираклия двинулась в Малую Азию. 120-тысячное войско опустошало иранские провинции Армению и Атропатену. Хосров II сосредоточил армию в Месопотамии, а от Халкидона шла армия Шахина. Войско Ираклия зимовало у Каспийского моря, а весной 624 года вернулось в Армению. Ему противостояли три шахских армии. Но армия Шахина была разбита при Тигранокерте, а армия Шахрвараза у озера Ван.

В 625 году войско ромеев овладело Мартирополем и Амидой и в сражении на Евфрате вновь отбросило армию под командой Шахрвараза. Зимой 625/626 года персы взяли Халкидон на азиатском берегу Босфора. Но на европейском берегу пролива аварский хан не смог взять Константинополь. Иранцы отступили в Сирию, а ромеи заняли Грузию. Отсюда осенью 627 года ромеи с хазарами направились внутрь Ирана. Вскоре была взята столица Атропатены – Ганзак. Там греки разрушили одно из главных святилищ зороастризма – храм Атур-Гушнасп.

12 декабря 627 года в решительной битве в Месопотамии ромеи разбили главную армию шахиншаха. Победа была полной, погибли командующий персидской армией Рахзад и три его заместителя и был захвачен персидский лагерь. Далее войска Ираклия стали разорять Месопотамию, а Хосров II Парвиз бежал из своей постоянной резиденции Дасдагерда в Ктесифон. 1 января 628 года ромеи заняли Дасдагерд и поживились несметными сокровищами, брошенными шахиншахом. А что не смогли вывезти, то сожгли.

Видя, что война проиграна, но, не желая заключать унизительный мир, Хосров II решил отречься от престола, и передать его сыну от любимой жены Ширен, Марданшаху. Но старший сын Хосрова II, Кавад II организовал переворот, сверг отца и провозгласил шахиншахом себя. А 29 февраля 628 года Хосров II Парвиз и его 17 сыновей, сводных братьев Кавада II были казнены. После этого Кавад II заключил мир с Ираклием на условиях отказа от всех завоеванных в последние 25 лет территорий, вывода гарнизонов из ранее занятых имперских городов, выплаты Ираном огромной контрибуции и возвращения христианам в Иерусалим креста Господня.

В октябре 628 года умер Кавад II, отравленный шахиней Ширен. Шахиншахом объявили малолетнего сына Кавада II, Арташира III. В апреле 630 года Арташир III был убит, а шахиншахом объявил себя Шахрвараз. Но через полтора месяца и он был свергнут и казнен. Затем шахиншахи замелькали как в калейдоскопе и даже на троне посидели дочери Хосрова II – Боран и Азармдухт. Наконец летом 632 года группировка знати во главе с правителем Хорасана Рустамом посадила на трон внука Хосрова II Парвиза, Йездигерда III.




30. Завоевание Двуречья арабами






Под этим небом жизнь – терзаний череда,

А сжалится ль оно над нами? Никогда.

О нерожденные! Когда б о наших муках

Вам довелось узнать, не шли бы вы сюда.







Пока шла ромейско-иранская война и происходила чехарда с шахиншахами в Ктесифоне, в Аравии появилась новая религия – ислам. И в 633 году исламское государство – халифат начало завоевания за пределами Аравии. Естественно, что одним из первых объектов арабской экспансии оказался соседний Сасанидский Иран.

Весной 633 года мусульманское войско под командованием Халида ибн ал-Валида направилось обращать в ислам арабов на правобережье Евфрата, подчиненных Сасанидам. Появление 10тысячной армии на границе озаботило сасанидского наместника Нижнего Евфрата Хурмуза и он со своим войском выступил навстречу Халиду. У колодца ал-Хафир произошла битва, в поединке Халид убил Хурмуза, и персидское войско бежало, бросив обоз. Следующая битва произошла при ал-Валадже с отрядом под командованием Андарзугара. И здесь войско Халида одержало победу.

В битве при ал-Валадже погибло много арабов – христиан из племени бакр ибн ваил. Их соплеменники – христиане влились в армию, возглавленную Джабаном и Абдаласвадом ал-Иджли. Ей на помощь шли сасанидские части под командой Бахмана Джазавайха. Но еще до подхода Бахмана Халид навязал бакритам сражение при Уллайсе.

Халид и теперь победил, но возмущенный наглостью арабов, посмевших не принять ислам, он велел не убивать бегущих, а брать в плен.

После битвы пленных подвели к каналу и отрубили им головы, так что вода в канале стала красной. Халид не удовлетворился этой эффектной казнью. Следующей карательной акцией стало уничтожение селения Амгишйа, из которого были многие из участников битвы при Уллайсе. Заодно акция дала не малую добычу.
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Завоевания арабов в VII–IX вв.



Мусульманская армия продолжила движение вверх по правому берегу Евфрата на столицу приевфратских арабов Хиру. Конница шла вдоль протока Фурат Бадакла, а пехота и грузы плыли на судах.

Марзбан Хиры Азадбех послал сына с отрядом перекрыть проток, а сам занял укрепленный лагерь у Хиры. Когда вода ушла и суда сели на мель, Халид с кавалерией примчался к плотине и перебил персидский отряд. Плотина вновь была открыта, и суда проследовали далее. Азадбех с иранским войском ушел за Евфрат, оставив Хиру без защиты. Мусульмане предложили жителям Хиры принять ислам или платить подушную подать, сохраняя прежнюю веру. После ряда вооруженных столкновений хирцы согласились на переговоры, но отказались принимать ислам, а предпочли платить дань.

Далее войско Халида направилось к крепости Айн Тамр с арабо-персидским гарнизоном. Начальник арабской части гарнизона Акка ибн Абу Акка самонадеянно решил сразиться с Халидом в поле. Его отряд был разбит, он сам был взят в плен и казнен, а остатки отряда бежали в Айн Тамр. Узнав о поражении, персидский комендант Михран увел свой гарнизон. Оставшиеся в крепости арабы сдались на милость победителя. По приказу Халида был казнен новый предводитель Амр ибн ас-Саик, а затем и все остальные защитники крепости. Только 40 христианских учеников, найденных в одной из церквей, были помилованы и обращены в рабство.

Халид ибн ал-Валид послал в Медину обоз с пятой частью добычи, и получил приказ халифа Абу Бакра идти на помощь Ийяду ибн Ганму, который не может одолеть племена калб, тамим и танух. Халид направился к Думат ал-Джандал. Местные арабы попытались не допустить соединения двух мусульманских отрядов, но были разбиты в боях и укрылись в крепости Думат алДжандал. Мусульмане, проломив ворота, ворвались в крепость, перебили всех воинов, а остальных жителей обратили в рабов.

Как только Халид с большей частью армии ушел от Евфрата, персидские полководцы Зармихр и Рузбех вышли из района будущего Багдада на соединение с арабами-христианами племени таглиб. Наместник Хиры ал-Кака ибн Амр стал готовить войско, но в конце октября 633 года в Хиру вернулся Халид. Он дал бой персам в ал-Хусайде, Зармихр и Рузбех погибли. Остатки их войск бежали в сторону ал-Мусаййаха, где был лагерь таглибитов во главе с ал-Хузайлем ибн Имраном. Ночью три мусульманских отряда с разных сторон напали на лагерь таглибитов в ал-Мусаййах. Все они были перебиты, а их семьи пленены. Только ал-Хузайлу с кучкой воинов удалось бежать. Среди множества убитых христиан и язычников оказались и два таглибита-мусульманина с грамотой от Абу Бакра. Как говорится, лес рубят – щепки летят.

Войско мусульман двинулось вверх по Евфрату к Джебел Бишр, где собиралась еще одна группа таглибитов. Снова мусульмане напали ночью с трех сторон на лагерь в ас-Синй. На сей раз все таглибиты во главе с Рабиой ибн Буджайром были вырезаны, и никто не мог предупредить гарнизон Зумайла. Мусульмане и его разгромили ночной атакой. Здесь были убиты: Аттаб – командир в Зумайле и ал-Хузайл ибн Имран, сбежавший во время резни в ал-Мусаййахе. На обратном пути в ал-Фираде мусульманская армия разбила еще сборный арабо-ромейско-персидский заслон и вернулась в Хиру.

После ухода Халида в Сирию мусульман в Приевфратье возглавил Мусанна ибн Хариса. Но сил у него было недостаточно, и он обратился в Медину за подкреплениями. Тем временем халиф Абу Бакр скончался 23 августа 634 года, и новым халифом был избран Умар ибн ал-Хаттаб. Он призвал правоверных к походу на Ирак. Первым на призыв Умара откликнулся Абу Убайд ибн Масуд из племени сакиф. Всего собралось около 1 000 добровольцев. Командиром этого войска халиф назначил Абу Убайда.

А в это время испехбед Хорасана Рустам, фактический правитель при малолетнем Йездигерде III, организовал наступление на Хиру, послав отряды Джабана и Нарсе и организовав восстание. Муссана оставил Хиру без боя и отступил к Хаффану, ожидая подкрепления из Медины. Абу Убайд подошел через несколько дней и принял командование. Затем мусульмане в двух боях громят отряды Джабана и Нарсе и разрушают город Зандаверд. Тогда Рустам направил против мусульман войско в 12 тысяч человек под командованием Бахмана Джазавайха, который получил национальную реликвию Ирана – «знамя Кавиев». Персидское войско подошло к наплавному мосту у Кусс ан-Натифа напротив Хиры, но переправляться не стало. Бахман предложил Абу Убайду выбрать, на каком берегу Евфрата он хочет сразиться. На совете большинство стояло за то, чтобы оставаться на западном берегу, но Абу Убайд приказал переправляться. Иранцы не препятствовали переправе арабов и построению их в боевой порядок.

26 ноября 634 года битва началась с атаки персов. Сначала арабы отбивали все атаки. Затем Абу Убайд был затоптан слоном.

Один за другим гибли его заместители, назначенные перед битвой, в том числе, брат и сын. Когда арабы стали пятиться, один из мусульман, желая остановить отступление, перерубил канат, державший суда, и мост распался. Но вместо роста отпора началась паника, мусульманские воины бросились к мосту, давя друг друга, стали кидаться в воду и тонуть. Только группа во главе с Мусанной прикрыла бегущих, что дало возможность восстановить мост и отступить. Мусульманская армия потеряла убитыми и утонувшими до 4000 человек, не считая раненых. До 2000 человек ретировались в Медину, а раненый Мусанна с 3000 воинов ушел из Хиры на кочевья.

Через полгода халифу Умару удалось послать в Ирак еще 4000 воинов под командой Джарира ибн Абдаллаха и Исмы ибн Абдаллаха ад-Дибби. В 635 году состоялась битва при ал-Бувайбе, в которой иранцы потерпели поражение, а полководец Михран Хамадани погиб.

После победы при ал-Бувайбе мусульмане начали совершать набеги на внутренние районы Савада (Ирака). Для захвата низовьев Тигра и Евфрата Умар послал отряд во главе с Утбой ибн Газваном. Этим отрядом была основана Басра. Осенью 635 года, потеряв в бою 70 человек, мусульмане разгромили гарнизон Убуллы и заняли ее. Потерпел поражение и марзбан Майсана в бою около Мазара. После смерти Утбы ибн Газвана амиром Басры стал Мугира ибн Шуба. Но в начале 636 года восстание в Саваде и наступление иранских войск вынудили Мусанну оставить Хиру и отступить в степь. Весной 636 года из Аравии к Междуречью направилась новая мусульманская армия в 15 тысяч воинов под командованием Саада ибн Абу Ваккаса.





31. Завоевание Ирана арабами






Смертный, если не ведаешь страха – борись.

Если слаб – перед волей Аллаха смирись.

Но того, что сосуд, сотворенный из праха,

Прахом станет – оспаривать не берись.







Тем временем от ран умер Мусанна ибн Хариса и Саад ибн Абу Ваккас смог объединить под своей командой мусульманское войско численностью до 30 тысяч человек. В свою очередь 40-тысячное сасанидское войско под командованием Рустама направилось к границе. Решающее сражение произошло при Кадисии в декабре 636 года.

В первый день иранцы направили в атаку 33 слона. Лучники со слонов обстреливали арабов. Конница племени баджила даже отступила, но пехота устояла до подхода подкреплений. Арабам удалось повредить большинство башен на слонах, а сеча продолжалась до ночи. На следующий день ожесточенная рубка продолжалась. В этот день к арабам подошли подкрепления из Сирии во главе с Хашимом ибн Утбой, посланные Халидом ибн ал-Валидом после победы при Йармуке. На этот раз дрогнула иранская конница, но устояла пехота.

На третий день битва не закончилась с наступлением темноты, а продолжалась и ночью. Утром четвертого дня арабские атаки сломили оборону сасанидской армии. Ее строй дрогнул и начал отступать. Командующий Рустам погиб. В битве при Кадисии пало до 10 тысяч арабов и вероятно вдвое больше иранцев. Победителям досталось сшитое из леопардовых шкур и обильно украшенное государственное знамя Ирана.

Из-за больших потерь и раненых мусульманская армия почти месяц простояла у Кадисии, а затем направилась в глубь Савада. Теперь иранские заслоны легко сбивались, потому что иранские вельможи со своими войсками разбежались по провинциям. Мусульмане захватили Вавилон и два месяца осаждали Бех Ардашир (бывшую Селевкию).

Йездигерд III со своим двором покинул Ктесифон и перебрался в Хулван. В марте 637 года гарнизон оставил Бех Ардашир и переправился на левый берег Тигра в Ктесифон. Но и отсидеться за рекой не получилось. Арабы форсировали Тигр и почти без боя заняли Ктесифон. В спешно покинутой столице мусульмане захватили богатейшую добычу, как в шахском дворце, так и в домах знати. Например, в Медину был отправлен ковер площадью 900 кв. м из тронного зала Сасанидов. На нем золотом, серебром, жемчугом и драгоценными камнями был вышит цветущий сад.

А иранцы построили укрепленный лагерь в районе Джалулы, перекрывая проход в Мидию. Туда направилось войско из 12 тысяч человек под командованием Хашима ибн Утбы и полгода осаждало этот лагерь. В конце концов, иранцы были разбиты и лагерь захвачен. Узнав об этом, двор Йездигерда III покинул Хулван и отбыл в Хамадан.

Между тем арабы постепенно завоевывали Хузестан, подавляя сопротивление местных владетелей. Наиболее упорно оборонялся Хурмузан в городе Тустар. В двухдневном сражении у Тустара иранцы были разбиты, потеряв убитыми до 1 000 человек и пленными, (которых казнили)—600 человек. А Хурмузан затем сдался и принял ислам.

Йездигерд III меж тем собирал ополчения со всего Ирана в центральной Мидии, в районе Нехавенда. Узнав об этом, Умар ибн ал-Хаттаб сосредоточил 30-тысячное войско из разных районов и назначил командующим Нумана ибн Мукаррина. Это войско начало наступление в Мидию и в 642 году произошла битва при Нехавенде. Она была крайне ожесточенной и продолжалась три дня. В битве погиб Нуман ибн Мукаррин, но иранцы опять потерпели поражение. После этого уже не было скоординированного сопротивления арабскому завоеванию, а в каждой провинции сопротивлялись или покорялись сами по себе. В 642–644 годах арабы заняли: Хамадан, Исфахан, Рей и Адербайган.

В битве при Нехавенде попал в плен ремесленник – иранец Файруз. При разделе добычи этот христианин достался Мугире ибн Шубе. Тот привез раба в Медину и разрешил брать заказы на работу. Но потребовал ежедневно платить ему два дирхема, то есть все, что мог заработать очень хороший мастер. Однажды Файруз подошел к Умару, совершавшему обход базара и попросил: «О амир верующих, спаси меня от Мугиры ибн Шубы: на мне большой харадж». – «Каков же твой харадж?» – «Два дирхема в день». – «А что ты делаешь?» – «Я столяр, резчик и кузнец». – «А я не считаю, что при хорошем владении этими ремеслами подать с тебя велика». Файруз повернулся и ушел, недовольный халифом. Через какое-то время произошла новая встреча. Умар остановил на улице Файруза и спросил: «Я слышал, ты говорил, что если захочешь, то сделаешь мельницу, которая мелет ветром?» – «Да». – «Так сделай мне мельницу». – «Жив буду, сделаю такую мельницу, о которой заговорят на востоке и на западе», – ответил Файруз и ушел.

Доведенный до отчаяния Файруз, встречая маленьких пленников-иранцев, гладил их по голове и, заливаясь слезами, говорил: «Проел мою печень этот Умар». 3 ноября 644 года, раздобыв кинжал, Файруз раньше всех пришел в мечеть, закутав лицо, чтобы его не узнали, и встал рядом с Умаром. Только Умар начал молитву и, провозгласив «Аллах Акбар!», простерся ниц, как Файруз три раза ударил его кинжалом в живот и побежал к выходу. «Эта собака убила меня», – застонал Умар. В утренних сумерках остальные не сразу поняли, что случилось. Потом кинулись хватать убийцу, который ранил еще двенадцать человек. Кто-то набросил на Файруза плащ, и он, поняв, что бежать не удастся, закололся. А 7 ноября представился и халиф Умар ибн ал-Хаттаб. На посту халифа его сменил Усман ибн Аффан.

Между тем завоевание Ирана продолжалось. В 645 году войско Усмана ибн Абу-л-Аса заняло Сабур и был заключен договор о выплате дани Сабуром и Казеруном. Но договор был нарушен немедленно: в одном из селений Казеруна были убиты два мусульманина и тайно похоронены в саду. Когда это выяснилось, селение постигла кара. Все мужчины были убиты, а женщины и дети уведены в рабство. Тем не менее, едва ушли арабские войска, этот район Фарса восстал и Абу Мусе ал-Ашари пришлось снова завоевывать его в следующем году.

В 649 году Йездигерд III поссорился с марзбаном Фарса и двор шахиншаха перебрался в Керман. Тем временем армия Абдаллаха ибн Амира ибн Курайзы вторглась в Фарс. В Стахре собралась, как в последнем убежище знать со всего Фарса. Авангард арабского войска потерпел поражение в бою у Рамджера, а его командир Убайдаллах ибн Мамар был убит. Это так разгневало Абдаллаха ибн Амира, что он поклялся, что будет убивать в Стахре до тех пор, пока кровь не потечет из ворот города.

Арабы осадили Стахр. Они обстреливали его из камнеметов, а затем через подкоп неожиданно ворвались в город, убивая всех подряд. В этой бойне погибло большинство знатных родов Фарса. Уставшие воины просили Абдаллаха прекратить резню, но он отвечал, что еще не исполнил клятву. Наконец догадались полить улицу водой, кровавая вода потекла через ворота, и побоище остановилось.

В 650 году были завоеваны Джур и район Дерабджерда. На Керман двинулся отряд Муджаши ибн Масуда. В конце 650 года он взял штурмом Сиреджан и пошел на Керман через горы. Неожиданно начался сильный снегопад. Легко одетые арабы погибли от холода, лишь Муджаши с горсткой воинов вернулся назад. Йездигерд III в это время покинул Керман, и через Сиджистан отправился в Хорасан.

В 651 году Абдаллах ибн Амир с армией встал в Сиреджане и послал отряд ар-Раби ибн Зийада на Сиджистан. У столицы Сиджистана Зеренджа произошло кровопролитное сражение. Затем началась осада города. Иранцы упорно защищались, совершали вылазки, но согласились на переговоры о сдаче. Когда шах Сиджистана прибыл для обсуждения условий, ар-Раби приказал сложить тела убитых иранцев в подобие трона для себя и своих военачальников. Увидев восседавшего на горе трупов ар-Раби, шах сказал своей свите: «Говорят, Анхра-Майнью днем не является. Вот же он, и в этом нет никакого сомнения». Услышав перевод, ар-Раби расхохотался, довольный произведенным впечатлением.

Условия договора тоже были странными: шах должен был выдать 1 000 рабов, и каждый с золотым кубком в руке. Одновременно на севере Ирана Саид ибн ал-Ас завоевывал Джурджан и Табаристан. Здесь были вырезаны все жители города Тамиса.

Тем временем Йездигерд III с большой свитой прибыл в Мерв. Хотя он уже второй десяток лет только и делал, что убегал от арабов, но по прежнему пытался вести себя как шахиншах.

Йездигерд III захотел сместить марзбана Мерва Махуйе, а тот пригласил тюркского хакана. При встрече хакан попросил в жены дочь Йездигерда III. Высокомерный шахиншах вскричал – «Ты осмеливаешься равняться со мной, собака!». Оскорбленный хакан ударил гордеца плетью, и он, крича «Измена!», поскакал прочь. Тюркские воины перебили свиту шахиншаха. А Йездигерд III бросил коня и спрятался на мельнице на берегу реки Мургаб. Через несколько дней, прельстившись богатой одеждой незнакомца, мельник убил его, ограбил, раздел, а труп бросил в реку. На этом закончилось 425-летнее правление династии Сасанидов в Иране.

После этого арабы покорили Хорасан. При взятии Себзевара у них были большие потери, и погиб командир отряда Ал-Авсад ибн Кулсум. Несколько месяцев выдерживал осаду Нишапур, прежде чем пасть. В 652 году уже весь Иран был в руках арабов. В 653 году вспыхнуло восстание в Хорасане, но было подавлено войсками наместника Абдаллаха ибн Хазима.





32. Иран в составе арабского халифата






Добровольно сюда не явился бы я.

И отсюда уйти не стремился бы я.

Я бы в жизни, будь воля моя, не стремился

Никуда. Никогда. Не родился бы я.







С потерей независимости началась исламизация Ирана, все более нарастающая со временем. А политические события происходили в основном в столицах халифата. 17 июня 656 года в Медине группа мусульман, недовольных халифом, во главе с Мухаммадом ибн Абу Бакром, ворвалась в его дом и убила Усмана ибн Аффана. Халифом стал Али ибн Абу Талиб.

Но правитель Сирии и Палестины Муавийа ибн Абу Суфйан отказался подчиняться новому халифу и объявил себя мстителем за Усмана. Восстали против Али и Талха ибн Убайдаллах и азЗубайр ибн ал-Аввам. В декабре 656 года в битве у Басры погиб Талха, а бежавший аз-Зубайр был вскоре убит ибн Джурмузом.

Битва при Сиффине в июле 657 года продолжалась 9 дней и была кровопролитной, но была прервана, когда Муавийа предложил, а Али согласился на третейский суд. Этим согласием Али поставил под сомнение свое бесспорное право на халифат. Если ранее Муавийа был просто мятежник, то теперь он стал законным претендентом. Это вызвало раскол в войске Али, а третейский суд не смог ни к чему прийти.

А против Али восстали хариджиты, недовольные халифом, передавшим на суд людей дело, решенное Аллахом. Хариджиты избрали своим командующим Абдаллаха ибн Вахба ар-Расиби и закрепились в городе ан-Нахраван. В июле 658 года войска Али победили и почти полностью уничтожили хардижитов в битве у ан-Нахравана. Но эта победа подорвала позиции Али в борьбе с Муавийей. Он так и не смог организовать поход на Сирию, а Муавийа в июле 659 года провозгласил себя халифом.

22 января 661 года хариджит Абдаррахман ибн Мулджам алМуради в соборной мечети Куфы ранил мечом в голову халифа Али ибн Абу Талиба. От этой раны 23 января он скончался.

Халифом стал Хасан ибн Али, старший сын четвертого халифа. Муавийа начал поход на Ирак, а против Хасана взбунтовались воины. Ветеран завоевания Ирана ал-Джаррах ибн Синан ал-Асади ранил Хасана ударом кинжала. Пока Хасан лечился, Муавийа подкупил Убайдаллаха ибн Аббаса, прислав ему 500 тысяч дирхемов. И оный Убайдаллах с 8 000 воинов перешел на сторону Муавийи. В этих условиях Хасан согласился признать Муавийю халифом в обмен на безопасность сторонников Али, определение следующего халифа советом мусульман и выплату ежегодно 5 миллионов дирхемов. В июле 661 года Куфа присягнула Муавийи, а Хасан уехал в Медину.

13 апреля 669 года Хасан ибн Али умер, а Муавийа объявил наследником престола своего сына Йазида. Столица халифата теперь находилась в Дамаске. После смерти 19 апреля 680 года Муавийи ибн Абу Суфйана трон перешел к Йазиду ибн Муавийи. Но Хусайн ибн Али ибн Абу Талиб отказался присягать Йазиду I, и с группой сторонников направился в Куфу, где ему обещали поддержку. Но выступление шиитов в Куфе было подавлено, а караван Хусайна встретило огромное войско из 5 000 куфийцев.

10 октября 680 года у Кербелы состоялось сражение 80 человек с пятитысячной армией. С предсказуемым результатом. Хусайна ибн Али ударил мечом Зура ибн Шарик и пронзил копьем Синан ибн Анас. Всего в этом бою погибли 88 воинов Йазида ибн Муавийи и 72 соратника Хусайна ибн Али. Среди последних были родственники Хусайна: три или четыре его сына, семь сводных братьев, четыре брата Муслима ибн Акила и три его сына, три сына Хасана и четыре сына Абдаллаха ибн Джафара ибн Абу Талиба. Шииты до сих пор отмечают траурные годовщины этой битвы.

Весной 683 года против халифа восстала Медина. На подавление было послано пятитысячное войско под командованием Муслима ибн Укбы. 27 августа 683 года, после сражения войска халифа ворвались в Медину и перебили 3 000 жителей. В сентябре 683 года Муслим ибн Укба умер. А сирийское войско осадило в мекканской мечети Абдаллаха ибн аз-Зубайра с группой сторонников.

31 октября произошел пожар Каабы, а 10 ноября 683 года в Хувварине пьяный Йазид ибн Муавийа на охоте упал с лошади и умер. Но перед смертью успел назначить халифом своего сына Муавийю II. Однако тот в начале 684 года тоже умер.

После этого в Хиджазе объявили халифом Абдаллаха ибн азЗубайра, а в Сирии Марвана ибн ал-Хакама. Началась война между разными частями халифата. В 685 году Марван ибн ал-Хакам умер и халифом стал его сын Абдалмалик.

В октябре 685 года в Куфе восстали шииты во главе с ал-Мухтаром ибн Абу Убайдом ас-Сакафи. Абдалмалик послал в Месопотамию войска во главе с Убайдаллахом ибн Зийадом. Ал-Мухтар послал против него Йазида ибн Анаса ал-Асади с 3000 кавалеристов. Этот отряд последовательно сразился с двумя сирийскими такой же численности и победил. Больной Йазид сам руководил боями. Когда к нему подвели 300 пленных, у него еще хватило сил дать знак отрубить им головы. И тем же вечером Йазид умер.

В июле 686 года в Куфе произошло восстание против алМухтара, но было быстро подавлено. После этого было казнено 250 участников расправы над Хусайном и его людьми у Кербелы в 680 году. Покончив с мятежом, куфийское войско под руководством Ибрахима ибн ал-Аштара сразилось 6 августа 686 года на реке Хазир с сирийской армией. Халифское войско было разгромлено, Убайдаллах ибн Зийад погиб, а шииты заняли Мосул и Нисибин.

Но с юга на Куфу напали басрийцы – сторонники мекканского халифа Абдаллаха. Они одержали победу в полевом сражении, а в апреле 687 года взяли штурмом Куфу. Ал-Мухтар погиб в бою. А в это время иранскими провинциями халифата завладели хариджиты. Они в 685 году разбили два басрийских отряда в Хузестане, но в 686 году войско ал-Мухаллаба ибн Абу Суфра нанесло поражение хариджитам. Их лидер Убайдаллах ибн Башир погиб. Хариджитов, отступивших за реку Карун, возглавил аз-Зубайр ибн Али. Они несколько месяцев осаждали Исфахан. Но во время неожиданной вылазки гарнизона потерпели поражение. Аз-Зубайр ибн Али был убит, а хариджиты ушли в Керман.

Тем временем армия халифа Абдалмалика вторглась в Ирак и 17 октября 691 года одержала победу в битве у Маскина над войсками мекканского халифа. В этой битве пали: Ибрахим ибн алАштар и наместник Ирака Мусаб ибн аз-Зубайр с сыном. В 692 году войска Умаййадского халифа Абдалмалика под командованием ал-Хаджжаджа ибн Йусуфа осадили Мекку. 5 ноября 692 года Абдаллах ибн аз-Зубайр с горсткой соратников пошел в последнюю атаку и погиб.

Затем ал-Хаджжадж был сделан наместником восточной части халифата и послан выбить хариджитов из Ирана. В декабре 694 года они потерпели поражение у Рамхурмуза и Казеруна. К 697 году были усмирены Фарс и Керман, а в 700 году подавлено восстание ибн ал-Ашаса в Сиджистане.

Абдалмалик провел денежную и налоговую реформу и вел войны с Ромейской империей. В 705 году ему наследовал сын алВалид I (705–715 гг.). При нем проходили завоевания в Средней Азии и Испании. В 714 году умер ал-Хаджжадж. После смерти алВалида I халифом стал его брат Сулайман (715–717 гг.). Он начал осаду Константинополя и казнил полководца Мухаммада ибн Касима. Перед смертью он назначил халифом своего двоюродного брата Умара II (717–720 гг.). Тот прекратил осаду Константинополя и освободил новообращенных мусульман от подушной подати. Но нехватка денег вынудила восстановить ее. Умару II наследовал третий сын Абдалмалика, Йазид II (720–724 гг.).

Этот повелитель правоверных успел за четыре года растратить всю казну на свои прихоти и наложниц. В иранских провинциях возник мятеж. Повстанцы двинулись в Ирак, но на Евфрате были разбиты.

В 724 году халифский престол перешел к брату Йазида II Хишаму. Отличавшийся феноменальной скупостью Хишам (724–743 гг.) везде увеличил налоги и ввел новые поборы. Это вызвало возмущение в провинциях. В 725 году вспыхнуло восстание согдийцев. Они приняли ислам, но не получили освобождения от подушной подати. Восставших поддерживали тюрки, и все провинции за Амударьей, а также Балх и Герат отложились от Халифата.

Только после разгрома в 737 году в битве у Балха войск тюркского кагана Сулука и его последующей гибели, Наср ибн Сеййар сумел в 738 году заново покорить Мавераннахр. Были восстания и в Африке, а в 732 году войска Хишама были разбиты в битве при Пуатье франками.

После смерти Хишама престол достался его племяннику алВалиду II (743–744 гг.). Он казнил заслуженного кальбита (кальбиты – южноаравийские арабы) Халида ибн Абдаллаха. Его соплеменники восстали в 744 году и провозгласили халифом сына ал-Валида I, Йазида III. Кальбиты растерзали ал-Валида 2. В ответ против Йазида III восстали кайситы (кайситы – североаравийские арабы) Химса и наместник Армении Марван ибн Мухаммад.

Но осенью 744 года Йазид III скончался, передав трон своему брату Ибрахиму. И его не признали халифом ни Марван, ни кайситы. 18 ноября 744 года в сражении у Айн ал-Джарр 80-тысячное войско Марвана разгромило 120-тысячную армию Ибрахима. После чего Ибрахим отрекся от престола, а Марван II был провозглашен халифом в Дамаске. А в это время против династии Умаййядов уже рос и ширился заговор по всему Халифату.

Возглавлял заговор род Аббасидов. Он вел свое происхождение от ал-Аббаса, брата Абдаллаха, отца пророка ислама Мухаммада. Другим братом ал-Аббаса был Абу Талиб, отец халифа Али. Как близкие родственники Алидов Аббасиды опирались в борьбе за власть на шиитов. Праправнуку ал-Аббаса, Мухаммаду ибн Али ибн Абдалле, в начале VIII века удалось стать имамом нескольких шиитских кланов.

Аббасиды начали готовить свержение Умаййядов, повсеместно рассылая агитаторов. Центром заговора была Куфа, но наибольшим успехом пропаганда Аббасидов пользовалась у шиитов Хорасана и Мавераннахра. В 743 году Мухаммад ибн Али был захвачен и казнен. Имамом стал его сын Ибрахим ибн Мухаммад. Он послал в Хорасан своим агентом перса-шиита Абу Муслима. В короткое время Абу Муслим создал мощную организацию и вовлек в заговор и арабов-кальбитов и принявшее ислам население иранских городов. Поддерживали его и шииты, думавшие, что после свержения Умаййядов власть в Халифате перейдет к Алидам.

9 июня 747 года Абу Муслим поднял восстание в городе Сефизендж, в Мервском оазисе Хорасана. Сюда стали собираться арабы-кальбиты и персы-шииты. В декабре 747 года войска Абу Муслима заняли Мерв. Войско наместника Хорасана Насра ибн Сеййара было разбито в бою у Нишапура аббасидскими войсками Кахтабы ибн Шебиба. Халифские войска отошли к Гургану, где подверглись разгрому в августе 748 года. Теперь Абу Муслим контролировал всю Среднюю Азию и Восточный Иран.

Умаййядам в свою очередь удалось арестовать Ибрахима ибн Мухаммада в том же 748 году. Руководить восстанием стали его братья Абу-л-Аббас и Абу Джафар. Несколько аббасидских армий завоевывали провинции Западного Ирана. Умаййядский наместник Ирака Йазид ибн Умар был разромлен у Исфахана. После поражения 26 июня 749 года халифских войск у Нехавенда, Ибрахим ибн Мухаммад был отравлен в тюрьме. Но это не могло остановить наступление Абу Муслима.

29 августа 749 года аббасидские войска вступили в Куфу, и здесь Абу-л-Аббас был провозглашен халифом ас-Саффахом, то есть «великодушным». В январе 750 года на реке Большой Заб произошло решающее сражение между армиями умаййядского халифа Марвана II и аббасидского халифа ас-Саффаха. Во время сражения часть арабов-кальбитов перешла на сторону Аббасидов. Марван II проиграл сражение и бежал в Сирию.

В апреле 750 года, после нескольких дней осады сдалась столица халифата – Дамаск. Все люди из рода Умаййядов, захваченные Аббасидами, были немедленно казнены. И даже могилы Умаййядских халифов в Дамаске были уничтожены. Марван II бежал в Египет и был снова разбит в битве при Бушре. Вскоре он был выдан и 5 августа 750 года убит.

К началу 751 года весь Халифат, кроме Испании, принадлежал Аббасидам. Пока полководцы Абу Муслима сражались в западной части Халифата, он сам в 750–751 годах завоевал страны за Сырдарьей вплоть до границ империи Тан. В начале 751 года армия Абу Муслима у реки Талас победила в сражении китайские войска.




33. Иран в составе Аббасидского халифата






Для того, кто за внешностью видит нутро,

Зло с добром – словно золото и серебро.

Ибо то и другое – дается на время,

Ибо кончатся скоро и зло, и добро.







Шииты и хариджиты быстро поняли, что их обманули. Аббасиды не собирались ни передавать власть Алидам, ни допускать избрания халифа общиной мусульман. Но при новой династии арабы утратили монополию на власть и привилегированное положение. Халифат из арабского стал исламским. Опорой Аббасидов стали иранские и среднеазиатские феодалы, принявшие ислам.

После хаджа в Мекку в 754 году неожиданно скончался халиф ас-Саффах. Перед смертью он передал престол своему брату Абу Джафару, принявшему имя ал-Мансур. Его дядя Абдаллах ибн Али командовал в Сирии армией, ведшей войну с ромеями. Узнав о смерти ас-Саффаха, он отказался присягать еще одному племяннику. Ал-Мансур направил на подавление мятежа армию под командованием Абу Муслима. В ноябре 754 года в сражении при Нисибине Абу Муслим разгромил Абдаллаха ибн Али.

А пока Абу Муслим сражался за халифа, ал-Мансур сместил всех наместников Абу Муслима в Хорасане и назначил на эти посты своих людей. Возмущенный неблагодарностью Абу Муслим приехал в феврале 755 года в Куфу для встречи с халифом. После разговора с главой всех мусульман Абу Муслим был убит немедленно, прямо на глазах халифа.

Видимо ал-Мансур считал, что благодарность это исключительно собачья болезнь. Но отказываться от услуг иранской знати он не собирался. Тотчас же после ликвидации Абу Муслима ал-Мансур приблизил к себе одного из его помощников – Халида ибн Бармака, потомка верховного жреца храма огня в Балхе. Халид начал важные реформы, создавая в Халифате административную систему по образцу империи Сасанидов. Рядом с халифом появилась фигура вазира – главы госаппарата, аналог сасанидского вузург фрамандара. И вазиром естественно стал сам Халид. Были созданы ведомства – диваны: казначейство, канцелярия, почта и управление армией. И вакансии в аппарате были в значительной степени заполнены иранскими мусульманами.
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Халифат Аббасидов



Была реформирована налоговая система, что дало возможность получать в казну до 400 миллионов дирхемов ежегодно.

Армия теперь формировалась не только из арабов, но и из персов. Были сделаны переводы на арабский язык персидских легенд, сказок и преданий. Изящество персидской поэзии произвело на арабов такое впечатление, что многие арабские поэты начали писать на персидском языке. Кроме того, ал-Мансуру не нравилась Куфа, ибо он не доверял ее жителям. Он подыскал место для новой столицы недалеко от Ктесифона, и в 758–762 годах был возведен город Багдад. Он очень скоро стал самым крупным и богатым городом, центром светской и религиозной жизни Халифата.

Ал-Мансура сменил в 775 году его сын Мухаммад, взявший имя ал-Махди. Его воспитателем был перс Абу Убайдаллах Муавийа. Поэтому ал-Махди ввел при дворе церемонии по образцу Сасанидов, иранские обычаи и роскошества. Постепенно ал-Махди все меньше занимался делами государства и все больше делами гарема. Халиф утратил собственную волю и во всем подчинялся своей жене Хайзуран. Она была матерью сыновей халифа Мусы ал-Хади и Харуна ар-Рашида.

А тем временем в Халифате широко распространились учения о спасителе – Махди, который должен явиться и очистить мир от скверны. Возникает секта почитателей убитого Абу Муслима, абумуслимия, появляются люди, утверждавшие, что в них вселился дух Абу Муслима.

В 776 году Хашим ибн Хаким, по прозвищу Муканна (Муканна – закрытый покрывалом) поднял восстание в Согде и захватил Самарканд. Он утверждал, что в нем воплотился дух божий, который до того был в Мухаммаде и Абу Муслиме. Большинство восставших составляли крестьяне, лишь формально ставшие мусульманами. Но местные гарнизоны не могли его подавить. А подкрепления из центра не могли пройти, так как в соседнем Хорасане в 777 году вспыхнуло восстание под руководством Юсуфа ал-Барма. Только в 778 году, после подавления восстания в Хорасане правительственные войска овладели Согдом. Муканна скрылся в горной крепости в окрестностях Кеша, где выдерживал осаду полтора года. Но когда его сторонники вступили в сговор с осаждавшими, Муканна покончил с собой.

Восстания сторонников Алидов были менее масштабными, но опасными, ввиду того, что многие мусульмане считали претензии Алидов на халифат правомерными. Особо активными были исмаилиты, сторонники наследования имамата по линии Исмаила ибн Джафара. Шестой шиитский имам Джафар ас-Садик лишил имамата своего старшего сына Исмаила. А он умер раньше своего отца, и та часть шиитов, которая признала имамом его сына Мухаммада ибн Исмаила, стала называться исмаилитами.

Ал-Махди хотел передать престол старшему сыну Мусе алХади, но Хайзуран убедила его предпочесть младшего Харуна арРашида. В 785 году халиф по настоянию жены решил изменить завещание. Муса в это время вел войска на Гурган. На письмо отца, с требованием отречения, он ответил отказом. Ал-Махди выехал из Багдада, чтобы лично переговорить с сыном, но в пути внезапно умер. По одним данным, вследствие несчастного случая на охоте, по другим, был по ошибке отравлен ревнивой наложницей, приготовившей яд для соперницы.

Как бы там ни было, а халифом стал ал-Хади. Харун ар-Рашид был наместником Азербайджана и Армении, но не поднял мятежа и присягнул ал-Хади. А халиф не стал казнить ар-Рашида, но попытался ограничить влияние Хайзуран. При ал-Махди она решала все дела по собственному усмотрению, и толпа у ее дворца находилась постоянно. Хайзуран продолжала в том же духе и теперь.

Но ал-Хади захотел править сам и сказал матери: «Что это за постоянная толкотня и вечером и утром у твоего дворца? Разве у тебя для твоих занятий не стало веретена? Разве нет у тебя Корана для собственного назидания? Разве недостает у тебя для сидения комнат в твоем дворце? Клянусь, пусть я буду отвержен от родства с пророком, если не отрублю голову и не конфискую имение того из моих полководцев и близких людей, кто решится подойти к твоим воротам…»

Естественно, вельможи прекратили визиты. Хайзуран было строго запрещено покидать гарем и встречаться с военными и чиновниками. Халиф полагал, что этого будет достаточно для нейтрализации властных амбиций Хайзуран. Но он плохо знал свою матушку. В сентябре 786 года Мусу ал-Хади во сне задушили подушками невольницы, подосланные Хайзуран. После успешной ликвидации старшего сына она заставила отказаться от претензий на халифат Джафара, сына ал-Хади.

Трон перешел к Харуну ар-Рашиду. Впрочем, государственными делами он не занимался. Сначала все решала мать, а после ее смерти в 790 году, вазир Йахйя ибн Халид – второй из рода Бармакидов на этом посту. У него хранилась личная печать халифа, он принимал просителей и предопределял назначения высших чиновников. Сыновья Йахйи – Фадл и Джафар были друзья и любимцы халифа. В 792 году Фадла назначили наместником Армении, Азербайджана, Мидии и Каспийских провинций, а в 794 году еще и Хорасана. Джафар официально тоже занимал ряд высоких постов. Фактически он к делам не прикасался, а был постоянным собеседником и сотрапезником Харуна ар-Рашида. Но постепенно халифу надоела опека Бармакидов, уже почти полвека занимающих пост вазира. В январе 803 года Джафар был казнен, а Йахйя и другие его сыновья брошены в тюрьму. Их недвижимое имущество и более 30 миллионов дирхемов наличными были конфискованы.

В 806 году в Самарканде поднял мятеж Рафи ибн Лайс, внук наместника Хорасана Насра ибн Сеййара. Его поддерживало население Мавераннахра, недовольное вымогательством харуновского наместника Хорасана Али ибн Исы. Халифские войска были разбиты в Средней Азии, а в 808 году подняла восстание в Азербайджане секта хуррамитов. Харун ар-Рашид сместил Али ибн Ису и назначив Харсаму, отправил его с войсками в Хорасан. Сам халиф направился следом, но в дороге заболел и остановился около Туса. Тем временем Харсама нанес поражение Рафи ибн Лайсу в бою под Бухарой. Взятого в плен брата Рафи привезли к халифу. 24 марта 809 года Харун ар-Рашид еще успел приказать разрезать пленника на куски, и тут же сам умер.
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Мертвецам все равно: что минута – что час,

Что вода – что вино, что Багдад, что Шираз.

Полнолуние сменится новой Луною

После нашей погибели тысячи раз.







У Харуна ар-Рашида было два взрослых сына: Абдаллах алМамун – от персидской наложницы – и Мухаммад ал-Амин – от его жены Зубайды из знатного арабского рода. В 789 году Харун назначил младшего ал-Амина наследником, а в 799 году объявил старшего ал-Мамуна наследником ал-Амина. Братья поклялись выполнять решение отца. После его смерти ал-Амин стал халифом, а ал-Мамун наместником Хорасана.

Ал-Амин оказался легкомысленным человеком, проводившим все время в развлечениях. Он нарушил договоренность и объявил наследником своего сына. Советником ал-Мамуна был ученый перс ал-Фадл ибн Сахл. Видимо, не без его советов ал-Мамун помиловал Рафи ибн Лайса, так как нуждался в замирении своего тыла перед началом войны с братом.

Весной 810 года ал-Мамун объявил халифом себя и начал наступление на запад. Его армия под командованием Харсамы и перса Тахира ибн ал-Хусайна нанесла поражение иракским войскам и начала захватывать одну провинцию за другой. Тахир занял Хузестан, Басру и Куфу. В апреле 812 года ал-Мамуну присягнули Мекка и Медина. Затем около года продолжалась осада Багдада. Летом 813 года осаждающие ворвались в город и ал-Амин укрылся в цитадели. Сентябрьской ночью он попытался бежать, но был схвачен и убит.

Ал-Мамун остался единственным халифом, но в Багдад не поехал, а остался в Мерве. Наместником столицы был назначен брат советника халифа перс Хасан ибн Сахл. Это обидело арабов. В 814–815 годах в Куфе, Басре, Медине, Мекке произошли шиитские восстания. И хотя восстания были подавлены, ал-Мамун пригласил в Мерв восьмого шиитского имама Али ибн Мусу (ар-Рида или Риза) и договорился с ним о примирении. В марте 817 года ал-Мамун объявил об отказе от исключительных прав Аббасидов на власть и провозгласил Али ар-Рида своим наследником. Была отчеканена монета с его именем, заменен черный цвет одежд и знамен Аббасидов на шиитский зеленый. Наконец, Али ар-Рида женился на дочери халифа.

Эти события вызвали восстание суннитов в Багдаде. Там изгнали персидских наместников и провозгласили халифом Ибрахима ибн ал-Махди, дядю ал-Мамуна. Одновременно с 816 года усилилось восстание хуррамитов в Азербайджане. Арабские армии терпели от них одно поражение за другим. Ал-Мамун в конце 817 года выехал из Мерва в Багдад. В феврале 818 года гвардейцы ал-Мамуна убили ал-Фадла ибн Сахла, а его брат Хасан сошел с ума. В августе 818 года в Тусе Али ар-Рида внезапно умер после того, как поел винограда. Ал-Мамун похоронил его рядом с Харуном ар-Рашидом, но больше не стал назначать наследником никого из Алидов. В Багдад, после бегства Ибрахима и осады, ал-Мамун вошел только летом 819 года. Предводитель хуррамитов Бабек к этому же времени занял помимо Азербайджана Западную Мидию и Восточную Армению. Несколько армий, посланных против него, были разгромлены.
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С переездом халифа в Багдад был утрачен контроль за восточными провинциями. В 821 году ал-Мамун назначил наместником Хорасана Тахира ибн ал-Хусайна. В 822 году он приказал исключить из хутбы имя халифа, что равно провозглашению независимости. Вскоре после этого Тахир умер. По общему мнению, он был отравлен. Но наместничество было сохранено за его сыном Талхой (822–828 гг.). С этих пор, живя в Нишапуре, Тахириды управляли Хорасаном, а в Мавераннахре и Систане держали своих наместников. Более они не пытались официально отложиться, высылали халифу подати, но правили фактически независимо. Талху сменил его брат Абдаллах Абу-л-Аббас (828–845 гг.).

Между тем халиф ал-Мамун безуспешно воевал с Бабеком и пытался помирить суннитов и шиитов. В 827 году был официально принят шиитский лозунг: «Али – лучший из людей» – с оговоркой «после Мухаммада», Муавийа был осуждаем, а единственно верным был признан мутазилитский догмат о сотворенности Корана. В 830 году ромеи напали на пограничные крепости мусульман. Ал-Мамун ежегодно вел летом кампании против ромеев, но во время четвертого похода в 833 году скончался.

Ему наследовал брат ал-Мутасим (833–842 гг.). Он стал строить новую резиденцию, получившую название Самарра. При нем количество тюркских и берберских наемников в халифской армии достигло 70 тысяч. Эта армия была брошена в 835 году против повстанцев Бабека. 26 августа 837 года была взята штурмом столица хуррамитов – крепость Базз в горной области Арран. Крепость была разрушена, а все ее защитники перебиты. Бабек с семьей и кучкой последователей бежал, но в 838 году был схвачен, привезен в Самарру и после четвертования сожжен.

В 842 году ал-Мутасима сменил на троне его сын ал-Васик. Он мало занимался государственными делами, а растрачивал казну на свои удовольствия.

В 845 году в Нишапуре Абдаллаха сменил его сын Тахир II (845–862 гг.) В 846 году вспыхнуло восстание в Багдаде, вызванное перманентными поборами. Наемная армия ал-Васика потопила восстание народа в крови, но теперь почувствовала, что прочность халифской власти зависит от ее расположения.

А в это время в Систане жил некий Йакуб Абу Йусуф по прозвищу ас-Саффар (медник). А его брат Амр был погонщиком ослов. Должно быть, рассудив, что от трудов праведных не наживешь палат каменных, они оставили эти занятия и стали сначала мошенниками, потом ворами, и, наконец, разбойниками с большой дороги. С этого момента началось их восхождение на вершины власти.

Окраинная иранская провинция Систан была наводнена различными сектантами, особенно хариджитами. Они зачастую занимались грабежом, что подвигало местных жителей на создание отрядов самообороны. В начале 840-х годов шайка Йакуба присоединилась к одному из таких отрядов, и разбойники стали борцами за веру. Вскоре Йакуб возглавил отряд добровольцев города Буста. Систан тогда входил в состав державы хорасанских Тахиридов. В 846 году в Бусте поднял восстание Салих ибн Наср. Его главную силу составлял отряд Йакуба ас-Саффара. Так из-под власти Тахира II вышел Систан, где эмиром стал Салих, а в Мавераннахре укрепилась династия Саманидов.

В 847 году халиф ал-Васик скоропостижно скончался. Тюркские гулямы посадили на трон его брата ал-Мутаваккила. Командиры гулямов Васиф и Итах заняли многие важные посты. Вероломный и жестокий ал-Мутаваккил видел непрочность своей власти между мятежным народом и наемной армией. В 849 году ему удалось бросить в тюрьму Итаха, и тот быстро умер от жажды. Чтобы снискать расположение народа, ал-Мутаваккил вернулся к суннизму. Он запретил любые прения о Коране, а в 851 году мутазилитский догмат о «сотворенности Корана» был признан ересью. Одновременно начались жестокие преследования шиитов и других сектантов.

В 859 году в Систане был свергнут и бежал Салих ибн Наср, а власть взял Дирхам ибн Наср. В 860 году ал-Мутаваккил перенес свою резиденцию из Самарры в Джафарию. В 861 году, разгромив сторонников Дирхама, маликом Систана стал Йакуб Абу Йусуф ас-Саффар.

Меж тем халиф ал-Мутаваккил отстранил от управления своего старшего сына и наследника ал-Мунтасира, пожелав передать престол младшему ал-Мутаззу. Ал-Мунтасир немедленно вступил в сговор с Васифом. В ночь на 11 декабря 861 года тюрки из халифской гвардии убили ал-Мутаваккила на пиру во дворце. Ал-Мунтасир стал халифом, но через шесть месяцев правления умер, вероятно, отравленный кем-то из своих врагов. Васиф посадил на трон халифа ал-Мустаина, племянника ал-Мутаваккила. Однако тут начались разборки среди самих тюркских гулямов.

В Нишапуре на престол в 862 году воссел сын Тахира II, Мухаммад (862–873 гг.).

Тюркские военачальники Васиф и Буга бежали из Самарры и вместе с ал-Мустаином укрылись в Багдаде. А в Самарре гвардия освободила из тюрьмы ал-Мутазза и в 865 году провозгласила его халифом. Жители Багдада поднялись на защиту ал-Мустаина. Армия осадила Багдад. Несколько месяцев продолжались бои, в ходе которых некоторые районы города были полностью разрушены. 10 января 866 года столица капитулировала. Ал-Мустаин отказался от власти и был убит.

Халиф ал-Мутазз пытался опереться на отряды берберов. Следствием стала война между тюркскими и берберскими войсками, в которой погибли тюркские военачальники Васиф и Буга. Дисциплина в армии исчезла. Гулямы грабили и убивали, кого хотели. На улицах столицы бесчинствовали банды. Никто из наместников не высылал больше халифу денег. Фактически они стали независимыми.

В 868 году Йакуб ас-Саффар, покорив весь Систан, совершил поход в Керман и разбил войска наместника Али ибн Хусайна. Они отступили в Фарс и в 869 году под Ширазом были окончательно разгромлены. Египтом стал править Ахмад ибн Тулун.

Между тем в Багдаде не получающие жалованье воины в мае 869 года взбунтовались. Напрасно ал-Мутазз уверял, что казна пуста. Солдатня ворвалась во дворец, избила халифа булавами и, связав, выставила на солнцепек. Наверное, они не хотели проливать кровь главы мусульман, но, брошенный в какой-то дом, он и сам умер после побоев. Тогда тюрки объявили, что халиф добровольно сложил с себя власть, и передали престол сыну ал-Васика, ал-Мухтади. Его считали робким и слабым, но ал-Мухтади оказался настоящим Аббасидом – хитрым и коварным. Он попытался опереться на те части, которые не принимали участия в переворотах, и в 870 году приказал схватить тюркских военачальников. Но захватить всех не удалось. Баик-Бег и Муса ибн Буга объединили силы и подняли мятеж против халифа. С несколькими тысячами своих сторонников ал-Мухтади принял бой. Превосходящие силы мятежников рассеяли его солдат. Халиф ал-Мухтади был схвачен, подвергнут изощренным пыткам и 21 июня 870 года умерщвлен.

После этого Муса ибн Буга посадил на трон брата ал-Мутазза, ал-Мутамида. Он только осуществлял представительские функции и предавался удовольствиям. А делами правления занимался его брат ал-Муваффак. По его требованию резиденция халифа была возвращена из Самарры в Багдад. Вслед за этим, наказаниями и поощрениями, ал-Муваффак восстановил дисциплину в армии.

Еще в 869 году в Южном Ираке началось восстание зинджей. Так называли черных рабов, в основном негров из Восточной Африки, работавших на расчистке солончаков и плантациях в районе Басры. Но их предводитель Али ибн Мухаммад не был ни негром, ни рабом, а объявил себя имамом Махди. Скоро зинджи завладели несколькими городами и контролировали весь Хузестан. В 871 году зинджи взяли Басру, перебили множество жителей и сожгли большую часть города.

В 873 году Йакуб Абу Йусуф ас-Саффар покорил весь Хорасан, включая Нишапур, и сверг последнего Тахирида Мухаммада. После он захватил прикаспийские провинции Гурган и Табаристан. В 875 году халиф ал-Мутамид признал ас-Саффара эмиром Систана, Хорасана, Табаристана, Кермана и Фарса. Но Йакуб хотел больше – овладеть Багдадом. В 876 году его армия вторглась в Ирак, взяла город Васит, но в решающем сражении под Сусом была разбита армией халифа под командованием ал-Муваффака. Йакуб отступил на восток и в 879 году умер. На престоле его сменил брат Амр I ибн Лайс.

Тем временем ал-Муваффак полтора десятилетия вел изнурительную войну с восставшими невольниками. Укрепленные лагеря зинджей находились на островах Шатт эль-Араба между каналами в густых зарослях камыша. В 883 году ал-Муваффак во главе большого флота направился в низовья Тигра и Евфрата на подавление восстания. Его флот прочесал все протоки и каналы в устье Шатт-эль-Араба. Лагеря зинджей были взяты поочередно, а позже, после длительной осады, пала и ставка Али ибн Мухаммада. В 887 году ал-Муваффак вытеснил войска Саффаридов из Фарса.

В 891 году ал-Муваффак умер. Управление государством перешло в руки его сына Ахмада. Он заставил халифа назначить его преемником и в 892 году, после смерти ал-Мутамида, занял престол, приняв имя ал-Мутадида. Новый халиф восстановил подчинение Фарса Багдаду, подавив попытку Абу Дулафа создать там свой эмират. А также ал-Мутадид подавил восстание в Табаристане.

Тем временем эмир Систана Амр I из династии Саффаридов вел войну с эмиром Мавераннахра Исмаилом I из династии Саманидов. В 898 и 899 годах систанская армия была разбита в сражениях. В 900 году Амр I ибн Лайс был захвачен в плен в районе Балха. Эмиром Систана стал его внук Тахир ибн Мухаммад, который увел войска. Саманидские войска покорили Хорасан.

В том же году Исмаил I разбил имама Мухаммада ибн Зайда и овладел Табаристаном. Исмаил был готов освободить Амра за 10 миллионов дирхемов, но Тахир платить не собирался. Он круглосуточно пил вино и развлекался, устраивал при дворе празднества, а особо обожал голубей и мулов. Делами в Систане заведовал бывший раб Субкари. Не получив денег, Исмаил отослал Амра в Багдад, где последний был казнен.

В 902 году халиф ал-Мутадид неожиданно скончался, отравленный одной из своих рабынь. Престол халифа занял его сын ал-Муктафи I, сделавший вазиром ал-Касима ибн Убайдаллаха. Ему удалось подчинить армию и ликвидировать государство Тулунидов в Египте и Сирии.

В 907 году умер Исмаил I, и на трон Саманидов сел его сын Ахмад II. В 908 году в Систане против Тахира восстал его двоюродный дядя Лайс ибн Али. Тахир бежал, но был схвачен и отправлен в Багдад. А там в 908 году умер халиф ал-Муктафи I.

Престол перешел к его 13-летнему брату ал-Муктадиру, но 17 декабря 908 года восстали сторонники сына ал-Мутазза, ал-Муртада. Последний был провозглашен халифом, но в этот же день низложен и убит. Главную роль в подавлении мятежа играл евнух Мунис. Ал-Муктадир даровал ему титул эмира ал-умара («эмира над эмирами»), и власть сосредоточилась в руках Муниса. А халиф занимался празднествами и пирами.

В 910 году эмир Систана Лайс ибн Али потерпел поражение от халифских войск, попал в плен и был увезен в Багдад. Народ присягнул его брату Мухаммаду I. Тут на Систан напал саманид Ахмад II и в 911 году присоединил его к своему эмирату. В 912 году систанцы восстали и провозгласили эмиром племянника Тахира—10-летнего Амра II Абу Хафса. В 913 году он, как и Мухаммад I, был захвачен Ахмадом II и отправлен в Самарканд. Сам Ахмад II был убит своими гвардейцами 23 января 914 года. В 923 году систанцы восстали более успешно, и эмиром стал дальний родственника Йакуба ас-Саффара, Абу Джафар Ахмад (923–962 гг.).

В Багдаде при дворе халифа продолжались интриги. В начале 932 года Мунис был низложен, но в октябре того же года во главе армии атаковал Багдад. В битве ал-Муктадир был убит. Мунис возвел на престол его брата ал-Кахира. А в августе 933 года по приказу ал-Кахира сам Мунис был арестован и казнен.

Тогда на почве невыплаты жалованья воинам, в апреле 934 года тюрки-гулямы свергли и ослепили халифа ал-Кахира. На трон был посажен сын ал-Муктадира, ар-Ради.

Тем временем эмир Табаристана Макан стал создавать свою империю с помощью наемной армии. Впрочем, Макан вскоре был убит, а эмиром стал Мардавидж ибн Зийар. В 932–935 годах он захватил Дейлем, Гурган и изгнал халифские войска из Рея, Казвина, Хамадана и Исфахана. Но в 935 году тюркские гулямы, обиженные эмиром, убили Мардавиджа в бане. А власть перешла в руки дейлемских полководцев – братьев: Али, Ахмада и Хасана Буидов.

Распад халифата уже достиг той стадии, что наместники даже соседних с Багдадом провинций не платили в казну ничего. В 936 году халиф ар-Ради провозгласил эмир ал-умаром правителя Васита и всего Южного Ирака Хазара Мухаммада ибн Раика. Он прибыл в Багдад и закрыл халифские канцелярии. Халиф лишился светской власти, но продолжал считаться «повелителем правоверных».

В Хузестане и Южном Ираке появился новый претендент на власть – Абу Абдаллах ал-Бариди. Ибн Раик направил в Хузестан своего полководца тюрка Баджкама, который победил Абу Абдаллаха и вынудил его бежать. Но после этого Баджкам выступил на Багдад и в 938 году бежать пришлось уже ибн Раику. Баджкам стал эмир ал-умаром.

В 940 году, после смерти халифа ар-Ради, Баджкам посадил на трон его брата ал-Муттаки. Через год Баджкам погиб в сражении, и в 941 году Багдад занял Абу Абдаллах. Он конфисковал у халифа все деньги, но тоже покинул столицу. В Багдаде установилась анархическая власть тюркских наемников. Ал-Муттаки просил ибн Раика вернуться и навести в столице порядок. Тот нанес наемникам поражение и снова занял пост эмир ал-умара. Но в 942 году ибн Раик был разбит братом Абу Абдаллаха, Абу-л-Хусайном. Халиф ал-Муттаки с ибн Раиком бежали в Мосул, а Абул-Хусайн занял Багдад. Эмир Мосула ал-Хасан приказал убить ибн Раика, а, захватив столицу, сам стал эмир ал-умаром.

В 943 году Багдад занимает тюркский полководец Тузун, изгнав оттуда ал-Хасана. Естественно, главным эмиром стал Тузун. Но он так грубо обращался с халифом, что тот бежал в Мосул. В этот раз Насир ад-даула ал-Хасан не захотел воевать за Багдад. А Тузун письменно приглашал ал-Муттаки вернуться в столицу и давал всяческие гарантии. Халиф поверил и вернулся. Здесь алМуттаки отвели в палатку Тузуна, связали ему руки и выкололи глаза. В 944 году эмир ал-умар объявил халифом сына ал-Муктафи I, ал-Мустакфи. В 945 году Тузун умер.




35. Буиды и Сельджуки






И седых стариков, и румяных юнцов —

Всех одно ожидает в конце-то концов.

Задержаться в живых никому не удастся —

Не помилует смерть ни детей, ни отцов.







К этому времени братья Буиды подчинили себе Фарс, Керман, Хузестан и другие провинции на западе Ирана. Наконец войска Ахмада ибн Буйа, 11 декабря 945 года, после короткого боя взяли Багдад, и халиф провозгласил его эмир ал-умаром. Кроме того, Буиды получили почетные звания: Ахмад – Муизз ад-даула («укрепитель государства»), Али – Имад ад-даула («опора государства»), Хасан – Рукн ад-даула («столп государства»). Муизз ад-даула взял себе титул султана, в знак того, что светская власть больше не принадлежала халифам. Ал-Мустакфи оставался только религиозным главой для суннитов.

Но Буиды были шиитами, и для них халиф не был авторитетен. Уже в 946 году Муизз ад-даула прибыл во дворец халифа и приветствовал ал-Мустакфи, поцеловав перед ним землю. Халиф приказала поставить второй престол, на который и воссел султан. Затем к ал-Мустакфи подошли два дейлемца и протянули ему руки. Халиф решил, что они просят руку для целования и подал ее. Но дейлемцы вместо поцелуя схватили его, сволокли с престола, набросили на шею тюрбан и выволокли вон. Вскоре низложенный ал-Мустакфи был ослеплен, а его дворец разграблен. Султан объявил халифом сына ал-Муктадира, ал-Мути.

Государство Буидов не было единым. Все братья правили самостоятельно. В 949 году умер Имад ад-даула и Фарс и Керман перешли к его племяннику Адуд ад-дауле (Адуд ад-даула – «рука государства»).

В Систане в 962 году во время попойки во дворце эмир Абу Джафар Ахмад был убит своим гулямом. Эмиром Систана стал его сын Халаф. Он затем до 983 года вел войны с другими претендентами на трон.

В 967 году скончался Муизз ад-даула, и власть в Багдаде перешла к его сыну Изз ад-дауле. Тем временем «повелитель правоверных» ал-Мути еле содержал себя на доходы от нескольких оставшихся имений. В 974 году ал-Мути разбил паралич и он передал престол халифа сыну ат-Таи. В 977 году умер последний из основателей государства Буидов – Рукн ад-даула. Он разделил свои владения между тремя сыновьями.

После смерти старших Буидов начались войны между их наследниками. В 978 году Адуд ад-даула захватил Ирак у Изз ад-даулы. Последний был разбит в битве при Тикрите и умер в плену. В 983 году Фахр ад-даула отобрал Исфахан у Муаййада ад-даулы. В том же году Адуд ад-даула умер во время припадка эпилепсии. Он тоже разделил земли между сыновьями: Шараф ад-даула получил Фарс, Самсам ад-даула – Керман, Баха ад-даула – Ирак.

Как только отца не стало, между братьями началась война. Самсам ад-даула захватил Ирак, но в 987 году был побежден Шараф ад-даулой, и Ирак перешел к нему. Но в 989 году Ирак опять отвоевал Баха ад-даула. В 990 году Шараф ад-даула умер. Самсам ад-даула был освобожден из заключения и начал войну с Баха аддаулой, но затем предпочел мир. Ему достался Фарс, а Ирак и Хузестан остались Баха ад-дауле. Последний в 991 году сместил атТаи и назначил халифом сына ал-Муттаки, ал-Кадира, который женился на дочери султана Баха ад-даулы. В 998 году Самсам аддаула был убит, и Фарс и Керман тоже перешли к Баха ад-дауле.

Только в Джибале после отравления Фахр ад-даулы правили его сыновья: в Рее – Мадж ад-даула, а в Хамадане – Шамс ад-даула. В 999 году Хорасан перешел в руки Махмуда Газневи, разбившего под Мервом войска Саманидов. Халиф ал-Кадир утвердил его права и пожаловал титул Йамин ад-даула – «Денница державы».

В 1000 году эмир Систана Халаф с гаремом и слугами, но без войск был осажден в горах Испахбад Махмудом Газневи. Халаф признал себя его вассалом. После этого началась война между Халафом и его сыном Тахиром. Эмир потерпел поражение и заперся в Таке, а Тахир занял столицу – Зарендж. В 1002 году во время переговоров отец захватил Тахира и казнил его. Поскольку Тахир был единственным наследником, войско и народ призвали Махмуда Газневи. Осажденный Халаф отрекся от власти, а Систан вошел в состав державы Газневидов.

В начале XI века прекратило существование государство Саманидов, сокрушенное Караханидами, а последний саманидский эмир Исмаил II ал-Мунтасир был убит в 1005 году в Хорасане. В 1028–1029 годах Махмуд Газневи захватил Рей, Исфахан и Хамадан, а 30 апреля 1030 года умер.

Тем временем во владениях Буидов после смерти в 1012 году Баха ад-даулы провинции опять были поделены между его сыновьями, а позже вновь объединены его внуком Абу Калиджаром. Халифом в 1031 году, после кончины ал-Кадира, стал его сын ал-Каим.

В том же году кочевники огузы или турки-сельджуки начали войну с державой Газневидов. В 1035 году в Хорасан переселилась с севера большая орда огузов. Против них выступила газневидская армия под командованием полководца Бектугдая. Сражение произошло возле Нисы. После первой атаки огузы отступили, оставив свой лагерь. Воины Газневидов кинулись его грабить. Именно этого и ждали огузы, сидя в засаде в пещерах Копетдага. Внезапно напав на войска, занятые грабежом, они полностью разгромили их. Газневидский султан Масуд заключил с сельджуками мир и отдал им область Нисы, Феравы и Дихистана. Но в 1036 году они потребовали передать в их управление города: Мерв, Серахс и Абивард. Масуд отказался, и война возобновилась. Весной 1037 года Тогрыл-беку и Чагри-беку сдался Мерв. В июне 1038 года произошло сражение у Серахса. Газневидская армия была в нем разгромлена. Сельджуки заняли Нишапур, и тут Тогрыл I был провозглашен султаном.

Летом 1039 года против сельджуков выступила армия под командованием султана Газни Масуда I. Битва у селения Дих-и Базарган не выявила победителя. Был вновь заключен мир, по которому Мерв возвращался Газневидам. Но после ухода газневидской армии сельджуки снова захватили Мерв. В 1040 году война возобновилась. У городка Данданакан в мае 1040 года армия Масуда I была разгромлена в сражении сельджуками. После этого в государстве Газневидов начались распри, в январе 1041 года Масуд был убит, а сельджуки могли беспрепятственно покорять Иран.

В 1041 году пал осажденный кочевниками город Балх. Тогрыл I покорил в 1042 году Гурган и Табаристан. В 1043 году он вошел в Рей и объявил его столицей. Хамадан был покорен в 1045 году. В 1046 году буидский султан Абу Калиджар выступил против сельджукского войска Ибрахима ибн Инала, захватившего Керманшах и вторгшегося в Лурестан. Неизвестно, как бы завершилось сражение, если бы до него дошло. Но эпидемия чумы быстро истребила большую часть армии Абу Калиджара. Он оставил Керман и отступил в Фарс. В октябре 1048 года 38-летний Абу Калиджар внезапно умер, отравленный одной из наложниц.

Трон в Багдаде перешел к его сыну Хусрау-Фирузу, взявшему имя ал-Малик ар-Рахим. Его брат Фулад-Сутун в 1050 году захватил Фарс. В том же году сельджукская армия во главе с полководцем Ибрахимом ибн Иналом вторглась на Южный Кавказ. Около Вананда произошло генеральное сражение с армяно-грузинским войском под командованием Липарита Орбелиани. Сельджуки одержали полную победу.

В 1051 году после осады сельджукам сдался Исфахан и Тогрыл I перенес сюда свою столицу. В этом же году ал-Малик арРахим разбил войска брата. Фулад-Сутун бежал к сельджукскому султану, в 1053 году с помощью его войск вернулся в Шираз и стал править Фарсом как вассал Тогрыла I. Ал-Малик ар-Рахим упорно защищал Ирак, но в декабре 1055 года Тогрыл I овладел Багдадом и государству Буидов пришел конец. Ал-Малик ал-Рахим в 1058 году умер в тюрьме.

Зато положение халифа улучшилось. Сельджуки были суннитами и оказывали «повелителю правоверных» почтение. Тогрыл I получил у ал-Каима официально титул султана. При чем он целовал землю у ног халифа и сел только после особого приглашения. Халиф получил теперь средства на роскошную жизнь. В 1060 году правитель восточной половины сельджукской державы Чагрибек умер. В 1062 году Фулад-Сутун был свергнут своим полководцем Фадлуйеем. И в том же году сельджуки взяли город Шираз и овладели Фарсом.

Султан Тогрыл I скончался в 1063 году, назначив преемником одного из сыновей Чагри-бека, Сулеймана. Это экстравагантное решение вызвало междоусобную войну. Старший сын Чагрибека, Алп-Арслан сверг Сулеймана с престола, и огузская знать в Казвине провозгласила султаном его самого. В 1064 году против Алп-Арслана выступил его двоюродный дядя Куталмыш ибн-Арслан Ягбу. Он повел на Рей огромную армию. Около селения Милх произошла битва, в которой войска Алп-Арслана победили. Куталмыш был убит, многие из подвластных ему огузов и туркмен были перебиты, а их имущество разграблено. Больше никто не оспаривал престол у Алп-Арслана и он продолжил завоевания.
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Сельджукское государство



Султанская армия в 1064 году покоряла Закавказье, прошла через Джавахетию и Лори, захватила Ани и Карс. Грузия была опустошена, церкви превращены в мечети, а жители в основном истреблены или обращены в рабство. В 1065 году султан провел поход против туркмен и кипчаков и взял мощную приморскую крепость Мангышлак. В 1066 году состоялся поход в низовья Сырдарьи. Сельджукам здесь покорились кочевые племена, граничившие с Мавераннахром и Хорезмом.

В 1071 году Алп-Арслан совершил поход в Малую Азию. Здесь в битве при Манцикерте 19 августа сельджуки разгромили армию Восточной Римской империи, благодаря измене вельмож. Император Роман IV Диоген попал в плен, а Малая Азия была открыта для вторжения турок. В 1072 году Алп-Арслан направился завоевывать Мавераннахр, но был убит. Об обстоятельствах его гибели есть малодостоверный рассказ. Якобы, когда султан судил группу пленных хорезмийцев, приговоренный к смерти военачальник Юсуф стал его словесно оскорблять. Обиженный Алп-Арслан приказал страже отойти и выстрелил в Юсуфа из лука. Стрела в хорезмийца не попала, а Юсуф бросился на АлпАрслана и заколол его кинжалом. Маловероятно, чтобы отличный стрелок из лука, коим был Алп-Арслан, промахнулся в упор. И вовсе невероятно, чтобы к падишаху приводили врагов с оружием и не связанными. Поэтому эта версия и кажется малоправдоподобной.





36. Великая замятня






Угнетает людей небосвод-мироед:

Он ссужает их жизнью на несколько лет.

Знал бы я об условиях этих кабальных —

Предпочел бы совсем не родиться на свет.







На престол взошел сын Алп-Арслана, 18-летний Маликшах I. Против него восстал брат Алп-Арслана, Кара-Арслан Кавурд. В битве у Хамадана Кара-Арслан был разбит, взят в плен и задушен тетивой. Всем его сыновьям по приказу Малик-шаха I выкололи глаза. После укрепления трона сельджуки продолжили завоевания. Были покорены: Сирия, Закавказье, Малая Азия и Средняя Азия.

Пока Малик-шах I занимался завоеваниями, внутреннюю жизнь государства сельджуков контролировал великий вазир Низам ал-Мульк (1017–1092 гг.). Именно в это время при дворе в Исфахане работал ученый и поэт Гиясаддун Абу-л-Фатх ибн Ибрахим Омар Хайям Нишапури (1048–1123 гг.).

Тогда же развернул создание подпольной сети в Иране исмаилитский проповедник Хасан ибн Саббах. В 1090 году исмаилиты заняли крепость Аламут в Дейлеме и положили начало исмаилитскому государству. В следующем году они захватили Кухистан на юге Хорасана. Здесь исмаилиты контролировали крепость Дару и города: Каин, Тун, Туршиз, Заузан, Тебес, Хур и другие. Сельджукский эмир Юрюн-Таш пытался отбить Аламут, но безуспешно. В начале 1092 года Малик-шах I послал войско эмира Арслан-Таша взять Аламут и уничтожить Хасана ибн Саббаха. Летом Арслан-Таш осадил Аламут. Но в октябре 1092 года отряд из 300 исмаилитов Рея и Казвина ночью напал на лагерь осаждавших и нанес им поражение.

В том же месяце, посланный Хасаном ибн Саббахом фидай Тахир Аррани, около Хамадана подошел, переодевшись в суфия, к паланкину Низам ал-Мулька и ударил его ножом. Фидая убили телохранители, а великий вазир умер от раны. Через 20 дней в Багдаде скоропостижно скончался 38-летний Малик-шах I.

После этого начался распад империи сельджуков и рост государства исмаилитов. Отделились Малая Азия и Сирия, а в Хорасане поднял восстание сын Алп-Арслана, Арслан-Аргун. Он овладел Мервом, Серахсом, Балхом и Термезом. Тархан-хатун, вдова Малик-шаха I, провозгласила султаном своего 4-летнего сына Махмуда I. Ее войска направились из Багдада в Исфахан, где пребывал сын Малик-шаха от другой жены 12-летний Берк-Ярук. Последнего сторонники Низам ал-Мулька вывезли в Рей и тоже провозгласили султаном. В битве под Боруджердом в 1093 году войска султанши потерпели поражение, и Берк-Ярук осадил Исфахан. В 1094 году умерла Тархан-хатун, а затем и малолетний султан Махмуд I. Сменивший халифа ал-Муктади (1075–1094 гг.) халиф ал-Музтазхир (1094–1118 гг.) признал Берк-Ярука султаном Сельджукской империи.

В том же году умер фатимидский халиф ал-Мустансир, и престол Египта перешел к его седьмому сыну ал-Мустали. Старший сын Абу Мансур Низар оказался обойден. Это нарушение порядка передачи имамата вызвало раскол среди исмаилитов. Хасан ибн Саббах и большинство исмаилитов Ирана отказались признать ал-Мустали своим имамом. Таковым для них был Низар, а после его гибели в 1095 году – его прямые потомки.

Тем временем дядя Берк-Ярука, Тутуш, в 1093–1094 годах захватил западные области империи и объявил себя султаном. Он двинулся на Исфахан, но в феврале 1095 года был разбит в сражении у Рея и погиб. В этом же году Берк-Ярук послал против Арслан-Аргуна своего дядю Бери Барса с войском, но тот был разгромлен.

В ноябре 1096 года низариты заняли крепость Ламасар в долине Рудбар. В том же году поход сельджукского войска в Хорасан возглавил сводный брат султана Санджар ибн Малик-шах. Но до сражения дело не дошло, ибо в начале 1097 года Арслан-Аргун был убит в Мерве собственным гулямом. После его гибели Санджар овладел всем Хорасаном.

В 1099 году против Берк-Ярука поднял восстание его сводный брат Мухаммад, правивший Азербайджаном и Арраном. Берк-Ярук бежал в Хузестан, а батиниты заняли крепость Гирдкух близ Дамгана. В 1100 году у селения Нушджан армия БеркЯрука была разбита войсками Санджара. Северный Иран и запад Средней Азии перешли под власть Санджара, а Мухаммада багдадский халиф провозгласил султаном. Но Берк-Ярук не сдавался. В 1101 году около Хамадана состоялось сражение армий Мухаммада и Берк-Ярука. Последний опять потерпел поражение и бежал. Однако ему удалось собрать новую армию и в сражениях 1102 и 1103 годов одержать победы над Мухаммадом. В 1104 году братья заключили мирное соглашение. По нему Берк-Ярук сохранил большую часть Западного и Центрального Ирана и Ирак. По соглашению султаном был объявлен Берк-Ярук, а его наследником Мухаммад.

В 1105 году Берк-Ярук умер молодым. Его малолетний сын Малик-шах II был быстро лишен престола и сельджукским султаном стал Мухаммад I, присоединивший к своим владениям Ирак, Иран и Хузестан.

А в это время росло и ширилось государство низаритов в Иране. Оно не имело сплошной территории, но насчитывало десятки анклавов вокруг крепостей в Фарсе, Хорасане, Мазендеране и других областях. Хасан ибн Саббах и его фидаи терроризировали феодальную знать. Те, кого Хасан ибн Саббах приговаривал к смерти, были обречены, и ничто – ни любые деньги, ни высокие должности, ни стража уже не могло их спасти. В 1097 году батинитами был убит вазир Берк-Ярука Абу-л-Фатх, а в 1105 году от их кинжалов погиб сын Низам ал – Мулька Ахмад.

В 1101–1107 годах исмаилиты попытались захватить столицу империи Исфахан. Сначала низариты овладели крепостями в окрестностях города: Хан-Ланджан и Шахдиз. Руководитель исмалитов в Исфахане Ахмад ибн Абд ал-Малик ибн Атташ готовил восстание, сигналом к которому должно было стать убийство Мухаммада I. Но заговор был раскрыт, и покушение не состоялось. Войска сельджукского султана около двух лет осаждали крепость Шахдиз, но не могли ее взять. Тогда по договору большая часть низаритов ушла в другие крепости, а группа оставшихся была захвачена. С попавшего в плен Ахмада ибн Абд ал-Малика ибн Атташа живьем содрали кожу и набили ее соломой. А отрезанные головы Ахмада и его сына отвезли в Багдад, видимо, к халифу.

Отведя угрозу от своей столицы, Мухаммад I послал войска на осаду Аламута. Осада из года в год шла с весны до осени. На зиму сельджуки покидали Дейлем, уничтожив посевы и опустошив окрестности. За 10 лет осады батиниты уже изнемогали от голода, когда весной 1118 года пришла весть о смерти султана Мухаммада I. Осаждающие сразу ушли.

На престол взошел 14-летний сын Мухаммада I, Махмуд II. Он потребовал у Санджара вывести войска из Мазендерана и выплачивать ежегодно подать в 200 тысяч динаров. Санджар отверг эти требования и заявил послам: «Сын моего брата – ребенок, и им руководит его вазир!». В августе 1118 года возле города Саве произошло сражение между войсками дяди и племянника. У Санджара было 20 тысяч воинов и 40 слонов, а у Махмуда II только 10 тысяч всадников. Санджар одержал победу. В ноябре 1119 года был заключен мир на условиях Санджара. Он был провозглашен верховным сельджукским повелителем («величайший султан, великий шахиншах»). Санджар получил: Мазендеран, Табаристан, Демавенд, Кумис, Дамган и Рей. Махмуд II объявлялся султаном и наследником Санджара. Получили земли и братья Махмуда ибн Мухаммада: Тогрыл – Джибал, Казвин, Зенджан, Арран, Гилян и Дейлем; Сельджук-шах – Фарс, Исфахан и Хузестан; Масуд – Азербайджан и Мосул. Трое младших должны были подчиняться Махмуду II. По этому договору империя Сельджуков разделилась на Хорасанский султанат со столицей в Мерве и Иракский султанат со столицей в Хамадане.

Санджар первоначально был враждебен к батинитам. Его армия вторглась в Кухистан и истребила около 10 тысяч исмаилитов. Но вскоре затем между Санджаром и Хасаном ибн Саббахом был заключен мир с тремя условиями: низариты не будут строить новых крепостей, не будут закупать оружие, и не будут агитировать людей принимать их веру. Преемники Хасана эти условия игнорировали, но мир с сельджуками сохранялся.

23 мая 1124 года Хасан ибн Саббах умер. Но перед смертью он сделал небывалое доселе в истории Ирана – передал власть коллегии из четырех человек. Может потому, что он казнил двух своих сыновей (за потребление вина и участие в заговоре), а может, его и не устраивал монархический принцип. Коллегия должна была править, пока не придет «скрытый имам», но через несколько лет в живых из нее остался только Кийа Бузург Умид. Он и стал основателем династии шейхов Аламута.

В сентябре 1131 года умер Махмуд II. Вазир ал-Анасабади и эмир Мараги Аксункур ал-Ахмадили возвели на трон его сына Дауда ибн Махмуда. Но братья Махмуда сами предъявили права на престол. В октябре 1131 года Масуд занял Тебриз. Армия Дауда осадила город, но в декабре был заключен мир. Дауд отказался от борьбы, ибо Багдад захватили войска Сельджук-шаха. Масуд и эмир Мосула Занги направились в Ирак. На подступах к Багдаду их войска потерпели поражение.

В феврале 1132 года Санджар со 100-тысячным войском прибыл в Рей, где его встретил Тогрыл. Тогда в марте 1132 года Масуд и Сельджук-шах решили замириться. По условиям этого мира Масуд стал султаном, а Сельджук-шах его наследником. Султан Масуд передал Багдад и окрестности во владение аббасидскому халифу ал-Мустаршиду. В мае 1132 года в местности Дай-Марадж около Хамадана состоялось сражение между армиями Санджара и Масуда. Санджар одержал победу, и Масуд бежал в Азербайджан. Султаном Ирака стал Тогрыл II.

Как только армия Санджара ушла в Хорасан, против Тогрыла II восстали Дауд ибн Махмуд и его атабек Аксункур ал-Ахмадили. У села Вахан близ Хамадана войска Тогрыла II дали битву Дауду и Аксункуру. Ее исход предрешил переход части тюркских отрядов Дауда на сторону султана. Дауд и его атабек были разбиты и бежали в Багдад.

Теперь в наступление перешел Масуд. В июне 1133 года он разбил Тогрыла II у Хамадана и занял Исфахан, Рей и Фарс. Но тут Дауд поднял мятеж в Равандузе, и Масуду пришлось возвратиться в Азербайджан.

Тогрыл немедленно вернул себе Хамадан и все остальное. В июле 1133 года Масуд потерпел поражение возле Казвина и бежал в Багдад. В ноябре 1133 года Тогрыл II неожиданно скончался в Хамадане. Тотчас же Масуд явился в столицу и стал султаном.

В 1134 году фидаи Кийа Бузург Умида убили Аксункура алАхмадили. В мае 1135 года халиф ал-Мустаршид поднял мятеж против Масуда. Халиф и его эмиры имели 8 тысяч всадников, но трехтысячная конница Масуда разбила их. После получения подкреплений халиф дал еще одно сражение султану в июле 1135 года. Но опять потерпел поражение и попал в плен. Масуд захватил и казну халифа—400 тысяч динаров, перевозившихся на 70 мулах.

Городские стены Багдада были разрушены. Масуд обращался с пленным халифом очень хорошо и даже обещал возвратить на престол. Однако 29 августа 1135 года 17 ассасинов-низаритов напали на шатер халифа, перебили охранников, а потом убили алМустаршида. Они отрезали у трупа халифа нос и уши и бежали. В Багдаде на халифский трон воссел сын ал-Мустаршида, ар-Рашид.

В ноябре того же года он приказал читать хубту с именем Дауда, исключив оттуда Масуда. На подмогу к халифу явились сам Дауд и эмир Мосула Занги. Но когда армия султана двинулась на Багдад, Дауд и Занги его покинули. В августе 1136 года арРашид тоже бежал из города. Масуд взял Багдад и провозгласил ар-Рашида низложенным. Халифом стал его дядя ал-Муктафи II (1136–1160 гг.). Ар-Рашид обосновался в Исфахане, где в июне 1138 года его убили низариты. В 1139 году ими был убит и Дауд ибн Махмуд. Шейх низаритов Кийа Бузург Умид умер в 1138 году. Ему наследовал сын Мухаммад.

В том же году против Санджара восстал его вассал хорезмшах Атсыз Ала ад-дин. В октябре 1138 года Санджар вторгся в Хорезм и в сражении у Хазараспа разгромил Атсыза. В этой битве погибло около 10 тысяч хорезмийцев и сын хорезмшаха Атлык. Но когда сельджукская армия покинула Хорезм, Атсыз в 1139 году восстановил свою власть и даже захватил Бухару. Но тут в Мавераннахр вторглись орды каракитаев, и Санджар двинулся против них. Генеральное сражение произошло в сентябре 1141 года в Катаванской степи. Сельджуки потерпели поражение. В битве погибли до 30 тысяч мусульманских воинов и многие военачальники. Сам султан Санджар едва сумел вырваться из окружения. Но в плен попала жена султана Таракан-хатун, выкупленная позже за 500 тысяч динаров.

А в это время в Иракском султанате в июне 1139 года Хамадан осадили эмиры во главе с атабеком Азербайджана Кара-Сункуром. Султан Масуд по их требованию казнил своего вазира ал-Хазина. Новым вазиром стал Изз ал-Мулк Тахир, ставленник Кара-Сункура. Фактически Западносельджукский султанат распался. Эмир Фарса Боз-Апа захватил в плен брата Масуда, Сельджук-шаха и умертвил его.

В 1141 году Кара-Сункур умер. Воспользовавшись поражением Санджара, хорезмшах Атсыз захватил Серахс, а затем и столицу Хорасанского султаната Мерв. В следующем 1142 году Атсыз овладел Нишапуром. В 1143 году Санджар восстановил свою власть в Хорасане. На следующий год он вторгся в Хорезм, осадил Гургандж и вынудил Атсыза вернуть награбленное и возобновить выплату дани.

В 1146 году против Масуда восстали эмир Фарса Боз-Апа и эмир Рея Аббас. К ним примкнули племянники султана, Мухаммад и Малик-шах и его младший брат Сулайман-шах. Масуд бежал в Багдад, а бунтовщики заняли Хамадан. Эмир-хаджиб султана Тоган-йурек заключил с ними союз. В апреле 1147 года Масуд организовал убийство Тоган-йурека, а потом казнь Аббаса. В ответ Боз-Апа занял Исфахан и провозгласил султаном Мухаммада. В июле 1147 года близ Хамадана произошло большое сражение. Армия Боз-Апы потерпела поражение, и он сам погиб. Масуд ненадолго восстановил власть.

Тем временем Санджар опять ходил походом на Хорезм, прекративший выплату дани. После двухмесячной осады был взят Хазарасп и осажден Гургандж. Хорезмшах Атсыз снова запросил мира и возобновил выплату дани.

В 1148 году начался новый мятеж эмиров против Масуда. Они взяли Багдад, перерезали множество жителей и учинили погром. Масуд и ал-Муктафи II бежали из города. Только посредничество Санджара примирило эмиров с Масудом.

Султан Масуд умер в октябре 1152 года. На престол воссел его племянник Малик-шах III. Но в январе 1153 года его сверг вазир Хасс-бек, передавший трон другому сыну Махмуда II, Мухаммаду II. В мае 1153 года он казнил Хасс-бека и его сообщников.

В это же время против Санджара восстали племена огузов в Балхской провинции. Попытка эмира Балха Кумача провести карательную акцию закончилась его разгромом и убийством вместе с сыном. Тогда против повстанцев двинулась армия султана Санджара. Битва произошла в окрестностях Балха. Сельджукская армия попала в ловушку и была полностью разгромлена. Тысячи солдат погибли, а султан Санджар оказался в плену. В том же 1153 году огузы взяли Мерв, истребили многих горожан и вывезли все, что можно, в том числе казну султана. В 1154 году были разгромлены Тус и Нишапур. В следующем году под властью кочевников оказался уже почти весь Хорасан.

В 1156 году против Мухаммада II поднял мятеж его дядя Сулайман-шах, однако был разбит и заточен в Мосульскую крепость. В июле 1156 года скончался хорезмшах Атсыз. Его сменил на престоле сын Иль-Арслан. В том же году Санджару во время охоты удалось бежать. Он прибыл в Мерв и стал созывать вассалов. Но никто не откликнулся, да и казна была пуста. В апреле 1157 года Санджар умер.

В этом же году Мухаммад II потребовал у халифа, чтобы в Багдаде возглашалась хутба с его именем. Халиф отказал, и султан двинул армию на Багдад. А в это время восставший правитель Аррана Ильдегиз, совместно с Малик-шахом и Арслан-шахом захватили столицу. Мухаммад II снял осаду Багдада и направился к Хамадану. Он нанес войскам Ильдегиза поражения у Рея и Нахичевана. Ильдегиз выразил полную покорность и был прощен. Мухаммад II стал готовиться к новому походу на Багдад, но в декабре 1159 года скончался.

Большинство эмиров посадили на престол освобожденного из тюрьмы Сулайман-шаха. Но уже в октябре 1160 года он был свергнут, брошен в Хамаданскую тюрьму и там задушен тетивой в апреле 1161 года. В Багдаде в 1160 году халифа ал-Муктафи II сменил его сын ал-Мустанджид.

А в Хамадане эмиры провозгласили султаном сына Тогрыла II, Арслана. Фактически правил его атабек Ильдегиз. Он именовался «великим атабеком», его сын Джихан-Пахлаван стал эмиром-хаджибом, а второй сын Кызыл-Арслан – верховным главнокомандующим. Правители областей и все вассалы султана должны были приносить присягу в верности великому атабеку. Те, кто отказывался, принуждались силой.

Уже в 1161 году войска Ильдегиза нанесли поражение эмиру Рея Инанджу и правителю Казвина Алп-Аргуну. В 1163 году Ильдегиз совершил поход в Грузию и нанес поражение царю Георгию III. В 1165 году войска хорезмшаха Иль-Арслана заняли Дихистан, а в 1167 году вторглись в Хорасан и сразились под Бистамом с армией Ильдегиза. Сражение не выявило победителя, но хорезмийцы овладели Бейхаком, Себзеваром и Нишапуром. В 1169 году Ильдегиз отразил попытку Иль-Арслана захватить Рей. Эмир Рея Инанджа был в сговоре с хорезмшахом. Но хорезмийцы были разгромлены, Инанджа убит, а Рей перешел к Ильдегизу.

Халиф ал-Мустанджид не поладил со своими вельможами и в 1170 году был задушен ими в бане. Халифат перешел к его сыну ал-Мустади.

Тем временем в государстве батинитов сын шейха Мухаммада Хасан в 1164 году объявил себя имамом из рода Низара. Тогда как его предшественники считали себя даи имама. 9 января 1166 года новоявленный имам был убит в крепости Ламасар братом своей жены Хасаном ибн Намаваром из рода Буидов. На престол взошел 19-летний сын Хасана Ала зикри-хи-с-саляма, Нур ад-дин Мухаммад. Он был уже наследственный имам и казнил не только Хасана ибн Намавара, но и всех Буидов – мужчин, женщин и детей.

В марте 1172 года умер хорезмшах Иль-Арслан. Его старший сын Текиш в это время был наместником в Дженде. Но Иль-Арслан объявил преемником не его, а младшего сына Султан-шаха. Мать последнего Теркен-хатун управляла делами государства. Текиш не признал брата хорезмшахом, бежал к правительнице каракитаев Чэн Тянь и попросил помощи против Султан-шаха. Чэн Тянь послала Текишу войско во главе со своим мужем Фумой. Султан-шах с матерью бежали из Гурганджа в Нишапур. В декабре 1172 года Текиш взошел на престол хорезмшахов.

Эмир Нишупура Муаййид Ай-Аба поддержал Султан-шаха и перешел в наступление на Хорезм. В июле 1174 года у городка Супурли близ Гурганджа состоялось сражение. Муаййид Ай-Аба потерпел поражение, был взят в плен и тут же казнен. Теркен-хатун и Султан-шах убежали в Дихистан. Следом за ними туда направился Текиш. В Дихистане войскам хорезмшаха удалось схватить и казнить Теркен-хатун. Султан-шах ускользнул и нашел убежище у султана Гура Гийас ад-дина Мухаммада.

Но здесь у Текиша возник конфликт с каракитаями. В обмен на помощь они попытались получить дань. В ответ на требование денег Текиш лично убил каракитайского посла и приказал своим вельможам, чтобы каждый из них тоже убил по каракитаю. Узнав об этом, Султан-шах отправился к каракитаям и просил помочь ему против Текиша. Опять в Хорезм вторглась армия во главе с Фумой. Текиш приказал открыть шлюзы и затопить подходы к Гурганджу. Осада стала невозможной.

В 1175 году скончался великий атабек Ильдегиз Шамс ад-дин. Ему наследовал старший сын Джихан-Пахлаван. Султан Арслан Муизз ад-дин тотчас восстал против узурпатора и направился с войском из Хамадана в Азербайджан. Но по пути в Зенджане Арслан поел отравленного щербета и умер. Приказ о ликвидации султана отдал Джихан-Пахлаван. В 1176 году на престол был посажен 7-летний сын Арслана Тогрыл III, а Джихан-Пахлаван стал его атабеком. Он переехал в Хамадан, а в Азербайджане в качестве наместника оставил править своего брата Кызыл-Арслана.

В 1180 году халифа ал-Мустади сменил его сын ан-Насир. А Султан-шах захватил Мерв и сделал его своей столицей. В 80-е годы XII века он занял Тус, Серахс и другие города Хорасана. В 1186 году умер Джихан-Пахлаван и атабеком стал КызылАрслан. Сыновья Джихан-Пахлавана получили в управление: Абу Бакр – Азербайджан и Арран, Кутлуг – Инандж и Рей, Умар – Исфахан, Узбег – Хамадан.

Султан Тогрыл III при первой возможности бежал из Рея и стал собирать войска эмиров, недовольных Ильдегизидами. В 1187 году Тогрыл III повел наступление на Хамадан, и после нескольких сражений Кызыл-Арслан отступил. В мае 1188 года армия Тогрыла III разгромила войска халифа ан-Насира, пытавшиеся овладеть Хамаданом. В декабре халиф послал более мощную армию. Султан отступил от Хамадана к Исфахану, а затем вторгся в Азербайджан. Но в 1190 году Тогрыл III потерпел два поражения от Кызыл-Арслана, и под Хамаданом был захвачен в плен. Его заковали в кандалы и бросили в крепость Кахрам около Нахичевана. А пока в государстве сельджуков происходили эти разборки, хорезмшах Текиш захватил Нишапур в 1187 году.

Кызыл-Арслан провозгласил султаном себя. Видимо решив, что цель достигнута, он погрузился в пьяный разгул. Его авторитет быстро пал. Тогда его жена Инандж-хатун (вдова ДжиханПахлавана) организовала заговор. В ноябре 1191 года после очередной попойки Кызыл-Арслан был убит в собственной спальне. Весной 1192 года эмир Махмуд Анас-оглу освободил из заключения Тогрыла III. В июне того же года около Казвина войска Тогрыла III разбили 15-тысячную армию Кутлуг-Инанджа. Он вошел в Хамадан и снова занял престол.

А Кутлуг-Инандж сдал Рей хорезмшаху Текишу. В сентябре 1193 года умер Султан-шах, и в руки хорезмшаха перешел весь Хорасан. А весной того года Тогрыл III захватил Рей и истребил гарнизон хорезмийцев. Весной 1194 года армия хорезмшаха появилась в Иране. 4 марта Тогрыл III c 60 гулямами напал близ Рея на авангард хорезмийцев во главе с Кутлуг-Инанджем. Во время боя султан был ранен стрелой в глаз и упал с коня. К нему подъехал Кутлуг-Инандж, отрезал Тогрылу III голову и отвез ее хорезмшаху. Текиш отправил голову в Багдад, где ее выставили на воротах. Обезглавленное тело последнего сельджукского султана вздернули на виселицу на базаре в Рее. Текиш захватил Хамадан и другие города Ирана. Кутлуг-Инанджу он передал Исфахан и назначил его старшим эмиром.

В 1194 году войска Абу Бакра потерпели два поражения от армии грузинской царицы Тамары. Грузины передали Гянджу его брату Умару. Но после ухода грузинских войск Умар был убит, и город снова занял Абу Бакр. А Кутлуг-Инандж начал в 1195 году войну с эмиром Рея Майачуком. С помощью халифа ан-Насира ему удалось овладеть Реем и Хамаданом. В мае 1196 года Майачук предложил начать мирные переговоры. Кутлуг-Инандж приехал на них и был тут же убит.

Летом хорезмшах Текиш снова провел поход в Иран и подчинил его себе. Хамадан Текиш передал Узбегу. В июле 1200 года, готовясь к походу на Багдад, хорезмшах Текиш скончался. Престол занял его сын Мухаммад II. Воспользовавшись этим, Узбег с союзными эмирами изгнал хорезмийские гарнизоны из Ирана.

В Рее стал править эмир Гекче. В 1204 году он был убит эмиром Айтогмышем. В начале XIII века хорезмшах Мухаммад II был занят длительной войной с Гуридами, Караханидами и каракитаями. У Ирана была передышка, пока шла борьба за Центральную Азию, но ее никак не использовали. Абу Бакр пил, а в 1210 году умер. На престоле его сменил Узбег, такой же пьяница, как и его брат.

1 сентября 1210 года умер имам низаритов Нур ад-дин Мухаммад. Сменивший его на посту имама старший сын Джалал ад-дин Хасан немедленно отменил низаризм и стал насаждать суннизм. В 1212 году Айтогмыша разгромил эмир Менгли, захвативший Хамадан, Исфахан и Рей. В том же году против хорезмшаха восстал хан Самарканда Усман. Мухаммад II взял Самарканд после тяжелой осады и повелел разграбить. Было истреблено около 10 тысяч горожан, а Усман и все его родственники казнены. Атабек Узбег и халиф ан-Насир в сентябре 1215 года разбили эмира Менгли.

В этом же году в Иран вторгся хорезмшах Мухаммад II. Узбег капитулировал и согласился быть вассалом и платить дань. Но халиф ан-Насир отказался повиноваться хорезмшаху и стал посылать к Чингисхану письма с призывом идти в поход на запад. В 1217 году Мухаммад II направил свою армию на Багдад. Однако по пути в горах войско попало под трехдневный снегопад и мороз. Большая часть воинов погибла, и поход сорвался.




37. Нашествие Чингисхана






Рыба утку спросила: «Вернется ль вода,

Что вчера утекла? Если – да, то – когда?»

Утка ей отвечала: «Когда нас поджарят —

Разрешит все вопросы сковорода!».







В 1218 году у восточных границ государства хорезмшахов появились монголы. В конце того же года Мухаммад II совершил поход на восток. Здесь он впервые сразился с монгольским войском во главе с сыном Чингисхана, Джучи. В трехдневном сражении хорезмийцы потеряли 20 тысяч человек, но не смогли победить. Джучи отступил. В это же время в Отраре чиновники хорезмшаха разграбили монгольский караван и перебили всех купцов и монгольских послов. Чингисхан отправил к Мухаммаду II новых послов с требованием выдать виновных в нападении на караван.

Хорезмшах не только никого не выдал Чингисхану, но и приказал убить его посла Ибн Кафраджа Богра и всех сопровождающих. Мухаммад II выбрал крайне неудачный план пассивной обороны, распределив войска по городам и крепостям. В сентябре 1219 года монгольское войско осадило Отрар. 50-тысячный гарнизон под командой Инальчик Кадир-хана почти полгода оборонялся против войск Чагатая и Угэдея, сыновей Чингисхана. В феврале 1220 года город был взят, защитники перебиты, а Кадир-хана взяли в плен. Виновнику нападения на караван монголы залили расплавленным серебром уши и глаза.
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Вторжение Чингисхана в Центральную Азию



Другой корпус под командованием Джучи осадил Сыгнак. Как всегда монголы потребовали капитуляции. Получив отказ, воины Джучи вели непрерывный штурм целую неделю, в конце которой взяли город и истребили всех жителей, перерезав их горла или вспоров животы. Затем та же участь постигла город Дженд. Город Бенакет тюркские наемники защищали три дня, а затем сдались. Но никому из них не было пощады. Была завоевана Фергана и взят Ходжент.

Тем временем сам Чингисхан и его сын Тулуй с главными силами в начале февраля 1220 года подступили к Бухаре. Гарнизон предпринял вылазку, закончившуюся поражением. Воины были перебиты в городских предместьях. В середине февраля Чингисхан штурмует Бухару, используя пленное население в качестве живого щита. Наконец город взят, последние защитники, укрывавшиеся в цитадели, казнены. Всем жителям приказано выйти из города, все, кто останется, будут убиты. Сотни горожан предпочли покончить с собой, мужчины убивали своих жен. Кади Садр ад-дин, имам Рох ад-дин и другие высокопоставленные лица Бухары покончили жизнь самоубийством. Население в основном было угнано на осаду Самарканда, а город разграблен и сожжен.

Бухара на многие десятилетия перестала существовать. Зловоние, исходившее от десятков тысяч трупов, изгнало даже крестьян из окрестностей города. Ирригационные каналы были разрушены. От Бухары остались только развалины.

После этого армия Чингисхана подошла к Самарканду, гарнизон которого состоял из 110 тысяч воинов. Дождавшись подхода войск Чагатая и Угэдея, Чингисхан ложным бегством выманил из города большую часть гарнизона, окружил ее и уничтожил. 17 марта 1220 года Самарканд сдался. Оставленный жителями Самарканд был разграблен. Несколько сотен решившихся сражаться до конца были перебиты, а часть города сгорела. 30 тысяч наемников-тюрок были казнены. 50 тысяч горожан были освобождены за выкуп в 200 тысяч динаров. Кто не мог заплатить, были навербованы монголами в качестве подсобной рабсилы, а умелые мастера отправлены в Монголию.

Затем монгольское войско двинулось на столицу Хорезма – Гургандж. Шесть месяцев войска Джучи, Чагатая и Угэдея осаждали и штурмовали Гургандж. Бои шли за каждую улицу и за каждый дом. В конце концов, все население и гарнизон города были уничтожены, а город сожжен и разрушен. Тем временем хорезмшах Мухаммад II бежал в Хорасан. В погоню за ним Чингисхан послал два тумена под командованием Субудай-багатура и Джэбэ-нойона. Мухаммад II бросил без боя Нишапур и ряд других городов и сбежал к побережью Каспийского моря. Монголы гонятся за ним и по пути овладевают городами: Тус, Дамган, Семнан и Амоль. Хорезмшах Мухаммад II переправляется на остров Ашур-Ада и здесь в декабре 1220 года умирает. Своим наследником он назначил сына Джалал ад-дина Мингбурну. Но другие сыновья Мухаммада II и многие военачальники не признавали его.

Тем временем армия Чингисхана подходит к Термезу. Так как город отказывается сдаться, следует одиннадцатидневный штурм и после взятия поголовная резня. Город Балх сдался Чингисхану, но из-за какого-то инцидента, горожане, по обычаю, были разделены на сотни и тысячи, а затем зарублены мечами. Войска под руководством Токучара, зятя Чингисхана, после двухнедельной осады, взяли город Наса в Хорасане и перебили 70 тысяч жителей. Затем Токучар двинулся на Нишапур. Но во время приступа Токучар был смертельно ранен стрелой и монголы временно отступили.

Несколько месяцев спустя в феврале 1221 года сын Чингисхана Тулуй во главе 70 тысяч всадников подступил к Мерву. После начала штурма осажденные предприняли две вылазки, но оба раза неудачно. Тогда, уже в марте, правитель города объявил о капитуляции Мерва, получив обещания пощады. Но после сдачи города Тулуй передумал. В течение четырех суток все жители должны были покинуть город. Из них выбрали 400 ремесленников и некоторое количество детей для обращения в рабство. Остальные были казнены: каждый воин, принимавший участие в осаде, должен был зарубить десятки человек. Ибн ал-Асир пишет о 700 тысячах убитых, а Джувейни сообщает об 1,3 миллиона жертв. Конечно, проверить эти цифры невозможно, но ясно, что резня была тотальной.

От Мерва Тулуй направился к Нишапуру, месту гибели Токучара. Решающий штурм начался 7 апреля 1221 года. Через два дня в стенах были пробиты бреши, и на следующий день город был взят. Здесь опять же все жители были истреблены, а городские строения разрушены до основания. Затем та же участь постигла Герат. Тут называется число погибших от 1,6 до 2,4 миллиона человек.

Корпус Субудая и Джэбэ вторгся в Азербайджан и подступил к Тебризу. Атабек Узбег признал верховную власть монголов, заплатил дань и выдал для расправы отряд хорезмийцев. После этого атабек продолжал пьянствовать, а монголы взяли Марагу и перебили большую часть ее жителей. Затем части Джэбэ и Субудая разбили грузинское войско в битве у реки Куры, разграбили Хамадан и Ардебиль и снова столкнулись с грузинами, собравшими значительные силы. Кавалерия Субудай-багатура, имитируя бегство, отступила в беспорядке. С победными криками грузины бросились в погоню. И попали в засаду, под удар войск Джэбэ. Грузины потерпели сокрушительное поражение. Села были разграблены, но Тбилиси монголы не штурмовали, а направились на Северный Кавказ.

Тем временем на востоке, при штурме Бамиана, был убит стрелой Мутугэн, сын Чагатая. В ответ Чингисхан учинил очередную резню и снес город Бамиан на целых три века. Хорезмшах Джалал ад-дин собрал в Газни 10-тысячное войско, напал на монгольский отряд, осаждавший Кандагар и разбил его. Хорезмийские военачальники, услышав об успехе своего повелителя, стали с отрядами собираться в Газни, и Джалал ад-дина вскоре сопровождали около 200 тысяч воинов. Чингисхан, еще не зная о численности войск хорезмшаха, послал на Газни 45-тысячное войско под командованием Шиги Кутуку-нойона. В двухдневном сражении у Парвана армия Шиги Кутуку была разгромлена. Но при дележе добычи возникли разногласия, после чего афганцы, карлуки и халаджи покинули Джалал ад-дина.

Чингисхан с главными силами двинулся на Газни. Джалал ад-дин отступил, но на берегу Инда был настигнут монголами. В битве на Инде в ноябре 1221 года армия последнего хорезмшаха потерпела поражение. Когда это стало очевидно, Джалал аддин приказал утопить в реке свой гарем, а сам на коне прыгнул в воду и переплыл на другой берег. Вместе с ним спаслись только 4 тысячи воинов. Хотя потом к ним присоединились несколько хорезмийских отрядов, избежавших разгрома.

В 1221 году скончался насаждавший суннизм имам государства исмаилитов Джалал ад-дин Хасан. Скорее всего он был отравлен. На престол был посажен единственный сын Джалал аддина Хасана – девятилетний Ала ад-дин Мухаммад. Вазир, который был воспитателем Ала ад-дина, убил сестру, жен и многих родственников и приближенных Джалал ад-дина Хасана по подозрению в его отравлении. После этой кампании террора суннизм был отменен, и низаризм опять стал официальной религией исмаилитского государства.

Весной 1222 года войска Угэдэя взяли Газни. Жители были, как обычно, убиты или угнаны, а городские укрепления разрушены. А к концу 1222 года Чингисхан оставил Хорасан и удалился на восток.





38. «Мирная» передышка






Эта жизнь – солончак. Вкус у жизни такой,

Что сердца наполняются смертной тоской.

Счастлив тот, кто ее поскорее покинет.

Кто совсем не родится – познает покой.







Тем временем Джалал ад-дин Мингбурну разгромил выступившего против него правителя Пешавара султана Кубача. Но скоро против пришлого хорезмшаха объединились несколько индийских владык, и Джалал ад-дин принял решение оставить Индию и уходить на запад. С большими трудностями и огромными потерями войско Джалал ад-дина прошло через пустыню между Индией и Керманом. После этого перехода уцелело только 4 тысячи человек. Закрепиться в Кермане не удалось, и хорезмшах направился в Фарс. Местный атабек признал себя вассалом Джалал ад-дина. Затем хорезмшах вошел в Исфахан, где был встречен с радостью.

В начале 1225 года, собрав большую армию, Джалал ад-дин пошел на Ирак. Два месяца он осаждал Басру, но не смог ее взять. В полевом сражении войско хорезмшаха разбило армию халифа, 12 дней простояло у стен Багдада, а затем ушло в Азербайджан, где атабек Узбег продолжал свои кутежи.

Государством управляла его жена – дочь последнего сельджукского султана Тогрыла III, Малика-хатун. В июне 1225 года хорезмшах без боя занял Марагу. В июле после недельной осады пал Тебриз. Узбег бежал в Гянджу, а Джалал ад-дин женился на его жене. В августе 1225 года хорезмшах выступил в поход на Грузию. В сражении у Гарни грузинская армия была разбита, причем погибло 20 тысяч грузинских воинов. Хорезмшах взял Двин. Когда хорезмийцы подошли к Гяндже, Узбег бросил город и сбежал в крепость Алинджакала, где в том же году и умер. А Гянджа сдалась.

В 1225 году скончался халиф ан-Насир и на трон сел его сын аз-Захир.

В начале 1226 года войска хорезмшаха после осады овладели Тбилиси. В плен были взяты около 10 тысяч грузинских воинов. Джалал ад-дин предложил им принять ислам, но они отказались, и все были казнены на мосту через Куру. Вслед за тем была захвачена вся восточная Грузия.

В 1226 году умер халиф аз-Захир, и престол занял его сын алМустансир.

В ноябре 1226 года Джалал ад-дин вторгся во владения Айюбидов и осадил город Хлат на берегу озера Ван. Но взять его из-за холодов не удалось, и в декабре хорезмшах вернулся в Тебриз. В начале 1227 года монголы совершили новый поход в Иран. Джалал ад-дин выступил к Исфахану, дал сражение монголам, но не смог одержать победы. Во время битвы под Исфаханом его брат Гийас ад-дин изменил и вместе с частью войска, которой он командовал, бежал с поля боя. Монголы отступили, но верная победа была упущена.

Хотя Ала ад-дин Мухаммад был противником монголов, Джалал ад-дин постоянно обострял отношения с исмаилитами. Так хорезмшах приказал своему вазиру Шараф ал-Мульку захватить посланца монголов, который якобы направляется в Сирию с исмаилитским караваном. Люди Шараф ал-Мулька напали на караван, разграбили его и убили 70 караванщиков. Разумеется, никаких монголов обнаружено не было.

Джалал ад-дин совершил еще один поход в Грузию. Близ Болниси он еще раз разгромил грузинскую армию и опять разграбил Тбилиси. В 1228 году войска хорезмшаха снова подступили к Хлату, однако, как и раньше, отступили из-за сильных морозов. В августе 1229 года Джалал ад-дин в третий раз осадил Хлат. После длительной осады, в апреле 1230 года Хлат все-таки сдался.

Растущее могущество беглого хорезмшаха заставило объединиться против него местных правителей. Султан Рума Кай-Кубад I заключил союз с эмиром Дамаска ал-Ашрафом и владетелями Хомса, Халеба и Маййафарикина. Собравшись в Сивасе, войска союзников направились вдоль Ефврата на Эрзинджан. В августе 1230 года около этого города произошла решающая битва. В ней армия Джалал ад-дина была разгромлена, а он сам бежал в Хлат.

Воспользовавшись этим, монголы в начале 1231 года вторглись в Азербайджан и быстро оккупировали его. Хорезмшах даже не успел собрать войска и отступил в Гянджу. Монголы преследовали его и захватили Арран. Последний хорезмшах Джалал аддин Мингбурну скрылся в горах Маййафарикина, и там в августе 1231 года был убит.

Последовательным противником монголов оставался имам исмаилитов Ала ад-дин Мухаммад. Но исмаилитское государство раздиралось изнутри противоречиями между массой простых общинников, разделявших призывы Хасана ала зикри хи-с-саляма к имущественному равенству, простоте в быту, обязательности личного труда и верхушкой общины, стремившейся к обогащению, роскоши и безделью.

Ала ад-дин хотел быть примером для своего народа. Его занятость пастьбой скота должна была показывать, что глава государства – имам – живет так же, как и народ. Но изменники и предатели окружали Ала ад-дина. Его близкие друзья стремились к личному обогащению, родной сын готовил заговор. Самым доверенным человеком Ала ад-дина, находившимся при нем день и ночь, был Хасан Мазендерани. Используя свое положение, Хасан Мазендерани обогатился, но свое богатство должен был скрывать от Ала ад-дина. Более того, он был вынужден вести такой же скромный образ жизни, как имам, что его тяготило и раздражало.

В 1242 году скончался халиф ал-Мустансир, и престол «повелителя правоверных» занял его сын ал-Мустасим.

А в государстве исмаилитов во главе врагов имама Ала аддина встал его старший сын и наследник Рукн ад-дин Хуршах. Ала ад-дин попытался отстранить Рукн ад-дина от наследования имамата. Но народ не одобрил это, и имам был вынужден смириться. Если Ала ад-дин был полон решимости сопротивляться монголам, то Рукн ад-дин заявлял о своем намерении капитулировать. В августе 1252 года Китбука-нойон с 12-тысячным войском вышел из Каракорума в поход на запад. В марте 1253 года монголы переправились через Амударью и начали войну с исмаилитами в Кухистане. С мая они осадили исмаилитскую крепость Гирд-кух. Защитники крепости сопротивлялись упорно. В декабре 1253 года они во время ночной вылазки прорвали окружение и перебили 100 монголов. Безуспешны оказались и попытки взять исмаилитские крепости Михрин и Шахдиз. Исмаилиты держались и далее, и монголы особых успехов не достигали.

Но 1 декабря 1255 года Ала ад-дин пас баранов в месте Ширкух и спал в хижине из дерева и камыша. В полночь его нашли убитым; его голова была отсечена одним ударом топора. Убийца найден не был. Заподозрив двух слуг, казнили их. Через неделю обвинили Хасана Мазендерани. Но его даже не допросили, а сразу убили и труп сожгли; две его дочери и сын также были сожжены. Народ считал истинным виновником Рукн ад-дина Хуршаха, занявшего теперь престол.





39. Завоевание Ирана монголами






Нет ни рая, ни ада, о сердце мое!

Нет из мрака возврата, о сердце мое!

И не надо надеяться, о мое сердце!

И бояться не надо, о сердце мое!







Еще на курултае 1251 года монгольская знать приняла решение предпринять поход в Иран. После обширных приготовлений осенью 1253 года 70-тысячное войско выступило из Каракорума. Возглавлял его хан Хулагу, сын Тулуя и внук Чингисхана. В 1255 году оно достигло Самарканда, а в начале 1256 года переправилось через Амударью. На восточной границе Ирана Хулагу уже ожидали с подкреплениями мусульманские правители, уже признавшие власть монголов.

Рукн ад-дин послал гонца в Хамадан к Ясавур-нойону с письмом, где писал, что желает повиноваться монголам. Ясавур-нойон ответил, что скоро прибудет Хулагу-хан, и нужно явиться к нему лично для изъявления покорности. Это напугало Рукн аддина и он послал вместо себя младшего брата Шаханшаха с большой группой сановников. Обмен гонцами не остановил военных действий. 5 июня 1256 года Ясавур-нойон вторгся в Рудбар, район Аламута. В битве монголы потерпели поражение и отступили. То есть в то время, когда Рукн ад-дин и феодалы думали только о том, как половчее капитулировать, народ исмаилитского государства и не помышлял о сдаче своих крепостей, а сражался и даже побеждал.

Во второй половине июля к Рукн ад-дину в крепость Меймундиз гонец доставил ярлык Хулагу-хана. В нем писалось, что раз Рукн ад-дин прислал своего брата и выразил покорность, то Хулагу-хан готов забыть преступления, совершенные Ала ад-дином и его народом. Пусть только Рукн ад-дин разрушит свои крепости, и сам явится к Хулагу-хану. Имам-капитулянт разрушил пять крепостей, но в Аламуте, Ламасаре и Меймундизе были разрушены только ворота и разобраны несколько зубцов башен.

Тем временем Хулагу-хан стягивал войска для похода в Дейлем. 9 сентября Рукн ад-дин послал к Хулагу-хану своего вазира Шамс ад-дина Гилаки и племянника Сайф ад-дина Султана Малика ибн Кийа Бу Мансура с извинениями и просьбой об отсрочке своей явки. В ответ поступило новое требование явиться лично, а при задержке со сборами прислать сына. Расстояние между Рудбаром и ставкой Хулагу все сокращалось и гонцы непрерывно сновали между ними. 26 октября Рукн ад-дин послал на замену Шаханшаху другого брата Шираншаха. 30 октября от Хулагу возвратился Шаханшах с приказом Рукн ад-дину: разрушить Меймундиз и явиться к хану.

А монгольские войска все ближе подходили к Меймундизу. Рукн ад-дин писал послания с недоумениями, что, мол, мы покорились и разрушаем крепости, зачем же идут войска? На это он получал ответы, что монголы пришли на пастбища. Наконец Хулагу-хан решил, что переговоры слишком затянулись, приказал казнить 300 заложников, прибывших с Шираншахом, и 31 октября двинул войска на Меймундиз.

7 ноября монголы окружили и осадили Меймундиз. Он был построен Ала ад-дином на высокой скале, хорошо укреплен, снабжен запасами воды и еды. В общем твердыня могла бы держаться десятилетиями, если бы не предатели и капитулянты возглавляли оборону. В Меймундиз был послан гонец с известием о прибытии самого Хулагу-хана, и приказом Рукн ад-дину явиться. Рукн аддин попытался хитрить, послав ответ, что имама в крепости нет, а без его согласия сдать ее не могут.

Несколько дней монголы безуспешно пытались штурмовать крепость. Особенно ожесточенный штурм был отбит 15 ноября. Монголам не удалось даже подойти к стенам. Не вышло пробить ни одной бреши. Сила сопротивления гарнизона не была сломлена, о сдаче он и не думал. Нужно было только дождаться морозов, они и так запаздывали в высокогорье, и монголы бы ушли.

Рукн ад-дин же был совершенно деморализован. Все его советники и сановники настаивали на скорейшей капитуляции. От своего народа, готового к борьбе, Рукн ад-дин был далек. Он давно думал только о том, как избежать личной явки к Хулагу-хану и сохранить собственную жизнь, а судьба государства его не интересовала. Рукн ад-дин отправил послание, что, мол, до сего дня не был уверен в личном присутствии Хулагу-хана у стен Меймундиза. А теперь он сдается и явится сегодня или завтра. Но завтра он снова прислал гонца с просьбой выдать ему ярлык хана, гарантирующий его личную безопасность. Хулагу выдал такой ярлык. Он был доставлен в Меймундиз и зачитан публично. Наутро, когда Рукн ад-дин хотел выйти из крепости, группа рядовых защитников крепости воспротивилась этому. Имам опять писал к Хулагу с извинениями и объяснениями. Хан ответил, чтобы Рукн ад-дин берег себя и сдавался, когда настанет благоприятный момент. Одновременно Хулагу-хан приказал усилить обстрел крепости из катапульт и баллист.

Наконец 20 ноября 1256 года Рукн ад-дин Хуршах, в сопровождении вазира Муаййид ад-дина и прочих сановников вышел из крепости и удостоился чести лобызания праха у ног Хулагу-хана. Увидев Хуршаха, хан понял, что он молод, неопытен и следовательно глуп. Поскольку Рукн ад-дин был пока нужен, Хулагу обнадежил его посулами и велел отдать приказ о сдаче всех исмаилитских крепостей. Это избавляло монголов от необходимости брать штурмом или длительной осадой около сотни исмаилитских твердынь по всему Ирану.

По приказу имама сдались и были разрушены около 40 крепостей в Дейлеме. Их жители спустились в долины. 19 декабря 1256 года монголы без боя вошли в оставленный гарнизоном неприступный Аламут. Он тоже был разрушен. Более 50 крепостей было сдано без сопротивления и разрушено в Кухистане. Только Гирд-кух, который монголы безуспешно осаждали уже три года, отказался подчиниться приказу имама о капитуляции.

4 января 1257 года Хулагу-хан покинул Дейлем и 13 января остановился около Казвина. К началу 1257 года государство исмаилитов погибло. Исмаилитские крепости были разрушены. Но Рукн ад-дин был еще нужен. По настоянию Хулагу-хана имам послал в сирийские крепости послания с приказом наместникам беречь их пока, как собственность хана и сдавать, когда монголы придут в эти места. Вот теперь Рукн ад-дин был больше не нужен. Хулагу стал думать, как от него избавиться. Просто убить его после множества обещаний пощады и ярлыков с письменными гарантиями было не очень удобно. Но Рукн ад-дин сам вывел Хулагу-хана из затруднения, пожелав явиться ко двору Мункэ-хана в Каракорум. 9 марта 1257 года его отправили в Каракорум, но великий хан даже не пожелал принять имама. Мункэ-хан заявил, что не стоило понапрасну утомлять коней и только, когда будет разрушен Гирд-кух, он сможет принять Хуршаха. А сейчас пусть он возвращается назад. И где-то на обратном пути в Иран Рукн ад-дин Хуршах был убит.

Покончив с государством исмаилитов, Хулагу-хан отправился на завоевание Багдадского халифата. Халиф ал-Мустасим большую часть своего времени слушал певцов и созерцал смешные представления. Только когда в Багдад начали прибывать беженцы, халифу пришлось решать, что же делать. Сам он не знал, как поступить, а вазир Ибн ал-Алками советовал покориться Хулагу-хану. Но военные настояли на сопротивлении. 17 января 1258 года армия халифа была разбита в сражении недалеко от Багдада. Монголы окружили город и начали осаду. Они насыпали вал, установили камнеметные машины и начали обстрел. Когда несколько башен рухнуло, ал-Мустасим передумал сопротивляться и решил сдаться.

9 февраля халиф вышел из Багдада с тремя сыновьями и тысячью эмиров, кадиев, сейидов и придворных. Хулагу принял алМустасима милостиво и ничем не выдал своего гнева. Он велел халифу распорядиться, чтобы народ сложил оружие и вышел из города. Мотивировалось это требование необходимостью пересчета жителей. Ал-Мустасим так и сделал. По городу было объявлено, что все, кому жизнь дорога, должны разоружиться и выйти из Багдада. Тогда полки безоружных воинов и ополченцев стали выходить из ворот по очереди. За городом монголы окружали их и поголовно истребляли.

На следующий день Хулагу объявил, что Багдад он отдает на разграбление своим воинам. Монголы ворвались в беззащитный город и учинили чудовищное побоище. Большинство населения было уничтожено. На пятый день погрома Хулагу приказал прекратить убийства и разрушения, но к этому моменту большая часть Багдада уже сгорела. Хан въехал в поверженную столицу и занял дворец халифа. Через несколько дней он повелел доставить ал-Мустасима и сказал ему: «Ты хозяин, а мы твои гости; пожалуй сюда все, что сочтешь достойным нас». Халиф велел взломать дворцовые кладовые и сложить к ногам Хулагу 2 тысячи платьев и 10 тысяч золотых монет. Видимо, простым воинам было запрещено грабить дворец халифа. В противном случае кладовые давно уже были бы взломаны. Хулагу разделил это между своими приближенными и продолжил так: «Это имущество, что ты выставил напоказ, принадлежит моим слугам и тут не требуется выдачи с твоей стороны или позволения; а скажи мне лучше, где твои спрятанные драгоценности?». Халиф указал на один из дворцовых дворов. Его перекопали и обнаружили глубокий колодец, доверху набитый золотыми монетами. Их Хулагу забрал себе.

Больше ал-Мустасим был не нужен, и хан решил обсудить со свитой, что с ним делать. Общее мнение было – убить, но некоторые говорили, что если пролить кровь халифа, то потрясется весь мир. И хан пошел на компромисс. Он приказал завернуть ал-Мустасима в войлок и колотить до тех пор, пока не прекратятся звуки и движения. Так 20 февраля 1258 года завершил свой жизненный путь последний багдадский халиф. Далее были казнены все мужчины из рода Аббасидов, которых сумели обнаружить. Халифат в Багдаде был пресечен, и город перестал быть столицей исламского мира.

Пока хан занимался Багдадом, его полководец Бука-Тимур принудил к капитуляции Хиллу, а затем взял Васит и истребил там 40 тысяч человек. Потом были покорены Басра и Хузестан. Захватив Иран и Ирак, Хулагу принял титул ильхана, то есть «повинующийся великому хану».

В сентябре 1259 года войска Хулагу пошли в поход на Сирию. Были взяты Нисибин и Арран и там устроена резня. В начале декабря был штурмом взят Халеб. Затем захватчики неделю грабили и убивали жителей. Но в это время до Сирии дошло сообщение о смерти великого хана Мункэ. Хулагу с частью войск отправился в Монголию на выборы нового великого хана, поручив командовать оставшейся частью армии Китбуке-нойону. Но уже в Тебризе его застало известие об избрании великим ханом Хубилая.

Китбука-нойон овладел Дамаском и другими городами Южной Сирии, но тут из Египта подошло большое войско во главе с султаном Кутузом ал-Музаффаром Сайф ад-дином. 3 сентября 1260 года при Айн Джалуте сразились армии египетских мамлюков и монголов. Султан Кутуз первым помчался в атаку на монгольское войско во главе своей конницы. Монголы не выдержали атаки и побежали. Египтяне одержали полную победу. Китбука-нойон был захвачен в плен и казнен. Продвижение монголов на запад было остановлено, и граница державы Хулагуидов установилась по Евфрату. В октябре 1260 года на охоте в пустыне султан Кутуз был зарезан, и Египет возглавил Бейбарс.




40. Иран под властью монголов



Все, что будет: и зло, и добро – пополам Предписал нам заранее вечный калам. Каждый шаг предначертан в небесных скрижалях, Нету смысла страдать и печалиться нам.

В 1261 году султан Бейбарс провозгласил халифом некоего ал-Мустансира. И хотя он был чернокожим негроидом, его признали Аббасидом и послали освобождать Багдад. Через несколько дней после возведения на престол он с войском вторгся в Месопотамию. В 40 км от Багдада отряд халифа разгромили монголы. Ал-Мустансир был убит, а его отрезанную голову торжественно пронесли по городским улицам.

В 1262 году против монголов восстал эмир Мосула Исмаил ас-Салих. Осажденный монголами Мосул держался около полугода в условиях голода и эпидемии холеры. В конце концов, город был взят и в нем устроена резня. Пленный эмир Исмаил был казнен, а в городе после ухода монголов осталось около тысячи жителей. Но основные силы войск ильхана Хулагу были брошены на Кавказ, для борьбы с армией хана Золотой Орды Берке. В 1262 году после нескольких сражений у Дербента, золотоордынцы отошли на Северный Кавказ. Когда же войска Хулагу попытались наступать за Тереком, то потерпели неудачу.

В феврале 1265 года 48-летний ильхан Хулагу скончался. Престол унаследовал его сын Абака. В том же году в Закавказье опять вторглись войска Берке. В 1269 году на Иран двинулась армия Чагатайского улуса. Войско хана Барака переправилось через Амударью и опустошило Хорасан. В мае 1270 года войско Барака разграбило Нишапур и устроило там кровавую бойню. Но в июле под Гератом армия Абаки разбила агрессоров. Вскоре Барака разбил паралич, и в 1271 году он умер. В 1273 году уже армия ильхана Абаки вторглась в Среднюю Азию, захватила и разрушила Бухару.

Пока Абака опустошал Мавераннахр, хан Золотой Орды Менгу-Тимур разграбил владения Хулагуидов от Дербента до Армении. В это же время после 20-летней осады пала исмаилитская крепость Гирд-кух. Ее жители были истреблены, а крепость разрушена. Затем египетский султан Бейбарс аз-Захир Рукн ад-дин вторгся во владения ильхана и в 1277 году нанес монголам поражение в Малой Азии. Но тут с ним произошел несчастный случай на производстве.

Решив избавиться от эмира ал-Малик ал-Кахира, Бейбарс подал ему на пиру чашу с отравленным кумысом. Острожный эмир поменял чаши, когда султан отвернулся. Бейбарс выпил отравленный кумыс и после 13-дневной агонии умер 1 июня 1277 года. После ухода египтян из Малой Азии по приказу Абаки было истреблено до 200 тысяч местных мусульман, поддерживавших мамлюков.
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Государство Хулагуидов



Ильхан Абака после одного из пиров впал в белую горячку и скончался в апреле 1282 года. Ильханом стал его брат Текюдер – седьмой сын Хулагу от Кутуй-хатун. Он сразу по вступлении на престол принял ислам. Но большинство монголов оставались язычниками или ламаистами. В 1284 году в Хорасане против Текюдера поднял восстание племянник – сын Абаки, Аргун. В мае в окрестностях Казвина произошла битва, в которой войска Аргуна потерпели поражение, а он сам попал в плен. Но как только пленника привезли в лагерь ильхана, его тут же освободил эмир Бука. Многие вельможи Текюдера примкнули к Буке и провозгласили ильханом Аргуна. Текюдер бежал и какое-то время скрывался, но в августе 1284 года его схватили и по монгольскому обычаю сломали позвоночник.

При ильхане Аргуне большинство должностей занимали родственники и протеже эмира Буки. Стремясь к долголетию, Аргун принимал зелье из серы и ртути. От чего и скончался в марте 1291 года. Ильханом стал его брат Гайхату. Он очень быстро растратил государственную казну и попытался пустить в оборот бумажные деньги. Для этого он издал указ, предписывающий казнить тех, кто откажется принимать купюры. Но это не помогло. Большинство жителей Тебриза выехало из города, и столица опустела. Пришлось вернуться к монетам. В самом начале 1295 года против ильхана Гайхату поднял восстание его двоюродный брат царевич Байду. Его поддержали представители знати, и в апреле Гайхату был задушен заговорщиками.

Байду занял трон, но немедленно против него восстал наместник Хорасана Махмуд Газан, сын Аргуна. В мае отряды Байду были разбиты в сражении и эмиры стали переходить на сторону Газана. В скором времени был заключен мир и летом Газан и его войско приняли ислам. Война осенью возобновилась, но ненадолго. Уже в октябре 1295 года Байду был свергнут и убит своими эмирами.

На престол взошел Газан и повелел разрушить в Тебризе, Багдаде и других городах все языческие храмы, церкви и синагоги. При Газане были проведены и другие реформы: налоговая, военная, почтовая и др. Их инициатором выступал вазир Рашид аддин – выходец из ученой еврейской семьи Хамадана, принявшей ислам. Естественно, что в результате реформ Рашид ад-дин превратился в крупнейшего землевладельца и ростовщика державы Хулагуидов. Газан вел не слишком удачные войны с Египтом за Сирию, а 17 мая 1304 года скончался.

Ему наследовал брат Олджейтю Мухаммад Худабанда. При нем государственной религией впервые был объявлен шиизм. К 1313 году была построена новая столица – Султания. После смерти Олджейтю в 1317 году, ильханом стал его 20-летний сын Абу Саид. При нем кочевой знати наконец удалось отстранить от власти Рашид ад-дина. Над бывшим вазиром был устроен суд, и в 1318 году Рашид ад-дин был разрублен пополам по приговору этого суда. Его имущество было конфисковано.

Фактическим правителем в это время был эмир Чобан. В 1324 году Чобан выдал свою дочь Багдад-хатун замуж за полководца Хасана Бузурга. Но тут Багдад-хатун понадобилась Абу Саиду. Он отобрал жену у Хасана, а его самого заточил. Только благодаря хлопотам своей матери, приходившейся теткой Абу Саиду, Хасан избежал казни. Вскоре его освободили и назначили наместником Рума. В 1327 году, тяготясь опекой Чобана, Абу Саид организовал его убийство. Но тем самым только развалил собственное государство. Пока ильхан занимался любовными похождениями и стихосложением, наместники провинций превратились в независимых правителей, не считающихся с ним.

А когда Абу Саид стал оказывать предпочтение молодой жене Дильштадт-хатун, то был отравлен ревнивой Багдад-хатун и умер в ноябре 1335 года. Абу Саид не оставил детей и династию Хулагуидов стали представлять члены боковых линий, не имевшие бесспорных прав на верховную власть. Центральной власти не стало, и держава распалась.





41. Война всех против всех






Вижу смутную землю – обитель скорбей,

Вижу смертных, спешащих к могиле своей,

Вижу славных царей, луноликих красавиц,

Отблиставших и ставших добычей червей.







Еще в начале 1330-х годов в городе Себзеваре в Хорасане начал проповедовать дервишский шейх Халифа. Шиитский шейх выступал против власти монголов, и очень скоро вокруг Халифы, поселившегося при соборной мечети, собралось много мюридов. Суннитские факихи Себзевара пытались изгнать Халифу, но потерпели поражение в схватке с его последователями. Тогда сунниты прибегли к убийству. Ноябрьским утром 1335 года ученики шейха, придя в соборную мечеть, обнаружили Халифу повешенным на кольце одной из колонн во дворе мечети. Проповеди в прежнем духе продолжал Хасан Джури – ученик Халифы. Он создал тайную организацию. Ее члены обязывались иметь при себе оружие и выступить по первому приказу шейха. Ячейки мюридов Хасана Джури были созданы во многих городах Хорасана, и они готовились к восстанию.

Тем временем племя сулдузов возвело на трон Арпа, праправнука брата Хулагу, Эригн-буги. Глава монгольского племени ойратов Али Падишах провозгласил в Багдаде ильханом Мусу, внука Байду. Хасан Бузург объявил ильханом Мухаммад-хана, праправнука сына Хулагу, Менгу-Тимура. Решительная битва между сторонниками Мусы и Мухаммада произошла у Алтага под Тебризом в 1336 году. Во время сражения Хасан Бузург в поединке убил Али Падишаха и сторонники Мусы отступили. Но вскоре эмир Хорасана Шайх-Али провозгласил ильханом Туга-Тимура и выступил против Хасана Бузурга. По пути к ним примкнул Мусахан с ойратами. В 1336 году по приказу ильхана Арпа был казнен бывший наместник Фарса Махмуд-шах Инджу Шараф ад-дин. В том же году Арп был свергнут, выдан Инджуидам и убит.

Антимонгольское восстание, подготавливаемое Хасаном Джури, спонтанно вспыхнуло раньше, чем он дал сигнал. Это случилось в марте 1337 года в селении Баштин около Себзевара. Возглавил повстанцев сейид Абд ар-Раззак ибн Фадл-Аллах. Крестьяне разгромили посланный против них монгольский отряд и стали называть себя сарбадарами (примерный перевод – «висельники»). Первоначальный отряд сарбадаров состоял из 700 человек, но он быстро увеличивался. Вскоре сарбадары захватили Себзевар, который сделали своей столицей, а затем и соседние города. Абд ар-Раззак объявил себя эмиром, велел чеканить свое имя на монетах и поминать в хутбе.

Тем временем в июне 1337 года при Мараге произошло сражение между армиями Шайха-Али и Хасана Бузурга. Туга-Тимур и Шайх-Али потерпели поражение и бежали в Хорасан. Муса-хан попал в плен и был казнен.

В Фарсе в это время шла война между сыновьями Махмудшаха. После смерти в 1338 году Кей-Хосрова Гийас ад-дина на престоле Фарса утвердился Масуд-шах Джалал ад-дин. Третьего брата Мухаммада Шамс ад-дина он посадил в заключение, а четвертый брат Абу Исхак Джамал ад-дин сбежал в Йезд к Музаффариду Мубариз ад-дину.

В 1338 году против Джалаирида Хасана Бузурга (Большого) выступил Чобанид Хасан Кючюк (Малый). Битва опять произошла около Тебриза. Хасан Бузург был разбит и бежал в Султанию. Его ставленник Мухаммад-хан был убит. Хасан Кючюк провозгласил султаншей дочь Олджейтю, Сати-бег Хатун.

В июле 1338 года первый эмир сарбадаров, Абд ар-Раззак ибн Фадл-Аллах был убит в Себзеваре своим родным братом Масудом Ваджих ад-дином. Под командованием Масуда сарбадары разбили посланное против них монгольское войско. После этого в государство сарбадаров вошел весь Западный Хорасан. Они заняли Нишапур. Масуд взял титул султана.

Тем временем два Хасана договорились поделить государство Хулагуидов между собой пополам. Бузург признал Туга-Тимура. Впрочем, мир долго не продлился. В 1339 году Хасан Бузург объявил в Багдаде ильханом внука Гайхату, Джахан-Тимура, а Хасан Кючюк выдал Сати-бег замуж за Сулаймана, правнука сына Хулагу, Яшмута, и провозгласил его ильханом. Война вспыхнула снова.

В том же году в Фарсе эмир Пир-Хусайн освободил из заключения Мухаммада, и они вместе напали на Шираз. Масуд-шах бежал в Багдад к Хасану Бузургу. Пир-Хусайн занял Шираз, а Мухаммад Керман. Но вскоре они повздорили, и в 1340 году Мухаммад Шамс ад-дин был убит.

В июне 1340 года на реке Тогату у Мараги произошло сражение между войсками двух Хасанов. Хасан Бузург вновь был разбит и бежал в Багдад. Тут он низложил Джахан-Тимура и провозгласил султаном себя. Пир-Хусайн тем временем был вынужден покинуть Фарс, но, уезжая, он назначил Абу Исхака правителем Исфахана. Он тоже изменил Пир-Хусайну и заключил союз с Ашрафом Чобани. С его помощью Абу Исхак овладел Ширазом, но потом не пустил Ашрафа в город.

В 1341 году сарбадары разгромили армию ильхана Туга-Тимура. Из монгольского плена был освобожден шейх Хасан Джури, а армия сарбадаров достигла 12 тысяч человек. В июле 1342 года при Саве произошла битва сарбадаров с армией гератского малика Хусайна. В этой битве погиб Хасан Джури, а сарбадары потерпели поражение.

А к столице Фарса Ширазу подошел Масуд-шах. Его сопровождало войско, данное Хасаном Бузургом под командованием эмира Ягы-басты. Абу Исхак уступил престол старшему брату, но тому пришлось делить власть с Ягы-басты. Хасан Бузург в это время отвоевал у Хасана Кючюка Азербайджан. В 1343 году по приказу Ягы-Басты был убит Масуд-шах Джалал ад-дин. Тогда против Ягы-Басты выступил последний сын Махмуд-шаха. После боев Шираз перешел под контроль Абу Исхака.

В 1344 году Хасан Кючюк был убит своей женой Иззет-хатун. Сменивший его брат Эшреф отставил Сати-бег с Сулайманом и объявил ильханом Хулагуида Ануширвана.

В том же году султан Масуд Ваджих ад-дин совершил поход в Мазендеран, захватил Амоль, но затем его войска попали в засаду в горах Рустемдара и были перебиты. Сам Масуд попал в плен и был казнен. Сарбадары провозгласили султаном его сына Лутф-Аллаха. Но поскольку последний был грудным младенцем, то избрали наибом Айтимура Мухаммада. При нем в рядах сарбадаров выделилось радикальное крыло – шейхиты. Их возглавил дервиш Шамс ад-дин Али. В 1346 году по его настоянию Айтимур оставил пост наиба и вскоре был убит. По совету Али наибом избрали шейхита Кулу Исфандийара, но в сентябре 1346 года он был убит воинами за невыплату жалованья.

Наибом тогда выбрали брата Абд ар-Раззака и Масуда, Шамс ад-дина ибн Фадл-Аллаха. Через 7 месяцев он сам отказался от власти. После этого наибом стал сам глава шейхитов Шамс аддин Али. Он запретил в Себзеваре употребление вина и наркотиков. Шейх запретил и проституцию и приказал утопить в колодцах 500 проституток. Он вообще был очень строг. Видимо поэтому в 1352 году его нукер Хайдар Кассаб, боясь наказания за какой-то проступок, убил Шамс ад-дина Али ударом ножа в грудь. Власть перешла к военному крылу сарбадаров. Наибом стал Йахйа Керраби.

Последний ильхан Туга-Тимур правил Астрабадом и частью Мазендерана, ибо Ануширвана в 1353 году Эшреф низложил и стал султаном сам. Орда Туга-Тимура зимовала на берегах реки Горган и насчитывала до 50 тысяч человек. В том же 1353 году Туга-Тимур пригласил к себе в орду вождей сарбадаров для заключения мирного договора.

Йахйа Керраби приехал в орду в сопровождении 1 000 сарбадаров и полководца Хафиза Шагани. Были ли у ильхана коварные планы – неведомо, но дальше события развивались так. Когда на пиру в ильханском шатре стали разносить чаши с вином, Йахйа Керраби положил руку на голову. По этому условному знаку Хафиз Шагани выхватил из-за голенища нож и ударил Туга-Тимура в голову, а Йахйа Керраби прикончил ильхана ударом секиры. Сарбадары набросились на застигнутых врасплох монголов и многих поубивали. Остальные в панике бежали. Орда рассеялась, а земли, подвластные Туга-Тимуру сарбадары присоединили к своему государству.

В 1353 году Мубариз ад-дин завоевал Шираз и изгнал Абу Исхака. В 1354 году часть столичной знати восстала, пытаясь восстановить власть Инджуидов, но была разгромлена. После подавления восстания Мубариз ад-дин завоевал всю провинцию Фарс. В 1355 году он подчинил себе Лурестан, а в 1356 году взял Исфахан, пленил и казнил Абу Исхака. В этом же году в Азербайджан вторглась армия Золотой Орды под командованием Джанибека и разбила под Тебризом войско султана Эшрефа.

В июле 1356 года в Багдаде скончался Хасан Бузург. Власть перешла к его сыну Увайсу I. В 1357 году он одержал победу над Чобанидом Ахичуком и стал контролировать Азербайджан.

Йахйа Керраби довел численность армии сарбадаров до 22 тысяч человек. Опираясь на это войско, Йахйа присоединил к государству сарбадаров Тус и Мешхед. В 1358 году Йахйа Керраби был убит братом своей жены. Формально наибом стал Захир ад-дин Керраби, а фактически власть захватил убийца Шамс ад-дина Али сипахсалар (сипахсалар – главнокомандующий) Хайдар Кассаб.

В 1359 году Захир ад-дин был ликвидирован и наибом стал сам Хайдар. В ответ в городе Исфараине против него началось восстание. Его возглавил Насруллах Баштини, дядя несовершеннолетнего султана Лутф-Аллаха. Войска наиба осадили Исфараин. Через месяц заговорщики во главе с сипахсаларом Хасаном Дамгани, убили Хайдара Кассаба. Сарбадары присягнули ЛутфАллаху, и он был возведен на трон в Себзеваре.

Но уже через несколько месяцев Хасан Дамгани низложил Лутф-Аллаха и объявил султаном себя. В июне 1361 года сидевший в заключении Лутф-Аллах был убит в крепости Дестержердан. Шейхиты осудили переворот. Дервиш Азиз Маджиди поднял восстание в Тусе. Через полгода Хасан Дамгани взял Тус, а затем и Мешхед.

Тем временем в Ширазе Мубариз ад-дин был свергнут своим сыном Шах-Шуджой, и в государстве Музаффаридов началась война между последним и его братом Шах-Махмудом.

Воспользовавшись распрями в государстве сарбадаров, эмир Вали, зять Туга-Тимура захватил у них Горган и Кумис. А против Хасана Дамгани поднял восстание Али Муайад, объявивший себя мюридом дервиша Азиза. Когда султан находился в походе, Али без боя овладел Себзеваром. Узнав о перевороте, воины-сарбадары убили Хасана Дамгани в 1364 году. Закрепившись на престоле, Али Муайад перешел к борьбе с шейхитами. Азиз Маджиди и 70 его ближайших соратников были убиты.

С 1370 года султан Увайс I воевал с эмиром Вали, и скончался в походе против него в 1374 году. На багдадском престоле его сменил сын Хусайн I. В 1375 году умер Шах-Махмуд и Шах-Шуджа завладел Исфаханом. В следующем году он разбил войска Хусайна ибн Увайса под Хамаданом и захватил Тебриз и весь Азербайджан. Но уже через год его оттуда вышибли.

В 70-х годах XIV века сарбадары потеряли Нишапур, захваченный маликом Герата Гийас ад-дином II. В 1377 году шейхиты во главе с дервишем Рукн ад-дином завладели Себзеваром. Через два года Али Муайад нанес восставшим поражение и снова овладел столицей.

Тем временем в Багдаде султан Хусайн I предавался разгулу и разврату. В 1378 году багдадцы восстали. Хусайн бежал в Азербайджан, а в Багдаде стал править его брат Али. Но, поселившись в Тебризе, Хусайн I продолжал прежние развлечения.




42. Завоевание Ирана Тимуром






Если все государства, вблизи и вдали,

Покоренные, будут валяться в пыли —

Ты не станешь, великий владыка, бессмертным.

Твой удел не велик: три аршина земли.







В 1381 году Себзевар был осажден эмиром Вали. Али Муайад обратился за помощью к правителю Самарканда Тимуру. Тому только и нужен был повод для завоевания Ирана. Тимур прогнал войска эмира Вали и торжественно въехал в Себзевар. Али Муайад стал вассалом Тимура, а в городе был размещен татарский гарнизон. Войска Тимура взяли город Исфараин и подчинили Хорасан и Мазендеран. Возвращаясь в Самарканд, Тимур увез с собой Али Муайада.

В 1382 году против Хусайна I поднял восстание его брат Ахмад, бывший наместником в Басре. С 30-тысячным войском он захватил Тебриз и казнил Хусайна I. Еще один сын Увайса I, Байазид был провозглашен султаном в Султании. Он напал на Тебриз, взял его, но затем был вынужден отступить, ибо в его войске был раскрыт заговор в пользу Ахмада. Вскоре Ахмад был разбит войсками Али Багдадского и бежал в Нахичевань.


[image: ]


Тимур



Здесь он заручился помощью вождя туркменского племенного союза Кара-Коюнлу, Кара-Мухаммада Турмуша. При поддержке «Чернобаранных» (на их знамени был изображен черный баран – «кара коюн»), Ахмаду удалось нанести поражение Али в сражении у Эрбиля. Али попал в плен, а с Байазидом Ахмад заключил мир. Но уже в 1383 году Байазид был свергнут заговорщиками, и Ахмад стал единственным султаном в государстве Джалаиридов. Далее Ахмад пошел по пути своего брата Хусайна I. Он грабил подданных, насиловал их жен и расправлялся с недовольными и нелояльными.

В 1383 году сарбадары восстали уже против Тимура. Он подавил это восстание, взял Себзевар, разрушил его укрепления, истребил большую часть жителей. 2 000 пленных сарбадаров были живыми замурованы в возведенных по приказу Тимура башнях. Связанных людей сваливали штабелями и перекладывали кирпичами и глиной. В том же году Тимур разгромил в сражении систанцев (погибло до 30 тысяч человек). Затем войска Тимура взяли столицу Систана Зарендж, разрушили ее, а всех жителей истребили без различия возраста и пола.

В 1384 году умер эмир Шах-Шуджа, разделив владения между сыновьями. Ахмад получил Керман, а Зайн ал-Абидин – Фарс. Тимур в 1384 году совершил еще один поход в Мазендеран. Войска эмира Вали отчаянно оборонялись в горной местности. Продвижение было очень медленным. Но все же армия эмира Вали была побеждена и его столица Астрабад была взята. Преследуя эмира Вали, войско Тимура заняло Рей и Султанию в 1385 году.

Хан Золотой Орды Тохтамыш совершил в 1386 году вторжение в Азербайджан и опустошил Тебриз. Затем Тохтамыш ушел на север, а Тебриз еще раз разромил Тимур. Султан Ахмад бежал в Багдад, а эмир Вали был убит. В том же году то ли погиб, то ли был казнен бывший султан сарбадаров Али Муайад. С осени 1386 года до весны 1387 года армия Тимура разоряла Армению и Грузию.

Тимур послал повеление Зайн ал-Абидину явиться к нему, но эмир не сделал этого. Осенью 1387 года Тимур во главе своей армии подошел к Исфахану. Зайн ал-Абидин бежал, а город сдался и был обложен большой данью. Но когда сборщики стали собирать дань, жители взбунтовались и перебили около 3 000 тюрок. Тимур в ответ решил примерно наказать Исфахан. После того, как город был взят штурмом, Тимур приказал своим воинам принести ему 70 тысяч отрезанных голов исфаханцев. Затем из этих голов были сложены несколько десятков пирамид вокруг города.

Именно на такой сюжет написана знаменитая картина В.В. Верещагина «Апофеоз войны», хотя и изображает такую пирамиду, сооруженную кокандским ханом Велиханом-Тюре в XIX в. В следующие несколько месяцев Тимур завладел Ширазом и всем Фарсом. Но в 1388–1392 годах Тимур вел войну в Средней Азии, и за это время музаффаридский эмир Мансур вновь овладел Фарсом и Хузестаном.

В 1393 году Тимур снова двинулся в Южный Иран. Решающее сражение произошло в окрестностях Шираза. Фланги армии Мансура были смяты, но он продолжал сражение. Мансуру даже удалось пробиться к Тимуру и он пытался ударить завоевателя саблей. Но телохранители оттеснили, а затем и убили Мансура. Заняв Шираз, Тимур казнил многих представителей династии Музаффаридов, а их земли присоединил к своей державе.

В 1394 году новый вождь Кара-Коюнлу Кара-Йусуф совместно с Джалаиридами сражался с Тимуром под Багдадом, но потерпел поражение. Багдад сдался без боя, а затем в течение года Тимур покорил все Междуречье. Пока в 1395–1399 годах Тимур сокрушал Золотую Орду и Делийский султанат, Ахмад снова овладел Багдадом. В 1400 году войско Тимура опять прибыло на запад державы. В августе 1400 года оно взяло город Сивас и устроило очередную бойню. В частности 4 000 человек были зарыты в землю заживо. Оттуда Тимур проследовал на юг, в Сирию. А после покорения Сирии направился на Багдад.

Султан Ахмад Гийас ад-дин естественно не собирался сражаться, а предпочел бежать к турецкому султану Байазиду I. Но прежде чем смыться, Ахмад собственноручно убил большую часть своих жен и наложниц, чтобы они не достались Тимуру. А вот население Багдада не могло сбежать, хотя и понимало, что пощады ему не будет. Ведь город уже сдавался Тимуру, а после этого предательски покорился Ахмаду.

Когда последнего и след простыл, армия Тимура окружила Багдад и осаждала его 40 дней. В июле 1401 года город был взят штурмом, и подвергнут чудовищному опустошению. Тимур приказал разрушить все здания, кроме мечетей, медресе и больниц, а всех жителей города истребить. Каждому воину было велено представить по две отрезанные головы для возведения любимых Тимуром пирамид. Поскольку голов багдадцев не хватало, солдаты стали рубить головы пленников, пригнанных из Сирии, а также женщин и детей. Но приказ был исполнен, и из 90 тысяч голов было сооружено 120 пирамид.

Едва армия Тимура ушла на зимовку в Карабах, как на развалинах Багдада объявился султан Ахмад и стал собирать остатки своего воинства. Но отсюда его прогнал вождь Кара-Коюнлу, Кара-Йусуф. Ахмад бежал к мамлюкам. Однако египетский султан Фарадж, опасаясь Тимура, велел посадить Ахмада в заключение в каирский замок.

Туркменский племенной союз Ак-Коюнлу признал власть Тимура и получил от него земельные пожалования. Ак-Коюнлу – «Белобаранные», ибо на их знамени был изображен белый баран – «ак коюн». В июле 1402 года Тимур нанес поражение в битве у Анкары султану Байазиду I. В этом сражении отличились: у Тимура – туркмены Ак-Коюнлу, а у Байазида – сербы.

В 1403 году Кара-Йусуф потерпел поражение у Хиллы от одного из полководцев Тимура и тоже бежал в Египет. И там составил компанию Ахмаду в каирском замке. В 1404 году Тимур вернулся в Самарканд, а в Иране оставил управлять своих сыновей. Миран-шах из Тебриза правил Западным Ираном, а Шах-Рух из Герата Хорасаном.





43. Эпоха двух баранов






Те, что ищут забвения в чистом вине,

Те, что молятся Богу в ночной тишине, —

Все они, как во сне, над разверзнутой бездной,

А Единый над ними не спит в вышине!







18 февраля 1405 года Тимур скончался. Как только об этом узнали в Египте, Ахмада Гийас ад-дина и Кара-Йусуфа немедленно освободили из тюрьмы. Оба начали созывать своих вассалов. Но если к Ахмаду присоединились немногие, то Кара-Йусуфу удалось собрать огромную армию. Осенью 1406 года Кара-Йусуф разбил войско тимуридского полководца Абу Бакра. Затем 21 апреля 1408 года, в битве при Сардруде, войска Кара-Коюнлу разгромили тимуридскую армию. В этом сражении погиб Мираншах. Кара-Йусуф занял Тебриз и Южный Азербайджан.

Джалаиридский султан Ахмад в 1410 году, когда Кара-Йусуф был занят войной с Ак-Коюнлу, попытался овладеть Тебризом. Узнав об этом, Кара-Йусуф двинул войска Кара-Коюнлу в Азербайджан. 29 августа в сражении у Шанб-и Газана джалаиридское войско было разбито и рассеяно. Ахмад попытался спастись бегством. Но какой-то воин, не узнав султана, ранил его, свалил с коня, ограбил и раздел. Бывший повелитель, босой и в одной рубашке, спрятался в пригородном саду. Хозяин сада, башмачник из Тебриза, быстро обнаружил его. Ахмад умолял башмачника не выдавать его, но тот доложил обо всем Кара-Йусуфу. Последний заставил своего бывшего союзника подписать фирман о переходе власти к династии Кара-Йусуфа. После чего, 31 августа 1410 года султан Ахмад Гийас ад-дин и его сын Ала ад-даула были задушены.

После гибели Ахмада власть в Багдаде захватил его племянник Шах-Валад. Через полгода его жена Танду убила мужа, и провозгласила султаном их малолетнего сына Махмуда. В апреле 1411 года после осады пал Багдад. Танду с сыновьями Шах-Валада уехала в Шуштер. Владения Джалаиридов постепенно переходили к Кара-Коюнлу. В 1415 году Танду умерла. Султаном в Шуштере после ее смерти стал другой сын Шах-Валада, Увайс II. Он несколько расширил владения Джалаиридов, а в 1417 году взял Басру.

В 1418 году Кара-Йусуф в битве при Калат ар-Руме нанес поражение правителю Ак-Коюнлу Кара-Юлюку Усману. Но против Кара-Коюнлу выступил султан Шах-Рух. В 1420 году Кара-Йусуф умер, и его сменил сын Искандар. Он продолжал войну с Ак-Коюнлу. В это время войска Шах-руха без боя заняли Тебриз. В мае 1421 года Искандар победил Ак-Коюнлу и обратился против Тимуридов. Уже в августе 1421 года произошло решительное сражение в Алашкертской долине. Шах-Рух одержал полную победу, но осенью того же года оставил Азербайджан. Искандар вернулся в Тебриз, а его брат Джихан-шах правил в Султании.

В том же 1421 году в войне с Тимуридами погиб султан Увайс II. Сначала ему наследовал брат Мухаммад, но в следующем году престол вторично занял Махмуд. В 1427 году и он был свергнут, и на трон воссел сын Ала-ад-даулы Хусайн II.

В этом же году Искандар напал на владения Шах-Руха и захватил города Зенджан и Казвин. Воспользовавшись начавшейся войной, на Кара-Коюнлу напал Хусайн II и занял Мосул и Эрбиль. В 1429 году Шах-Рух вторгся в Азербайджан и нанес поражение армии Искандара в битве при Салмасе. Шах-Рух овладел крепостью Алинджа и зимовал в Карабахе. Он сохранил государство Кара-Коюнлу, но посадил на престол брата Искандара Абу Саида, признавшего себя вассалом Шах-Руха.

В мае 1430 года тимуридские войска покинули Азербайджан. Там немедленно появился Искандар, и началась междоусобная война. В ее результате Абу Саид был побежден и убит, а страна подверглась опустошению. В 1431 году Искандар вновь сел на трон. Он нанес поражение Хусайну II и осадил его в Хилле. После семимесячной осады город был взят в октябре 1431 года. Последний джалаиридский султан Хусайн II был взят в плен и казнен, а все земли Джалаиридов перешли к Кара-Коюнлу.

В 1434 году войска Искандара вторглись в Ширван и подвергли его опустошению. В ноябре того же года на помощь ширваншаху пришел Шах-Рух. Летом 1435 года войско Искандара было в третий раз разбито армией Шах-Руха. Падишах бежал к Эрзеруму, собрал там новое войско и напал с ним на союзника Шах-Руха, Кара-Юлюка. Ак-Коюнлу потерпело поражение, а Кара-Юлюк Усман вместе с одним из сыновей пал в сражении. После его смерти сыновья Али и Хамза поделили земли Ак-Коюнлу. Однако на ход войны эта победа влияния не оказала.

Осенью 1435 года Шах-рух снова занял Тебриз и посадил на престол Кара-Коюнлу другого брата Искандара, Джихан-шаха. Последний признал себя вассалом Тимуридов. Весной 1436 года Шах-Рух ушел из Азербайджана. Искандар еще раз попытался силой вернуть власть, но теперь был разбит Джихан-шахом и осажден в крепости Алинджа. Там в 1437 году сын Искандара, ШахКубад тайно вступил в связь с наложницей отца. А затем, по ее предложению, ночью зарезал пьяного падишаха в спальне, и голову Искандара преподнес Джихан-шаху.

Ак-Коюнлу в 1440-е годы было ослаблено междоусобицами, а по отношению к Шах-Руху Джихан-шах был лоялен. Все изменилось после кончины султана Шах-Руха в 1447 году. На престоле Тимуридов воссел сын Шах-Руха Улугбек. Но против него выступили племянники – сыновья его брата Байсонкура. Один из них – Бабур – стал править Хорасаном, а другой – Султан-Мухаммад завладел Мазендераном и Горганом. Самарканд захватил внук Миран-шаха и зять Улугбека, Абу Саид. А сын Улугбека Абд ал-Латиф утвердился в Балхе.

Осенью 1449 года в битве у Димишка войска Улугбека были разбиты армией Абд ал-Латифа. Улугбек сдался сыну и был умерщвлен по его приказу. Сам Абд ал-Латиф был убит в мае 1450 года заговорщиками.

Абу Саида победил внук Шах-Руха, Абдаллах-мирза. Последний стал султаном Мавераннахра. Абу Саид бежал к узбекскому хану Абу-л-Хайру. В 1451 году узбеки вторглись в Мавераннахр и взяли Самарканд. Абдаллах-мирза был убит, а на трон опять сел Абу Саид. В том же году Бабур Абу-л-Касим напал на своего брата Султан-Мухаммада, захватил его и ликвидировал. После чего началась борьба между Бабуром и Абу Саидом.

Воспользовавшись междоусобицами среди Тимуридов, падишах Кара-Коюнлу Джихан-шах к 1453 году завоевал Фарс и весь Западный Иран. К этому времени внук Кара-Юлюка, Узун-Хасан победил своих родственников и объединил под своей властью все земли Ак-Коюнлу.

Правивший в Герате Бабур проводил время в пьяных оргиях. В результате он спился и умер в 1457 году. Его сын Шах-Махмуд не смог сдержать натиска Кара-Коюнлу, захвативших Горган и Хорасан. В июне 1458 года Джихан-шах занял Герат. Шах-Махмуда сверг Абу Саид и он предложил Джихан-шаху оставить земли Тимуридов. Учтя начавшееся восстание в Азербайджане его сына Хасана Али и нападения с запада Ак-Коюнлу, Джихан-шах в 1459 году заключил мир с Абу Саидом. Оставив Герат и Хорасан, Джихан-шах вернулся в Азербайджан и подавил восстание Хасана Али.

В 1460-х годах развернулась борьба между Кара-Коюнлу и Ак-Коюнлу. В мае 1467 года на Мушской равнине в Армении произошло решительное сражение. Войско Кара-Коюнлу потерпело поражение от Ак-Коюнлу и понесло большие потери. Войска Узун-Хасана преследовали Джихан-шаха, отступавшего в Азербайджан. Около Чубукджура Джихан-шах с отрядом остановился на ночлег в ущелье. Войска Узун-Хасана напали на этот отряд. Захваченные врасплох чернобаранные не могли оказать достойного сопротивления. Семидесятилетний Джихан-шах только успел одеться и сесть на коня, как воины УзунХасана окружили его. Падишах закричал, чтобы его не убивали, а брали в плен. Но белобаранные свалили его с коня и отрубили голову.

После гибели старого падишаха на престол Кара-Коюнлу стали претендовать два его сына: Хасан Али и Хусайн Али. Последний, непопулярный у знати дервиш, был очень скоро убит. Хасан Али собрал огромное войско, но весной 1468 года Узун-Хасан разбил его. Ак-Коюнлу заняли Азербайджан и Карабах. Хасан Али вскоре был убит, а подчинявшиеся ему племена большей частью присоединились к Ак-Коюнлу.

На подмогу Хасану Али отправился султан Абу Саид. Но он выступил из Хорасана только в июле 1468 года, когда Кара-Коюнлу было уже разгромлено. В Азербайджан тимуридская армия прибыла осенью. Абу Саид решил провести зиму на побережье Каспийского моря. Но в Муганской степи по какой-то причине в тимуридском войске начался падеж лошадей. Длинный Хасан блокировал татар у берега и перекрыл пути поставок продовольствия. В начале 1469 года, когда воины Абу Саида оголодали, туркмены Ак-Коюнлу напали на них и одержали победу очень легко. Попавший в плен Абу Саид был казнен.

С помощью Узун-Хасана в Хорасане сел править сын СултанМухаммада, Йадигар Мухаммад. Но уже в 1470 году он был разбит, свергнут и убит Хусайном Байкарой – правнуком сына Тимура, Умар-Шайха. После ряда столкновений почти весь Иран перешел в руки Длинного Хасана. Хусайн Байкара контролировал только Хорасан, Систан, Мазендеран и Гилян. Но с ним пришлось заключить мир, ибо главная опасность для государства Ак-Коюнлу исходила от Османской империи.

Несколько лет бились за Малую Азию Узун-Хасан и Мухаммад II. В августе 1472 года армия Ак-Коюнлу потерпела поражение близ Коньи. В этой битве погибли трое сыновей Узун-Хасана. В 1473 году Ак-Коюнлу одержали победу над турками у Малатьи, но 11 августа были разгромлены у Отлук-бели. Решающую роль сыграло превосходство турок в артиллерии. После еще одного поражения, в 1475 году, все малоазийские земли Ак-Коюнлу были захвачены османами.

В январе 1478 года Узун-Хасан умер во время похода в Грузию. У почившего падишаха осталось пять сыновей. Старший из них, Халил, сев на трон, казнил своего брата Максуда. Другой брат, Йакуб, поднял восстание, поддержанное племенами байандури и мовсилу. В июле 1478 года в битве у Хоя, Йакуб разгромил Халила, казнил его и занял престол в Тебризе.

В это время усилилось шейхство Сефевие со столицей в Ардебиле. Оно носило название в честь шейха Сефи ад-дина (1254–1334 гг.), возглавлявшего в Ардебиле суфийско-дервишский орден Сефевийа. Тогдашний шейх Хайдар значительно расширил владения Сефевидов, а его отряды гази (бойцов за веру) получили военную организацию. Вместо туркменской шапки Хайдар приказал своим мюридам носить чалму с 12 красными полосками в честь 12 шиитских имамов. С этих пор его мюриды получили название кызылбашей, то есть красноголовых.

В 1488 году Хайдар отправился в поход против ширваншаха Фаррух-Йасара и разгромил Шемаху. Однако на помощь ширванцам прибыл падишах Ак-Коюнлу Йакуб со своей армией. В июле объединенные войска Ак-Коюнлу и ширванцев нанесли сокрушительное поражение кызылбашам. Шейх Хайдар в этом сражении погиб. Шейхом ордена Сефевийа стал его старший сын Султан Али.

Но падишах Йакуб занял Ардебиль и другие владения Сефевидов. В 1490 году Йакуб умер, отравленный по ошибке собственной матерью. После этого безутешная матушка отравилась сама. Престол Ак-Коюнлу унаследовал сын Йакуба, Байсонкур. Но тут же в Ираке эмир Байандур-бег провозгласил падишахом его дядю Месиха. В Хамадане эмир Шах-Али объявил повелителем внука Узун-Хасана, Махмуда. Другая группа эмиров выдвинула еще одного внука Длинного Хасана – Рустама, сына казненного Максуда.

В 1490–1491 годах правивший от имени Байсонкура эмир Суфи Халил разгромил всех альтернативных претендентов. Месих и Махмуд были убиты, а Рустам попал в плен и был заточен в крепость Алинджу. Но здесь против Суфи Халила организовал восстание военачальник Сулайман Бижан-оглу. В сражении 1491 года Суфи Халил был разбит и убит. Но на посту падишаха Бижан-оглу оставил Байсонкура.

Тогда против Бижан-оглу поднял восстание правнук Кара-Юлюка, Айба-султан. В 1492 году он освободил из заключения Рустама, и большинство эмиров приняло его сторону. Лишенный поддержки Бижан-оглу бежал в Дийарбакр и там погиб. Байсонкур скрылся в Ширване. В конце мая 1492 года Рустам взошел на престол в Тебризе, но власть сосредоточил в своих руках Айба-султан.

Рустам вернул Султану Али Ардебиль и другие владения, но вскоре стал опасаться роста его могущества и послал против кызылбашей войска. Перед сражением Султан Али объявил своим преемником семилетнего брата Исмаила и отослал его в Ардебиль. В битве с Ак-Коюнлу у села Шамаси в 1494 году кызылбаши потерпели поражение, а шейх Султан Али погиб. После битвы туркмены ворвались в Ардебиль и занялись ограблением жителей. Исмаил сначала прятался в мавзолее шейха Сефи ад-дина, а затем в соседнем доме одного из сефевидских мюридов. Через три дня его передали под присмотр надежной женщины, и тут он был укрыт около месяца.

Падишах Ак-Коюнлу Рустам отдал приказ найти и казнить всех сыновей шейха Хайдара. Воины обыскивали Ардебиль дом за домом и квартал за кварталом. Тогда жители спрятали маленького шейха в одном из склепов соборной мечети. Скоро стало известно, что около 80 кызылбашей скрываются недалеко от Ардебиля, и Исмаила переправили к ним. Уже под их охраной Исмаила отвезли в Лахиджан, где было относительно безопасно.

В 1497 году внук Узун-Хасана и сын Огурли-Мухаммада, Ахмад Говде, поднял восстание против падишаха Рустама. В состоявшемся сражении Рустам погиб, и в мае того же года Ахмад Говде занял тебризский престол. Новый государь Ак-Коюнлу казнил многих представителей знати за попытки мятежа, и попытался провести налоговую и земельную реформы.

Ответом стал мятеж в Ираке и Фарсе. Его возглавили Айбасултан и наместник Фарса Касим-бег. Войско падишаха сразилось с ними в окрестностях Исфахана в декабре 1497 года. Его войско было разгромлено и Ахмад Говде погиб.

Айба-султан провозгласил падишахом сына Йакуба, Мурада, но затем осерчал на него и посадил в крепость Равандуз. Вместо него Айба-султан объявил падишахом Алванда, сына Йусуфа и внука Узун-Хасана. Когда в 1498 году он приехал в Тебриз, группа эмиров поставила правителем его брата Мухаммад-мирзу. В последовавшей битве при Азиз-Кенде Алванд был разромлен, а Айба-султан убит.

В мае 1499 года Мухаммад-мирза сел на престол в Тебризе. Но сейчас же братья Айбы-султана освободили из заключения Мурада и стали собирать войско. Сражение между армиями претендентов произошло в конце 1499 года около Исфахана. Мухаммад-мирза потерпел поражение и погиб. В 1500 году Алванд и Мурад заключили мир и поделили между собой державу Ак-Коюнлу. Алванд правил северной половиной из Тебриза, а Мурад повелевал южной половиной из Исфахана.




44. Основание государства Сефевидов






Благородство и подлость, отвага и страх —

Все с рожденья заложено в наших телах.

Мы до смерти не станем ни лучше, ни хуже —

Мы такие, какими нас создал Аллах!







В это время шейху Исмаилу исполнилось 13 лет, и он начал борьбу за восстановление своего государства. Но изначально у него было всего 1500 кызылбашей. Поэтому весной 1500 года он отправился в район Эрзинджана, где к нему присоединились многие сторонники из тюркских племен. После совещания с кызылбашскими эмирами было решено нанести первый удар по ширваншаху Фаррух-Йасару.

Битва с ширванцами произошла в конце 1500 года у крепости Гюлистан в районе Джабани.

В начале сражения фланги боевого построения кызылбашей дрогнули. Выдержал удар только центр, где в первых рядах сражался юный шейх. Ширванцы развивали успех, но их пехота была смята атакой кызылбашской кавалерии. Ширванское войско не выдержало натиска и разбежалось.

Ширваншах Фаррух-Йасар был захвачен в плен, и ему немедленно отрубили голову.

Перезимовав, весной 1501 года кызылбаши осадили столицу ширваншахов Баку. Им удалось засыпать ров и с помощью подкопа подорвать одну из башен. Через три дня после обрушения башни осаждающие ворвались в город и учинили жуткую резню. После этого бакинцы сдались. Шейх Исмаил наложил на город контрибуцию и конфисковал сокровища ширваншахов.

Из Баку Исмаил направился к крепости Гюлистан, но в это время падишах Ак-Коюнлу Алванд двинулся с войском в Ширван.

Генеральное сражение произошло в середине 1501 года. В нем 30-тысячное войско Ак-Коюнлу потерпело поражение от 16-тысячной армии кызылбашей. Алванд бежал, а Исмаил захватил богатую добычу. После этой победы шейх Исмаил торжественно вступил в Тебриз и принял традиционный титул шахиншах-е Иран.

Тогда же Исмаил решил сделать официальной религией шиизм. Когда он сообщил об этом эмирам и улемам, те стали указывать на опасность волнений. Потому что большинство населения Ирана и Азербайджана исповедовали суннизм. Например, в Тебризе из населения в 300 тысяч человек 200 тысяч были суннитами.

Но Исмаил остался непреклонен и сказал: «Если райяты (райяты – податное сословие. От арабского райя – стадо) скажут хоть единое слово, я с помощью Аллаха Всевышнего извлеку меч и ни единого человека в живых не оставлю». На следующий день, когда население собралось в соборной мечети, Исмаил повелел читать хутбу знатному шииту. Сам же стоял у минарета с поднятым мечом. Тут же были воины, готовые подавить недовольных. Но никто не решился на открытое сопротивление. С этих пор шиитский толк имамитов стал государственным.
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Государства Сефевидов



В 1502 году Алванду удалось временно занять Тебриз, но скоро он был окончательно выбит из столицы. Весной 1503 года шахиншах Исмаил I послал в Исфахан мюрида с требованием подчинения. Падишах Ак-Коюнлу Мурад отказался повиноваться. Тогда Исмаил I вышел из Тебриза с войском на юг. Сражение произошло в июне 1503 года в местности Алма-гулаги близ Хамадана. Хотя Мурад привел 70-тысячную армию Ак-Коюнлу, она была разгромлена кызылбашами. Многие туркменские эмиры пали в бою, а Мурад бежал. До конца года под власть Исмаила I перешли Исфахан, Кашан, Кум и Шираз. В следующем году ему покорились Йезд и Керман. В 1506 году Исмаил I завоевал Дийарбакр.

В том же году умер тимуридский султан Хусайн Байкара, и в следующие два года узбеки во главе с Шайбани-ханом захватили Хорасан. А Исмаил I в 1507 году занял Армению и Курдистан, а в 1508 году взял Багдад и тем положил конец государству АкКоюнлу. В 1510 году армия Исмаила I вторглась в Хорасан. Шайбани-хан укрывался в Мерве. Некоторое время кызылбаши осаждали Мерв, а потом принялись притворно отступать. Шайбани бросился в погоню и угодил в засаду. Его войско было окружено и уничтожено. Сражение было столь ожесточенным, что русло реки Махмуди оказалось завалено трупами. В битве погибли 10 тысяч узбекских воинов, почти все узбекские эмиры и сам Шайбани-хан. Шихиншах повелел оправить череп хана в золото и использовал его в качестве кубка. После этой победы весь Хорасан вошел в состав государства Сефевидов.

Так за 10 лет Исмаил стал из бездомного шейха повелителем огромной державы. Господствовали в этом государстве тюркские азербайджанские племена кызылбашей: афшар, зулкадар, каджар, румлу, текелю, устаджлу и шамлу. Из их числа назначалась военачальники и наместники областей. Дворцовая гвардия курчиев состояла из сыновей знати кызылбашских племен. Шахиншах считался пиром кызылбашей, а они его мюридами. При дворе и в армии господствовал азербайджанский язык.

Теперь Исмаил I начал борьбу с Османской империей, в которой его поддерживали шиитские племена Восточной Анатолии. В 1512 году при помощи местных шиитов Исмаил I разгромил турецкого наместника и занял города Карахисар и Малатья. Но здесь на престол в Стамбуле воссел Селим I Явуз (Грозный). Он был фанатичным суннитом и ненавистником шиитов. А Исмаил, еще когда только стал шахиншахом, издал указ, содержащий проклятие трех первых халифов: Абу Бакра, Умара и Усмана.

В 1513 году по приказу султана по всей Османской империи были составлены списки шиитов. В эти списки были внесены 40–45 тысяч последователей шиизма. И по сигналу Селима I, все они, от детей до стариков, были убиты.

Истребив шиитов внутри Османской империи, Селим I начал в мае 1514 года войну против Исмаила I. Кызылбаши отступали перед армией султана, опустошая местность. Генеральное сражение состоялось 23 августа 1514 года у селения Чалдыран. И шах, и султан привели на поле боя примерно по 100–120 тысяч воинов. Но если у кызылбашей была только кавалерия, то у турок имелось около 300 пушек и янычарская пехота, вооруженная пищалями. Турецкая армия построилась в свой обычный боевой порядок. На флангах стояла конница и нерегулярная пехота. В центре янычары во главе с султаном, прикрытые повозками, скрепленными цепями. Пушки, также связанные между собой цепями, располагались между центром и флангами.

Сражение началось атакой кызылбашской кавалерии. На левом фланге, где атаку возглавлял шахиншах, азабы (нерегулярная пехота) были опрокинуты, и Исмаил прорвал строй турок. Его натиск был столь быстр, что артиллерия не успела нанести существенного урона. Но на правом фланге азабы держались тверже, кызылбаши попали под артиллерийский обстрел и отступили с большими потерями. Селим развернул войска против прорвавшегося Исмаила. Шахиншах лично зарубил напавшего на него турецкого богатыря Алибека Малкуч-оглу. Там, где был Исмаил, турки отступали, но в целом турки брали верх. Янычары, укрытые повозками, обстреливали из пищалей шахскую кавалерию. Подключились к обстрелу и турецкие пушки. Исмаил был ранен в руку и плечо, его конь упал. Хызр-ага Устаджлу отдал повелителю своего коня. А османы приняли за шахиншаха похожего на него Султана Али-мирзу Афшара и изрубили его. Исмаил с 300 всадниками прорвался сквозь турецкий строй, а его войско, не выдержав обстрела, обратилось в бегство. В Чалдыранском сражении погибло около 50 тысяч кызылбашей и многие эмиры. В руки турок попали: лагерь, гарем и золотой трон Исмаила I. Все шиитские пленные были казнены по приказу Селима I.

Через две недели османы заняли Тебриз и захватили шахскую казну. Через несколько дней Селим I оставил столицу и направился в Стамбул, захватив с собой около тысячи искусных ремесленников. К Османской империи были присоединены Восточная Анатолия и Северная Месопотамия. Но после этого Селим Грозный оставил Иран в покое и занялся Сирией и Египтом.

А Исмаил переключился на Грузию. В результате походов 1516 и 1517 годов к Сефевидскому государству были присоединены восточногрузинские царства Картли и Кахетия. 22 сентября 1520 года грозный противник Исмаила I, турецкий султан Селим I умер, но Исмаил не стал возобновлять войну с османами.

В 1521 году грузинский царь Давид отказался платить дань, и был разгромлен в сражении при Телети. Кызылбаши разграбили Тбилиси, и угнали большой полон. Но Исмаил так и не смог ослабить власть кызылбашских эмиров, господствовавших в его государстве, хотя и пытался это сделать. 23 мая 1524 года шахиншахе Иран Исмаил I, основатель династии и государства Сефевидов, умер в возрасте 37 лет, оставив четырех сыновей и пять дочерей.





45. От Тахмаспа до Аббаса






Ловушки, ямы на моем пути —

Их Бог расставил и велел идти.

И все предвидел, и меня оставил

И судит! Тот, кто не хотел спасти!







Тахмаспу, старшему сыну Исмаила I, было 11 лет, когда его отец скоропостижно скончался. Малолетний шахиншах мигом стал игрушкой в руках могущественных кызылбашских эмиров. Сначала делами заправлял Див-султан Румлу. Против него восстали эмиры племени устанджлу. В мае 1526 года между войсками соперников произошла битва у селения Сексенджик. Когда устанджлу стали одолевать, Див-султан Румлу посадил на коня юного шахиншаха и выехал с ним на поле битвы. В бой вступила шахская гвардия, и войско устанджлу было разбито. Из отрезанных голов мятежников была возведена пирамида в Казвине. В июне 1527 года состоялось новое сражение у Арпачая, и опять устанджлу были разгромлены.

Но тут Чуха-султан Текели убедил Тахмаспа I, что Див-султан Румлу является виновником междоусобиц среди племен кызылбашей. И однажды в июле 1527 года, когда Див-султан Румлу входил в диван, Тахмасп выстрелил в него из лука, а затем вельможу прикончили шахские слуги.

Власть перешла в руки Чуха-султана Текели, который стал регентом. Воспользовавшись междоусобицами в Иране, узбеки вторглись в Хорасан и подвергли его грабежу и опустошению. В 1527 году узбеки взяли Астрабад. В следующем году армия узбекского хана Убайдаллаха семь месяцев осаждала Герат. На выручку осажденных подошла армия кызылбашей. У Сарыкамыша произошло сражение, в котором узбеки потерпели поражение. Хан Убайдаллах спасся бегством.

Но когда войско шахиншаха ушло, узбекские набеги возобновились. В 1529 году у Зирабада вновь произошла большая битва с узбеками. Из-за бегства с поля боя эмиров текели, кызылбаши едва не потерпели поражение. Только стойкость племени шамлу и его вождя Хусайн-хана позволила красноголовым удержать позиции. С этих пор началась вражда между Чуха-султаном и Хусайн-ханом.

В 1531 году Герат, управляемый Хусайн-ханом, был опять осажден узбеками. Но Чуха-султан отказался отправлять войска на помощь. Тогда Хусайн-хан сдал город узбекам, а сам со своими воинами направился в шахскую ставку у Исфахана. Воины шамлу напали ночью на палатку Чуха-султана Текели. Он бежал в шатер шахиншаха. Шамлу ворвались и туда и устроили перестрелку из луков. В результате Чуха-султан был убит, а Тахмасп чудом остался жив. Две стрелы попали в корону шахиншаха.

Эмиры текели выдвинули на пост регента Шах Кубада, сына Чуха-султана. Но знать остальных кызылбашских племен воспротивилась этому. Около Хамадана произошло сражение между войсками претендентов на пост регента. Один из воинов текели попытался похитить Тахмаспа, но его попытку пресекли. После этого шахиншах повелел подвергнуть племя текели поголовному истреблению. Только немногие из них смогли бежать в Багдад.

Пост регента занял Хусайн-хан Шамлу. После того, как в 1533 году у Тахмаспа родился сын и наследник престола Исмаил, Хусайн-хан решил, что Тахмасп ему больше не нужен. Лучше он еще 20 лет будет регентом при Исмаиле II. В 1534 году один из придворных Тахмаспа I, принадлежавший к племени шамлу, попытался подсыпать яд в кубок шахиншаха. Но покушение было предотвращено. Регента обвинили в его организации. Охрана шахиншаха порубила Хусайн-хана Шамлу на куски.

С этого момента повзрослевший Тахмасп I взял управление государством в свои руки и отправился воевать с узбеками. Летом 1534 года в Иран вторглось 100-тысячное турецкое войско под командованием Ибрахим-паши. Не встречая сопротивления, турки заняли столицу Ирана – Тебриз. Получив сообщение о вторжении турок, Тахмасп I поспешил покинуть Хорасан и выступить на запад. Помня о Чалдыране, на совещании с эмирами было решено не давать туркам генерального сражения, а изматывать их постоянными нападениями. Скоро наступила осень, а потом ударили морозы. От холодов и нехватки еды турецкая армия понесла большие потери. Турки отступили из Азербайджана в Ирак.

Перезимовав в Багдаде, султан Сулайман II весной 1535 года вновь развернул наступление на Тебриз. Кызылбаши вывезли из города всех жителей, засыпали оросительные каналы, уничтожили запасы провианта и сожгли посевы. Турки заняли Тебриз, но ощутили недостаток продовольствия, да еще в их армии началась эпидемия чумы. После нескольких незначительных столкновений захватчики ретировались.

Узбекский хан Убайдаллах в 1536 году захватил Герат. В 1537 году Тахмасп I подошел к городу и вынудил его отступить. В следующем году шахиншах ликвидировал независимость Ширвана. В 1540 году иранцы навестили Грузию, взяли и разграбили Тбилиси. В 1548 году произошло еще одно нашествие турок на Азербайджан. Опять кызылбаши оставили Тебриз и произвели опустошения. Войско Сулаймана II вошло в Тебриз, но через четыре дня покинуло его. Отступающих турок кызылбаши потрепали в нескольких сражениях. В том же году шахиншах перенес столицу из Тебриза в Казвин.

В 1552 году кызылбаши вторглись в османские владения. Тогда наследник престола Исмаил-мирза одержал победу над войском правителя Эрзурума Искандар-паши. Кызылбаши выманили турок из крепости, а затем окружили и разгромили их. В следующем году набеги кызылбашей на владения султана продолжались. Дабы их пресечь, армия Сулаймана II в 1554 году опять вторгается в Азербайджан. Следуя проверенной тактике, иранцы избегают генерального сражения, но производят опустошения на маршрутах передвижения османов. Сулайман II занял Нахичевань, но из-за проблем с продуктами был вынужден отступить. Видя безрезультатность своих походов в Азербайджан, султан согласился на переговоры. В 1555 году в Амасье был заключен мир, по которому Турция получала Ирак и Западную Армению, а Иран сохранял Азербайджан и Восточную Грузию.

Тотчас по заключении мира между Тахмаспом I и его наследником Исмаилом возник конфликт. В 1556 году отец отослал Исмаила управлять Гератом. Но и тут Исмаил продолжал вести свою политику. Без ведома шахиншаха он разослал письма наместникам, в которых требовал, чтобы они собрали войска и вторглись в турецкие владения, нарушив только что подписанный Амасийский мирный договор. Когда об этом узнал Тахмасп I, он решил, что Исмаил хочет его низложить. Он немедленно сместил сына и посадил его в заключение в крепость Кахкаха.

Тахмаспу I затем удалось подчинить Гилян и подавить в 1571–1573 годах восстание в Тебризе. Когда в 1575 году здоровье шахиншаха пошатнулось, кызылбашские эмиры стали думать, кого посадить на престол. Старший сын Тахмаспа, Мухаммадмирза был человек слабый, болезненный и почти слепой. Исмаил-мирза уже почти 20 лет сидел в тюрьме. Сам Тахмасп протежировал третьему сыну Хайдар-мирзе. Шесть остальных сыновей шахиншаха пока не рассматривались. Во время болезни Тахмаспа I кызылбашская знать раскололась на сторонников Исмаила и Хайдара.

Наконец в ночь на 14 мая 1576 года, по словам историка Шараф-хана Бидлиси «птица благородной души его (Тахмаспа I) разломала клетку груди и улетела в священные райские сады», не оставив завещания. Приверженцы Исмаила немедля схватили Хайдар-мирзу и отрубили ему голову. Через несколько дней Исмаила освободили из заточения. 14 июня он приехал в Казвин, а 22 августа взошел на престол.

Но скоро выяснилось, что длительное одиночное заключение сделало Исмаила II крайне подозрительным и жестоким. По приказу шахиншаха были убиты его братья: Мустафа, Сулайман, Ахмад, Имамкули и Махмуд (вместе с его годовалым сыном). Затем начались казни других родственников и сановников. Эти расправы вызвали в армии и народе возмущение, но до открытого бунта дело не дошло.

24 ноября 1577 года Исмаил II вышел, переодевшись, из дворца и отправился развлекаться по Казвину. Его сопровождал сын придворного кондитера Хасан-бек и небольшая свита. В полночь шахиншах зашел отдохнуть в дом Хасан-бека, а завтра его обнаружили мертвым. Версий было много. Согласно одной из них Исмаил II был отравлен невольницей из гарема. Якобы по приказу сестры шахиншаха Перихан-ханум эта невольница подмешала яд к опиуму, который принимал Исмаил II.

Теперь эмиры кызылбашских племен решили посадить на трон Мухаммад-мирзу по прозвищу Худабанда – «раб Божий». За него все решала жена Хейр ан-Ниса-бегим. Сразу после коронации в феврале 1578 года она приказала казнить сестру своего мужа Перихан-ханум и годовалого сына Исмаила II Шахшоджу. Таким образом, в столице правила Хейр ан-Ниса-бегим, а Мухаммад Худабанда молился и беседовал с духовными лицами. На местах же правили самостоятельно кызылбашские эмиры, ничуть не считаясь с номинальным шахиншахом. За год вся государственная казна оказалась расхищена.

Воспользовавшись ослаблением Ирана, подняли восстание курды и захватили Хой. Турецкий султан Мурад III начал новую войну против Ирана и двинул в Закавказье армию во главе с Мустафа-пашой. Войско кызылбашских эмиров было разбито 10 августа 1578 года в сражении при Чилдыре. Новую иранскую армию возглавил сын шахиншаха Хамза-мирза. Она 28 ноября 1578 года нанесла поражение в Ширване 20-тысячному войску крымских татар, вассалов турецкого султана.

Но развить успех помешали внутренние распри, виновницей которых часто была жена шахиншаха. В результате заговора эмиров в июле 1579 года Хейр ан-Ниса-бегим была задушена. Но в том же году 100-тысячное войско турок и татар захватило Азербайджан с Тебризом и Западный Иран. В 1581 году Али Кули-хан Шамлу и Муршид Кули-хан Устанджлу провозгласили правителем Хорасана 10-летнего Аббас-мирзу, сына Мухаммада Худабанды.

А война с Турцией продолжалась. В 1583 году османы овладели Шемахой и Баку. Через два года в Азербайджан вторглась турецкая армия под командованием Осман-паши. В сентябре турки в очередной раз взяли Тебриз, но теперь подвергли его капитальному разгрому. Многие мечети и здания были обращены в груды развалин. Множество жителей погибло. В октябре Осман-паша из-за недостатка еды оставил полуразрушенный город.

В это время подняли восстание племена текели и зулькадар. Хамза-мирза с трудом подавил его. Очень скоро Хамза-мирза был убит своим цирюльником, подосланным эмирами. Мухаммад Худабанда отправился на подавление восстания в Фарсе и вскоре, в 1588 году умер. Его наследником стал 13-летний Абуталыбмирза. Но большинство кызылбашских племен не признало его и провозгласило шахиншахом Аббаса I. При нем по-прежнему рассчитывали править эмиры: Али Кули-хан и Муршид Кули-хан.




46. Подъем и упадок Сефевидов






Когда вселенную настигнет день конечный,

И рухнут небеса, и Путь померкнет Млечный, —

Я, за полу схватив Создателя, спрошу:

«За что же Ты меня убил, Владыка вечный?»







В 1587 году в Хорасан вторглось узбекское войско во главе с ханом Абдуллой и захватило Мерв и Герат. Противостоявший узбекам Али Кули-хан просил Аббаса оказать помощь, но тот, располагая всего 6 тысячами воинов, оставил Хорасан и отступил в Казвин. В следующем году узбеки заняли весь Хорасан с Мешхедом и Нишапуром. Обвинив Али Кули-хана в потере Хорасана, Аббас I ликвидировал его. А через некоторое время и Муршид Кули-хан был убит. В 1588–1589 годах Аббас I подавил восстания: правителя Лурестана Шах-Верди-хана, Рустам-мирзы в Систане, племени зулькадар в Фарсе, племени афшар в Кермане.

Понимая, что невозможно вести войну одновременно с османами и узбеками, Аббас I пытался склонить к союзу Московское царство, обещая уступить Дербент и Ширван. Но переговоры не увенчались успехом, и в 1590 году Аббас I заключил мир с Османской империей. По нему к туркам переходили: Грузия, Армения, Азербайджан с Тебризом (но без Ардебиля), Курдистан и часть Лурестана. Такой ценой шахиншах развязал себе руки для подавления непокорных вассалов и войны с узбеками.

В 1592 году он разгромил правителя Гиляна Бийэ-пиша и сделал Гилян своим личным владением. Через четыре года Аббас I подавил восстание в Хузестане. В Мазендеране он низложил четыре династии местных правителей и объявил эту провинцию своей собственностью. Затем Аббас I направился на восток и в 1597 году под Гератом разромил войско узбеков. Вновь весь Хорасан вошел в состав государства Сефевидов.

Готовясь к войне с Османской империей, Аббас I провел реформы. В 1597 году столица была перенесена из Казвина в Исфахан. Из 114 кызылбашских эмиров при Аббасе осталось чуть больше 30. В 1598 году кроме кызылбашского корпуса курчиев были созданы корпуса: гулямов, тюфенгчи (мушкетеров) и топчи (артиллерия). В них набирали персов, армян, курдов и других. В 1601–1602 годах Аббас I захватил у португальцев острова Бахрейн.

Доведя численность своей армии до 300 тысяч человек, в 1602 году Аббас I начал войну с Османской империей. В сражениях у Суфиана 1603–1604 годов иранцы разромили турецкие войска, взяли Тебриз, Нахичевань, Баку и другие города. За десять лет иранские войска заняли: Азербайджан, Армению, Курдистан, Лурестан, Восточную Грузию, Мосул и Дийарбакыр. Из Армении в глубь Ирана по приказу Аббаса I было угнано более 300 тысяч армян. 20 ноября 1613 года в Стамбуле был подписан мирный договор, по которому за Ираном сохранялось все завоеванное.
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Аббас I Великий



В 1614 году Аббас I совершил поход в Грузию. Проводником и советником шахиншаха служил бывший правитель (моурави) Тбилиси, Георгий Саакадзе, недавно бежавший в Иран. В результате этого похода тысячи грузин были угнаны в Иран, кахетинский царь Теймураз бежал, а картлийский правитель Луарсаб попал в плен, был отправлен в Шираз, а позже задушен. В 1616 году Османская империя попыталась взять реванш, но потерпела поражение в новой войне с Ираном. В 1618 году в Серабе был подписан мир, подтверждающий условия Стамбульского.

Аббас I в 1620 году назначил Саакадзе опекуном Симона II, малолетнего царя Картли. С помощью английского флота войска Аббаса I изгнали португальцев с островов Ормуз и Кешм. А на материке у Ормузского пролива были построены порт и крепость, получившие название Бендер-Аббас. В 1623 году Георгий Саакадзе возглавил восстание против Ирана, и в том же году началась новая ирано-турецкая война. Иранцы взяли Багдад, а в 1624 году заняли весь Ирак.

В марте 1625 года войска кызылбашей, возглавляемые сипахсалар-е кулли Иран (главнокомандующим всей армией Ирана) Курчиха-ханом, в Марткобской долине потерпели поражение от грузин. Тогда Аббас I послал в Грузию 60-тысячное войско во главе с курчи-баши (курчи-баши – командующий корпусом курчиев) Иса-ханом. Ему противостояло 20-тысячное картлийско-кахетинское войско, возглавлявшееся царем Теймуразом I и Георгием Саакадзе.

Сражение произошло 1 июля 1625 года в 20 км от Тбилиси, у селения Марабда. Сначала грузинская конница опрокинула иранский авангард, но во второй половине дня Иса-хан ввел в сражение корпус тюфенгчи и легкую кавалерию. В результате грузинское войско потерпело поражение в Марабдинской битве, хотя грузины потеряли 10 тысяч воинов, а иранцы 14 тысяч.

Между тем Турция в 1625 году захватила Ахалцихе и присоединила к себе княжество Самцхе-Саатабаго. Одновременно войска султана Мурада IV заняли Северную Месопотамию с Мосулом. Но осада турками Багдада с сентября 1625 года по июль 1626 года оказалась безуспешной. На востоке Аббасу I удалось захватить Кандагар, но 19 января 1629 года шахиншах умер от дизентерии.

Своим наследником Аббас I объявил внука Сефи, ибо из четырех своих сыновей он Сефи-мирзу казнил, двух ослепил, а последний умер. Заняв престол, Сефи начал репрессии против сподвижников своего деда. Вместе с семьей был казнен завоеватель Ормуза Имам-Кули-хан. Его брат Давуд-хан бежал из Ирана. Как следствие военное могущество государства Сефевидов заколебалось.

Кандагар захватили войска Великого Могола Шах-Джихана I. А на западе войска султана Мурада IV в 1630 году захватили город Хамадан, разрушили его и вырезали все население. В 1635 году турки взяли Ереван, Нахичевань и Тебриз, а в 1638 году пал Багдад. 17 мая 1639 года был подписан Касре-Ширинский договор, по которому Армения и Азербайджан возвращались Ирану, а Ирак оставался за Турцией. В 1642 году шахиншах Сефи I, которого дед с детства травил опиумом, скончался.

Ему наследовал сын Аббас II. При нем Кандагар в 1649 году был отвоеван у Великих Моголов и перешел к Ирану. В 1653 году по требованию дагестанских правителей иранские войска совершили поход на русскую крепость Сунженский городок, но потом оставили ее. Вообще же Аббас II был пьяница и интересовался в основном гаремом. Главную роль в политике стали играть евнухи шахиншахского гарема, число которых достигало 3 тысяч. В 1666 году скончавшегося Аббаса II сменил его сын Сулайман. Он был просто марионеткой в руках придворной камарильи и группировок белых и черных евнухов.

В конце 1660-х годов на прикаспийские провинции Ирана состоялся поход казачьего отряда под командованием атамана Степана Тимофеевича Разина. Разорив побережье Ширвана и Гиляна, казаки подошли к Решту. Здесь в 1668 году Разин предложил перейти на службу к шахиншаху и просил землю для поселения. Переговоры затянулись, а жители Решта напали на казаков и убили 400 из них. Тогда Разин укрепился на одном из островов и зимой занимался обменом невольников: казаки давали одного иранца за трех христиан.

Весной 1669 года казаки перебрались от западного к восточному берегу Каспийского моря. И тут отряд расположился на острове, откуда совершал набеги на побережье Мазендерана. Во время одного из налетов Разин потерял своего помощника – Сережку Кривого. В июле иранский флот с 4 тысячами войск десанта атаковал казацкую базу, но потерпел поражение. Только три судна с Менеды-ханом смогли уйти, но сын и дочь хана попали в плен. После этого казаки отбыли на Волгу.

Последующие 25 лет правления Сулаймана являли собой прогрессирующую деградацию. Внутренняя и внешняя торговля сокращались, доходы уменьшались. При дворе евнухи вовсю торговали должностями, коррупция процветала повсеместно. Армия уже не могла отражать набеги узбеков. В 1694 году Сулайман умер.

После его смерти евнухи возвели на трон дурачка СултанХусайна, отстранив от наследования умного и волевого Аббаса. В 1698–1701 годах налоги на крестьян были повышены в три раза. Но денег в казне все равно не было, ибо их разворовывали. Жалование войскам выплачивалось нерегулярно. Дошло до того, что гвардия не имела лошадей и сопровождала шахиншаха верхом на мулах и ишаках. Начались восстания, как в покоренных странах, так и в городах Ирана. Русский посол при исфаханском дворе Артемий Петрович Волынский писал о Султан-Хусайне – «редко такого дурачка можно сыскать и между простых, не токмо из коронованных».





47. Нашествие афганцев






Каждый молится Богу на собственный лад.

Всем нам хочется в рай и не хочется в ад.

Лишь мудрец, постигающий замысел Божий,

Адских мук не страшится и раю не рад.







С 1704 года беглербеком (беглербек – правитель) Кандагара был Гурген-хан. Против иранского правителя составил заговор глава племени гильзаев и калантар (калантар – старшина) Кандагара Мир-Вайз. В 1709 году последний пригласил Гурген-хана на пир в свой загородный дворец и там убил его, а затем перебил иранский гарнизон и овладел Кандагаром. Мир-Вайз стал независимым правителем.

Сефевидское правительство в 1710–1711 и 1713 годах посылало военные экспедиции с целью возврата Кандагара, но обе они закончились разгромом шахских войск. В 1715 году МирВайз умер, и власть перешла к его брату Мир-Абдаллаху. Он попытался заключить мир с шахиншахом Султан-Хусайном. Поэтому Мир-Махмуд-хан, сын Мир-Вайза, убил Мир-Абдаллаха как изменника и с 1717 года стал править сам.

Образование независимого Кандагарского княжества вызвало цепную реакцию в государстве Сефевидов. Начались волнения в Армении и Грузии. В 1716 году восстали племена абдали в окрестностях Герата. В сентябре 1717 года при поддержке горожан повстанцы взяли Герат. Вскоре под их власть перешел Восточный Хорасан. Затем в Кермане восстали белуджи, арабы захватили Бахрейн, но наибольшую опасность представляли афганцы.

Из Мешхеда на Герат в 1719 году направилось 35-тысячное шахское войско под командованием Сефи Кули-хана. У крепости Кафир-Кала оно сразилось с 15 тысячами восставших Абдуллыхана. Атака афганцев обратила в бегство воинство шахиншаха. Сефи Кули-хан приказал открыть артиллерийский огонь по бегущим. В итоге, потеряв 10 тысяч человек убитыми, правительственные войска были разгромлены.

Мир-Махмуд-хан с 10-тысячным войском овладел в 1720 году городом Керманом, но скоро был выбит оттуда войсками Сефевидов. Собрав вдвое больше воинов, Мир-Махмуд-хан в конце 1721 года отправился в новый поход на Иран. В январе 1722 года афганское войско опять захватило и разграбило Керман, а потом двинулось на столицу Сефевидов – Исфахан. 8 марта 1722 года у селения Гульнабад, недалеко от столицы, произошло решающее сражение с 50-тысячной армией шахиншаха. Ей командовал кулларагаси (командир корпуса гулямов) Ростом-мирза, брат Вахтанга VI, царя Картли. Афганцы не только уступали в 2,5 раза в численности, но и были слабее вооружены. У них были только легкие пушки (зембуреки), а иранцы располагали 20 тяжелыми орудиями, помимо прочих. Однако распри среди командования обесценили все преимущества.

В начале сражения персы атаковали позиции афганцев с трех сторон, но не имели успеха. На правом фланге, где атаку возглавлял Ростом-мирза, наметилось продвижение. Но тут Ростом был убит, и грузины стали отступать. Иранская пехота не выдержала огня установленных на верблюдах зембуреков и бросилась бежать. Афганцы преследовали беглецов и нанесли им тяжелые потери. Остатки сефевидского воинства укрылись в Исфахане. Началась осада иранской столицы.

В июне из осажденного города бежал в Мазендеран сын шахиншаха Тахмасп-мирза.

Узнав о смуте в Иране, Петр I во главе русской армии отправился в июле из Астрахани на юг. Отбив нападение утемишского султана Махмута Петр I 3 сентября занял Дербент. Из-за того, что большая часть судов с провиантом, фуражем, артиллерией и боеприпасами, направлявшихся к Дербенту, затонула во время шторма, Петр I не стал продолжать поход. Оставив в Дербенте гарнизон, император вернулся в Астрахань.

Тем временем в осажденном Исфахане начался голод и болезни. 22 октября 1722 года шахиншах Султан-Хусайн сдал столицу афганцам. Он явился в их лагерь и, вымолив себе разрешение сохранить любимых жен, передал вождю гильзаев свою корону. Мир-Махмуд-хан объявил себя шахиншахом Ирана. Вступив в Исфахан, он обещал оставить на своих постах всех высших иранских сановников.

В декабре 1722 года десант под командованием полковника И.А. Шипова высадился в заливе Энзели и занял город Решт.

В начале января 1723 года Мир-Махмуд-хан устроил в исфаханском дворце пир, на который были приглашены родственники бывшего шахиншаха и кызылбашская знать. В разгар празднества афганцы внезапно напали на пирующих и поубивали около 300 виднейших иранских вельмож вместе с их детьми.

После этого гильзаи начали по всей столице резню и погром. Разграбив Исфахан, афганцы затем проделали то же самое в Казвине, Кашане, Куме и множестве других городов. Везде происходили массовые убийства, грабежи, насилия и надругательства над верой и обычаями иранцев. Ибо афганцы были суннитами, а персы шиитами. Тем временем Тахмасп-мирза провозгласил себя шахиншахом Тахмаспом II.

Весной 1723 года, видя распад государства Сефевидов, турецкие войска захватили Грузию, Армению, Азербайджан и Лурестан. В августе 1723 года русские войска заняли Баку. 23 сентября того же года в Петербурге Петр I и посол Тахмаспа II Исмаил-бек подписали русско-иранский договор. По нему император обязался прислать русские войска для борьбы с афганцами и турками, а шахиншах признавал принадлежащими России Дербент и Баку с близлежащими землями и уступал ей провинции Гилян, Мазендеран и Астрабад. 23 июня 1724 года в Стамбуле был подписан русско-турецкий трактат, по которому Россия получала прикаспийские провинции Ирана, а Турция все остальное Закавказье и Западный Иран с городами Керманшах и Хамадан.
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Персидский поход Петра I



Но в начале 1725 года император Петр I умер, и петербургскому двору стало не до Ирана. А турки, войдя во вкус, захватили не только то, что получали по трактату, но и Казвин, официальную столицу Тахмаспа II.

В стране объявилось несколько самозванцев, претендовавших на престол Сефевидов. В ответ Мир-Махмуд-хан казнил 39 представителей династии Сефевидов, бывших в руках афганцев. В апреле 1725 года уже сам Мир-Махмуд-хан был убит заговорщиками. Новым шахиншахом стал Ашраф-хан, сын убитого МирМахмудом Мир-Абдаллаха. Уже по его приказу был казнен низложенный шахиншах Султан-Хусайн. В сентябре 1727 года Ашраф-хан уступил Османской империи по договору: Курдистан, Хузестан и центр страны с Зенджаном и Тегераном.





48. Империя Надир-шаха






Мы источник веселья – и скорби рудник.

Мы вместилище скверны – и чистый родник.

Человек, словно в зеркале мир, – многолик.

Он ничтожен – и он же безмерно велик!







В Хорасане тем временем возвысился атаман Надир-кули из племени афшар. Он изгнал афганцев из Келата, а затем систанцев из Мешхеда. В 1726 году Надир-кули явился со своим войском на службу к Тахмаспу II. Последний поручил ему освободить захваченный туркменами Мазендеран. Надир-кули напал на туркмен в Фарнабаде и разгромил их. Затем был взят Астрабад и возвращена захваченная врагами добыча. Тахмасп II присвоил Надиру титул султана и назначил губернатором Мазендерана и Хорасана.

В начале 1729 года Надир-султан совершил поход на Герат. Одержав несколько побед над афганцами, персы осадили Герат. В июне гератцы подписали с Надир-султаном договор, где признавали свою вассальную зависимость. Успехи Надира встревожили Ашраф-хана. В августе 1729 года со всеми своими войсками гильзайский шахиншах двинулся на север. В последовавших сражениях у реки Махмандуст и в ущелье Деррэ-и Хар афганцы были разбиты. Преследуя врагов, 29 ноября иранцы нанесли еще одно поражение гильзаям в битве у селения Мурчехурт близ Исфахана. Ашраф-хан оставил столицу и отступил в Шираз.

Тахмасп II прибыл в Исфахан, сел на трон шахиншахов и пожаловал Надиру титул хана. В декабре Надир-хан повел наступление на Фарс. Потерпев окончательное поражение возле Шираза, Ашраф-хан бежал в Белуджистан, где в начале 1730 года был убит одним из местных ханов. Покончив с афганской династией, Надир-хан выступил против турок. Разромив их в нескольких сражениях, иранские войска освободили Хамадан, Керманшах и Тебриз.

В это время произошел мятеж в Герате. Зульфикар-хан объявил Герат независимым. Затем гератцы направились на Мешхед, желая подчинить себе весь Хорасан. В сражении у Мешхеда гарнизон потерпел поражение и засел в крепости. Гератцы начали осаду, но, узнав о подходе войск Надир-хана, отступили.

В мае 1731 года Надир-хан начал свою вторую осаду Герата. Она была тяжелой и кровопролитной. Осажденные постоянно совершали вылазки, нанося осаждающим большие потери. Во время одной из этих вылазок Надир-хан едва не попал в плен. Другой раз пушечное ядро пробило палатку Надира. Тогда он решил плотно блокировать город. Во время одной из вылазок, при переправе через реку Герируд, погиб большой отряд гератцев.

Осенью 1731 года 2 тысячи воинов вышли ночью из Герата и захватили город Оба. Жители снабдили их провольствием, и они вернулись в Герат. Этот рейд вызвал мятеж среди окрестного населения. Дервиш Али-хан с большой группой местных жителей направился на помощь Герату. Но армия Надир-хана разгромила отряды Али-хана. А сам он был пленен и казнен.

Пока Надир-хан был занят Гератом, Тахмасп II самостоятельно начал военные операции против турок. Но в результате потерпел поражение под Хамаданом и едва не попал в плен. Османы снова заняли Керманшах, Тебриз, Хамадан и другие города. 10 января 1732 года Тахмасп II заключил с Турцией мир, по которому к ней переходили все земли к северу от реки Аракс.

Когда об этом стало известно Надир-хану, он осудил поведение шахиншаха и послал письмо турецкому султану Махмуду I с требованием возвратить все занятые турками иранские территории. Одновременно он вел переговоры с Россией, по итогам которых был подписан Рештский договор 1 февраля 1732 года. По нему правительство Анны Ивановны возвращало Ирану провинции Гилян, Мазендеран и Астрабад.

В марте 1732 года, получив обещание Надир-хана не убивать жителей и не разрушать город, Герат наконец сдался. В августе армия Надир-хана возвратилась к Исфахану, но не была впущена в столицу, так как шахиншах боялся своего полководца. Тахмасп II принял только Надир-хана, но весьма официально.

Вернувшись в лагерь, Надир-хан объявил о своем решении свергнуть шахиншаха. Все военачальники дали согласие на переворот. Когда 26 августа Тахмасп II прибыл производить смотр войска Надир-хана, ему сообщили о том, что он низложен. Но когда Надир-хану предложили самому занять вакантный трон, он ответил – «Пока жив хоть один представитель династии Сефевидов по мужской линии, корона Ирана никому не может принадлежать». Видимо он счел, что обстановка еще не созрела. Поэтому Тахмаспа выслали в Хорасан, а шахиншахом объявили его восьмимесячного сына Аббаса III. Надир-хан стал регентом, а фактически правителем Ирана.

В конце 1732 года Надир-хан повел свою армию против османов. Заняв Хамадан и Керманшах, иранцы осадили Багдад. Вскоре на выручку Багдада подошла турецкая армия во главе с Топал-Османом. Сражение произошло 19 июня 1733 года на берегу Тигра. Во время него в персидский фланг ударила еще одна турецкая армия, подошедшая из Мосула. Иранцы были разбиты. Много воинов утонуло при отступлении в Тигре. Надир-хан отступил к Хамадану и собрал остатки армии. За следующие три месяца он провел новые наборы солдат и довел численность армии до прежней.

С этими новыми войсками Надир-хан в ноябре 1733 года вновь подошел к Багдаду. На сей раз турецкая армия потерпела поражение, а Топал-Осман погиб. В декабре Надир-хан подписал с турецким командующим в Багдаде Ахмад-пашой соглашение о мире. Оно предусматривало возврат Ирану всех территорий, захваченных за последние 10 лет. Однако в Стамбуле отказались утвердить этот мир, и в середине 1734 года война возобновилась. Надир-хан вторгся на турецкую территорию и осадил Карс.

14 июня 1735 года 70-тысячная армия Надира сразилась с 80-тысячной армией Абдул-паши в окрестностях Карса. Надирхан занял позицию на горе Ах-тепе. Турецкие войска подошли к ней и неожиданно для себя оказались под обстрелом иранской артиллерии. Турки находились в теснине, не могли развернуться и ответить на огонь персов. Два часа османы держались, но к вечеру солдаты Надир-хана атаковали. Турки не устояли и бросились бежать. Абдул-паша упал с коня и был зарублен. Вся артиллерия и обоз его разгромленной армии достались победителям.

Осенью того же года персам сдались Карс и Тбилиси. Территория Грузии была изрядно опустошена, множество жителей были убиты. Из Грузии Надир-хан направился в Ширван. Шемаха была разрушена, а всех ее жителей персы уничтожили или продали в рабство. В декабре Надир-хан увел армию в Муганскую степь, и здесь в январе 1736 года созвал курултай, на который пригласил всю высшую знать Ирана.

Сочтя момент благоприятным, Надир-хан вынес на курултай вопрос о власти. Только что он одержал победу и изгнал турок, а Россия по Гянджинскому трактату в 1735 году отказалась от Ширвана, Баку и Дербента. Участникам курултая было предложено выбрать нового шахиншаха, поскольку Аббас III слишком мал, а Надир-хан-де утомился и собрался на заслуженный отдых. Как и ожидалось, все, кроме двух участников представительного собрания выразили желание, чтобы монаршее достоинство перешло к Надир-хану. Естественно, он пошел навстречу требованиям сановных масс. 8 марта 1736 года состоялась коронация Надир-шаха. Новой столицей Ирана он объявил Мешхед. Четырехлетнего Аббаса отправили к его отцу в Хорасан, где позже оба бывших шахиншаха были убиты.

В августе того же года Надир-шах отправился покорять Афганистан. В январе 1737 года его армия осадила Кандагар. Осада продолжалась долго, и за это время персы подчинили себе все окрестные районы. Только в марте 1738 года осаждающие захватили цитадель, возвышающуюся над городом. Разместив в ней орудия, иранцы подвергли Кандагар артиллерийскому обстрелу. Правитель города и его солдаты бежали. После этого воины Надир-шаха ворвались в Кандагар и устроили в нем массовую резню. Как компенсацию за резню, устроенную афганцами в Исфахане 15 лет назад.

В сентябре Надир-шах отправился дальше. Жители Газни капитулировали, но Кабул попытался сопротивляться. Тогда Надир-шах прибег к только что испытанному приему. Он повелел захватить господствующую над городом крепость и оттуда подвергнуть Кабул артобстрелу. Весь день 8 октября тысячи ядер обращали город в руины, и вечером кабульцы сдались. Здесь Надир-шах не стал устраивать разгром, а ограничился получением контрибуции.
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Надир-шах



Кабул и Газни принадлежали тогда к государству Великих Моголов, и Надир-шах, якобы преследовавший скрывшихся из Кандагара гильзаев, решил идти на Дели. Многие индийские вассалы падишаха Мухаммада перешли на сторону Надир-шаха. В ноябре Надир-шаху сдался Пешавар, а затем капитулировал гарнизон крепости Аток, защищавший переправу через Инд. 28 ноября по выстроенному мосту армия перешла на левобережье Инда.

Так же были форсированы реки Джелам, Чинаб и Рави. В середине декабря иранская армия подошла к Лахору, и 20 декабря город пал. В Лахоре армия отдохнула и в середине января 1739 года двинулась на Дели.

Навстречу персидскому войску выступила огромная, 340-тысячная армия могольского падишаха Мухаммада Насир ад-дина. Она была оснащена 300 пушками и 2 000 боевых слонов. Это не смутило Надир-шаха, хотя его армия насчитывала только 90 тысяч воинов. Его больше, чем численность противника, беспокоили его слоны. Но он имел свой план действий и продолжал наступление.

Обе армии сошлись к концу февраля у селения Карнал. Готовясь к битве, Надир-шах построил войска в три линии. В первой стояли пушки и тяжелая кавалерия, во второй тяжелая пехота, в третьей – ополчения. Фланги прикрывали отряды бахтиярской и грузинской кавалерии. За первой линией Надир-шах приказал поставить много верблюдов с жаровнями на спинах.

Около полудня 24 февраля индийцы начали атаку. Впереди шли боевые слоны, а за ними 70 тысяч отборных воинов. Остальные индийские войска и их пушки остались на исходных позициях. Как только слоны приблизились, Надир-шах велел зажечь дрова в жаровнях и гнать верблюдов навстречу противнику. От боли те подняли рев и бросились вперед. Пораженные невиданным зрелищем, слоны сбились в кучу и открыли шедшие за ними войска. Все попытки индийцев заставить слонов идти вперед, были безуспешны.

Немедленно открыла огонь иранская артиллерия. Надир-шах воспользовался замешательством противника и бросил в атаку свою конницу. В таких невыгодных для них условиях индийцам пришлось вступить в рукопашный бой. Мухаммад постепенно посылал в бой резервы. Надир-шах также ввел в сражение сначала вторую линию, а затем третью. К вечеру индийцы отступили и укрылись в лагере. Ночь прекратила сражение.

Иранцы захватили множество слонов и всю могольскую артиллерию. В битве индийцы потеряли 17 тысяч человек – 5 % численности армии, но морально они были сломлены. На следующий день иранцы перерезали дорогу между могольским лагерем и Дели. Прекращение поставок продовольствия окончательно деморализовало армию Великого Могола. Было очевидно, что нового сражения она не выдержит, а в случае голода взбунтуется.

3 марта падишах Мухаммад сам прибыл к Надир-шаху и отдал ему свою корону. Надир-шах подержал корону и сказал: «Да, она моя; но возвращаю ее обратно». Попировав затем с Мухаммадом, Надир-шах продиктовал свои условия мира. По ним Мухаммад-шах передавал в казну шахиншаха Ирана все сокровища, имеющиеся в лагере и в Дели. Военное имущество, оружие, артиллерия и обоз также должны быть сданы. Солдаты должны разоружиться и разойтись по домам.

Невиданная сдача 320-тысячной армии противнику в четыре раза меньшей численности началась 5 марта и продолжалась три дня. 8 марта Надир-шах направился в индийскую столицу и 20 марта под салют и восторженные крики жителей вступил в Дели. В благодарность за радушную встречу, он запретил солдатам грабить делийцев. Несколько дней все было тихо, но 25 марта возник мятеж, поднятый несколькими ханами. После подавления мятежа Надир-шах отдал город на разграбление. За сутки воины перебили до 8 тысяч жителей, разграбили и разрушили множество домов.

Затем была создана комиссия, которая собирала сведения о сокровищах Великого Могола, о драгоценностях придворных и об имуществе обывателей. Комиссия трудилась три недели, но не смогла точно оценить размеры добычи. Ориентировочно называлась цифра 700 милионов рупий.

Сокровищницы дворца оказались забиты алмазами, бриллиантами, рубинами, золотыми и серебряными изделиями и прочими камнями и драгоценностями. Дорогих ковров, тканей и одежд было немерено. Особенно понравился иранцам трон Великих Моголов, отлитый из золота и украшенный множеством драгоценных камней. В казначействе было изъято 210 миллионов золотых рупий. Министры, придворные и вельможи сдали еще 90 миллионов рупий. Были конфискованы огромные табуны лошадей и 500 слонов.

Получив сокровища, Надир-шах решил женить своего сына Насрул-мирзу на дочери падишаха Мухаммада. На робкие замечания Мухаммада о недостаточной родовитости жениха, Надиршах ответил, что его сын и не нуждается ни в каком происхождении. Падишах должен был согласиться. По случаю этой свадьбы всем воинам были пожалованы богатые подарки. Помимо этого каждый офицер получил жалованье за год, а каждый солдат по 100 рупий. На радостях Надир-шах даже издал указ об освобождении населения Ирана от уплаты податей на три года. По окончании празднеств был подписан мир. По нему к Ирану отходил Синд и все территории к северо-западу от Инда, в том числе Кабул и Газни.

16 мая 1739 года войско Надир-шаха выступило из Дели. Огромные богатства потребовали для перевозки больших транспортных ресурсов. Только сундуков понадобилось около 13 тысяч. К тому же Надир-шах увел из Дели множество искусных ремесленников. Обратный путь осложняла засуха, а когда войско дошло до Чинаба, наступил сезон дождей, и реки разлились. Войско двигалось медленно и поэтому добралось до Герата только в июне 1740 года.

Передохнув два месяца, Надир-шах отправился в поход на Бухару, откуда в его отсутствие было совершено несколько набегов на иранские земли. Когда персы подошли к Бухаре, хан с двором явились к Надир-шаху и выразили покорность. Был заключен договор, по которому границей была признана Амударья. Вернувшись в Мешхед, Надир-шах решил совершить поход против лезгин, в войне с которыми в 1736 году погиб его брат Ибрахим-хан.

Весной 1741 года армия покинула столицу и направилась в Мазендеран. По пути произошло покушение, роковое для династии Афшаров. Авангард, состоявший из афганцев, двигался под руководством Надир-шаха. Рядом с ним ехал его сын Риза-Кулимирза. Вдруг из леса был произведен выстрел, и пуля насквозь пробила руку шахиншаха. Наследник престола со свитой и конвоем поскакал в направлении выстрела, но схватить стрелявшего не удалось. А вскоре расползся слух, что покушавшийся был подослан самим Риза-Кули-мирзою. Надир-шах усомнился в наследнике и стал холоден с ним.

Персидская армия тем временем вошла в горы Дагестана. Лезгинам удалось захватить армейский обоз. Из-за этого иранцы стали терпеть нужду во всем. В стычках с горцами и от голода погибли две трети солдат и почти все лошади. В общем, поход закончился полным провалом. Надир-шах вынужден был отступить в Дербент.

В скверном настроении вернувшись в Исфахан, Надир-шах приказал ослепить Риза-Кули-мирзу. Довольно скоро выяснилось, что клеветнические слухи распускались преднамеренно, и все обвинения против Риза-Кули были лживы. Шахиншах провел расследование и казнил 50 сановников, уличенных в клевете и наветах.

Главные силы армии провели зиму 1741/42 годов в лагере около Масед-Кала. Горцы все время нападали на этот лагерь, и многие солдаты погибли в стычках и от холода. Весной 1742 года Надир-шах снова пошел походом в горы Дагестана, но из-за начавшейся эпидемии и конского падежа его и в этот раз постигла неудача. В одном из боев был убит еще один брат шахиншаха – Курбан. Чтобы отомстить за него, персы полностью вырезали жителей в 14 аулах и возвели из голов убитых высокую пирамиду.

Большое сражение с дагестанцами произошло в декабре 1742 года у аула Чох. Оно было очень упорным, но было проиграно иранцами. Ввиду неудач в Дагестане Надир-шах отменил свой указ об освобождении от налогов, и повелел собрать все невзысканные ранее подати. Сбор недоимок, прощенных ранее, обернулся грабежами и насилиями. Около 200 тысяч недоимщиков были брошены в тюрьмы и подвергнуты пыткам.

В 1743 году Надир-шах опять начал войну с Османской империей. Иранцам удалось взять Киркук, но осажденный Мосул выстоял. В 1744 году поход на Багдад тоже был безуспешен. Тем более, что в самом Иране постоянно вспыхивали восстания, подавляемые чрезвычайно жестоко. Каратели вырезали жителей мятежных городов и деревень. В Астрабаде и Ширазе, в назидание бунтовщикам, были воздвигнуты традиционные пирамиды из отрубленных голов. Тем временем Надир-шаху удалось разбить турецкую армию в сражении под Ереваном, и в сентябре 1746 года был подписан мир, оставивший ирано-турецкие границы неизменными. Война окончилась безрезультатно.

Но роковыми для Надир-шаха и его империи стали конфликты с кызылбашскими эмирами. В 1747 году армия шахиншаха отправилась подавлять восстание в Систане. Но в Хорасане уже созрел заговор. В лагере под Хабушаном ночью 20 июня 1747 года в спальню Надир-шаха проникли: Мамад-Кули-хан, Афшар-бек и Сафах. Надир-шах проснулся и вступил в ними в схватку, но, ввиду неравенства сил, был заколот кинжалами.



49. Полвека междоусобиц






Наполнил зернами бессмертный Ловчий сети,

И дичь попала в них, польстясь на зерна эти.

Назвал он эту дичь людьми и на нее

Взвалил вину за зло, что сам творит на свете.







После убийства Надир-шаха, его империя почти сразу распалась на независимые ханства. Афганские войска немедленно отбыли в Кандагар и учредили там независимое государство во главе с Ахмад-шахом Дуррани. Возникли независимые ханства в Азербайджане и Армении (Бакинское, Ереванское, Карабахское и другие). В Астрабаде восстали каджары во главе с Мухаммад-Хасан-ханом.

Между тем персидские эмиры избрали нового шахиншаха. Им стал племянник Надир-шаха, сын Ибрахим-хана, Али-мирза – правитель Систана. Он приехал в Исфахан и короновался под именем Адил-шаха. Первым делом новый шах простил все недоимки и повелел возвратить эмирам земли и имущества, конфискованные дядей Надиром.

Затем Адил-шах занялся упрочением своей власти. Отправленные им люди нашли в Келате слепого сына Надир-шаха, Реза-Кули-мирзу. В соответствии с полученными инструкциями Реза-Кули-мирза и 13 его сыновей были казнены. Спасся только один– 14-летний Шах-Рух. Другой сын Надир-шаха, Насрул-мирза был казнен вместе со всеми своими детьми в Мешхеде. При подавлении восстания каджаров был захвачен Ага-Мухаммад, сын Мухаммад-Хасан-хана. По приказу Адил-шаха 6-летнего Ага-Мухаммада кастрировали. Подверглись репрессиям и многие соратники Надир-шаха.

Оппозиция Адил-шаху сплотилась вокруг его брата Ибрахима, который в 1748 году поднял восстание с целью самому сесть на престол. Битва между войсками братьев произошла в селении Саман-Архы в Иранском Азербайджане. Во время сражения множество воинов Адил-шаха перебежало на сторону Ибрахима. Разбитый Адил-шах бежал и скрылся в Тегеране. Но здесь его низложили и ослепили.

Не успел еще Ибрахим отпраздновать победу, как 1 октября 1748 года хорасанские эмиры в Мешхеде провозгласили шахиншахом внука Надир-шаха Шах-Руха. В ответ Ибрахим в Тебризе объявил шахиншахом себя. Он выступил на Мешхед, но большая часть его войск перешла на сторону Шах-Руха. Ибрахим бежал и в конце декабря 1748 года был убит одним из сторонников Адилшаха. А сподвижники покойного Ибрахима в июне 1749 года казнили слепого Адил-шаха.

В том же году в Куме началось восстание под руководством Мир Сеида, внука сефевидского шахиншаха Сулаймана. В декабре повстанцы захватили Мешхед, низложили и ослепили Шах-Руха. В январе 1750 года Мир Сеид объявил себя шахом и воссел на престол под именем Сулаймана II. Но через несколько месяцев войска полководца Али-Йусуфа уничтожили мятежников, и власть была возвращена слепому Шах-Руху.

В 1750 году к Герату подступили войска правителя Афганистана Ахмад-шаха. Город был хорошо укреплен, но во время штурма жители напали на иранский гарнизон с тыла. В результате город пал и был присоединен к Афганистану. И с тех пор Восточный Хорасан уже не входил в состав Ирана.

Тем временем на юге Ирана молодой военачальник Каримбек из лурского племени зендов захватил округ Гольпайеган, взял титул хана и включился в борьбу за верховную власть над Ираном. К 1750 году в Мазендеране правил Мухаммад-Хасан-хан Каджар. Южным Азербайджаном управлял Азад-хан. В Исфахане от имени марионеточного шаха Исмаила III, племянника Хусайн-шаха из династии Сефевидов, всеми делами заправлял Абдул Фатх-хан.

13 декабря 1750 года войска Карим-хана и бахтиярского племени чахарланг во главе с Али-Мардан-ханом взяли штурмом и разграбили Исфахан. После этого Али-Мардан-хан стал регентом при Исмаиле III, а Карим-хан сардаром (военным правителем). За следующие полгода Али-Мардан-хан завоевал Фарс и Шираз, а Карим-хан Зенд подчинил Курдистан и Хамадан. Летом 1751 года Карим-хан вошел в Исфахан и сместил назначенных союзником чиновников.

Али-Мардан-хан попытался отвоевать столицу, но большая часть его эмиров вместе с Исмаилом III переметнулась к Каримхану. В результате бахтияры были разбиты зендами. Карим-хан Мухаммад взял под контроль Центральный Иран и стал регентом при Исмаиле III.

Тем временем в 1751 году Мешхедом овладел Амир Алам-хан и сместил Шах-Руха. А в 1752 году в Западный Хорасан совершил поход Ахмад-шах Дуррани. Он осадил Мешхед, но не смог его взять и отступил. Сторонники Шах-Руха меж тем убили Амир Алам-хана и восстановили представителя династии Афшаров на престоле. В 1753 году под стенами Мешхеда опять появился Ахмад-шах.

После шестимесячной осады Шах-Рух признал себя вассалом падишаха Афганистана и получил назначение наместником Мешхедской области. От Мешхеда Ахмад-шах направился к Нишапуру. После артобстрела Нишапур также сдался, а Ахмад-шах со своей армией отбыл на восток.

В 1753 году Карим-хан разгромил бахтияров. Али-Марданхан был убит и Карим-хан стал повелевать на юге Ирана. Теперь он направился в Азербайджан против Азад-хана. В сражении под Казвином в конце августа, армия зендов потерпела поражение. В сентябре Азад-хан занял Исфахан. Карим-хан отступил в горы Фарса и продолжил сопротивление там. В июле 1754 года в битве у города Камаридж войска Азад-хана были разбиты. В ноябре того же года Карим-хан взял Шираз, а ровно через год вернул себе Исфахан.

После этого борьба за власть над Ираном развернулась между Карим-ханом Зендом и Мухаммад-Хасан-ханом Каджаром. Разгромив зендов в битве у Зенджана, последний в марте 1756 года занял Исфахан. Карим-хан отступил в Шираз. А в Исфахане Мухаммад-Хасан репрессировал сторонников зендов и наложил на столицу большую контрибуцию. Летом 1757 года каджары победили войско Азад-хана и заняли Азербайджан.

Через год, летом 1758 года они осадили Шираз, но взять его не смогли. Сначала каджары сами разорили окрестности, а потом в их войске начался голод. Мухаммад-Хасан-хан был вынужден снять осаду и начать отступление. Зенды преследовали его и постоянными нападениями и стычками нанесли его армии большие потери. Гарнизон Исфахана перешел на сторону Карим-хана и Мухаммад-Хасан бежал в Мазендеран. Союзники каджаров стали переходить к зендам. В феврале 1759 года каджары потерпели поражение в сражении в Мазендеране. Мухаммад-Хасан-хан Каджар попал в плен к зендам и был немедленно обезглавлен.

Ага-Мухаммад-хан бежал к туркменским племенам. После покорения Мазендерана власть зендов признали в Кермане. В апреле 1760 года Карим-хан совершил поход в Иранский Азербайджан и занял Тебриз. В мае 1762 года он снова двинулся в Азербайджан. На равнине Кара-Чаман произошло генеральное сражение между войсками Карим-хана и местных ханов. Азербайджанские ханы были разбиты, и большая часть Азербайджана подчинилась зендам.

В том же году Ага-Мухаммад-хан с помощью туркмен пытался овладеть Астрабадом, но потерпел поражение и попал в плен. Его вместе с братом Хосейн-кули-ханом отправили как заложников в Шираз. Там Карим-хан встретил Ага-Мухаммада приветливо, женился на его сестре Хадидже Бегум ханум и предоставил свободу передвижения в пределах города. В 1763–1764 годах Карим-хан покорил арабские племена Хузестана. Таким образом, он подчинил себе почти весь Иран, кроме Хорасана и Систана. Но Карим-хан не взял титул шаха, а назывался векилем (уполномоченным). Своей столицей он сделал Шираз.

Меж тем в Хорасане Шах-Рух в 1768 году был отстранен от власти своим сыном Насрулла-мирзой. В 1770 году Ахмадшах Дуррани опять осаждал Мешхед, но не смог его взять. А в 1775 году Шах-Руху удалось лишить власти сына и выгнать его из города.

Карим-хан Зенд умер в 1779 году, назначив преемником своего сына Абу-л-Фатха. Против Абу-л-Фатха выступил его дядя Насер-Али-хан и несколько двоюродных братьев. Но в поддержку преемника вышел другой дядя – Заки-хан. Ему удалось подавить мятеж и истребить претендентов на престол и их сторонников. А на престол Заки-хан посадил одновременно с Абу-л-Фатхом его брата и своего зятя Мухаммада-Али-хана.

Тем временем Ага-Мухаммад-хану удалось бежать из Шираза в Тегеран, а оттуда в Мазендеран. Там он вступил в борьбу со своими сводными братьями за власть над племенем каджаров.

А против Заки-хана началось восстание под руководством другого брата Карим-хана, Садик-хана. Тогда Заки-хан низложил Абу-л-Фатха, считая его сторонником Садик-хана. Против Ага-Мухаммада Заки-хан послал в Мазендеран войско под командованием своего племянника Али-Мурада, но вскоре тот сам поднял бунт. Заки-хан отправился на его подавление, но по пути был убит собственными военачальниками. Он погиб из-за своей алчности и жестокости. В деревне Язидхаст Заки-хан потребовал у жителей припрятанные деньги. Но ему не дали, а может их и не было. Тогда Заки-хан приказал сбросить в пропасть 18 жителей деревни и местного сейида, а его жену и дочь отдал воинам. На следующую же ночь Заки-хан и был убит.

Али-Мурад-хан захватил Шираз, низложил Мухаммад-Алихана и восстановил на троне Абу-л-Фатха. Себя же Али-Мурад провозгласил правителем Исфахана. Все в том же 1779 году Садик-хан занял Шираз, захватил Абу-л-Фатха в гареме и ослепил его. Садик-хан объявил себя повелителем в Ширазе.

В 1781 году разразилась война между Али-Мурад-ханом и Садик-ханом. Али-Мурад разгромил Садик-хана в двух сражениях и после восьми месяцев осады взял Шираз. Садик-хан подвергся казни, а Али-Мурад перенес столицу в Исфахан и стал править сам.

Между тем Ага-Мухаммад-хан одержал победу над братьями, и к 1783 году под его властью находились Астрабад и Мазендеран. В 1782 году в Мешхед вернулся Насрулла-мирза и сместил Шах-Руха.

В Центральном Иране шла война между зендами и каджарами, но в 1785 году Али-Мурад-хан умер. Власть в Исфахане захватил сын Садик-хана Джафар-хан. В то же время в Хорасане умер Насрулла, и власть вернулась к Шах-Руху. В этом же году каджары Ага-Мухаммада овладели Тегераном, Кумом, Кашаном и Исфаханом. Джафар-хан бежал в Шираз, но Ага-Мухаммад не стал его преследовать, а вернулся на север и в 1786 году завоевал Гилян. Своей столицей Ага-Мухаммад-хан сделал небольшой город Тегеран.

В 1788 году в результате заговора в Ширазе был убит Джафар-хан и все его приближенные, а шахом стал его сын Лутф-Али. В следующем году войска Ага-Мухаммад-хана осадили Шираз, но не смогли его взять. Тут о своей независимости в Азербайджане объявил Садык-хан Шеккаки. Ага-Мухаммад-хан направился в Азербайджан. В битве около Сераба войско Садык-хана было разбито, а он сам бежал в Карабах.

После этой битвы многие местные ханы покорились Ага-Мухаммаду. Особенно удачно прошло подчинение Али-хана Афшара, сильнейшего конкурента каджаров на севере Ирана. Ага-Мухаммад-хан сначала надавал Али-хану множество обещаний, а потом велел схватить и выколоть глаза. Племя туркменов-иомудов, не признавшее власть каджаров, было уничтожено. Из их отрубленных голов Ага-Мухаммад приказал сложить высокую пирамиду. Такими методами к 1791 году Ага-Мухаммад-хан сумел покорить большую часть Азербайджана.

За сим он снова отправился в Фарс. Лутф-Али-хан был предан калантаром (градоначальником) Шираза, принявшим ислам иудеем Ибрахимом, который сдал город без боя. По совету этого Ибрахима каджары вывезли казну зендов в Тегеран. А могила Карим-хана Зенда была раскопана, и его кости помещены под порогом Гюлистанского дворца в Тегеране. Лутф-Али-хан укрылся в Кермане, но был разбит отрядом племянника Ага-Мухаммада Баба-хана и бежал в Бендер-Риг. Затем при поддержке афганцев Лутф-Али-хан сумел снова овладеть Керманом и нанести поражение каджарским войскам.

Тогда против него выступил сам Ага-Мухаммад-хан с огромным войском. Летом 1794 года, после длительного сопротивления, Керман был взят штурмом. Лутф-Али-хан сумел бежать, а город был на три месяца отдан на разграбление воинам. Большая часть населения была уничтожена: 20 тысяч мужчин были ослеплены, 8 тысяч молодых женщин были отданы солдатам, остальные женщины и дети обращены в рабство. Вскоре Лутф-Али-хан был схвачен в городе Баме. На радостях АгаМухаммад-хан приказал обезглавить 600 пленных, и из их голов сложить пирамиду на месте захвата Лутф-Али. Самого же последнего шаха из династии Зендов Ага-Мухаммад приказал истязать перед своим дворцом в Ширазе. Ему выкололи глаза, отрубили руку и повезли на казнь в Тегеран. Но по пути ЛутфАли-хан умер.

Теперь Ага-Мухаммад-хан решил наказать грузинского царя Ираклия II за заключение Георгиевского трактата с Российской империей. В апреле 1795 года 60-тысячное войско двинулось на Грузию. По пути Ага-Мухаммад-хан осадил Шушу, но не смог ее взять. Зато ему удалось разгромить войско Ираклия II и захватить Тбилиси. Город был разграблен и разрушен, более 15 тысяч жителей были уведены в рабство.

Аналогичному разгрому подверглись и другие города и села Грузии и Карабаха.

Возвращаясь из похода в Грузию, Ага-Мухаммад-хан счел момент удачным для объявления себя шахиншахом. В марте 1796 года в Муганской степи была проведена церемония коронации. Ханы, эмиры и шиитское духовенство признали Ага-Мухаммада своим шахом. Здесь же Ага-Мухаммад-шах определил порядок наследования престола династии Каджаров. После него должен был править племянник Баба-хан (он же Фатх-Али-хан), затем его сын Аббас-мирза и сын последнего Мухаммад.

Далее Ага-Мухаммад-шах направился покорять Хорасан. При приближении каджарских войск к Мешхеду в 1796 году, слепой Шах-Рух вышел выразить свою покорность. Но Ага-Мухаммаду были нужны спрятанные сокровища Надир-шаха. После пыток Шах-Рух выдал место, где хранилась казна Афшаров и драгоценности мешхедской мечети Имам-Реза. Хорасан был присоединен к владениям Тегерана, а Шах-Руха отправили в Мазендеран. По пути в Дамгане старый, больной, изнуренный пытками Шах-Рух скончался.

Между тем Екатерина II, в соответствии с Георгиевским трактатом, установившим протекторат России над Картлийско-Кахетинским царством, послала в Закавказье отряд из 13 тысяч солдат под командованием генерал-поручика В.А. Зубова. После упорных боев, продолжавшихся со 2 по 10 мая, русские войска взяли Дербент. 15 июня они заняли Баку и Кубу. Русская армия сосредотачивалась у места слияния Куры с Араксом для продвижения в глубь Ирана. Но после смерти в ноябре 1796 года Екатерины II и вступления на престол Павла I, русские войска были в декабре отозваны из Закавказья.

Забавно, что Ага-Мухаммад-шах расценил этот отход, как проявление страха перед его могуществом. Он вернулся из Мешхеда в Тегеран и распустил войска на зимний отдых, приказав весной собрать большую армию. В 1797 году Ага-Мухаммад-шах отправился в новый поход на Кавказ. На этот раз ему удалось взять Шушу. Но через несколько дней, в июне 1797 года Ага-Мухаммад-шах был зарезан ночью своими слугами: мазендеранцем Аббасом, грузином Садеком и исфаханцем Ходададом, которых он собирался казнить на следующий день. Убийцы шахиншаха были заколоты знатными каджарками, в том числе, матерью Фатх-Али-хана. Тело Ага-Мухаммад-шаха было отвезено в Мешхед и там захоронено.




50. Столкновение с Россией






Жестокий этот мир нас подвергает смене

Безвыходных скорбей, безжалостных мучений…

Блажен, кто побыл в нем недолго и ушел,

А кто не приходил совсем, еще блаженней.







Ликвидация шаха предотвратила новое нашествие на Грузию. Сосредоточенное у Шуши войско распалось. Одни эмиры поспешили в Тегеран, другие в свои владения. Сам наследник престола Фатх-Али-хан был правителем Фарса и во время убийства шаха находился в Ширазе. Он также с небольшим войском направился в Тегеран. Кроме официального наследника на трон стали претендовать: брат Ага-Мухаммад-шаха – Али-Кули-хан Каджар, брат Фатх-Али-хана – Хусайн-Кули-хан, Садек-хан Шеккаки и сын Заки-хана Зенда – Мухаммад-хан. После девяти месяцев борьбы, подавления ряда восстаний, ослепления Али-Кули-хана и Мухаммад-хана, Фатх-Али-хан одержал верх над соперниками. В день ноуруза 1798 года состоялась коронация Фатх-Али-шаха.

А 30 декабря 1800 года император России Павел I подписал манифест о присоединении Грузии к России. В январе 1801 года был подписан англо-иранский договор, который предусматривал помощь Ирану против России или Франции. Но в марте 1801 года Павел I был убит и русско-французский поход в Индию через Иран стал неактуальным. Александр I после некоторых сомнений подписал «Манифест об утверждении нового правления в Грузии».

В ответ в Иране велась открытая пропаганда нового похода на Грузию с целью ее отвоевания у России. По Закавказью распространялись шахские фирманы и воззвания, обещавшие истребление русских гяуров и возвращение Грузии законному владельцу. В 1803 году главнокомандующим русскими войсками в Грузии был назначен грузинский князь Павел Дмитриевич Цицианов. В конце 1803 года Цицианов совершил поход на Гянджу, и 3 января 1804 года она была взята штурмом. Местный хан был убит, а Гянджа переименована в Елизаветполь.

В ответ 23 мая 1804 года Иран предъявил России ультиматум с требованием вывода русских войск из Закавказья. Россия выполнять его отказалась и началась первая русско-иранская война.

В июне 1804 года 30-тысячное иранское войско под командованием наследника престола Аббас-мирзы начало наступление на Тбилиси. Русские войска выдвинулись навстречу. 22 июня отряд С.А. Тучкова разбил иранский отряд у Гюмри, а основные силы во главе с генералом П.Д. Цициановым 2–3 июля нанесли поражение войску Аббас-мирзы в сражении у Эчмиадзина. Цицианов с июля по сентябрь осаждал Ереван, но взять его не удалось. Нехватка припасов, эпидемии и большие потери вынудили снять осаду.

В 1805 году последовало новое вторжение. На речке Аскерани отряд из 493 солдат под командованием полковника Карягина две недели отбивал атаки 20 тысяч персов, а затем смог отступить со 150 оставшимися. Своим сопротивлением Карягин спас Грузию от нового разгрома. Иранский порыв выдохся, а Цицианов успел собрать войска и подготовиться к обороне. 28 июля при Загаме Аббас-мирза снова потерпел поражение и отступил. В том же году на сторону России перешли карабахский, шекинский и ширванский ханы.

Между тем война приняла затяжной характер, ибо Россия, вступив в антинаполеоновскую коалицию, не могла послать подкрепления на Кавказ, а у Ирана не хватало сил изгнать имеющиеся русские войска. Надежды Ирана на английскую помощь не оправдались. Англия оказалась союзницей России по антифранцузской коалиции. Тогда шах порвал с Англией и обратился за помощью к Франции.

Фатх-Али-шах обещал французскому послу Жуберу заключить с Францией военный союз, а после победы над Россией пропустить французскую армию через Иран в Индию и послать туда свои войска. Жубер договорился с Аббас-мирзой о присылке французских инструкторов и артиллеристов для реорганизации иранской армии. Для переговоров с Наполеоном в Париж отправился Мухаммад-Реза-хан. Преисполненный радужных надежд, Фатх-Али-шах писал Наполеону: «Поскольку Россия является в одинаковой мере врагом как шаха Персии, так и короля Франции, разрушить эту страну является долгом этих двух государей, если вы будете действовать со своей стороны, а мы с нашей, то русские силы будут уничтожены, власть и господство будут принадлежать обоим государствам, и другие повелители будут вынуждены им повиноваться».

Летом 1805 года Каспийская флотилия предприняла экспедицию на Решт и Баку, но не преуспела. Тогда к Баку подступили русские войска во главе с Цициановым. Представитель Бакинского Хусайн-Кули-хана объявил, что крепость сдается, и предложил завтра вручить Цицианову ее ключи. 8 февраля 1806 года, оставив отряд из 200 человек в отдалении, Цицианов с переводчиком и адъютантом подошел к воротам крепости. Из них вышли придворные и попросили перенести церемонию передачи ключей еще на день. Цицианов ответил: «Завтра приду с лестницами». Тогда договорились, что генерал и хан встретятся позже сегодня.

В 9 часов утра главнокомандующий ждал в условленном месте. Из крепости выехал комендант со свитой, которые везли ключи. Наконец появился и хан. Он подал на блюде ключи и расцеловался с князем. Но как только хан отошел, из ворот города выскочили два всадника, выстрелили в Цицианова в упор, быстро отрубили ему голову, успев сорвать с мундира все ордена с бриллиантами и отрезать палец с перстнем. Из ворот выехал отряд кавалерии, окруживший хана. Переводчик побежал за ними, крича, что они поступили нечестно. Тогда пристрелили и его.

Голову Цицианова отослали в Ардебиль. А после того, как ей налюбовался Аббас-мирза, переправили в Тегеран, пред очи Фатх-Али-шаха. Русским командующим на Кавказе был назначен генерал Иван Васильевич Гудович. Под его командованием летом 1806 года было отражено вторжение 20-тысячного иранского войска в Карабах, а 3 сентября был взят Баку.

Тем временем в восточно-прусском Финкенштейне 4 мая 1807 года был подписан франко-иранский договор. В соответствии с ним в Иран прибыла французская военная миссия и 70 офицеров во главе с генералом Клодом-Матье Гарданом. Французы открыли в Тебризе офицерское училище, а в Исфахане – завод для отливки пушек. Русско-иранские переговоры 1807 года не дали результатов. Тегеран соглашался на мир, только при условии передачи Ирану всех земель южнее Кизляра.

Несмотря на заключение в том же году Тильзитского мира, Франция продолжала антирусскую политику в Иране. Французы обучали иранскую армию, строили крепость Аббасабад, создавали арсеналы и пороховые заводы в Исфахане и Тебризе. Гардан подписал договор о поставке в Иран 20 000 ружей.

В марте 1808 года И.В. Гудович направил в Тегеран подполковника Врезе на переговоры. Гардан, выступавший посредником, предложил заключить перемирие, а мирные переговоры вести в Париже при посредничестве Наполеона. Александр I отверг это предложение, заявив французскому послу в Петербурге Коленкуру: «Мои дела с Персией не могут интересовать императора».

В сентябре 1808 года военные действия возобновились. Русские войска попытались наступать, но неудачный штурм Еревана в ноябре вынудил их отойти в Грузию. Англичане довели до шаха сведения о франко-русском союзе и предложили Ирану свою помощь. 13 февраля 1809 года иранцы выпроводили миссию Гардана, заявив, что Иран будет сотрудничать с Англией, раз Франция не может заставить Россию уступить ему Грузию.

12 марта в Тегеране был подписан англо-иранский договор. По его условиям Англия обязалась выплачивать Ирану ежегодно 160 тысяч туманов до окончания войны с Россией, поставлять ему оружие и прислать военных инструкторов. Английский посол в Иране Харфорд Бриджес Джонс предложил использовать новую тактику – изматывать русскую армию набегами и мелкими стычками. Это было осуществлено летом 1809 года, но не привело к изменению ситуации в Закавказье.

Тем временем англичане поставили Ирану 50 орудий, десятки тысяч ружей, сформировали 12 батальонов. Занятая войнами с Турцией и Швецией, Россия не могла перебросить подкреплений на иранский участок границы. Поэтому в 1810–1811 годах продолжались незначительные военные действия и переговоры. Но когда в 1812 году Наполеон вторгся в Россию, приободренное иранское правительство прервало в начале августа мирные переговоры и бросило армию в наступление.

Войска Аббас-мирзы вторглись в Талышское ханство и 21 августа захватили крепость Ленкорань. В октябре 1812 года 30-тысячная армия Аббас-мирзы сосредоточилась на Араксе, у брода Асландуз. Однако отряд русских войск в 2 221 человек под командованием полковника Петра Степановича Котляревского, переправившись через Аракс, внезапным ударом с тыла в ночь с 19 на 20 октября (по юлианскому календарю) разгромил ее. Иранцы потеряли до 9 000 человек убитыми, русские—127. Было захвачено 11 орудий и 537 пленных. Сам Аббас-мирза еле спасся бегством. Иранское наступление провалилось.

Развивая успех, Котляревский с отрядом в 1 761 человек 13 января 1813 года штурмом берет Ленкорань. И опять в крепости обнаружено 3 737 трупов защитников, захвачено 8 орудий. А потери штурмующих: 341 убитый и 609 раненых. Эти победы феноменальны, ибо одержаны при 15-кратном и 2-кратном численном превосходстве противника.

После этого разгрома и бегства Наполеона из России Иран 24 октября 1813 года подписал Гюлистанский мирный договор. По нему за каждой из сторон сохранялись те земли, которые находились под их властью на день подписания мира. Таким образом, к Российской империи отошли: Дагестан, Грузия, Имеретия, Гурия, Мингрелия, Абхазия и ханства – Карабахское, Гянджинское, Шекинское, Кубинское, Дербентское, Бакинское, Ширванское и Талышское. За Россией закреплялось исключительное право иметь военный флот на Каспийском море. Все пленные обеих сторон подлежали возвращению домой.





51. Броски на восток, запад и север






Много ль проку от наших молитв и кадил?

В рай лишь тот попадет, кто не в ад угодил.

Что кому на роду предначертано будет —

До начала творенья Господь утвердил!







Окончание войны с Россией развязало руки иранскому правительству в его попытках захватить Герат. Иранцы ранее уже заняли крепость Гуриан, а в 1816 году направили войско на Герат. Афганский Махмуд-шах направил туда Фатх-хана Баракзая для отражения наступления. Битва произошла у Кухсана, но она не выявила победителя. Иранцы отступили к Мешхеду, а афганцы к Герату. Затем по причине борьбы между династиями Дуррани и Баракзаев было много пертурбаций. За «самовольную» войну с Ираном Фатх-хану Баракзаю выкололи глаза и с живого содрали кожу. Это вызвало восстание и т. д. Но заполучить Герат иранцам не удалось.

В 1817 году посетивший Иран чрезвычайный и полномочный посол генерал Алексей Петрович Ермолов отклонил все территориальные претензии к России. Одновременно тайные агенты Аббас-мирзы снабжали деньгами и подстрекали к восстанию против России кавказских ханов. В то же время с весны 1821 года Иран стал готовиться к войне с Турцией.

Осенью 1821 года Аббас-мирза с 50-тысячным войском вторгся в Курдистан и Армению, занял Ван и Баязид, подошел к Эрзуруму. Одновременно в Ирак ворвался правитель Керманшаха Мухаммад-Али-мирза. Была взята Сулеймания и осажден Киркук. Вместо Мустафы-паши правителем Сулеймании МухаммадАли-мирза назначил иранского хана. Но после кончины Мухаммада-Али Мустафа вернулся в Сулейманию и уничтожил иранский гарнизон.

В 1822 году военные действия продолжились. Иранцам удалось взять Багдад и разгромить турецкую армию под Эрзурумом. Но начавшаяся эпидемия холеры вынудила Иран отвести свои войска. Летом 1823 года только в Тебризе каждый день умирало до 70 человек. 28 июля 1823 года был подписан Эрзурумский трактат, по которому сохранялись границы 1639 года.

После подписания мира с Турцией, иранское правительство стало подготавливаться к новой войне с Россией. Английская дипломатия советовала Аббас-мирзе скорее начинать войну с Россией, учитывая малочисленность русских войск в Закавказье, неготовность России к войне, а затем и восстание декабристов. 23 июня 1826 года шиитские улемы выпустили фетву – призыв начать джихад против России.

120-тысячная иранская армия без объявления войны перешла границу. Смяв заслоны, иранцы захватили Ленкорань, Гянджу (Елизаветполь), Сальяны, Ширван. Русских войск в Закавказье было только 12 тысяч. В июле 1826 года иранские войска осадили крепость Шуша, русский гарнизон которой оборонялся 48 суток. Пока 40-тысячное войско осаждало Шушу, 20-тысячный корпус направился в Грузию. Ему навстречу выступил отряд из 4 300 русских солдат и 2 тысяч местных ополченцев, под командованием генерала В.Г. Мадатова.

15 сентября во встречном бою у селения Шамхор отряд Мадатова разбил иранский авангард. Преследуемые конницей, иранцы отступили к реке Шамхор-чай, на берегу которой укрепились их главные силы. Иранские войска были выстроены в форме полумесяца, центром вперед. Здесь стояла пехота, а на флангах конница. Позади стояли орудия. Мадатов атаковал с ходу. При поддержке артиллерии, конница начала бой на флангах, а пехота штыковой атакой прорвала центр иранской позиции. Иранцы потеряли около 2000 человек убитыми, а отряд Мадатова – 27 человек.

После поражения в Шамхорском сражении Аббас-мирза 17 сентября снял осаду Шуши. Если под Шамхором потерпел фиаско сын Аббас-мирзы Мухаммад-мирза, то 25 сентября в битве у Гянджи, иранцев возглавил сам Аббас-мирза. На сей раз его 35-тысячное войско было выстроено полумесяцем, вогнутым от противника. Иранцы охватили с трех сторон армию И.Ф. Паскевича в 10 319 человек и остановились на расстоянии ружейного выстрела. По совету Мадатова и других командиров Паскевич приказал атаковать, и иранцы опять не выдержали. Они потеряли 2000 убитыми и 1019 пленными. Остальные разбежались. Русские потери – 295 человек.
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К октябрю армия вторжения отступила за Аракс. В 1827 году началось русское наступление, а Аббас-Мирза смог собрать новую боеспособную армию. Тогда к Паскевичу был послан представитель, узнать о возможности переговоров. Ему заявили, что не Россия вторглась на чужую территорию, а Иран. Поэтому требования будет предъявлять Россия. С этими требованиями в лагерь Аббас-мирзы отправился А.С. Грибоедов. Переговоры с Аббас-мирзой привели Грибоедова к заключению, что только успехи русского наступления подвигнут иранское правительство на принятие условий Паскевича.

В июле русские взяли Аббасабад. Но из-за жары начались болезни и падеж скота. В августе Аббас-мирза опять предложил начать переговоры, однако Паскевич продолжил наступление. 1 октября после сильнейшего артобстрела пала крепость Сардараббас. Ее взятие напугало Фатх-Али-шаха, и он послал Аббас-мирзе фирман с требованием немедленно заключить мир. 13 октября русские войска штурмом взяли Ереван и пленили 3-тысячный гарнизон во главе с Гасан-ханом. Там же было взято 48 пушек. Вскоре была занята Нахичевань, а 26 октября Тебриз.

После этого было заключено перемирие до 10 декабря, и начались переговоры. Иранцы стали их затягивать. Тогда в январе 1828 года русская армия возобновила наступление. Были заняты: Ардебиль, Миане и другие города. Иран не мог больше медлить и соглашался на все условия. 22 февраля 1828 года в деревне Туркманчай был подписан мир. По его условиям к России присоединялись Ереванское и Нахичеванское ханства. Правительство Ирана обязывалось не препятствовать переселению армян в Армянскую область, созданную на территории этих ханств. На Иран налагалась контрибуция в 20 миллионов рублей и т. д.

В 1828–1829 годах из Ирана в Армянскую область переселилось более 130 тысяч человек. Текст мирного договора отвез в Петербург А.С. Грибоедов. Его принял император Николай I и говорил с ним полчаса. Он получил чин статского советника, а в апреле был назначен полномочным министром – резидентом в Иран.

Уже тогда его стали одолевать предчувствия, что живым из Персии он не вернется. Однако по дороге, 22 августа он венчается в Тбилиси с Н.А. Чавчавадзе. В соборе с ним происходит приступ лихорадки, и он роняет обручальное кольцо. Всеми присутствующими это было истолковано как дурной знак.

Затем А.С. Грибоедов отбыл в Тебриз, а оттуда в Тегеран. Там к покровительству русской миссии прибег евнух шахского гарема, казначей и хранитель драгоценных камней шахиншаха армянин мирза Якуб Маркарян. В соответствии с Туркманчайским договором он хотел вернуться в Ереван. Фатх-Али-шах возмутился: Якуб мог рассказать Грибоедову различные финансовые и придворные тайны тегеранского двора.

У Грибоедова потребовали выдать мирзу Якуба, обвинив его в краже множества драгоценностей из гарема. Но он оставил Маркаряна на территории посольства и послал слуг в дом Якуба за тюками, которые тот приготовил, чтобы забрать с собой. Когда слуги погрузили эти тюки на лошадей, появились шахские стражники и арестовали имущество мирзы Якуба. Что там было, осталось неизвестным, ибо содержимое этих тюков подверглось разграблению.

Дело было передано в шариатский суд. А там, как писал шахиншах Аббас-мирзе – «…мирза Якуб, вместе с людьми посланника, пришедшие в суд, начал ругать веру и законы мусульманские в присутствии духовных особ и городских жителей». Вслед за Якубом в посольстве укрылись две армянки из гарема Аллаярхана, пожелавшие выехать в Россию.

10 февраля в тегеранской мечети муджтахида Масиха риторически вопросили, что делать с тем, кто принял ислам, а потом вернулся к прежней религии. Масих ответил то, что и так всем было известно. По шариату такого человека нужно убить. Однако Масих потребовал, чтобы вероотступничество Якуба подтвердили три свидетеля. И хотя Якуб от ислама публично не отрекался, в толпе нашлось множество людей, готовых подтвердить то, что они сами не слышали от Якуба, но слышали, что об этом слышали другие. Словом, был запущен типичный механизм клеветнических слухов.

Мирза Масих отправил своих людей к градоначальнику Зилли-Султану с предложением – пусть русские выдадут укрывающихся в посольстве армян, для их убийства, ибо нельзя позволить, чтобы, прикрываясь мирным договором, русские разрушали истинную веру. Грибоедов отказался выдать армян, действуя по инструкции МИДа, им же и составленной – «Если… невинный будет тесним и угрожаем казнию… то в таком случае вооружитесь всею торжественностью помянутого акта для чести русского имени и в защиту угнетаемого просителя».
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А.С. Грибоедов



11 февраля 1829 года в тегеранской мечети была выдана фетва на уничтожение русской миссии. Толпа в 10 тысяч человек подошла к посольству, выкрикивая угрозы и оскорбления. Грибоедов приказал запереть ворота. 16 казаков, охранявших посольство, собрались в переднем дворе. А.С. Грибоедов велел казакам сделать несколько холостых выстрелов, чтобы осадить толпу. Но явно не казаками был произведен провокационный выстрел в толпу, вызвавший жертвы. То есть была применена технология «неизвестных снайперов».

Толпа с криками «джихад» выломала ворота и стала убивать всех подряд. Одним из первых был зарублен мирза Якуб Маркарян. Грибоедов приказал занять оборону в доме. Однако правоверные залезли на крышу, разобрали ее и бросали в персонал миссии камни и доски. При разгроме посольства Российской империи погибли 37 его сотрудников. В том числе: посол А.С. Грибоедов, второй секретарь Аделунг, завхоз Рустам-бек. Спаслись только: первый секретарь И.С. Мальцов и два курьера.

После уничтожения посольства шахиншах склонялся к вступлению в идущую русско-турецкую войну на стороне Турции. Англичане для войны против России вместе с Турцией обещали предоставить Ирану деньги и оружие. Но на этот раз против подобных планов выступил Аббас-мирза. Он понимал, что еще один разгром, и с ним, как наследником престола, будет покончено, а может, и престола не останется.

В Петербург было послано посольство во главе с младшим сыном Аббас-мирзы, Хосров-мирзой. Правительство империи понимало, что шахиншах и иранская власть виновны в разгроме посольства. Но было решено новую войну не начинать, удовольствоваться принятием формальных извинений, а вину за «происшествие» свалить на погибшего автора запрещенной к постановке пьесы в стихах «Горе от ума».

Тупой строитель вертикали власти бюрократии – Николай I дал соответствующую установку: «…происшествие должно приписать опрометчивым порывам усердия покойного Грибоедова, не соображавшего поведения свое с грубыми обычаями и понятиями черни тегеранской». Поистине был прав Ф.И. Тютчев, давая оценку этому экземпляру на троне —



«Не Богу ты служил и не России,

Служил лишь суете своей,

И все дела твои, и добрые и злые, —

Все было ложь в тебе, все призраки пустые:

Ты был не царь, а лицедей».








52. Бунты и пограничные конфликты






В Книге Судеб ни слова нельзя изменить.

Тех, кто вечно страдает, нельзя извинить.

Можешь пить свою желчь до скончания жизни:

Жизнь нельзя сократить и нельзя удлинить.







Во время войны с Россией против Каджаров восстали многие ханы. После улаживания отношений с Россией первоочередной задачей стало подавление бунтов. Транзитом через Россию в Иран поступило закупленное в Англии вооружение. Россия поставила Аббас-мирзе порох и снаряды. Аббас-мирза во главе 10тысячной армии разбил войска Мухаммад-Таги-мирзы и покорил восставший Йезд. Оттуда Аббас-мирза направился в Керман и усмирил его. Шахиншах назначил Аббас-мирзу правителем Хорасана и теперь осталось только подчинить его.

В октябре 1830 года войска Аббас-мирзы вошли в Хорасан. Из Себзевара с 4 батальонами он двинулся в Кучан, чтобы покорить Реза-Кули-хана, но не смог взять даже селение Султан-Майдан и отступил к Нишапуру. Но в течение 1831–1832 годов Аббас-мирза овладел многими городами Хорасана. Ему покорились правители Амирабада, Торбете-Хейдерие, Торшиза, Келата, Дерегеза и других городов. Несмотря на выражение покорности жителями Серахса и освобождение ими трех тысяч пленных иранцев, Аббас-мирза приказал разграбить и разрушить город. Уничтожение пограничных городов и крепостей, которые входили в состав Ирана, его не смущало.

Аббас-мирза потребовал признания своей власти и уплаты дани не только хорасанскими ханами Тебеса, Каина, Лаша, но и правителем Герата – Камран-мирзой. В это же время в Иране свирепствовали эпидемии чумы и холеры. Например, в 1832 году только в Ардебиле и его окрестностях от эпидемических заболеваний умерло около 30 тысяч человек. Камран-мирза лавировал между Ираном и Афганистаном, но, опасаясь афганских Баракзаев он признал вассальную зависимость от Ирана.

Готовясь к походу на Герат, Аббас-мирза приехал в Тегеран, чтобы получить разрешение на этот поход и деньги. На обратном пути в Мешхеде он слег, поручив сыну Мухаммад-мирзе начать осаду Герата. В армии находился и другой сын Аббас-мирзы – Кахраман-мирза. 21 октября 1833 года Аббас-мирза скончался.

По получении вестей о смерти Аббас-мирзы армия, осаждавшая Герат, стала разбегаться. Мухамамад-мирза снял осаду и отступил в Мешхед. Было заключено соглашение с Камран-мирзой. Он обязался снести крепость Гуриан и платить ежегодно дань в 6000 туманов.

В октябре 1834 года умер занимавшийся в основном своим гаремом Фатх-Али-шах. Не у дел остались его 800 жен и наложниц. Мухаммад-мирза поспешил в Тегеран, оставив править Хорасаном Камран-мирзу. Хасан-Али-мирза с армией, набранной в Фарсе и Кермане, тоже шел на Тегеран, но потерпел поражение, и шахиншахом стал Мухаммад. Своим садр азамом (главой правительства) Мухаммад-шах назначил хаджи мирзу Агаси. В 1836 году Мухаммад-шах совершил поход против туркмен, а в 1837–1838 годах попытался захватить Герат. Камран-мирза получал помощь от англичан, а обороной Герата руководил английский офицер Генри Поттинджер. Осада Герата затянулась. А Великобритания разорвала с Ираном дипломатические отношения и захватила иранский остров Харк. В этих условиях Мухаммад-шах снял осаду Герата.

Воспользовавшись гератским конфликтом в 1837–1838 годах, багдадский Али-Реза-паша захватил Мохаммеру (Хорремшехр) в Хузестане, разграбил город и увел пленных. Иранский посол в Стамбуле заявил протест и потребовал возмещения убытков, но ему отказали. А в 1840 году турецкие войска вторгались в Иранский Курдистан.

В том же году новый турецкий султан Абд ал-Маджид I направил в Иран посла Сарем-Эфенди с сообщением о своем восшествии на трон и для обсуждения спорных вопросов. В Исфахане его принял Мухаммад-шах. Сарем-Эфенди заявил о согласии султана заплатить за разгром Мохаммеры 300 тысяч туманов. Хаджи мирза Агаси потребовал 2 500 тысяч туманов и переговоры завершились безрезультатно.

В 1841 году турецкое правительство сместило управлявшего Сулейманией Махмуд-пашу. Он бежал в Иран. Мухаммад-шах отправил султану письмо с просьбой восстановить Махмуд-пашу в прежней должности. Эта просьба была проигнорирована. Тогда шахиншах приказал Реза-Кули-хану взять Сулейманию и восстановить на посту Махмуд-пашу. 3-тысячное войско Реза-Кулихана было разгромлено турками, а иранский обоз был ими захвачен. Махмуд-паша опять сбежал в Иран.

Узнав о разгроме иранского отряда, Бахман-мирза в июне 1842 года объявил в Тебризе, что война с Турцией уже началась. В Сулейманию направилось 15-тысячное войско с 20 орудиями под командованием Манучехр-хана. Пограничный конфликт постепенно перерастал в ирано-турецкую войну, но осенью военные действия были остановлены. Английский и русский послы выступили посредниками в урегулировании конфликта. Было решено открыть в Эрзуруме мирную конференцию в январе 1843 года.

Но в это время войска Али-Реза-паши Багдадского захватили Кербелу и вырезали там до 22 тысяч человек, считая всех шиитов сторонниками Ирана. Это вызвало взрыв возмущения в Иране и поставило под угрозу срыва Эрзурумскую конференцию.

Но все же с опозданием конференция открылась в мае 1843 года. Иран на ней представлял мирза Таги-хан. Работа шла с перерывами четыре года. В июне 1846 года на резиденцию иранской делегации напала 5-тысячная толпа, разграбила ее и подожгла. Но мирза Таги-хан был только ранен и 1 июня 1847 года был подписан Эрзурумский договор. По нему Сулеймания отходила к Турции, а Мохаммера к Ирану.

Шахиншах согласился ратифицировать договор. Вручая утвержденный договор в Стамбуле, заместитель министра иностранных дел мирза Мухаммад-Али-хан Ширази, за взятку в 4 000 туманов внес в договор изменения, в результате которых Мохаммера должна была отойти Турции. Мухаммад-шах не признал эти изменения, ибо у Мухаммад-Али-хана не было полномочий вносить поправки в договор.





53. Баб и начало бабидского движения






Ты меня сотворил из земли и воды.

Ты – творец моей плоти, моей бороды.

Каждый умысел мой предначертан Тобою.

Что ж мне делать? Спасибо сказать за труды?







В середине 1840-х годов в Иране стало распространяться учение бабидов, развившееся из учения шейхитов. Отличие шейхитов от шиитов-имаммитов состоит в том, что они верят не только в Аллаха, пророка Мухаммеда и сокрытого имама Махди, но и в посредников между Махди и верующими. И вот появился такой посредник.

Сейид Али-Мохаммад родился в 1820 году в Ширазе. Став совершеннолетним, Али-Мохаммад переехал в Бушир и несколько лет торговал галантереей. Затем сейид Али-Мохаммад посетил святые для шиитов места – Эн-Наджаф и Кербелу. В это время в Кербеле проповедовал глава секты шейхитов сейид Казем Решти. Али-Мохаммад послушал проповеди сейида Казема и сделался его учеником. В своих проповедях глава шейхитов объявлял ученикам о скором появлении более совершенного посредника между сокрытым имамом и правоверными. Просьбу назвать имя преемника, сейид Казем отказался исполнить. Сказал только, что это будет молодой человек, сейид по происхождению, родившийся в Фарсе. Вскоре Казем Решти умер.

Сейид Али-Мохаммад возвратился в Шираз и 12 мая 1844 года объявил себя Бабом – «вратами», через которые люди узнают божественную истину. Мулла Хосейн Бошруйе первым признал Али-Мохаммада Бабом и получил впоследствии почетное прозвище «Баб эль-Баб». Слух о явлении Баба, который поддерживает связь с имамом Махди, быстро разнесся по всему Ирану.

Со всех концов страны стали собираться ученики покойного Казема Решти и другие люди, чтобы увидеть Баба. В своих проповедях Баб говорил, что земля переполнена несправедливостями и притеснениями улемов и хакимов, что близится пришествие имама Махди, и он послан, чтобы сообщить об этом и открыть людям истину. Одни шейхиты признали Баба, а другие – нет. Последние остались шейхитами, а первые стали называться бабидами.

В конце 1844 года Баб с Хосейном Бошруйе и МохаммедомАли Барфуруши совершил паломничество в Мекку. Оттуда Баб вернулся в Бушир в начале 1845 года. Задержавшись в Бушире, Баб послал в Шираз своих учеников для пропаганды своего вероучения. Прибыв в Шираз, бабиды объявили, что отныне устанавливается новая кибла – дом Баба. Проповеди бабидов вызвали возмущение шиитского духовенства. Несколько дней между бабидами и шиитскими священнослужителями велись споры и происходили стычки. Идейно разгромить бабидов не удалось. Тогда улемы обратились за помощью к губернатору Фарса Хосейн-хану.

В начале августа 1845 года он приказал бабидским агитаторам явиться для ответов шиитским улемам. Ученикам Баба задали вопросы: проповедуют ли они об изменении киблы и считают ли, что Мухаммад-шах не может править Ираном, а Хосейнхан – Ширазом без разрешения Баба? Бабиды подтвердили это. Тогда бабидские проповедники были арестованы, побиты палками и посажены в тюрьму. На следующий день им прокололи носы, продели через них веревку и три дня водили по базару. Затем им надрезали сухожилия на ногах и выгнали из Шираза.

А из Бушира, по приказу Хосейн-хана, стража доставила Баба в Шираз. Тут Баба поместили в доме его дяди сейида Али, запретив выходить и общаться со своими сторонниками. Но Баб продолжал тайно сноситься со своими приверженцами. Когда об этом стало известно, на дом сейида Али было совершено нападение. Дом был разгромлен, имущество разграблено, а сам сейид Али избит палками. Баба перевели в дом градоначальника Абдул Хамид-хана.

Тем временем популярность Баба продолжала расти. Тогда Хосейн-хан организовал диспут ширазских улемов с Бабом. Он состоялся в сентябре 1845 года. Баб стоял на своем. Диспут завершился тем, что шейх Абу-Тараб ударил Баба палкой по голове. Сведения о Бабе дошли и до тегеранского двора.

Мухаммад-шах и садр азам хаджи мирза Агаси послали в Шираз своего доверенного человека – сейида Яхья Дараби и поручили ему встретиться с Бабом и разобраться в его проповедях. Сейид Яхья встретился, разобрался и стал учеником Баба. Меж тем хаджи мирза Агаси отдал приказ Хосейн-хану о тайной ликвидации Баба. Губернатор Фарса и начальник полиции Шираза поручили убить Баба группе уголовников. Но в это время в городе началась эпидемия холеры, и жители побежали из Шираза в горы. Одними из первых смылись Хосейн-хан и начальник полиции. Баб воспользовался неразберихой и со своим секретарем сейидом Каземом Зенджани уехал в Исфахан.

Разрешение на въезд Баб получил от губернатора Исфахана Манучехр-хана. Губернатор и имам джоме Исфахана встречались с Бабом и беседовали о его учении. Теперь люди стекались в Исфахан, чтобы послушать проповеди Баба. Это обеспокоило исфаханское духовенство. Манучехр-хан организовал диспут Баба с местными улемами. После него Манучехр-хан заявил, что не видит ничего плохого в учении Баба, но, чтобы прекратить споры, отправит его в Тегеран.

Через 40 дней пребывания в Исфахане Баб выехал в столицу. Но из Мурчехурта он был возвращен в Исфахан по приказу Манучехр-хана. После этого Баб три месяца жил в доме исфаханского губернатора, который покровительствовал ему и игнорировал приказы садр азама. В феврале 1847 года Манучехр-хан умер и губернатором Исфахана стал его племянник Гурген-хан.

Он сразу отослал Баба в Тегеран. По дороге Баб послал письмо шахиншаху с просьбой устроить диспут в столице. Но вместо этого его вообще не допустили в Тегеран, а повезли в заключение в крепость Маку на северо-западе Ирана. В Маку Баба посадили в крепость, но ему удалось сагитировать макинского губернатора Али-хана. Поэтому, несмотря на инструкции садр азама о строгой изоляции и недопущении переписки, Баб принимал всех, кто к нему приезжал и много писал.

По приказу хаджи мирзы Агаси в начале 1848 года Баба перевели из Маку в крепость Чехрик. Но и здесь Баб продолжал поддерживать связь со своими поклонниками. Вскоре после перевода Баба в Чехрик его вывезли в Тебриз для допроса. Допрашивали высшие духовные и светские сановники Тебриза во главе с наследником престола Насир ад-Дином. Баб признал, что книги, распространяемые от его имени, это его сочинения. На этом допросе Баб заявил даже больше, что он не просто «врата» к имаму, а он и есть имам Махди. Поэтому и из-за популярности Баба среди широких масс верующих, его только побили палками и отправили обратно в Чехрик.

Хотя еще перед началом допросов было условлено приговорить Баба к смертной казни, если он не откажется от своего учения. А учил он, что Коран и шариат отменяются, а следовать нужно предписаниям, содержащимся в его книге «Беян». Тем временем его сподвижники вели пропаганду бабизма по всему Ирану. Мулла Хосейн Бошруйе сагитировал: купца хаджи мирзу Джани Кашани и братьев Нури. Сейид Яхья Дараби вел проповеди в Йезде. В Зенджане бабизм пропагандировал мулла Мохаммед – Али Зенджани. Мулла Юсуф Ардебили по заданию Баба разъяснял учение в Иранском Азербайджане.

В Казвине пропаганду бабизма вела Заррине Тадж – дочь казвинского богослова муллы Салеха Баракани. Очень рано она была выдана замуж за сына своего дяди – Мохаммеда-Таги Баракани – имама джоме Казвина. Еще при жизни сейида Казема Решти она совершила паломничество в Кербелу, слушала его проповеди и стала шейхиткой. Казем Решти сам дал ей прозвище Куррат эль-Айн («Прохлада очей»).

Когда Куррат эль-Айн узнала о появлении Баба, она приняла новое учение и стала его проповедовать. Ее муж, отец и братья тщетно пытались добиться от нее отказа от бабизма. Она пошла на разрыв с мужем, который, как и его отец – известный муджтахид хаджи Мохаммед-Таги Казвини выступал против Баба. Мохаммед-Таги был противником не только бабидов, но и шейхитов. В свое время он дискуссировал с главой шейхитов Ахмедом Ахсаи и добился его изгнания из города. Мохаммед-Таги постоянно поносил в мечети бабидов и их учение. Его ненависть к бабидам стала еще больше, когда проповедовать бабизм стала жена его сына – Куррат эль-Айн.

В середине 1848 года хаджи Мохаммед-Таги в проповеди публично проклял шейха Ахмеда Ахсаи, Баба и их стронников. В ответ один из бабидов, мирза Салех Ширази, вооружился кинжалом, проник в мечеть, где молился Мохаммед-Таги, и убил его. Салеху Ширази удалось скрыться, а Куррат эль-Айн шииты стали обвинять в подстрекательстве к убийству мджтахида. Было арестовано около 70 человек, подозреваемых в бабизме. Пятерых из них казнили в Казвине и Тегеране. А Куррат эль-Айн тайно выехала в Тегеран, а оттуда в Хорасан.

Летом 1848 года бабидские проповедники собрались на собрание в деревне Бедашт восточнее города Шахруда. Туда прибыли: хаджи Мохаммед-Али Барфуруши, мулла Хосейн Бошруйе, Куррат эль-Айн, хаджи мулла Исмаил Куми, мирза Хосейн-Али Нури и другие бабидские функционеры. По окрестным селам были разосланы гонцы с известием, что имам Махди появился и скоро прибудет. Народ повалил в Бедашт и принял участие в собрании.

Первым обсуждался вопрос об аресте и заключении Баба. Было решено организовать паломничество к Бабу и похитить его мирным путем. Затем обсуждались основы бабидского учения. Было объявлено, что Баб является более совершенным пророком, чем Мухаммед и, что Баб отменил Коран. В связи с пришествием нового пророка – Махди настало время «фетрат» – междуцарствия. Поэтому отменяются все налоги и подати, а также и вообще частная собственность. Так как право владеть всем в мире принадлежит только богу и его пророку.

Куррат эль-Айн заявила, что раз наступило время «фетрат», Коран и шариат потеряли законную силу, то значит, женщины теперь имеют равные права с мужчинами. Она сбросила покрывало и появлялась перед публикой во время проповедей с открытым лицом. Не все бабиды согласились с провозглашенными тезисами. Несогласные покинули собрание.

Чтобы несоответствие идей, пропагандировавшихся в Бедаште, учению Баба не смущало людей, которые считали Баба посредником между ними и имамом Махди, хаджи Мохаммед – Али Барфуруши объявил, что он сам и есть имам Махди. Поэтому теперь люди должны следовать его, а не Баба указаниям. Таким образом, радикальная бабидская группа, во главе с Мохаммедом-Али Барфуруши и Куррат эль-Айн пошла значительно дальше учения Баба о конфискации имущества только тех, кто не признает «Беян», разрешения взимания процентов со ссуд и прочих привилегий для торговцев. С этого момента в бабизме начался новый этап.



54. Бабидское восстание в Мазендеране






Сей мир, в котором ты живешь, – мираж, не боле:

Так стоит ли роптать и жаждать лучшей доли?

С мученьем примирись и с роком не воюй:

Начертанное им стереть мы в силах, что ли?







После разгона бедаштских собраний хаджи Мохаммед – Али Барфуруши отправился в Мазендеран, Куррат эль-Айн в Казвин, а мулла Хосейн Бошруйе в Хорасан. В Мешхеде агитация Хосейна Бошруйе была безуспешна. Поэтому, получив письмо от Мохаммеда-Али Барфуруши с предложением приехать в Мазендеран, Хосейн Бошруйе направился туда на исходе лета 1848 года.

По пути он с группой бабидов вел пропагандистские беседы в деревнях и на городских базарах. В небольшом городе Меямее к мулле Хосейну примкнул ученик покойного шейха Ахмеда Ахсаи – мулла Зейн аль-Абедин с 30 сторонниками. Местные власти попытались силой разогнать группу Хосейна Бошруйе и схватить его самого. Но после вооруженного столкновения, потеряв несколько человек убитыми, бабиды отступили из Меямея и направились в Шахруд. По дороге туда и в самом городе к мулле Хосейну присоединялись новые сторонники, так что при выходе из Шахруда в его группе было уже 230 человек.

В это время, в сентябре 1848 года, в Тегеране сдох Мухаммад-шах. На престол взошел Насир ад-Дин-шах. Он назначил мирзу Таги-хана садр азамом, присвоил ему титулы: «Амир-е Кабир» (Великий эмир) и «Атабек-е Азам» (Великий атабек) и предоставил неограниченные полномочия.

Когда группа Хосейна Бошруйе находилась в конце сентября в деревне Арим, до него дошло известие о том, что Мухаммадшах умер. Мулла Хосейн решил, что пришло самое благоприятное время для начала открытого восстания. Он выступил перед своими последователями с зажигательной проповедью. Он объявил, что наступает время, когда бабидские идеи осуществятся на деле. Но поскольку предстоит жестокая война с врагами бабидов, которую могут выдержать только стойкие и убежденные в своей правоте люди, забывшие ради своих идей о своих семьях, имуществе и прочих мирских благах, то пусть слабые и колеблющиеся еще до начала восстания покинут ряды сторонников бабидского учения. Около 200 человек согласились пойти на все с Хосейном Бошруйе и только 30 устрашились грядущей резни и разошлись по домам.

А группировка Баб эль-Баба направилась в Барфуруш (сейчас – Баболь), куда их пригласил хаджи Мохаммед-Али Барфуруши. Городские власти и духовные лица Барфуруша во главе с Саид-оль-улема уже ранее были напуганы и проповедями Мохаммеда-Али Барфуруши. Поэтому они решили не пускать в город группу Хосейна Бошруйе. Был сформирован вооруженный отряд, который попытался остановить бабидов. В произошедшей схватке бабиды потеряли трех человек убитыми, но прорвались в Барфуруш.

Они расположились на базаре и развернули агитацию по вовлечению в свои ряды местных жителей. Агитация шла успешно, и через несколько дней в отряде Хосейна Бошруйе было уже около 700 человек. Для городского начальства и духовенства стало очевидно, что своими силами им не совладать с бабидами. Если не действовать быстро, то через считаные дни бабиды захватят власть в Барфуруше.

Саид-оль-улема обратился за подмогой к губернатору Мазендерана Ханляр-мирзе. Но тот собирался в Тегеран, чтобы отстоять свои позиции и посты при новом шахиншахе. Тогда Саидоль-улема обратился к командующему войсками в Мазендеране Аббас Кули-хану сардару Лариджани с требованием немедленно послать в Барфуруш солдат для подавления бунта еретиков.

Аббас Кули-хан выслал отряд численностью 300 человек во главе с Мохаммед-беком. На базаре между этим отрядом и бабидами начались бои. Лучше вооруженные солдаты стали одолевать бабидов, которые потеряли несколько десятков своих сторонников убитыми. Тогда бабиды отступили с базарной площади и захватили караван-сарай на площади Майдан-е сабз. Здесь они закрепились, и попытки войск выбить их из караван-сарая успехом не увенчались.

Бабиды не только отбивали атаки, но и делали вылазки, нанося большие потери войскам. Мохаммед-бек, стремясь устрашить бабидов и им сочувствующих, жестоко расправлялся с пленными. Например, их закапывали живьем в колодцах. Но расправы еще больше ожесточали бабидов, и бои продолжались.

Наконец в Барфуруш прибыл Аббас Кули-хан Лариджани и понял, что покончить с отрядом муллы Хосейна будет трудно. Тогда он предложил бабидам выйти из караван-сарая и мирно покинуть Барфуруш. Они согласились при условии, что будет гарантирован безопасный отход из города. Аббас Кули-хан согласился и выделил для сопровождения отряд воинов.

Бабиды вышли из города, и этот отряд сопровождал их до Алиабада, городка к юго-востоку от Барфуруша. Антагонисты бабидов в Барфуруше – Саид-оль-улема, феодалы и богатеи были разочарованы таким решением дела Аббас Кули-ханом.

Ведь бабиды не были уничтожены и ушли непобежденными. Они могли вернуться и возобновить проповеди о разделе имущества всех не верящих в Баба и его учение, об отмене всех налогов и прочее.

Губернатор Мазендерана Ханляр-мирза и другие важные мазендеранские ханы уехали в Тегеран на коронацию нового шахиншаха Насир ад-Дина. Самым высокопоставленным лицом в Барфуруше оказался Саид-оль-улема. По его решению был сформирован наемный конный отряд для окончательного разгрома бабидов. Его командиром стал местный разбойник Хосров-бек. Этот отряд наемников проследовал до Алиабада.

Оттуда дорога, по которой передвигались бабиды, проходила через лес. Южнее ее располагалась обнесенная оградой гробница шейха Табарси. Недалеко от этой гробницы бабиды расположились на привал. Тут Хосров-бек и решил напасть на них. Сначала он приехал к Хосейну Бошруйе и стал вымогать у него деньги, обещая оставить бабидов в покое. Мулла Хосейн дал ему 100 туманов.

Не удовлетворившись взяткой, Хосров-бек потребовал, чтобы Баб эль-Баб отдал ему своего коня и саблю. Естественно, что делать это Хосейн Бошруйе отказался. Тогда Хосров-бек разразился руганью в адрес Баба и его учения. В ответ мулла Хосейн и его люди начали бой. Хосров-бек и еще несколько бойцов из его отряда были убиты. Наемный сброд, оставшись без главаря, отступил. Но, получив подкрепление, этот отряд снова атаковал бабидов. Лесная дорога была очень узкой, и бабиды не могли на ней развернуться. Тогда они отступили к гробнице Шейх-Табарси, и, скрываясь за оградой, отбили все атаки.

Бабидский отряд не двинулся дальше, а обосновался в ШейхТабарси на длительное время. Отсюда бабиды стали вести пропаганду своего учения в близлежащих деревнях. Видимо, они рассчитывали, что поскольку гробница шейха Табарси расположена в труднодоступной лесистой местности, то здесь они будут недоступны для правительственных войск.

Слух о том, что бабиды заняли Шейх-Табарси, быстро распространился по соседним районам. Из разных частей Мазендерана и других провинций Ирана стали прибывать желающие принять участие в восстании. Скоро с группой сторонников приехал Мохаммед-Али Барфуруши. Агитация бабидов в окрестных деревнях имела бешеный успех. Многие деревни целиком перешли на их сторону. Крестьяне доставляли в Шейх-Табарси продовольствие, лошадей, коров, овец и фураж. Мазендеранские крестьяне пополняли ряды повстанцев. Очень быстро число бабидов в Шейх-Табарси превысило две тысячи человек. В основном это были крестьяне и ремесленники.

Верховным руководителем являлся хаджи Мохаммед-Али Барфуруши, объявивший себя имамом Махди. Его приказы исполнялись безусловно. Главнокомандующим войсками был мулла Хосейн Бошруйе. Под руководством каменщика МохаммедБагира Хорасани из земли и кирпича была возведена большая восьмиугольная крепость. Она имела толстые стены высотой 10 метров. На каждом углу крепости были построены кирпичные башни. На вершины стен были уложены толстые бревна. В стенах и башнях устроены бойницы для ведения ружейного огня. Артиллерии у восставших не было. Вокруг крепости был вырыт глубокий ров, наполненный водой. Также крепость была окружена земляным валом. Между стенами и валом были вырыты ямы, на дне которых установлены копья и колья. Сверху ямы были замаскированы, чтобы в случае штурма солдаты проваливались на острия. Внутри крепости были выстроены жилые дома и амбары.

В Шейх-Табарси бабиды попытались воплотить в жизнь идеи: отмены частной собственности, общности имущества и равенства людей. Хосейн Бошруйе учил, что все имущество – собственность Аллаха, а каждый из людей должен получать из него одинаковую долю с другими. Продукты и другое имущество были сложены в амбары и распределялись по потребности специально назначенными людьми. Питались бабиды тоже коллективно. После варки еды в общем котле, на каждых двух человек выдавалось по миске, и проводилась коллективная трапеза. Все бабиды были заняты работой. Большая часть строила крепость, оружейники изготавливали оружие, портные шили одежду и т. д.

По Мазендерану и другим иранским областям распространялись слухи, что в Шейх-Табарси основано счастливое царство будущего, где нет господ и угнетения, где все трудятся и делят поровну все имущество и поэтому не ведают нужды и горя. Бабидские руководители рассылали по всему Ирану письма своим сторонникам с призывами спешить в Мазендеран и принять личное участие в созидании справедливого общества, о котором проповедовал Баб.

Тем временем новый садр азам мирза Таги-хан отправил в Мазендеран приказ местным ханам – незамедлительно подавить восстание бабидов собственными силами. Руководить подавлением восстания был поставлен командир мазендеранского ополчения полковник Мустафа-хан. Раньше других в столицу Мазендерана город Сари прибыл отряд из Хазар-Джериба под командованием брата Мустафы-хана – Ага-Абдуллы. В Сари к нему был присоединен отряд курдской конницы во главе с Ага-Афгани. Эти отряды и отправили против восставших бабидов.

Прибыв к Шейх-Табаси, они остановились на постой в деревне Арфа. Ага-Абдулла и Ага-Афгани не приняли никаких мер предосторожности. Остановившись на ночь в деревне Арфа, АгаАбдулла даже не выставил караулы. Той же ночью мулла Хосейн Бошруйе во главе отряда бабидов внезапно атаковал хазар-джерибцев, спавших по домам в Арфе. Около 130 солдат были убиты, остальные в панике разбежались. Во время этого нападения погиб командир карательной экспедиции Ага-Абдулла.

Этот налет нагнал такой страх на мазендеранские войска, что прибывший в Сари отряд под командованием Мохаммед-Султана Лариджани не стал выступать к Шейх-Табарси. Как только о разгроме мазендеранских отрядов бабидами стало известно в Тегеране, мирза Таги-хан созвал совещание с участием присутствующих в столице мазендеранских ханов. На этом совещании было принято решение направить на подавление восстания регулярные войска. Губернатор Мазендерана был снят с должности. Новым губернатором стал дядя молодого шахиншаха Махди-Кули-мирза. Он получил приказ лично возглавить подавление восстания. Для усиления ему придали отряды под командой Аббас Кули-хана Лариджани.

В конце ноября 1848 года Махди-Кули-мирза с двумя тысячами солдат вышел из Тегерана в Мазендеран. Одновременно всем местным ханам был дан приказ собрать ополчение и следовать к Шейх-Табарси. По дороге к войску Махди-Кули-мирзы присоединились кавалерийские отряды из туркмен и курдов. Не доходя до бабидской крепости, правительственные войска остановились в деревне Васекис.

Атаковать повстанцев Махди-Кули-мирза опасался, и затеял с ними переговоры. Он написал письмо бабидским руководителям, в котором спрашивал у них, чего они хотят, и предлагал им сложить оружие и уйти из Мазендерана. Хаджи Мохаммед-Али в ответ отписал, что бабиды создают новое, священное царство, по учению вновь явившегося пророка. В письме Мохаммед-Али ругал Насир ад-Дин-шаха, его министров и высшее духовенство за то, что они скрывают от народа истину, имея в виду бабидские идеи, и предлагал собрать улемов для проведения диспута с бабидами.

Чтобы выиграть время для прибытия подкреплений, Махди-Кули-мирза сообщил, что он согласен с предложением и примет меры для организации диспута. А к крепости Шейх-Табарси продолжали прибывать последователи Баба. Некоторым удалось пробраться в крепость. Другие были схвачены солдатами и посажены под арест в лагере Махди-Кули-мирзы. Когда Мохаммед-Али Барфуруши и Хосейн Бошруйе узнали, что много их сторонников находится в заключении в лагере правительственных войск, они решили совершить вылазку и освободить их.

В январе 1849 года погода стояла сырая и холодная, валил снег. Лагерь шахских войск находился в деревне Васекис, недалеко от Алиабада. Солдаты размещались в хижинах крестьян, а офицеры в домах алиабадского хана Саида. Для ночной вылазки было отобрано 300 воинов. Из них 120 мазендеранцев во главе с Ага-Расулом Бахмизи. Хаджи Мохаммед-Али Барфуруши и мулла Хосейн Бошруйе лично руководили военной операцией.

Махди-Кули-мирза ожидал подхода Аббас Кули-хана Лариджани с отрядом мазендеранцев. Зная об этом, бабиды послали вперед мазендеранцев, которые, подойдя к деревне, выдали себя за передовой отряд воск Аббас Кули-хана и сумели снять караулы, охранявшие лагерь. Затем, ворвавшись в деревню, повстанцы освободили своих соратников и сожгли дома алиабадского хана. Около 25 человек из свиты губернатора Мазендерана погибли. Сам Махди-Кули-мирза застрелил своего слугу, спрыгнул с крыши дома и бежал в лес. Два других принца, находившиеся в лагере войск шахиншаха, – Султан-Хосейн-мирза, сын Фатх-Али-шаха, и Давуд-мирза, сын Зилли-Султана, – защищаясь от бабидов, забаррикадировались в мезонине дома. Тогда бабиды подожгли дом, и оба августейших мерзавца сгорели вместе с домом.

Солдаты шахской армии разбежались, а вооружение и обоз стали трофеями бабидов. Когда рассвело, солдаты стали обстреливать бабидов из леса. Их атаковала группа во главе с Мохаммедом-Али Барфуруши. Стрелки были рассеяны, но хаджи Мохаммед-Али получил ранение. Пуля раздробила ему челюсть. После ранения предводителя бабиды возвратились в крепость, захватив с собой трофейное оружие и припасы. Во время этой ночной атаки они потеряли только несколько человек. А шахские войска были настолько деморализованы, что, когда на обратном пути бабиды встретили группу солдат, собравшихся после ночного боя, числом около 600, то они в панике разбежались от вдвое меньшего численно отряда повстанцев.

Махди-Кули-мирза всю ночь прятался в лесу. Утром какойто крестьянин довез его до деревни Кад-е Кале. Опасаясь, что бабиды могут найти его и здесь, губернатор Мазендерана забрался в коровий хлев и просидел там сутки. Только на следующий день Махди-Кули-мирза уехал в Сари, где опять возобновил сбор войск.

Известие о разгроме бабидами войск Махди-Кули-мирзы вызвало страх среди ханов и высшего духовенства по всему Мазендерану. Многие из них бежали из городов и отсиживались в горах. В других иранских провинциях также происходили волнения. Беспорядки происходили в Тебризе, Исфахане и других городах. А Мешхед был захвачен восставшим против шахиншаха Салар-ханом. Попытки правительственных войск отбить Мешхед были неудачны.



55. Осада и гибель Шейх-Табарси






Разумно ль смерти мне страшиться? Только раз

Я ей взгляну в лицо, когда придет мой час.

И стоит ли жалеть, что я – кровавой слизи,

Костей и жил мешок – исчезну вдруг из глаз?







В этой обстановке весть о поражении, нанесенном бабидами войскам Махди-Кули-мирзы, обеспокоила тегеранский двор. Аббас Кули-хану Лариджани был повторно отдан приказ немедленно выступать к Шейх-Табарси. Кроме того, было предписано Мохаммед-Керим-хану Ашрафи, Мохсен-хану Хазар-Джериби, Халиль-хану Савадкухи и другим мазендеранским ханам со своими войсками следовать туда же.

Прибыв, они разбили лагерь западнее Шейх-Табарси и начали возводить укрепления. На сей раз на подавление восстания прибыло около 7 тысяч солдат. Несколько раз правительственные войска атаковали крепость по ночам, но все эти атаки были отбиты.

В начале февраля 1849 года руководители обороны решили совершить новую ночную вылазку. Для нее был отобран отряд из 400 бабидов. 3 февраля отряд под командованием Хосейна Бошруйе вышел из крепости за три часа до рассвета. Впереди верхом на лошадях ехали мулла Хосейн и другие руководители. Чтобы не шуметь и приблизиться к лагерю незаметно, копыта лошадей были обмотаны тряпками. Пешие бабидские воины, несмотря на холод, шли босыми. Только немногие были вооружены ружьями, остальные в основном имели мечи, сабли, копья, кинжалы.

В ночь на 3 февраля бабидам удалось внезапно напасть на военный лагерь. Сначала они обрушились на спящих савадкухцев, многих поубивали, остальные разбежались. Преследуя бегущих, бабиды атаковали отряды из Кад-е Кале, которые тоже бежали. В атаку бабиды ходили сомкнутым строем. Сначала они давали залп, а затем бросались на противника с холодным оружием и боевым кличем «О, Сахиб аз-земан!» Дрались они, не отступая, погибшие и раненые заменялись бойцами из второй линии. Поэтому солдаты не выдерживали натиска, бросали оружие и обращались в бегство. Затем бабиды бросились на ашрафские и суратские отряды. А опрокинув их, ворвались в расположение лариджанцев. Были захвачены все укрепления, возведенные шахскими войсками. Хижины и шалаши, где размещались солдаты, были сожжены.

В этом бою правительственные войска потеряли около 400 человек убитыми, из них 35 офицеров, и около тысячи ранеными. Майор Мохаммед-Султан Лариджани, пытавшийся остановить бегущих солдат, погиб. Командующий войсками Аббас Кули-хан, Керим-хан Ашрафи, Ага-Мохаммед-хан Лариджани и остальные военачальники укрылись в лесу. Бой продолжался до рассвета.

Мулла Хосейн Бошруйе, одетый в белую одежду и зеленую чалму, сражался впереди бабидского отряда. Когда рассвело, скрывавшиеся в лесу ханы узнали его и открыли стрельбу. Несколько пуль поразили муллу Хосейна в грудь и живот. Захватив раненого предводителя, бабиды отступили в крепость. В Шейх-Табарси Хосейн Бошруйе сразу умер и был захоронен в одной из стен крепости. Всего во время этой вылазки бабиды потеряли 70 человек убитыми. Еще 30 тяжелораненых умерли в течение нескольких последующих дней. После гибели Баб эль-Баба хаджи Мохаммед – Али Барфуруши назначил командующим младшего брата убитого – Хасана Бошруйе. Ему были переданы чалма и сабля муллы Хосейна.

После ухода бабидов Керим-хан Ашрафи пытался созвать солдат. Но на его призывы собрались чуть больше 50 человек. Остальные предпочли разбежаться по домам. Приказав похоронить убитых солдат, Аббас Кули-хан Лариджани и другие военачальники, забрав трупы офицеров с остатками своих отрядов, направились в Амоль. По распоряжению Аббас Кули-хана головы убитых бабидов были посланы губернатору Мазендерана. Но попытка этим жестом скрыть поражение была безуспешной.

Разбежавшиеся солдаты повсеместно разнесли сообщение о разгроме войск, осаждавших Шейх-Табарси. Губернатор Мазендерана созвал военный совет. Участники совета решили обратиться за помощью в Тегеран и собирать новое ополчение в Мазендеране. Махди-Кули-мирза и Аббас Кули-хан Лариджани сообщили в столицу, что справиться с восстанием бабидов местными силами не удается, и просили прислать регулярные армейские части и артиллерию.

В Тегеране состоялось новое совещание по вопросу о подавлении восстания в Шейх-Табарси. По его итогам мирза Таги-хан решил отправить в Мазендеран дополнительные войска и пушки.

А местное духовенство объявило бабидам священную войну – джихад. И вслед за армией Махди-Кули-мирзы к Шейх-Табарси направились отряды ортодоксальных шиитских талибов и мулл. Прибыв на место, войска обнаружили, что вдоль всех стен бабидской крепости расставлены колья с насаженными на них головами. Это были головы солдат Аббас Кули-хана, погибших 3 февраля. Мохаммед-Али Барфуруши приказал выкопать тела убитых солдат, отрубить им головы и разместить их на кольях вокруг крепости для устрашения тех войск, которые прибудут к Шейх-Табарси впоследствии.

На этот раз Аббас Кули-хан и Махди-Кули-мирза решили вести осаду крепости по всем правилам военной науки. Они окружили ее со всех сторон и начали строить укрепления. Связь осажденных с окрестными деревнями была прервана. Многие крестьяне, подозреваемые в поддержке бабидов, были арестованы и подвергнуты пыткам. День и ночь велось наблюдение, чтобы из крепости никто не вышел, а туда никто не вошел. Для патрулирования были выделены два отряда: один во главе с Абдуллой-ханом Наваи, другой под началом Хади-хана Нури.

Остальные воинские части осадили Шейх-Табарси. С западной стороны размещались ашрафские стрелки под командованием Насрулла-хана. С севера стоял савадкухский полк Али-хана. С востока к крепости подошли отряды Мустафа-хана Хазар-Джериби. С юга расположились войска Аббас Кули-хана Лариджани. Солдаты вырыли окопы и насыпали высокие земляные валы. На валах были построены башни, с вершин которых велся обстрел внутреннего двора крепости. Зажигательными ракетами поджигались деревянные строения в Шейх-Табарси. Тогда бабиды нарастили в высоту старые валы и насыпали новые, для защиты от обстрела.

Тем временем в лагерь осаждающих прибыли две пушки и две мортиры, присланные по приказу Таги-хана из Тегерана. Они начали обстреливать крепость, и бабидам пришлось перебраться из домов в землянки, выкопанные у внутренней стороны крепостных стен. Но попытки взять Шейх-Табарси приступом были безуспешны. Махди-Кули-мирза выступил с обращением, обещая добровольно покинувшим крепость не только прощение, но даже вознаграждение. Но эта агитация успеха не имела. Тогда по приказу губернатора был доставлен отец руководителя бабидов Мохаммеда-Али Барфуруши. Его отправили в крепость, чтобы он уговорил сына прекратить сопротивление. Но и это ничего не дало.

В феврале к Шейх-Табарси прибыли подкрепления из Хазар-Джериба во главе с Джафар-Кули-ханом Баларустаки и его племянником Тахмасп Кули-ханом. Их направили к западной стене крепости. Через несколько дней с помощью прибывших, перед западной стеной было почти закончено укрепление, превышавшее высотой остальные. Стремясь быстрее закончить его, офицеры заставляли солдат работать и днем и ночью.

В одну из ночей в конце февраля солдаты Джафар Кули-хана и Тахмасп Кули-хана закончили работу до рассвета и вернулись в лагерь. Разгневанный командующий Махди-Кули-мирза приказал им немедленно вернуться и закончить укрепление. Хазарджерибцы вернулись, но вместо работы уснули.

Бабиды не замедлили воспользоваться представившимся случаем. Около 200 человек, вооруженных в основном холодным оружием, вышли из крепости и атаковали спящих хазар-джерибцев. Весь отряд был вырезан, а укрепление порушено. Джафар Кулихан был ранен, а Тахмасп Кули-хан убит. Первый остался жив только потому, что выбросился в ров, куда падали убитые солдаты. Махди-Кули-мирза послал подкрепление, но когда оно подошло, бабиды уже отошли в крепость. Джафар Кули-хана вытащили из рва и отправили в город Сари, но по пути туда он умер.

Меж тем запасы продовольствия в Шейх-Табарси стали истощаться. Все коровы и овцы уже были съедены. Лошади дохли без фуража. Бабиды больше не могли получать еду от крестьян. Попытка проникнуть через позиции осаждающих успехом не увенчалась. Несколько бабидов во главе с муллой Саидом были схвачены при попытке тайно выйти из крепости. Махди-Кули-мирза пытался допросить их о положении в Шейх-Табарси, но они молчали даже под пытками. Тогда муллу Саида и других бабидов заковали в кандалы и отвезли в Сари, где их публично казнили.

Дефицит еды в Шейх-Табарси становился все больше. Бабиды стали резать оставшихся лошадей на мясо. Голод усиливался. Однажды ночью из крепости перебежал мирза Мохаммед-Хосейн Кули с двумя сообщниками. Он заявил об отказе от бабизма, рассказал о смерти Хосейна Бошруйе и тяжелом положении осажденных. Несмотря на сложную обстановку, повстанцы продолжали оборону. Проявилась нехватка пороха. По приказу Мохаммеда-Али Барфуруши бабиды стали гасить фитили не успевших взорваться бомб и добывать из них порох.

Между тем из Тегерана к Шейх-Табарси был прислан один из лучших иранских военачальников – генерал Сулейман-хан Афшари. По его приказу солдаты стали рыть подкопы. Была взорвана одна из крепостных башен. Но когда войска пошли в наступление через полуразрушенную башню, бабиды встретили их огнем. Был убит Абдулла-хан и множество солдат. Атака захлебнулась. За ночь башня была почти вся восстановлена. Осаждающие опять вырыли подкоп и подорвали крепостную стену, образовав в ней большую брешь. Но восставшие поместили в укрытиях около бреши метких стрелков, которые поражали всех, кто пытался приблизиться к ней.

Положение бабидов стало критическим. Все лошади уже были съедены. Голод заставил выкапывать убитых в начале осады лошадей и есть их. Бабиды ели траву, листья, кожу с седел и т. п. Их одежда превратилась в лохмотья. В середине апреля 1849 года из Шейх-Табарси бежал Ага-Расул Бахмизи с 30 бабидами. Они были захвачены, отправлены под конвоем в Амоль, Барфуруш и Сари и там казнены.

Сулейман-хан Афшари и Махди-Кули-мирза сочли, что настало время для общего штурма. Для воодушевления солдат были обещаны награды от 500 до 100 туманов первым пяти знаменосцам, взобравшимся на стену. Войска атаковали крепость со всех сторон одновременно, но штурм был отбит. Погибло много солдат и все знаменосцы, пытавшиеся установить знамена над Шейх-Табарси. Аббас Кули-хан получил ранение.

Потерпев неудачу со штурмом, Махди-Кули-мирза решил прибегнуть к обману. Он направил бабидскому руководству письмо с предложением сохранения их жизни и свободы в обмен на прекращение сопротивления. К тому времени из-за потерь и дезертирства в крепости оставалось около 250 человек. Учитывая то, что Шейх-Табарси осаждала армия численностью почти 10 тысяч солдат, бабиды решили воспользоваться этим предложением.

Мохаммед-Али Барфуруши ответил Махди-Кули-мирзе, что бабиды согласны сдать крепость, если им будет предоставлена возможность уйти туда, куда они сочтут нужным. Махди-Кулимирза и Аббас Кули-хан согласились на эти условия и подтвердили свое согласие подписями, печатями и клятвами на Коране.

В начале мая 1849 года бабиды вышли из крепости, и были размещены в палатках и окружены войсками. На следующий день Махди-Кули-мирза пригласил бабидских вожаков на обед. Здесь бабидское руководство было схвачено, обезоружено и арестовано. Махди-Кули-мирза сумел добиться от Мохаммеда-Али Барфуруши приказа бабидам сдать оружие. Как только бабиды, поверившие приказу и клятвам на Коране, разоружились, солдаты поубивали их.

Бабидская крепость была разрушена до основания. Гробница Шейх-Табарси и ее ограда были восстановлены такими, как были до восстания. Оставшихся в живых бабидских руководителей в кандалах отвезли в Барфуруш. Здесь были публично казнены: мулла Мохаммед-Садег Хорасани, мирза Мохаммед-Хасан, хаджи мирза Хасан Хорасани, хаджи Насер Казвини, мирза Мохаммед-Хосейн Куми, Абдул-Азим из Мераге и другие. Мирза Нематолла Амол и мирза Мохаммед-Багер Хорасани подверглись казни в городе Амоль.

Вождя мазендеранского восстания – хаджи Мохаммеда-Али Барфуруши Махди-Кули-мирза хотел отвезти на казнь в Тегеран. Но за крупную взятку в 1 000 туманов уступил его главе барфурушского духовенства Саиду оль-улема. Сначала талибы из местного медресе до полусмерти избили хаджи Мохаммеда-Али Барфуруши и поиздевались над ним. Потом Саид оль-улема отрезал ему уши и убил, ударив топором по голове. Тело Мохаммеда-Али Барфуруши разрубили на куски и разбросали эти куски за городом.




56. Новые восстания






Приход наш и уход загадочны – их цели

Все мудрецы земли осмыслить не сумели.

Где круга этого начало, где конец.

Откуда мы пришли, куда уйдем отселе?







Подавление восстания бабидов в Мазендеране не подорвало интереса к новому учению. В других иранских провинциях бабидская пропаганда стала разворачиваться еще шире. Для противодействия ей высшее шиитское духовенство издавало фетвы с призывами к убийствам бабидов. Но число последователей Баба увеличивалось. Молва о нем распространилась даже за границей.

В крепость Чехрик, где сидел под стражей Баб, приходили паломники не только из Ирана, но и из Турции и Индии.

Один из индийских паломников, после встречи с Бабом в Чехрике, стал проповедовать бабизм в районе города Хоя. По приказу хойского губернатора этого индийца и его помощников – шейха Салеха Араби и муллу Хосейна Хорасани схватили и доставили в Хой. На допросе их так охаживали палками, что шейх Салех Араби умер от побоев. А индийцу обрили голову и выгнали из города в Турцию.

В Тегеране по приказу садр азама мирзы Таги-хана были арестованы 37 бабидов в феврале 1850 года. Они обвинялись в подготовке восстания и покушения на шахиншаха, но следствие не обнаружило никаких улик. Тогда мирза Таги-хан приказал освободить тех из них, кто публично проклянет Баба и отречется от его учения. Большинство согласилось на эти условия.

Но семеро решили стать мучениками и отказались проклинать Баба. Хаджи Исмаил Куми, мирза Курбан-Али, сейид Мохаммед-Хосейн Торшизи, дядя Баба – сейид хаджи мирза Али, хаджи мулла Таги Кермани, ремесленник Мохаммед-Хосейн Тебризи и слуга Баба из Мераге были казнены в Тегеране в присутствии большой толпы.

Тем временем сейид Яхья Дараби продолжал бабидские проповеди в Йезде. В феврале 1850 года губернатор Йезда Ага-хан послал вооруженный отряд арестовать сейида Яхью. Отряду бабиды дали отпор, и началось восстание в Йезде. Ага-хан укрылся в городской крепости, но бабиды атаковали ее и перебили множество солдат. Губернатор бежал из города.

Но йездское духовенство объявило бабидам джихад и собрало отряды, превосходящие повстанцев численно и лучше вооруженные. После нескольких дней боев бабиды были разбиты. Яхья Дараби бежал из Йезда с группой приверженцев. А многие из восставших были схвачены и казнены. В Йезде бабидов привязывали к жерлам орудий и стреляли из них. Так был казнен Хасан – слуга сейида Яхьи.

А сам Яхья Дараби направился в город Нейриз в провинции Фарс. По пути он пропагандировал бабизм в городках и деревнях, и вскоре его сопровождало около 500 человек.

Но главным оплотом бабизма стал город Зенджан. Здесь бабидов возглавлял мулла Мохаммед-Али Зенджани. Его проповеди об отмене всех налогов и повинностей, общности имущества, отмене Корана и шариата, призывы к созданию счастливого царства равенства и справедливости, где не будет угнетения и злоупотреблений, имели бешеный успех среди бедняков Зенджана и его окрестностей. Весной 1850 года число последователей Баба в Зенджане уже насчитывало 15 тысяч человек.

Когда Мохаммед-Али Зенджани по пятницам направлялся в мечеть проповедовать, его окружала толпа в 300–400 человек. Приказы муллы Мохаммеда-Али выполнялись неукоснительно. Даже те, кто не принял бабизма, должны были им подчиняться. Например, в городе жило несколько христиан, торговавших вином. Мулла Мохаммед-Али эту торговлю запретил, а бочки приказал разбить и вино вылить. Бабиды так и сделали, а торговцы не осмелились перечить.

Фактически бабиды стали хозяевами Зенджана. Когда об этом узнали в Тегеране, правительство дало указание арестовать предводителя зенджанских бабидов. Но губернатор Зенджана – дядя шахиншаха Амир Аслан-хан не посмел его исполнить, опасаясь вызвать мятеж.

Впрочем обстановка в городе уже настолько накалилась, что требовалась только искра для начала восстания. И случай не замедлил представиться. Сторонник муллы Мохаммеда-Али – Абдул-Али поссорился с противником бабидов Абдул-Касимом. Абдул-Али был арестован и по приказу губернатора брошен в тюрьму. Бабиды пожаловались мулле Мохаммеду – Али. Он послал Амир Аслан-хану письмо, требуя освобождения Абдул-Али. Губернатор отказался выполнить это требование. Тогда бабиды атаковали тюрьму и сами освободили Абдул-Али, а заодно и всех остальных узников.

На следующий день Амир Аслан-хан созвал на совещание местных ханов и улемов. Обсудив создавшееся положение, знать пришла к выводу о необходимости казни Мохаммеда-Али и всех бабидских руководителей. А так как своих сил было явно недостаточно, то было решено просить правительство прислать войска. Одновременно зенджанские улемы объявили муллу Мохаммеда-Али и его сторонников еретиками и провозгласили начало джихада против них.

В следующую пятницу солдаты и правоверные напали на бабидов, выходивших после проповеди из мечети. В завязавшейся драке двое бабидов были убиты, а еще один был схвачен солдатами и казнен по приказу Амир Аслан-хана.

Так в мае 1850 года началось восстание в Зенджане. Бабиды готовились к нему и уже несколько месяцев запасали порох и свинец. Один из помощников Мохаммеда-Али – Дин-Мохаммед с группой бабидов захватил мастерскую по изготовлению пороха Машади Керима вместе со всеми запасами. Отряд бабидов во главе с Мир-Селахом захватил городскую крепость Али Марданхан, и город Зенджан оказался разделен на две части.

Восточную, большую часть с Рештскими, Тегеранскими и Хамаданскими воротами занимали бабиды. Западная, меньшая часть с Тебризскими воротами контролировалась сторонниками правительства. Бросив свои дома, ханы и богатеи бежали из бабидской части Зенджана на запад. Поперек улиц были воздвигнуты баррикады. Сообщение между частями города почти полностью прервалось.

Ряды повстанцев состояли из крестьян, ремесленников, городских бедняков, мелких торговцев и низшего духовенства. Заместителем Мохаммеда-Али Зенджани был торговец галантереей хаджи Абдулла. Везиром стал торговец текстилем Сулейман, а начальником милиции был назначен пекарь Абдул-Баги. Видное положение занимали также: Дин-Мохаммед, хаджи Ахмед Зенджани, пекарь хаджи Абдолла, сапожник Али-Аскер, кузнец Казем Култуки, столяр Башх-Али и другие ремесленники.

Мулла Мохаммед-Али декларировал, что бабиды создают царство справедливости, которое будет существовать вечно. Он заявлял также, что все бабиды являются членами одной семьи, а их имущество, включая еду и одежду, является общим. Некоторое время бабиды из западной части города перебирались на восток, а их противники с востока на запад.

Воспользовавшись этим обстоятельством, губернатор и улемы Зенджана организовали покушение на муллу Мохаммеда-Али. Подкупленный 100 туманами некий хаджи Дадаш отправился в восточную часть города. Мулла Мохаммед-Али выступал с проповедями уже не в мечети, а во дворе своего дома. Мужчины собирались во дворе, а женщины на плоских крышах окрестных домов.

Хаджи Дадаш надел чадру и, спрятав под нее пистолет, пришел в пятницу к дому вождя восстания и сел среди женщин. Случайно пистолет высунулся из-под чадры. Это заметила одна из женщин. Поднялся шум, сбежались бабиды, сорвали с Дадаша чадру и поволокли его на расправу. После этого связь между двумя частями Зенджана была прервана окончательно.

В конце мая и начале июня к Зенджану стали подходить воинские части, направленные на подавление восстания: Фирузкухский полк под командованием сардара Али-хана, конный отряд из Хамсе во главе с Мохаммад Хосейн-ханом, мокаддамский конный отряд под руководством Шахбаз-хана Марагейи, отряд из 200 человек Мохаммед Али-хана Афшари и 50 артиллеристов с двумя пушками и двумя мортирами под командой Махмуд-хана Хойи. Общее командование возглавил сардар Али-хан. Он провел переговоры с муллой Мохаммедом-Али, но не смог добиться от бабидов сдачи оружия.

Атаки, предпринятые после переговоров на бабидскую часть Зенджана, были отбиты с большими потерями среди атаковавших. Мирза Таги-хан дополнительно отправил в Зенджан 16-й шекакский полк под командованием Мустафы-хана Каджари. Но прибытие подкрепления не изменило ситуации. Бабиды продолжали твердо удерживать свои позиции.

Тем временем в июне 1850 года сейид Яхья Дараби прибыл в город Нейриз в провинции Фарс и начал проповедовать бабизм в мечети. Через два дня к нему присоединилось множество жителей Нейриза. Городом в это время правил Зейн оль-Абединхан, который своими жестокими притеснениями уже довел жителей Нейриза до белого каления. Неудивительно, что к сейиду Яхье Дараби примкнули около сотни талибов из квартала Ченаре сухте во главе с тестем сейида Яхьи, хаджи шейхом Абдул-Али. Кроме них, к бабидам присоединились и другие нейризцы: мулла Абдул-Хосейн, мулла Багер, мулла Али Катеб, жители кварталов Базар и Садат, племянник губернатора мирза Абул-Касем, хаджи Мохаммед-Таги Эйюб и многие другие.

Попытка губернатора Нейриза Зейн оль-Абедин-хана силой вытеснить бабидов из города потерпела неудачу. Тогда он написал правителю Фарса Насер аль-Мульку письмо с просьбой прислать войска. Бабиды заняли крепость рядом с городом и укрепились там. Однажды ночью они напали на город. Во время ночной схватки были убиты: брат губернатора Али – Аскер и несколько нейризских ханов. Самому Зейн оль-Абедин-хану удалось бежать.

После этого число вооруженных повстанцев возросло до нескольких тысяч человек, и Яхья Дараби произвел назначения на руководящие должности. Командующим войсками бабидов стал Ага Гулам – реза Йезди, прибывший с сейидом Яхьей из Йезда.

Шейх Юсуф стал казначеем, хаджи Мохаммед-Таги – счетоводом (?), бакалейщик Таги – начальником тюрьмы и т. д. Как и в других местах все имущество бабидов было объявлено общим.

Тем временем в Фарс был назначен новый правитель, Фируз-мирза. Получив письмо Зейн оль-Абедин-хана, направленное его предшественнику, Фируз-мирза направил на подавление восстания в Нейризе хамаданские войска во главе с Мехр Али-ханом Шуджой уль-Мульком и силахурские воинские части под командованием Мустафы Кули-хана Каракозлу. А Зейн оль-Абединхану было приказано собрать ополчение в соседних с Нейризом районах и присоединиться к войскам, посланным из Шираза.





57. Ответный удар по Бабу и бабидам






Если вдруг на тебя снизошла благодать —

Можешь все, что имеешь, за правду отдать.

Но, святой человек, не обрушивай гнева

На того, кто за правду не хочет страдать!







После начала восстаний в Зенджане и Нейризе садр азам мирза Таги-хан поставил перед шахиншахом вопрос о казни Баба. В своем докладе Амир-е Кабир писал: «Пока он жив, хотя бы он и находился в заключении, его последователи и приверженцы из духовенства и мирян никогда не успокоятся и будут постоянно поднимать знамя восстания, и я боюсь, что это может со временем превратиться во всеобщую революцию и приведет к свержению теперешней династии. Поэтому, если Вы желаете спокойствия Вашему царству, то ничего не остается другого, кроме того, что Вы должны дать мне согласие и разрешение вырвать зло с корнем.

Вы видите, с какими трудностями для нас, с каким ущербом для государства, страны и народа и с какими жертвами среди офицеров и солдат мы подчиняем в Зенджане группу крестьян и ремесленников, руководимую одним духовным лицом, которое уверовало в претензию, выдвигаемую этим лицом». Насир ад-Дин-шах санкционировал ликвидацию Баба и с этой миссией в иранский Азербайджан был отправлен Сулейман-хан Афшари.

Баба доставили из крепости Чехрик в Тебриз вместе с двумя братьями-сейидами Хосейном и Хасаном, которые сидели вместе с Бабом. Хосейн был секретарем Баба и записывал его высказывания.

Перед самым приездом Баба на казнь в Тебриз, здесь был схвачен бабидский проповедник – мулла Мохаммед-Али Тебризи.

В соответствии с пожеланием Насир ад-Дин-шаха, муджтахиды Тебриза приняли фетву о казни Баба. А также высказались за казнь Мохаммеда-Али Тебризи и сейидов Хасана и Хосейна. После вынесения смертного приговора Баб и его помощники три дня ожидали казни в тюрьме. За это время Баб предложил остальным отречься от него и тем сохранить свою жизнь. Хасан и Хосейн согласились, публично прокляли Баба, и не были тогда казнены. А мулла Мохаммед-Али Тебризи категорически отказался проклинать Баба и пожелал лучше быть казненным вместе с ним.

9 июля 1850 года была организована публичная казнь Баба в Тебризе. На площади «Сарбазхане-йе кучек» (Старой Казарменной площади) собралась большая толпа. Во избежание беспорядков на площади были выстроены три полка солдат: четвертый тебризский полк, специальный тебризский полк и полк «Бахадуран» (богатырей), состоявший из христиан, в основном, армян. Баб и Мохаммед-Али были связанными подвешены на веревках у столбов.

Приказ расстрелять Баба был дан командиру специального тебризского полка Ага-хану Зенджани. Но он отказался выполнять приказ, мотивируя это тем, что он может выполнять только приказы военного министерства. Этот предлог понадобился потому, что солдаты-мусульмане боялись стрелять в Баба, объявившего себя имамом Махди.

Тогда расстрел Баба был перепоручен христианину Сам-хану и его полку Бахадуран. И христиане шахиншаха не подвели. Когда рассеялся пороховой дым от залпа, то выяснилось, что убит только мулла Мохаммед-Али Тебризи, а в Баба пули не попали. Ими были перебиты веревки, на которых Баб был подвешен к столбу.

Упав на землю, Баб забежал в одну из казарм и спрятался там. По приказу Сам-хана солдаты отыскали Баба и снова подвесили на столбе. При повторном залпе, когда больше целиться было не в кого, Баб был изрешечен десятками пуль. Толпа на площади убедилась, что Баб мертв, а не сокрылся, как имам Махди и не улетел на небо, как подумали многие после того, как Баб исчез после первого залпа.

Ликвидировав Баба, правительству удалось предотвратить возникновение новых восстаний под бабидскими лозунгами. Теперь нужно было только подавить уже полыхающие локальные бунты. Тем временем, подступив к Нейризу, войска расположились лагерем и начали артиллерийский обстрел занятой бабидами крепости. Сейид Яхья Дараби приказал совершить ночную атаку на правительственные войска. Было отобрано 300 бабидов, и они атаковали войсковой лагерь с мечами и дубинами в руках. В ходе ночного боя погибло около 300 солдат и около 150 бабидов.

Среди убитых бабидов были: кондитер хаджи Хосейн, каменщик Аскер, красильщик Зейн оль-Абедин, сукновал Асадулла, кузнец Мухаммед, сапожники Шамс ад-Дин и Багер и много представителей духовенства. Вылазка закончилась неудачно для бабидов. Разгромить лагерь, как при Шейх-Табарси, не удалось. На следующий день Яхья Дараби обратился за подкреплениями к крестьянам окрестных районов. Получив их, бабиды предприняли еще одну атаку на лагерь войск шахиншаха. Но и эта вылазка была отбита с большими потерями для нападавших.

Эти неудачи вызвали дезертирство в рядах бабидов. Командование правительственных войск решило прибегнуть к уже испытанному при Шейх-Табарси методу – к обману. Сейиду Яхье Дараби было послано письмо с предложением прекратить сопротивление и выйти из крепости. Письмо содержало обещание сохранить ему жизнь, подтвержденное клятвой на Коране.

Сейид Яхья с пятью помощниками, среди которых был хаджи сейид Абед, вышли из крепости и отправились на переговоры. Остающимся в крепости бабидам сейид Яхья велел держаться до поступления от него письменных распоряжений. Несколько дней Зейн оль-Абедин-хан, Мустафа Кули-хан и другие шахские полководцы делали вид, что ведут переговоры и демонстрировали Яхье Дараби показное уважение. Затем они предложили сейиду Яхье написать в крепость письмо с известием, что заключен мир, и бабиды должны прекратить борьбу и разойтись по домам.

Такое письмо Яхья написал. Но к нему он приложил другое письмо, в котором сообщал, что первое письмо это прикрытие, а он велит бабидам следующей ночью напасть на лагерь шахских войск. Оба письма должен был отвезти в крепость хаджи сейид Абед. Но последний счел за лучшее предать бабидов и показал секретное письмо Зейн оль-Абедин-хану. Оно осталось у губернатора, а в крепость предатель хаджи сейид Абед доставил только первое.

Бабиды, хотя и были удивлены его содержанием, но, видя, что оно подлинное, посчитали, что таково желание их вождя. Наступившей ночью они покинули крепость и были встречены огнем шахских войск. С большими потерями они прорвались и рассеялись по городу и его окрестностям.

На следующий день бабиды были схвачены солдатами, а их дома разграблены и сожжены. В железных ошейниках и кандалах бабидов доставляли в войсковой лагерь, а через два дня большинство из них было казнено в Нейризе. Сейида Яхью Дараби казнили родственники погибших в борьбе с бабидами, в том числе, сыновья Али-Аскер-хана, убитого в начале восстания. Сейиду Яхье отрубили голову, содрали с нее кожу, набили соломой и отослали в Шираз.

32 бабида так же были отправлены в Шираз Фируз-мирзе. Почти все они были казнены после пыток и издевательств в столице Фарса. Только три человека – мулла Мухаммед, хаджи Касем и Хусейн были отправлены в Тегеран, где они были казнены позже. Тех бабидов, которые были оставлены Нейризе, распинали на стенах и столбах, прибивая гвоздями, жгли каленым железом, прокалывали носы и на веревке, продетой через нос, водили по улицам, где всячески издевались перед тем, как убить. Хаджи Мохаммед-Таги Эйюба сбросили в ледяную воду и т. д. Таким образом, первое нейризское восстание было подавлено.





58. Зенджанская эпопея






Что б ты ни делал, рок с кинжалом острым – рядом,

Коварен и жесток он к человечьим чадам,

Хотя б тебе в уста им вложен пряник был,

Смотри, не ешь его – он, верно, смешан с ядом.







В конце июля главнокомандующим правительственными войсками в Зенджане был назначен бывший командующий войсками в Иранском Азербайджане бригадный генерал Мохаммед-хан. Он прибыл в Зенджан во главе гвардейского шекакского полка. В Зенджан была дополнительно направлена артиллерия: 6 пушек и 2 мортиры. Там уже была сосредоточена значительная группировка войск: гвардейский полк Насерийе под командованием Мохаммеда-Ага Гилянского, кавалерия Хамсе, которую возглавлял Садр ад-Даула, афшарский конный отряд Мохаммед Алихана, мокаддамская кавалерия во главе с майором Наби-беком, фирузкухский полк Али-хана и другие воинские части.

По прибытии Мохаммед-хан организовал общий штурм, но он был отбит с большими потерями для войск шахиншаха. Бабиды при отражении штурма тоже потерпели значительный урон. Погибли видные бабиды: старшина плотников Бахш-Али, охотник Нур-Али, Фатхолла-бек, Фараджолла-бек и многие другие.

После провала штурма Мохаммед-хан попытался уговорами убедить бабидов сложить оружие, но безуспешно. Убедившись, что ни атаки, ни уговоры не действуют, Мохаммед-хан перешел к планомерной осаде. Под укрепления и дома бабидских руководителей рылись подземные ходы. Затем в них закладывался порох и производились подрывы. Первоначально эти взрывы вызывали много жертв и разрушений.

Но вскоре бабиды научились бороться с подкопами. Прижавшись к земле, они слушали, где прорывается туннель, и начинали копать навстречу. Когда подземные ходы стыковались, бабиды захватывали саперов и порох. Дабы защитить солдат, Мохаммед-хан приказал построить повозки со щитами, которые не пробивали пули из ружей. И атаковать под их прикрытием. В ответ повстанцы стали расстреливать эти повозки из своих самодельных пушек, и прообраз танковых атак провалился.

Стремясь стимулировать солдат, губернатор Зенджана Амир Аслан-хан установил плату за каждую доставленную ему голову бабида. Попадавших в плен бабидов после пыток казнили, а женщин и детей после насилий и издевательств, продавали в рабство. Артиллерия продолжала обстрел занятой бабидами части города, нанося большой урон.

У бабидов было около 50 укреплений, каждое из которых оборонялось своим отрядом. Командиром одного из таких укреплений мулла Мохаммед-Али назначил девушку по имени Зейнаб. Она носила мужскую одежду и хорошо владела ружьем и саблей. Эта последовательница Жанны д΄Арк получила имя героя мифов Рустама. К концу августа правительственные войска несколько потеснили повстанцев.

В начале сентября мулла Мохаммед-Али обратился с письмом к мирзе Таги-хану. В нем он предлагал собрать самых известных улемов Ирана, и провести диспут о вопросах правой веры с бабидами в присутствии шахиншаха и его первого министра.

Разумеется, после казни Баба, никакой речи о диспутах на тему «кто прав?» идти не могло. На это послание мирза Таги-хан ответил требованием немедленной и безоговорочной капитуляции.

Тогда мулла Мохаммед-Али обратился к турецкому посланнику в Иране Сами Эфенди и к английскому посланнику полковнику Шейлу, призывая их оценить спор бабидов с правительством. Естественно, и эти призывы остались втуне.

В сентябре из Тегерана в Ереван выехал главный адъютант шахиншаха – аджудан-баши Азиз-хан. Он ехал на встречу с наследником престола Российской империи цесаревичем Александром Николаевичем. По пути Насир ад-Дин-шах приказал ему покончить с восстанием бабидов в Зенджане. Прибыв на место, Азиз-хан устроил разнос военачальникам. Затем направил письмо Мохаммеду-Али Зенджани с предложением сложить оружие, а самому ехать в Тегеран. А там Азиз-хан сулил прощение шахиншаха и его первого министра. Руководитель восстания, конечно, отклонил эти голословные обещания.

Тогда 15 сентября Азиз-хан приказал начать штурм. Под прикрытием артиллерийского огня солдаты пошли на приступ, но, понеся потери, отступили. Азиз-хан дал указание продолжать атаки и овладеть Зенджаном через два дня. И сразу уехал. После его отбытия наступление немедленно прекратилось.

Среди солдат и офицеров правительственных войск многие сочувствовали бабидам. Генерал Казем-хан, Джафар Кули-хан, сейид Хосейн-хан Фирузкухи и некоторые другие офицеры откровенно саботировали боевые действия. Об этом донесли мирзе Таги-хану. Амир-е Кабир приказал сместить этих офицеров с их постов. Генерала Казем-хана вызвали в столицу и там казнили. Остальные подверглись более мягким наказаниям.

На место смещенного сардара Али-хана, помощником командующего в Зенджане был назначен полковник Фаррох-хан Тебризи. Были отправлены и подкрепления. В Зенджан прибыли: гяррусский, зерендский и четвертый тебризский полки. Фаррох-хан был младшим братом бабида хаджи Сулеймана-хана. Он энергично взялся за организацию борьбы с восстанием, подогреваемый письмом мирзы Таги-хана, в котором тот обещал повышение и награды при быстром подавлении восстания.

Бабиды решили ликвидировать Фаррох-хана, заманив его в западню. Во второй половине октября от бабидов перебежали несколько человек во главе с Али-Кули-ханом. Они заявляли, что раскаиваются и готовы искупить свою вину. Они также сказали, что если Фаррох-хан желает захватить муллу МохаммедаАли или убить его, то они знают путь, по которому можно проникнуть к его дому.

Фаррох-хан доверял перебежчикам, потому что с ними был Али-Кули-хан. Он приказал собрать отряд для захвата муллы Мохаммеда-Али. Этот отряд насчитывал около ста человек – солдат, привлеченных обещанным вознаграждением, и зенджанских ханов.

Ночью отряд, возглавляемый Фаррох-ханом, направился в занятую бабидами часть города. Осажденные дали ему пройти в глубь их позиций, а затем окружили и атаковали. Большая часть добровольцев была убита на месте. А Фаррох-хан Тебризи с десятью офицерами и местными ханами были взяты в плен живыми и казнены позже. Голова Фаррох-хана была заброшена на позиции правительственных войск, а его тело командующий Мохаммедхан обменял на десять пленных бабидских детей. Бабиды казнили также двух захваченных перебежчиков – Исмаила Большого и Исмаила Малого.

После шести месяцев ожесточенных сражений войска шахиншаха, превосходящие число бабидов в десятки раз, заняли три четверти Зенджана к концу октября. В городе стала ощущаться нехватка провианта. Началось дезертирство из рядов бабидов. В ноябре в Зенджан прибыли новые подкрепления, в том числе артиллерийская часть с 6 пушками под командованием майора Баба-бека. Общая численность войск, осадивших бабидов в Зенджане, достигла 30 тысяч человек.

После длительной бомбардировки в декабре был предпринят новый штурм. Гяррусскому полку удалось взять крепость АлиМардан-Хан. Войска захватили также караван-сарай и несколько других укреплений. Бабиды контролировали теперь только один квартал, в котором находился дом муллы Мохаммеда-Али.

В ночь после падения крепости Али-Мардан-Хан от бабидов бежали: торговец бакалеей Хайдар, охотник Фатх-Али, кузнец Неджеф-Кули и некоторые другие. Все они были схвачены и по приказу командующего войсками Мохаммед-хана и губернатора Амир Аслан-хана казнены.

Еще некоторое время около 150 бабидов и бабидок отбивали атаки войск шахиншаха. Мулла Мохаммед-Али пытался прорваться из города, но безрезультатно. При попытке прорыва погибли: заместитель Мохаммеда-Али пекарь хаджи Абдолла, гребенщик хаджи Ахмед и другие. Сам мулла Мохаммед-Али Зенджани получил тяжелое ранение. Через три дня он умер и был захоронен во дворе собственного дома.

После смерти Мохаммеда-Али около сотни бабидов еще пять дней отбивали атаки. Наконец, еще живые бабидские руководители Дин-Мохаммед, Машади Сулейман и Казем Култуки обратились к Амир Аслан-хану с письмом, в котором соглашались прекратить сопротивление, если им позволят оставить Зенджан и удалиться.

Как и раньше в Мазендеране, Амир Аслан-хан и военачальники поклялись на Коране, что выполнят эти условия. Но когда бабиды сложили оружие, их схватили и казнили на площади. Машади Сулейман, хаджи Казем и сейид Рамазан были привязаны к дулам орудий и расстреляны из них. Костоправ хаджи Мохсен, мирза Реза и хаджи Мохаммед-Али были посланы в Тегеран, где по приказу мирзы Таги-хана их казнили методом вскрытия вен. Тело муллы Мохаммеда-Али вырыли из могилы и на веревке таскали по улицам, а затем выбросили в городской ров. В конце декабря 1850 года крупнейшее бабидское восстание в Зенджане было потоплено в крови.





59. Провал реформ и конец бабидского движения






Для тех, кто искушен в коварстве нашей доли,

Все радости и все мученья не одно ли?

И зло, и благо нам даны на краткий срок —

Лечиться стоит ли от мимолетной боли?







Тем временем мирза Мухаммад Таги-хан Фарахани Амир-е Кабир, садр азам Насир ад-Дин-шаха пытался провести некоторые реформы. Он сократил численность чиновников и уточнил их обязанности. Был упорядочен сбор налогов, что наполнило казну, но опустошило карманы откупщиков и сановников. Начался пересмотр прав на служебное землевладение. Была проведена проверка командного состава армии, сокращено количество мест неприкосновенных убежищ и т. д. Короче, осуществлялось упорядочение механизма государственного управления.

Одновременно было основано первое учебное заведение светского типа «Дар-оль-фонун» (Дом наук), где преподавали в основном европейцы. Начала издаваться первая газета. Была основана государственная больница и т. п. Все эти нововведения вызвали недовольство придворных, чиновников и духовенства. Их неприятие этих явно заимствованных у гяуров новшеств, сдерживалось только борьбой правительства с бабидами.

Но после казни Баба и подавления бабидских восстаний, оппозиция первому министру перешла в открытую борьбу с ним. Духовенство настроило паству против реформ Амир-е Кабира. Были организованы массовые волнения в Тегеране и Тебризе, бунт в азербайджанских полках. Одновременно он был скомпрометирован в глазах шахиншаха, с помощью обвинений в намерении захватить высшую власть самому. В ноябре 1851 года мирза Таги-хан был уволен в отставку с поста садр азама, отправлен в ссылку в город Кашан, а в январе 1852 года казнен там путем вскрытия вен.

В Нейризе и его окрестностях губернатор Зейн оль-Абедин-хан продолжал устраивать кровавые расправы над жителями, симпатизировавшими бабизму. Целыми семьями они находили укрытие в горах и совершали оттуда вылазки в город. К этому времени бабидов в окрестностях Нейриза возглавил некий сардар Али. Сторонники бабидов были и в окружении губернатора. При содействии губернаторского каменщика Касема во время ночной вылазки в Нейриз в 1852 году бабиды убили Зейн ольАбедин-хана, когда он мылся в бане.

Против укрепившихся в горах бабидов действовали не только отряды местных ханов, но и регулярные войска с артиллерией. Но долго все попытки наступления терпели крах, и подавить второе Нейризское восстание не удавалось. А тем временем попытки бабидов организовать восстания в северных районах Ирана одна за другой проваливались. Массы крестьян, ремесленников и городской бедноты перестали поддерживать неудачников, постоянно терпящих поражения. Поэтому попытки выступлений в Иранском Азербайджане, повторно в Зенджане в 1851 году, в Барфуруше весной 1852 года были быстро подавлены при помощи арестов и казней.

В этих условиях бабидские активисты решили прибегнуть к террору. В 1852 году бабидские проповедники собрались в Тегеране и стали готовить покушение на Насир ад-Дин-шаха. Для разработки своих планов они собирались в доме хаджи Сулейман-хана, брата убитого в Зенджане бабидами Фаррох-хана. Во главе заговора стоял шейх Али Торшизи. Было организовано наблюдение за дворцом Ниаваран, где шахиншах проживал летом. Узнав, что 16 августа 1852 года Насир ад-Дин собирается ехать на охоту за куропатками, заговорщики назначили покушение на этот день.

Около десятка бабидов, переодевшись дервишами, спрятали пистолеты под одеждой и рассредоточились вдоль дороги, по которой должен был проследовать шахиншах. Насир ад-Дин-шах ехал немного впереди свиты. Иногда он позволял просителям приближаться и подавать ему лично прошения, которые разрешал на месте или передавал придворным. Три бабидских террориста – Садык Зенджани, мулла Фатхолла Куми и мирза Мохаммед Нейризи смогли под видом просителей подойти к шахиншаху. Они выстрелили из пистолетов, заряженных крупной дробью, но только легко ранили Насир ад-Дина в плечо. Садык Зенджани бросился на монарха и стащил его с лошади, рассчитывая зарезать. Но тут подоспела охрана. Садык Зенджани был убит, а мулла Фатхолла Куми и мирза Мохаммед Нейризи захвачены.

Арестованные признались на допросе, что они бабиды и собирались убить шахиншаха в ответ на казнь Баба и расправы с бабидами. Аджудан-баши Азиз-хану, градоначальнику Тегерана Махмуд-хану и полиции было приказано провести расследование бабидского заговора. В столице начались повальные аресты. В доме хаджи Сулейман-хана было арестовано 12 человек. Арестовали организатора покушения муллу шейха Али Торшизи, мирзу Джани Кашани и многих других. Большинство из них не участвовали в подготовке покушения на шахиншаха, а просто в их домах были найдены при обысках сочинения Баба или они сами признались в принадлежности к бабизму.

В допросах участвовал садр азам мирза Ага-хан Нури. По итогам следствия большинство арестованных было приговорено к смертной казни. Насир ад-Дин боялся, что если ответственность за казнь бабидов будет лежать только на нем, то и месть обрушится тоже на него. Поэтому он решил привлечь к казням бабидов придворных, министров и прочих влиятельных лиц, полагая, что если вся верхушка властной пирамиды станет палачами, то и месть будет рассредоточена. Высшее духовенство поддержало шахиншаха и провозгласило, что убийство бабидов является святым делом. После этого осужденные бабиды были распределены между сановниками, которые должны были лично их убить и тем самым доказать свою лояльность и преданность шахиншаху.

Организатор покушения мулла шейх Али Торшизи был умерщвлен улемами – мусульманскими богословами. Сейида Хасана Хорасани разрубили на куски шахзаде. Мулла Зейн оль-Абедин Йезди был убит мостоуфи-эль-мамалеком и другими чиновниками. Муллу Хосейна Хорасани убили мирза Саид-хан и сотрудники министерства иностранных дел Ирана. Мирза Абд аль-Вахаб Ширази был убит братом садр азама Джафар Кули-ханом и его сыновьями.

Мулле Фатхолле Куми, который ранил шахиншаха, нанесли несколько ударов ножами и в раны вставили горящие свечи. Затем глава шахских фаррашей хаджи Али-хан выстрелил ему в спину, а фарраши прикончили его кинжалами. Шейх Аббас Тегерани был убит придворными, а Мохаммед Багер Неджефабади личными слугами Насир ад-Дин-шаха.

Казнить Мохаммеда-Таги Ширази было поручено начальнику шахских конюшен Асадолла-хану. Он в порядке творческого подхода сначала приказал конюхам прибить гвоздями подковы к ногам Мохаммеда-Таги, а потом убил его. Начальник охраны шахиншаха Мохаммед-хан со своими подчиненными казнил мирзу Мохаммеда Тебризи. А Мухаммеда Неджефабади убили церемониймейстер двора и его помощники.

Мохаммед-Таги Неджефабади был отдан для расправы офицерам артиллерии. Они для начала вырвали ему глаза, а потом привязали к жерлу пушки и выстрелили из нее. Секретарь Баба сейид Хосейн Йезди, спасшийся в 1850 году ценой проклятия Баба, теперь был убит аджудан-баши Азиз-ханом, генералами и другими высшими офицерами армии. Ага Махди Кашани казнили дворцовые слуги. Мирзу Наби Демавенди доставили в медресе Тегерана, где улемы и талибы порубили его на куски.

Мирзу Рафи Нури растерзали кавалерийские офицеры. Мирзу Махмуда Казвини офицеры легкой артиллерии зарезали кинжалами. Лутф-Али Ширази прикончили шахские скороходы. Хосейн Миляни был заколот штыками солдат гвардии. А рядовым артиллеристам выдали для ликвидации муллу Абдул-Керима Казвини.

Не были забыты и массы. Неджефа из Хамсе дали растерзать толпе тегеранцев, которые забили его палками и камнями до смерти. Казнь хаджи мирзы Джани Кашани была поручена тегеранским купцам. Каждый из них нанес автору «Истории бабизма» по удару, от чего мирза Джани и скончался. Мохаммед-Багер из Кухпайе был зарублен вождями племени каджаров, а Хасан из Хамсе зарезан главным шахским поваром.

Тело убитого Садыка Зенджани было вырыто из земли, разрублено на куски, которые были затем развешены на воротах Тегерана. Хаджи Сулейман-хану и Касему Нейризи также в ножевые раны вставили горящие свечи и провели в таком виде по городу. За воротами Шах-Абдул-Азима их распилили на куски и части тел повесили на тегеранских воротах.

Через несколько дней после неудачного покушения на шахиншаха была казнена и популярная проповедница бабизма Куррат эль-Айн. После собраний в Бедаште она была арестована в Казвине и отправлена в Тегеран. Здесь она жила в доме калантара Махмуд-хана. Видимо благодаря его благожелательному отношению, Куррат эль-Айн вызвали во дворец Ниаваран, где предложили публично отречься от бабизма. Но она отказалась сохранять свою жизнь такой ценой. Поэтому ночью Куррат эль-Айн была полузадушена в саду Ильхани, а затем сброшена в глубокий колодец и засыпана землей.

Всего в Тегеране в это время было казнено несколько сотен человек. Вслед за Тегераном казни бабидов развернулись по всему Ирану. Последним очагом бабидского движения оставалось второе Нейризское восстание в Фарсе. Во второй половине 1852 года вместо Фируз-мирзы правителем Фарса был назначен Тахмаспмирза. Он в свою очередь поставил на место убитого бабидами губернатора Нейриза Зейн оль-Абедин-хана мирзу Наима и приказал ему немедленно приступить к подавлению восстания.

Мирза Наим сначала прикидывался, что желает рассмотреть жалобы жителей на бесчинства Зейн оль-Абедин-хана. Под этим предлогом он выявил и арестовал 150 бабидов. Затем он выехал за подкреплениями в Шираз, временно возложив обязанности губернатора на своего дядю мирзу Баба. Во время отсутствия мирзы Наима жители района Кутре отказались платить налоги и вступили в бой с посланными мирзой Баба солдатами.

Главные силы бабидов укрепились вокруг вершины горы, находившейся возле Нейриза. Там было построено около сорока укреплений. Командовал повстанцами вышеупомянутый сардар Али. Тем временем в Нейриз вернулся мирза Наим в сопровождении гольпайеганского, кашкайского и фарсского полков под командованием Лотф-Али-хана. Кроме того, Тахмасп-мирза отправил к Нейризу ополночение племени инанлу и отряды воинов горных племен из районов Дарабджерда и Эстехбаната.

Прибыв, эти войска окружили гору, занятую бабидами. Перейдя в наступление, эстехбанатцы и инанлу захватили с боем почти 30 бабидских укреплений. Но затем сардар Али нанес контрудар, и правительственные войска обратились в бегство. Все укрепления были отбиты. Во время ночной атаки бабиды нанесли противнику большие потери и захватили много трофеев, в том числе одну пушку. Мирза Наим спасся бегством. Но бабиды захватили изменников – хаджи сейида Абеда и некоего Хасана и казнили их.

В течение месяца бабиды хозяйничали в районе Нейриза. В одну из ночей они совершили вылазку в городской квартал Садат, жители которого осквернили труп сейида Яхьи Дараби. Все участники этого глумления, которых удалось схватить, были казнены. Узнав о событиях в Нейризе, Тахмасп-мирза объявил мобилизацию в близлежащих районах и отправил подкрепления из племени бахарлу и других во главе с Ахмед-ханом, Махсум Алиханом и Хан-мирзой. Всего на этот раз против восставших было двинуто войско численностью около 12 тысяч человек.

Они снова окружили горы, где окопались бабиды и захватили источник Ягути, из которого повстанцы брали воду. Сардар Али с отрядом предпринял вылазку к источнику и нанес значительные потери его охране, но не смог его отбить. Наступление правительственных войск продолжалось. Стрелки из племени бахарлу заняли несколько бабидских укреплений и позиции в соседнем лесу.

Однажды, когда сардар Али проводил рекогносцировку и проезжал мимо этого леса, он и трое сопровождающих его были убиты. Положение бабидов ухудшалось. У них заканчивалась еда. Стали резать ослов на мясо. Оставался всего один источник воды, которой не хватало. Ослы начали дохнуть от жажды. Запасы пороха и боеприпасов заканчивались. Наступала зима, а бабиды не догадались обзавестись теплой одеждой.

Войска Лотф-Али-хана, ополченцы бахарлу и других племен продолжали артиллерийский обстрел и наступление. Бабиды оборонялись из последних сил. Командование шахских войск предложило повстанцам капитулировать, но они это отвергли. Тогда атаки возобновились. Вскоре у бабидов кончились порох и пули. После этого большинство восставших погибли в рукопашных боях, а оставшиеся в живых попали в плен. Только женщин было пленено более 600.

Далее начались расправы. Сорок женщин и детей загнали в пещеру. Вход завалили хворостом, облили нефтью и подожгли. В пещере все задохнулись. Многие пленные были убиты на месте или казнены после издевательств в Нейризе.

Восемьдесят бабидов под конвоем были отправлены в Шираз. Впереди процессии ехал губернатор Нейриза мирза Наим, в окружении всадников с пиками, на которые были насажены головы бабидов. В дороге сейид Мир-Мохаммед и некоторые другие умерли от холода и побоев. В Ширазе те из них, кто отказался публично проклинать Баба, были казнены.

73 бабида были направлены в столицу. Из них 22 человека умерли в пути, 15 были казнены в Тегеране и 23 скончались в тюрьме. Многие из женщин и детей бабидов были проданы в рабство. Так закончилось бабидское движение в Иране.

Бабидские проповедники не смогли захватить власть. Восстания они поднимали в разное время и только локальные, изза чего их было можно заблокировать и подавить. У бабидов не было боеспособной армии, и они не смогли ее создать. Не было у них и военного вождя, способного повести за собой воинские части или ополчения. В результате бабиды только оборонялись и упустили несколько возможностей перейти в наступление. В итоге феодальная династия Каджаров устояла.




60. Борьба за Герат и англо-иранская война






Так как вечных законов твой ум не постиг —

Волноваться смешно из-за мелких интриг.

Так как Бог в небесах неизменно велик —

Будь спокоен и весел, цени этот миг.







Еще в 1851 году умер Яр-Мохаммад-хан, правивший Гератом с 1844 года. Его преемником стал Саид-Мохаммад-хан. В борьбе иранской и афганской группировок знати в Гератском ханстве он придерживался иранской ориентации. Саид-Мохаммад-хан подтвердил, что Герат является вассалом Ирана, дал согласие на присутствие постоянного иранского советника и платил в Тегеран налоги.

Это не понравилось Британской империи. Английский посланник в Тегеране Шейл потребовал от Ирана невмешательства в дела Гератского ханства. Иранское правительство заверило, что не собирается посылать войска в Герат, но предупредило, что, если правители Кандагара или Кабула попытаются захватить Герат, то иранская армия займет ханство.

На Герат претендовали: эмир Афганистана Дост-Мухаммадхан, сын которого был женат на дочери Яр-Мохаммад-хана, и правитель Кандагара Кохендиль-хан, которого пригласила группа гератцев. В конце 1851 года войско Кохендиль-хана пыталось захватить Герат.

Узнав о продвижении кандагарцев, губернатор Хорасана Султан Мурад-мирза отправил к Герату 700 всадников во главе с Сам-ханом Ильхани. Саид-Мохаммад-хан впустил их в Герат. После этого британские дипломаты потребовали вывести иранский отряд из этого города. А когда Иран заупрямился, Великобритания в октябре 1852 года разорвала с ним дипломатические отношения. Продолжая давление, Англия вынудила Иран дать письменное обязательство не вмешиваться во внутренние дела Гератского ханства. Правда, иранцы сделали оговорку, что откажутся от этого обязательства, если Англия сама будет вмешиваться в гератские внутренние дела.

Дипотношения были восстановлены, но пертурбации продолжились. В сентябре 1854 года власть в Герате захватил племянник убитого 10 лет назад Камран-мирзы. В ноябре 1855 года Англия вновь разорвала дипломатические отношения с Ираном. В этом же году после смерти Кохендиль-хана войска Дост-Мухаммад-хана заняли Кандагар. Чтобы предотвратить захват войсками эмира Афганистана и Герата, Насир ад-Дин-шах приказал иранской армии занять его.

В ответ 1 ноября 1856 года Британская империя объявила Ирану войну. В Персидский залив вошла британская эскадра из 45 судов, везущая экспедиционный корпус из 10 тысяч солдат. 4 декабря англичане захватили остров Харк. 7 декабря началась высадка английских войск на иранское побережье. 10 декабря, при поддержке артиллерийского огня эскадры, атакой с суши англичане взяли порт Бушир.

Демонстративное наступление англичан на Шираз было остановлено иранской армией в феврале 1857 года в бою под Хашубом. Однако главный удар британское командование наносило через Хузестан. В марте англичане захватили Мохаммеру, а 1 апреля Ахваз. Но тут пришло известие, что 4 марта 1857 года в Париже был подписан мирный договор.

По его условиям англичане освобождали оккупированные иранские территории, а Иран выводил свои войска из Гератского ханства, признавал независимость Герата и Афганистана и обязывался обращаться к посредничеству Англии при возникновении конфликтов между Ираном и Гератом с Афганистаном.

Править Гератом Иран назначил Султан-Ахмад-хана Баракзая. Но теперь, по условиям англо-иранского договора, не мог оказать ему военную помощь. Поэтому в июне 1862 года, после десятимесячной осады, войска Дост-Мухаммад-хана овладели Гератом, и он был присоединен к Афганистану. Борьбу за Герат Иран проиграл.





61. Закабаление Ирана






Вы, злодейству которых не видно конца.

В Судный день не надейтесь на милость Творца!

Бог, простивший не сделавших доброго дела,

Не простит сотворившего зло подлеца.







Поставив под контроль внешнюю политику Ирана, Британская и Российская империи занялись подчинением внутренней. Но действовали они каждая в своих интересах, и это позволило Ирану не превратиться в колонию. Заинтересованные в связях с Индией, англичане добились получения телеграфных концессий. Соглашения о постройке телеграфных линий подписывались в 1862, 1865 и 1872 годах. Эти линии пересекли весь Иран. Но телеграф находился в управлении Индо-Европейской компании. А правительству Ирана выплачивалась только треть дохода от использования линии, проходящей по иранской территории, и предоставлялся льготный тариф на передачу телеграмм.

25 июля 1872 года основатель английского телеграфного агентства Юлиус Рейтер подписал с правительством Ирана концессию на срок в 70 лет. По этой концессии Рейтеру предоставлялось право: строить по всему Ирану железные и шоссейные дороги, разрабатывать месторождения полезных ископаемых, использовать государственные леса, строить оросительные сооружения, основать банк, создавать заводы, мельницы и т. д., благоустраивать Тегеран и т. п. И все это бесплатно, с отчислением иранскому правительству только 15 % от прибыли.
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Насир ад-Дин-шах



Но, разумеется, подписывалось это соглашение о концессии далеко не бесплатно. Иранские власти пришлось подмазать. Насир ад-Дин-шах получил в подарок миллион франков, три его министра по 500 тысяч, еще три важных сановника по 100 тысяч и другие чиновники более мелкие суммы в соответствии со своими должностями.

Соглашение о концессии вызвало протесты у правительства Российской империи. Шахиншаху были отправлены ноты, с категорическими требованиями отменить эту концессию. Акции, выпущенные Рейтером в Англии, не раскупались, и он не смог начать работы в 15-месячный срок, как было записано в соглашении, что и дало возможность аннулировать концессию.

В 1879 году русские добились концессии на постройку телеграфной линии в северном Иране. В том же году на основании конвенции между российским правительством и Насир ад-Дин-шахом была создана персидская казачья бригада, являвшаяся наиболее боеспособной воинской частью в иранской армии. Хотя, согласно уставу бригады, ее возглавлял шахиншах, она фактически подчинялась военному министру России, а в военное время – штабу Кавказского округа. Командовал бригадой русский офицер, обычно полковник генерального штаба. Старшие офицеры присылались из Петербурга, причем они продолжали оставаться на действительной службе в России.

Бригада состояла из двух полков, насчитывала около 3 500 казаков, 40–50 русских офицеров, более 200 иранских офицеров, из которых половина только числилась. Иранский офицерский, унтер-офицерский и частично даже рядовой состав бригады комплектовался в основном из родственников шахиншаха и сыновей ханов. Вооружение бригады все поставлялось из России.

Бюджет персидской казачьей бригады составлял примерно 500 тысяч туманов в год и обеспечивался преимущественно доходами от таможен Северного Ирана. А поскольку все таможни в Северном Иране находились в руках России, то и жалованье личному составу бригады платилось российским правительством.

В 1888 году английская фирма «Братья Линч» получила концессию на судоходство по реке Карун. По реке стали плавать английские суда, а вдоль реки была создана английская телеграфная служба. В свою очередь подданный Российской империи Лианозов получил концессию на ловлю рыбы в иранских водах Каспийского моря.

В 1889 году Насир ад-Дин-шах, в возмещение за аннулирование концессии 1872 года, предоставил Рейтеру право на организацию Шахиншахского банка сроком на 60 лет. Этот банк получил право открывать отделения по всему Ирану. Он стал выполнять функции государственного банка, печатать деньги и выпускать свои акции. Правительство Ирана освободило Шахиншахский банк от уплаты налогов и таможенных сборов и обязалось покрывать его убытки. Банку разрешалась разработка полезных ископаемых с отчислением 16 % годового дохода иранскому правительству. При этом владели Шахиншахским банком в основном англичане. Иранские подданные имели только 20 % акционерного капитала банка.

В ответ на это российский еврей Яков Соломонович Поляков получил в 1890 году концессию на создание русского Учетноссудного банка в Иране. Через 4 года этот банк был куплен Государственным банком России. Между Шахиншахским и Учетноссудным банками шла конкурентная борьба, хотя права чеканки монет и выпуска банкнот давали английскому банку явные преимущества.

В этот период времени в Иране появляется новая общественная сила – интеллигенция. Сознавая пагубность для страны той политики, которую проводили шахиншах и феодалы, иранские интеллигенты стали выступать с критикой существующего положения и агитировать за проведение радикальных реформ.

Еще в 1870 году Насир ад-Дин-шах назначил садр азамом Мирзу Хусейн-хана, который попытался провести реформы. Мирза Хусейн-хан пытался разделить военную, судебную и административную власть. При нем создается свод гражданских законов, учреждающих светские суды, независимые от шариатских судов. В рамках административной реформы было увеличено количество министерств и улучшена координация их деятельности. Стремясь приостановить деградацию страны из-за широкого распространения коррупции, взяток, злоупотреблений государственных чиновников, Хусейн-хан создал в провинциях административные советы для проверки деятельности местных властей и улучшения сбора налогов.

Причем проводились попытки реформ на фоне национального бедствия. Как сообщает энциклопедический словарь Ф.А. Брокгауза и И.А. Ефрона в Иране в 1870–1872 годах погибло от голода не менее 1,5 миллионов человек, то есть 25 % всего населения.

Реформы Хусейн-хана столкнулись с сопротивлением бюрократии и духовенства, которые не желали ограничений своей власти, и в 1880 году шахиншах отправил его в отставку. После этого Насир ад-Дин-шах окружил себя корыстными и безынициативными приближенными, противниками любых новшеств и реформ.

В ответ реформисты-националисты стали создавать подпольные организации. Мирза Мальком-хан организовал тайное общество «Адамийат» (Свобода»). В 1890 году он стал издавать в Лондоне газету «Канун», где требовал установления в Иране конституционной монархии и гарантий свободы личности и собственности. Другой руководитель общества «Адамийат», Юсуфхан выступал куда радикальнее. Он требовал ликвидации монархии и установления в Иране парламентской республики. Естественно, что газета «Канун» преследовалась властями, но, тем не менее, она проникала в Иран.

8 марта 1890 года Насир ад-Дин-шах предоставил английскому майору Г.Ф. Тальботу монополию на производство, продажу и экспорт табака сроком на 50 лет. Согласно договору о концессии, все землевладельцы, выращивающие табак, должны были зарегистрироваться у агентов компании Тальбота. Незарегистрированным грозили штраф или тюремный срок. Самовольная торговля или утаивание табака запрещались. Продавать табак можно было только компании Тальбота, причем по той цене, которую она пожелает заплатить. Потребители тоже должны были покупать табак только у монополиста. Тальботу было предоставлено право единолично и произвольно устанавливать цены на покупку и продажу табачных изделий.

Английская компания разослала агентов по всему Ирану, и они стали скупать табак за гроши, а у отказывающихся продавать, конфисковывали его. В ответ производители, купцы и потребители создали протестное движение. В 1891 году произошли волнения в Тегеране, Тебризе, Исфахане, Ширазе, Мешхеде. В сентябре 1891 года глава шиитского духовенства хаджи Мирза Мохаммад Хасан Ширази провозгласил фетву о запрете курения табака в Иране. Трубки и кальяны перестали курить не только на публике, но и в домах. Торговцы уничтожали запасы табака, чтобы не передавать их англичанам. Производители угрожали прекратить его выращивание. Во многих городах закрылись табачные лавки и прекратили работу базары.

В этих условиях 6 января 1892 года шахиншах отменил табачную монополию. Правительство Ирана взяло обязательство выплатить английской компании неустойку в 500 тысяч фунтов стерлингов. Во время движения против табачной монополии, возникло несколько тайных обществ. 19 апреля 1896 года член тайной организации мирза Реза Кермани совершил покушение и убил Насир ад-Дин-шаха.

Шахиншахом стал его сын – больной и слабовольный Музаффар ад-Дин. Он вообще отстранился от государственных вопросов, назначив министрами людей, думавших только о личном обогащении. Неудивительно, что разложение госаппарата приняло еще большие размеры. Все назначения министров, генерал-губернаторов и других чиновников зависели только от размеров взяток, врученных шахиншаху, премьер-министру и прочим сановникам. Полная продажность распространилась и в провинциальных органах власти. Взятки процветали и в судебной системе. Тем более, что в Иране сбор налогов и взимание таможенных пошлин отдавались на откуп.

В 1901 году англичане с помощью взяток и политического давления получили право разведки, добычи, транспортировки и продажи нефти и нефтепродуктов на 3/4 территории Ирана сроком на 60 лет. Получившему концессию британскому подданному д΄Арси иранское правительство бесплатно предоставило земли под строительство нефтепровода к Персидскому заливу, заводов и нефтехранилищ. Ввозимые материалы и вывозимые нефтепродукты не облагались никакими таможенными сборами. Была учреждена Англо-иранская нефтяная компания и Ирану отчислялось только 16 % прибыли этой компании.

В том же году была подписана русско-иранская торговая конвенция. По ней некоторые товары, ввозимые из России, вообще освобождались от пошлин, на другие она сильно снижалась. В 1903 году аналогичной конвенции добилась Великобритания. Правительство Ирана набрало также займов у России и Англии и оказалось в долгах. В последние годы XIX века почти по всему Ирану происходили голодные бунты. Дефицит хлеба и рост цен на него были организованы помещиками, с целью разбогатеть на спекуляциях. Происходили столкновения участников народных волнений с полицией и войсками, были убитые и раненые. Шахиншахский режим стремительно утрачивал авторитет и легитимность.
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Тому, на чьем столе надтреснутый кувшин

Со свежею водой и только хлеб один,

Увы, приходится пред тем, кто ниже, гнуться

Иль называть того, кто равен, «господин».







В 1903–1905 годах антиправительственные выступления усиливаются по всему Ирану, пока волнения в Тегеране не выливаются в начало революции в декабре 1905 года. Поводом послужило избиение фаррашами губернатора нескольких купцов, среди которых были сейиды. В ответ закрылся столичный базар и тысячи жителей Тегерана, во главе с муджтахидами А. Бехбехани и М. Табатабани сели в бест в столичном пригороде Шах Абд оль-Азиме.

Через несколько дней взбунтовавшиеся духовные лица направили шахиншаху письмо с требованиями отставки премьер-министра Айн ад-Доуле и министра таможен бельгийца Г. Науса, а также учреждения в Иране адалят-хане («домов справедливости»). После двух неудачных попыток подавить движение силой, Мазаффар ад-Дин-шах в январе 1906 года уволил в отставку губернатора Тегерана и обещал начать реформы.

Пока продолжалась полемика между шахиншахским двором и реформаторами о полномочиях и структуре адалят-хане, интеллигентская оппозиция выдвинула весной 1906 года требования о принятии конституции и учреждении меджлиса – парламента. В июне 1906 года в Тегеране и других городах опять стали проходить демонстрации. На площадях, базарах и в мечетях собирались многолюдные митинги. Постоянно происходили столкновения с полицией и войсками. В знак протеста против правительственных репрессий столичное духовенство покинуло Тегеран и удалилось в город Кум. Оттуда были повторены требования: созвать меджлис, уволить садр азама Айн ад-Доулу и бельгийских таможенников в Иране и другие.

Июльская забастовка в Тегеране, поддержанная в Исфахане, Тебризе и Ширазе, вынудила Музаффар ад-Дин-шаха 30 июля дать отставку Айн ад-Доуле и назначить премьер-министром либерала Мошир ад-Доулу. 5 августа вышел указ о введение в Иране конституции. 9 сентября Музаффар ад-Дин-шах подписал положение об учреждении меджлиса и о порядке выборов в него. Закон о выборах был явно ориентирован на столицу. Меджлис имел право начать работу сразу после завершения выборов в Тегеране, не дожидаясь приезда депутатов из провинций.

7 октября 1906 года первый иранский парламент начал свои заседания. Открытие меджлиса вызвало контрдвижение, организованное близким к шахиншаху тегеранским имамом джоме. На антипарламентских митингах у Бахаристанского дворца, где заседал меджлис, раздавались призывы разогнать это «скопище бабидов и оплот еретиков». В то же время поддерживающие меджлис муджтахиды пропагандировали решения парламента в мечетях.

В ноябре 1906 года депутаты отказались утверждать очередной заем и выдвинули проект создания Национального банка, без участия иностранцев. Но из планируемых 15 миллионов туманов уставного капитала удалось собрать только 5 тысяч, и проект создания Нацбанка провалился. Основное внимание депутаты уделяли составлению текста конституции.

Осенью 1906 года по всему Ирану стали возникать анджоманы – местные выборные органы. Первый анджоман был создан в сентябре в Тебризе, для наблюдения за выборами в меджлис. Попытка закрыть анджоман после выборов вылилась в бунт против властей. Население города потребовало от наместника провинции Мухаммада Али-мирзы указом подтвердить законность анджомана. Напуганный наследник престола обязал провинциальную администрацию оказывать содействие избранникам народа.

Тогда же начинается оформление иранских политических организаций, самой левой из которых была «Джамият-е эджтемаюн-е амиюн» («Общество народных социалистов»), или, как ее чаще называли «Социал-демократическая партия (Моджахед)». Она была создана усилиями закавказских большевиков, которые вели пропаганду среди иранцев в Баку и Тифлисе. В конце 1906 года первый филиал «Джамият-е эджтемаюн-е амиюн» создается в Тебризе. И сразу начинается формирование отрядов вооруженных ополченцев-моджахедов.

Тем временем 30 декабря Музаффар ад-Дин утверждает первую часть конституции – «Основной закон», определяющий права и обязанности меджлиса. А 9 января 1907 года Музаффар ад-Дин-шах умирает. Шахиншахом становится его сын Мухаммад Али. Он отказывается признавать конституционный характер монархической власти и расширить права меджлиса.
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В ответ вспыхивает восстание в Тебризе, и власть в городе переходит в руки анджомана. Оружие из тебризского арсенала идет на вооружение отрядов моджахедов. Власть в некоторых других городах также берут анджоманы. В городах северного и центрального Ирана стремительно создаются тайные организации, называющие себя моджахедскими.

Мухаммад Али-шах пошел на попятную, и обсуждение конституции продолжилось. А тем временем шахиншах пытался склонить на свою сторону муджтахидов, заявляя об общности интересов правительства и духовенства. К тому времени в рядах конституционалистов уже начал назревать раскол.

В апреле 1907 года либеральный садр азам Мошир ад-Доуле был отправлен в отставку. Новым премьер-министром Мухаммад Али-шах Каджар назначил известного реакционера Атабека Азама. Но 31 августа 1907 года при выходе из меджлиса премьер Азам был убит моджахедами.

Конституция окончательно была утверждена в октябре 1907 года. По ней власть монарха была ограничена меджлисом. Парламент принимал законы и бюджет и мог контролировать их исполнение. Шахиншах мог только временно приостанавливать действие принятого меджлисом закона. Особые статьи конституции запрещали предоставление концессий, заключение займов, соглашений и договоров с иностранными государствами без согласия меджлиса. Устанавливался принцип разделения властей и принцип ответственности правительства перед меджлисом. Провозглашались: неприкосновенность личности, собственности, жилища и тайна частной переписки. Объявлялась свобода печати, образования, союзов, если они не противоречат исламу. Планировалось создание комиссии из пяти авторитетных духовных лиц, которая могла отменять любые решения меджлиса, если они противоречили шариату.

После принятия конституции либералы сочли революцию успешно завершенной и решили, что теперь союз шахиншаха и меджлиса будет проводить реформы. Но не так думал Мухаммад Али-шах. В декабре 1907 года он попытался совершить переворот. На защиту меджлиса поднялись анджоманы Тебриза, Решта, Казвина, Мешхеда и Шираза, обещая вооруженную помощь. В телеграммах тебризского анджомана заявлялось, что там более не признают власть Мухаммада Али. Декабрьский кризис завершился взаимными уверениями в лояльности и клятвами на Коране.

15 февраля 1908 года в кортеж Мухаммад Али-шаха была брошена бомба, но он при взрыве не пострадал. В июне шахиншах тайно покинул столицу и укрылся в загородном дворце Багешах. А 23 июня 1908 года верная монарху персидская казачья бригада под командованием полковника Ляхова вошла в Тегеран и атаковала меджлис. Бригадная артиллерия расстреляла из пушек здание меджлиса и мечеть Сапахсалара, где укрепились отряды ополченцев – добровольных защитников парламента. Несколько сотен человек было убито, множество депутатов арестовано и доставлено в Багешах на расправу.

Были повешены: редактор газеты «Суре Исрафил» мирза Джехангир и популярный оратор Малек-эль-Мотакаллемин. Многие другие депутаты были закованы в кандалы и надолго брошены в застенки Багешаха. Меджлис был распущен, а вместо него образован государственный совет. Все члены этого госсовета назначались шахиншахом.

После переворота в столице началось восстание в Тебризе. Город разделился на две части. С июля к Тебризу стали стягиваться войска и отряды кочевых племен. К октябрю руководству восстания во главе с Саттар-ханом удалось превратить отдельные отряды в повстанческую армию. После четырех месяцев уличных боев и двух отбитых штурмов, повстанцы полностью стали контролировать Тебриз.

Местный анджоман заявил иностранным представителям, что будет выполнять функции меджлиса, пока тот не будет восстановлен в Тегеране. В феврале 1909 года правительственные войска блокировали дороги, ведущие в Тебриз. В мятежном городе начался голод. И хотя новый штурм был отражен, Саттар-хан начал переговоры. Восставшие требовали восстановления конституции и меджлиса, полной амнистии и отхода войск от города. Мухаммад Али-шах отверг эти требования, затем согласился на недельное перемирие, которое сам и нарушил.

А пока он занимался Тебризом, повстанцы овладели Рештом и другими городами Гиляна. Губернатор Гиляна был убит, и власть в феврале перешла к гилянскому областному анджоману. Тем временем, под предлогом защиты иностранных граждан в осажденном городе, в Иранский Азербайджан вошли российские войска. 29 апреля они заняли Ардебиль и Тебриз. Это означало конец тебризского восстания, но вместе с тем предотвращало погром, который учинили бы шахиншахские войска, и снимало угрозу голода. По разблокированной дороге со стороны Джульфы в Тебриз стало поступать продовольствие.

Весной 1909 года отряды из Гиляна выступили в поход на Тегеран. Одновременно бахтиарские ханы во главе с Самсамом осСолтане захватили Исфахан и потребовали восстановления конституции. В начале июля гилянские отряды и конница бахтиар соединились под Тегераном. После двухдневных боев с персидской казачьей бригадой, они 13 июля вступили в столицу. Мухаммад Али-шах и его приближенные скрылись в российском посольстве.

16 июля собрался чрезвычайный национальный совет из руководителей повстанческих отрядов, бывших министров и депутатов расстрелянного меджлиса. Этот совет низложил Мухаммада Али и передал престол его 14-летнему сыну Ахмаду. Регентом при малолетнем шахиншахе был назначен старейший каджарский принц Азад аль-Мульк.

Было образовано временное правительство, в котором бахтиарские ханы получили посты военного министра и министра внутренних дел, а премьер-министром стал руководитель гилянского восстания Сепахдар.

Мухаммад Али эмигрировал в Россию, а в ноябре 1909 года начал заседания меджлис второго созыва. В нем началась борьба между умеренными и демократами. После убийства неизвестными лицами 16 июля 1910 года муджтахида Абдаллы Бехбехани правительство потребовало разоружения отряда Саттар-хана. Он медлил и 7 августа войска взяли штурмом парк Атабека в Тегеране, где он располагался. Парк обстреливали две артиллерийские батареи. В результате федаи потеряли более 60 человек убитыми и ранеными, а раненый Саттар-хан был задержан. Позже он умер, находясь под домашним арестом.

Для нормализации расстроенных государственных финансов, в Иран был приглашен американский финансовый советник Морган Шустер. Согласно закону, принятому меджлисом 13 июня 1911 года он не только контролировал все денежные операции правительства, отвечал за составление бюджета и сбор налогов. Он сам вел переговоры о займах и концессиях, организовал собственную тайную полицию, начал формировать воинские части – финансовую жандармерию. В меджлисе Шустер установил хорошие связи с демократами, которым нравилось третирование американцем правительства во главе с умеренным Сепахдаром.

Летом 1911 года из России явился экс-шах Мухаммад Али и высадился в Гомюш Тепе на юго-восточном берегу Каспийского моря. Здесь он поднял на мятеж туркменские племена и во главе 30-тысячной армии двинулся на Тегеран. Но это воинство было разбито правительственными войсками, а Мухаммад Али снова бежал.

Тогда в ноябре 1911 года Российская и Британская империи потребовали уволить Шустера. Меджлис отверг этот ультиматум. В ответ российские войска вторглись в Азербайджан, Гилян и Хорасан. Одновременно британские войска вторглись в Южный Иран.

В декабре отряды бахтиар разогнали меджлис. После двух месяцев боев революционные отряды везде потерпели поражение. Анджоманы были распущены, большинство иранских газет закрыто. Революция закончилась, хотя конституция осталась. В феврале 1912 года новое иранское правительство официально признало англо-русское соглашение 1907 года о разделе Ирана на сферы влияния этих держав, за что получило новые займы.




63. Иран в годы Первой мировой войны






Если жизнь все равно неизбежно пройдет —

Так пускай хоть она безмятежно пройдет!

Жизнь тебя, если будешь веселым, утешит,

Если будешь рыдать – безутешно пройдет.







Российские и британские войска продолжали оставаться в Иране вплоть до начала Первой мировой войны. Поэтому, несмотря на объявленный 1 ноября 1914 года нейтралитет, территория Ирана стала местом военных действий между германо-турецкими и англо-русскими войсками.

В конце ноября 1914 года турецкие войска вторглись в Иранский Азербайджан. В декабре, в разгар Сарыкамышского сражения, потерявший голову генерал Мышлаевский приказал оставить Северный Иран, что генерал Чернозубов и исполнил. В результате турки заняли города Хой, Урмию и Тебриз.

Приняв командование Кавказской армией, генерал Юденич предписал Азербайджанскому отряду вернуть оставленные позиции. В ходе контрнаступления 31 января 1915 года русские войска взяли Тебриз и захватили 21 орудие. Попытка турецкого наступления в районе Урмии была отбита, и в июне 1915 года турки были выбиты из Иранского Азербайджана. Одновременно начались и военные действия в Хузестане между англичанами и турками.

Так в Западном Иране появился один из второстепенных фронтов мировой войны, где войска России и Великобритании противостояли турецкой армии под командованием немецких генералов. При этом русские части в Иране являлись левым флангом Кавказского фронта, а англо-индийские части в Хузестане были правым флангом британских войск в Месопотамии.

Сам Иран был наводнен германской военной агентурой, ведущей антиантантовскую пропаганду. Множество диверсионных групп, руководимых немецкими офицерами, формировали вооруженные отряды для нападения на русские и британские учреждения в Иране и военные линии коммуникаций. Особенно активно вербовались кочевые племена.

Активную антиантантовскую деятельность в Тегеране вели посольства Германии, Австро-Венгрии и Турции и консульства этих держав в крупных городах: Исфахане, Мешхеде, Тебризе, Хамадане, Ширазе и других. Главными организаторами были посланник Германии в Иране принц Рейс и военный атташе граф Кауниц. В то время, как на окраинах создавались наемные отряды и были привлечены на сторону Германии руководимые шведскими офицерами полки иранской жандармерии, в столице шла обработка членов правительства и Ахмад-шаха в пользу союза с Германией и Турцией против Антанты.

Учитывая то, что в марте 1915 года было заключено новое англо-русское соглашение о разделе Ирана на сферы влияния, неудивительно, что 3-й меджлис и правительство иранских демократов были германофильскими. Германия выступала в Иране как третья сила, якобы не имеющая колониальных планов. Отсутствие в Иране немецких войск подавалось как доказательство «альтруизма» германской политики, будто бы озабоченной «спасением ислама» от Англии и России. Особенно активно действовали немецкие агенты в 1915 году в Бушире, Исфахане, Йезде, Кермане, Керманшахе и Ширазе.

Общее руководство военными действиями против русских и британских войск в Иране осуществлял командующий 6-й турецкой армией в Месопотамии генерал фон дер Гольц. Прогерманскими отрядами был занят Шираз и там захвачен британский консул и другие британские подданные. Боясь попасть в руки немцев, англичане и русские покинули Исфахан, Йезд и Керман и перебрались в Ахваз и Бендер-Аббас, где были британские войска.

Тем временем в Тегеране правительство и меджлис решили опереться на поддержку блока центральных держав, подписав в 1915 году секретный договор с Германией, по которому Иран вступал в войну на ее стороне в обмен на помощь.

Тогда в Восточный Иран из Туркестана был введен Хорасанский отряд из 1 000 казаков с 4 орудиями. Этот отряд задержал и арестовал в Хорасане германо-турецкие группы. А в Центральный Иран был послан экспедиционный отряд в 14 000 человек при 38 пушках под командованием генерала Баратова, казачья дивизия которого была его ядром. Экспедиционный отряд был перевезен морем в Энзели и в ноябре сосредоточился в Казвине.

К тому времени германо-турецкие отряды заняли Керманшах и Хамадан. В ответ отряд Баратова занял Тегеран, а после нескольких столкновений с германо-турецкими силами 16 декабря захватил Хамадан. Германо-османские агенты создали в Куме Комитет национальной обороны и образовали правительство во главе с бывшим губернатором Лурестана Низамом ос-Салтане. Но русские войска оккупировали Кум, затем в феврале 1916 года Керманшах, а 19 марта заняли Исфахан.

В то же время Англия направила в Южный Иран военную экспедицию во главе с генералом Перси Сайксом, которая оккупировала Шираз, Керман, Йезд и другие города и изгнала оттуда немецких агентов.

Летом корпус Баратова пытался наступать на Багдад, но в боях с превосходящими турецкими силами (7-й, 13-й и 14-й дивизиями) был отброшен. Кроме того, в жаркой долине реки Дияла в корпусе свирепствовала эпидемия холеры. Поэтому к концу августа турки оккупировали Керманшах и Хамадан. Осенью и зимой 1916 года происходили бои в районах Биаджара, Даулетабада, Султанабада. Причем они попеременно занимались то русскими, то турками.

Февральская революция 1917 года в России изменила ситуацию в Иране. Временное правительство сохранило действие англо-русских договоров 1907 и 1915 годов, но большая часть русских войск была выведена из Ирана. Это усилило позиции Англии. Разруха, достигшая огромных размеров к концу войны, усилила зависимость Ирана от Англии.

После Октябрьской революции 1917 года в России советское правительство разоблачило тайные договоры царского режима и объявило их «безусловно и немедленно отмененными». Вместе с другими секретными документами из архива имперского Министерства иностранных дел были опубликованы англо-русская конвенция 1907 года о разделе Ирана на сферы влияния и англо-русское соглашение 1915 года об обмене нейтральной зоны в Иране на Черноморские проливы.

Удовлетворенное отменой российской сферы влияния, правительство Ирана в декабре 1917 года заявило об официальном признании Советского государства. А в ноте от 30 января 1918 года выразило «правительству Российской республики от имени персидского народа в лице правительства признательность за акт справедливости, проявленный к Персии».

После заключения Брестского мира российские войска были полностью выведены из Ирана к 23 марта 1918 года. Остались в Иране только отряды, перешедшие на службу к англичанам во главе с генералом Баратовым и казачий отряд Лазаря Бичерахова – полковника Терского войска. Позиции, оставляемые русскими войсками, тут же занимали английские части. Общее количество британских войск в Иране достигло 30 тысяч человек. В оккупированном ими Иране англичане объявили военное положение. Более того. Теперь, когда с падением царизма «русская угроза» Британской Индии полностью исчезла, английское правительство организовало вторжение своих войск из Ирана в Закавказье и Среднюю Азию.

Несмотря на благодеяния Советской России Ирану, проанглийское правительство в Тегеране из страха перед идеями большевизма отказалось признавать временного представителя Советского правительства Н.З. Бравина и продолжало официальные отношения с царским посланником фон Эттером.

В июле 1918 года НКИД РСФСР назначил Ивана Осиповича Коломийцева главой первой советской дипломатической миссии в Тегеране. Еще в 1916 году он был прапорщиком в русском экспедиционном корпусе в Иране. В декабре 1917 года вступил в РКП(б) и с января стал комиссаром корпуса. Но и его полномочия иранское правительство отказалось признать.

А обстановка в стране продолжала осложняться. Против англичан выступали бахтиарские и кашкайские ханы, персидская казачья бригада, тайно поддерживаемая Ахмад-шахом. Восстания племен и убийства британских офицеров летом 1918 года стали повсеместными.

В провинции Гилян продолжалось восстание джангелийцев. Они пополнили свое вооружение весной 1918 года за счет оставлявших Иран российских войск и оказывали сопротивление англичанам, занявшим Гилян. Возглавлял джангелийцев Кучек-хан и созданный им комитет «Эттехаде ислам». Голод и вызвавшая десятки тысяч жертв эпидемия «испанского» гриппа еще более обострили положение.

Советская миссия в Тегеране работала в официальной изоляции, но поддерживала широкие связи со СМИ и общественностью Ирана. Но, видимо, и это мешало англичанам. Поэтому 3 ноября 1918 года русские белогвардейцы разгромили советскую миссию, арестовали и избили ее сотрудников и их семьи, а затем передали их британцам, которые выслали всех в Индию. Удалось скрыться только И.О. Коломийцеву, который через Тебриз и Баку добрался до России.

А между тем 11 ноября 1918 года Первая мировая война закончилась.





64. От полуколонии к независимости






Один Телец висит высоко в небесах,

Другой своим хребтом поддерживает прах.

А меж обоими тельцами – поглядите —

Какое множество ослов пасет Аллах!







По окончании мировой войны Иран оставался в руках Британии. Когда в Москве узнали подробности погрома советской миссии в Тегеране, Г.В. Чичерин направил 16 апреля 1919 года ноту британскому правительству, в которой возложил на него ответственность за разгром миссии и арест советских дипломатов. Но налаживание отношений с Ираном было продолжено.

28 июня 1919 года И.О. Коломийцеву в Москве поручили доставить в Иран «Обращение Правительства РСФСР к Правительству и народам Персии», в котором подтверждался отказ от всех прав, займов, привилегий имперского правительства, от концессий и от режима капитуляций. Ирану безвозмездно передавались: русский Учетно-ссудный банк со всем имуществом, принадлежавшим царскому правительству и частным русским концессионерам, железные и шоссейные дороги, построенные Россией, телеграфные линии, портовые сооружения в Энзели и все прочее. И.О. Коломийцев с этим обращением, в качестве главы советской чрезвычайной миссии выехал в Иран.

А пока он был в пути, правительство британской марионетки Восуг од-Доуле подписало с Англией 9 августа 1919 года кабальное соглашение, ставящее Иран в положение британского протектората. По нему Великобритания получала право назначать своих офицеров в иранскую армию, и советников в госаппарат, она предоставляла займ Ирану под залог доходов от иранских таможен и при условии, что английский чиновник будет главным распорядителем иранских финансов и так далее.

В этих условиях англичане и их марионетки не хотели, чтобы обращение правительства РСФСР дошло до народа Ирана. Поэтому И.О. Коломийцев был 24 августа схвачен белогвардейцами в селе Ашраф и 27 августа расстрелян в районе порта Бендер-Гез в Мазендеране.

Советское правительство 28 августа 1919 года в обращении «К рабочим и крестьянам Персии» заявило, что не признает англо-иранского договора. В обращении говорилось – «Персия вычеркнута из числа независимых стран, персидский народ исключен из числа свободных народов, его собственные деспоты и угнетатели получают деньги от Англии и окончательно превращаются в ее слуг».

А англичане торопились осуществить англо-иранское соглашение 1919 года, не дожидаясь, пока меджлис его ратифицирует. В Тегеран была отправлена военная миссия во главе с генералом Диксоном, которая стала реформировать иранскую армию. В апреле 1920 года в Иран прибыл и занял пост финансового советника Эрмитидж Смит. Он начал реорганизацию иранских финансов и пересмотрел таможенные тарифы в пользу Англии.

Но в том же месяце в Иранском Азербайджане началось восстание во главе с лидером демократической партии шейхом Мохаммедом Хиабани. Захватив Тебриз и изгнав губернатора и чиновников, повстанцы провозгласили создание Азадистана (Страны свободы).

После освобождения в конце апреля Баку, белогвардейцы и интервенты увели в иранский порт Энзели: 10 вспомогательных крейсеров, плавбазу торпедных катеров, 4 торпедных катера, авиатранспорт с 4 гидросамолетами и 7 вспомогательных судов. С целью их возвращения 17 мая из Баку к Энзели направились силы Волжско-Каспийской военной флотилии: 2 вспомогательных крейсера, 4 эсминца, 2 канонерские лодки, 2 сторожевых катера, тральщик и 3 транспорта с десантным отрядом в 2000 человек.

Военно-морскую базу в бухте Энзели охраняли около двух тысяч военнослужащих из 36-й английской пехотной дивизии с несколькими броневиками и самолетами. На восточной окраине города стояла батарея 130-мм орудий, вход в бухту также был защищен плавбатареей из двух 130-мм орудий. На рассвете 18 мая 1920 года корабли флотилии под командованием Ф.Ф. Раскольникова подошли к Энзели и развернулись для боя. По радио был передан ультиматум английскому командованию, с требованием вывести войска из порта, а захваченные корабли и другое военное имущество вернуть Советской России. Ответа на ультиматум не было дано.

Тогда корабли начали артиллерийский обстрел английского штаба и казарм, а также побережья к западу от Энзели, для отвлечения внимания. А в это время, после подавления английской батареи и артподготовки, началась высадка с транспортов десанта под командованием И.К. Кожанова в районе Кивру в 20 км восточнее Энзели. Десант перекрыл шоссе Энзели-Решт, а артиллерийский огонь с кораблей флотилии вынудил англичан отступить к Энзели.

Вспомогательный крейсер «Роза Люксембург», обстреливавший побережье в районе Казьяна, пытался атаковать английский торпедный катер. Но эта атака была отбита сторожевым катером «Дерзкий». К концу дня 18 мая английское командование приняло условия утреннего ультиматума, и британские войска отошли в Решт. Белогвардейцы бежали через Энзелийский залив в глубь Ирана, 23 корабля и судна, 50 орудий, 20 тысяч снарядов, 20 радиостанций и другое военное имущество было возвращено России. После этого корабли Волжско-Каспийской флотилии покинули Энзели. Советское правительство объявило Каспийское море свободным для иранского судоходства и передало Ирану даром русские торговые учреждения в Энзели.

Энзелийская операция произвела огромное впечатление на население Гиляна и положила начало гилянской революции и выводу британских войск из Ирана. 4 июня 1920 года Кучек-хан с отрядом моджахедов занял столицу Гиляна – город Решт. Шахская администрация и крупные феодалы бежали в Тегеран. В Гиляне была провозглашена республика, сформировано временное правительство во главе с Кучек-ханом, создавалась республиканская армия.

В июне 1920 года на 1-м съезде социал-демократической группы «Адалят» («Справедливость») в Энзели была создана Иранская коммунистическая партия (ИКП). По инициативе ИКП в Гиляне был создан Единый национальный фронт. Кучек-хан заявлял – «Яркий свет зажегся в России, но первоначально мы были так ослеплены его лучами, что даже отвернулись от него. Но теперь мы поняли все величие этого лучезарного светила».

Но руководству ИКП во главе с А.С. Султан-заде не терпелось поскорее перейти к «строительству социализма», а Кучекхана оно считало мелкобуржуазным националистом. Скоро разногласия между Кучек-ханом и ЦК ИКП переросли в открытую борьбу.

В ночь на 31 июля 1920 года левые коммунисты произвели военный переворот и свергли правительство Кучек-хана. Они заменили его на Совет Народных Комиссаров и объявили о проведении социалистической революции. Начались массовые конфискации земли и имущества не только у помещиков, но и у зажиточных крестьян, горожан и духовенства. Была запрещена частная торговля и закрыты базары.

Все эти меры СНК, сопровождавшиеся антирелигиозной пропагандой, вызвали бурное недовольство населения. Начались вооруженные столкновения между сторонниками Кучек-хана и ИКП. Съезд народов Востока в Баку в августе 1920 года осудил гилянских коммунистов за левый уклон. Осенью 1920 года был создан новый ЦК ИКП во главе с Хайдар-ханом Аму-оглы, который попытался восстановить Единый национальный фронт.

Шли и переговоры центрального правительства о заключении договора с РСФСР. В ноябре 1920 года в Москву прибыл чрезвычайный посол Ирана Мошавер Оль-Мамалек. В декабре уже был подготовлен проект советско-иранского договора. В этих условиях Великобритания взяла курс на расчленение Ирана и преобразование его южной части в британскую колонию. Для этого Англия стала поощрять сепаратизм ханов и прочих феодалов как на юге, так и на севере страны.

Для противодействия английским планам Пленум ЦК РКП(б) под руководством В.И. Ленина 26 января 1921 года принял решение ориентироваться на договор о дружбе с Ираном и содействовать прекращению гражданской войны в Гиляне. А в это время иранские правительственные войска развивали наступление на Азадистан. Мохаммад Хиабани не заручился поддержкой Москвы и даже не раздал оружие поддерживавшему его народу. В ходе многодневных боев отряды повстанцев были разбиты, а сам шейх Мохаммад Хиабани погиб в бою на улицах Тебриза. Азадистан пал, просуществовав меньше девяти месяцев.

А 19 февраля части персидской казачьей дивизии выступили из Казвина. 21 февраля 1921 года они вошли в Тегеран и совершили государственный переворот. Были захвачены здания меджлиса, министерств, почта, телеграф. Были арестованы около 200 вельмож, сановников и министров.

На следующий день появилась декларация руководителя переворота полковника Реза-хана. В ней говорилось – «Наша цель состоит в том, чтобы образовать… сильное правительство, которое сможет создать мощную и пользующуюся уважением армию, так как только сильная армия может вывести страну из бедственного положения. Мы хотим сформировать правительство, которое не будет осуществлять дискриминацию гилянцев, тебризцев и керманцев. Мы хотим образовать правительство, которое не станет инструментом иностранной политики».

И такое правительство было образовано. Возглавил его Сейид Зия эд-Дин. Оно аннулировало англо-иранское соглашение 1919 года. А 26 февраля 1921 года в Москве был подписан советско-иранский договор. По нему Советская Россия отказывалась от всего, чем владела в Иране императорская Россия. Общая стоимость имущества, переданного Советским правительством Ирану, составляла 582 миллиона золотых рублей. 6-я статья договора предусматривала ввод советских войск в Иран в случае, если другие страны будут «превращать Иран в базу для военных выступлений против России», и правительство Ирана не сможет этому помешать.

Указом Ахмад-шаха Реза-хан был назначен командиром казачьей дивизии. А в Гиляне в марте 1921 года возглавивший ЦК ИКП Хайдар-хан Аму-оглы вошел в коалиционное правительство Кучек-хана. И снова 8 мая коммунисты произвели переворот, создали Революционный комитет и провозгласили советскую власть.

Тем временем в Тегеране усиливалась борьба между Сейидом Зия эд-Дином и Реза-ханом. В результате 25 мая 1921 года Сейид Зия эд-Дин был отправлен в отставку и уехал из Ирана. В новом правительстве Кавама ос-Солтане пост министра обороны занял Реза-хан.

Летом в Хорасане вспыхнуло восстание под руководством полковника Мухаммада Таги-хана. 29 сентября 1921 года в Гиляне Кучек-хан совершил свой переворот. Его сторонники подожгли дом, в котором проходило заседание Революционного комитета. Выбежавший из огня Хайдар-хан Аму-оглы был схвачен и убит. Погибли и другие руководители ИКП, партийные организации были разгромлены. 3 октября в бою с правительственными войсками погиб Мухаммад Таги-хан. 2 ноября 1921 года войска центрального правительства заняли столицу Гиляна – город Решт. В конце ноября Кучек-хана настигли и убили в горах Талыша. Его отрубленная голова была доставлена в Тегеран.

После смещения Зия эд-Дина, Реза-хан уволил большинство английских офицеров, находившихся в иранской армии, а британские войска были выведены из Ирана. В результате уже в 1921 году был восстановлен суверенитет Ирана, ослаблено политическое влияние Великобритании, и ее возможности вмешиваться в иранские внутренние дела.




65. Явление династии Пехлеви



Если мельницу, баню, роскошный дворец Получает в подарок дурак и подлец, А достойный идет в кабалу из-за хлеба – Мне плевать на Твою справедливость, Творец!

Власть в Иране все больше сосредотачивалась в руках министра обороны Реза-хана. Фактически он уже с 1921 года стал главнокомандующим вооруженными силами, хотя по конституции этот пост принадлежал шахиншаху. В январе 1922 года был издан приказ о ликвидации всех воинских частей (казаков, жандармов, сарбазов, южноперсидских стрелков, Сеистанского и Хорасанского корпусов) и создании единой, централизованной армии. Иран был поделен на шесть округов, в каждом из которых размещалось по дивизии.

Чтобы обеспечить выплату жалованья офицерам и солдатам, Реза-хан забронировал за армией некоторые доходы государства. В начале 1922 года в ведение военного министра перешло управление косвенными налогами. Их сбор стали осуществлять штабы вновь образованных дивизий. Ежегодно в среднем 35,5 % расходов государственного бюджета шло на содержание армии. Естественно, что она стала надежной опорой власти Реза-хана, и он стал несменяемым.

Хотя кабинеты министров менялись пять раз, и по конституции должны были уходить в отставку все министры, но Реза-хан продолжал оставаться министром обороны и опять входил в состав каждого нового правительства.

С помощью новой армии Реза-хан начал подчинять ханов кочевых племен и разоружать племена. Местная знать упорно сопротивлялась, и по всему Ирану прокатились восстания племен. На севере страны в 1922–1923 годах были подавлены восстания макинских, талышских, хальхальских и шахсевенских ханов. Над мятежными ханами учинялись жестокие расправы. После разгрома многие из них были повешены, расстреляны или отравлены. Некоторые покончили жизнь самоубийством. Их имущество и поместья конфисковывались в пользу Реза-хана и его офицеров. Например, имущество в несколько миллионов туманов видного азербайджанского феодала Эгбаль ос-Солтане, целиком перешло Реза-хану.

В середине 1922 года началось восстание Смитко в Курдистане. В августе того же года Реза-хан разбил курдские отряды и захватил Чехрик-кале – резиденцию Смитко. На юге Ирана в 1923 году Реза-хан подавил восстания и разоружил племена бахтиар, белуджей, кашкайцев и луров. Тех вождей, которые не были казнены, вывезли под надзор полиции в Тегеран, а многие кочевые племена насильно перевели на оседлый образ жизни. После взятия столицы Лурестана – Хорремабада продолжалось только восстание арабских племен во главе с шейхом Хазалем.

В октябре 1923 года, приехавший из-за границы Ахмад-шах, назначил Реза-хана премьер-министром с сохранением поста министра обороны. После чего шахиншах опять отбыл в Европу, назначив своего брата Мухаммад-Хасан-мирзу наследником престола.

В 1924 году в иранской прессе, по указанию премьера Резахана, была развернута кампания по шельмованию Каджаров. Ахмад-шах и наследник обвинялись в том, что они не занимаются государственными делами, а проводят все время в удовольствиях, пьянстве и разврате.

В ноябре 1924 года Реза-хану удалось подавить восстание в Хузестане. Шейх Хазаль сдался правительственным войскам, был вывезен в Тегеран и казнен.

В том же году Реза-хан имел намерение учредить республику и стать ее президентом по примеру Ататюрка. Но республиканские планы вызвали активное противодействие со стороны духовенства и политических деятелей. В результате это привело к драке в меджлисе и к кровавым столкновениям на улицах Тегерана. И Реза-хан отказался от республики и решил стать монархом.

В феврале 1925 года меджлис принял решение о передаче Резахану полномочий верховного главнокомандующего вооруженными силами, хотя по конституции это была прерогатива шахиншаха. А 31 октября 1925 года меджлис 80 голосами против 5 объявил династию Каджаров низложенной и временно передал власть лично Реза-хану. Для решения вопроса о создании постоянной власти было постановлено созвать Учредительное собрание.

Низложенный наследник престола Мухаммад-Хасан-мирза был в тот же вечер выдворен из Ирана. Ахмад-шах и так давно находился за границей.

12 декабря того же года Учредительное собрание провозгласило Реза-хана наследственным шахиншахом Ирана под именем Реза-шаха Пехлеви. 15 декабря в присутствии депутатов Учредительного собрания, дипломатов, представителей духовенства и всех бывших министров Реза-шах принес присягу на Коране.
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Реза-шах Пехлеви



Коронация состоялась 25 апреля 1926 года. По примеру Наполеона в ходе церемонии Реза-шах выхватил корону из рук духовного лица и сам возложил ее себе на голову. Далее премьер-министр Форуги в своей речи о славной истории Ирана, особенно в сасанидский период, сравнивал Резу-шаха с теми правителями Ирана, которые вели страну к славе после периодов упадка. «Ваше величество, – заявил премьер, – иранский народ понимает, что сегодня на престол взошел шах, принадлежащий к чистой иранской расе…, и под его руководством Иран вновь станет прочным и сильным государством». Таковы были программные цели нового правителя Ирана.





66. Становление диктатуры






Если есть у тебя для жилья закуток —

В наше подлое время – и хлеба кусок,

Если ты никому не слуга, не хозяин —

Счастлив ты и воистину духом высок.







Летом 1926 года были организованы выборы в меджлис шестого созыва. Они прошли на фоне восстаний и мятежей. Волнения в армии вызывались воровством офицеров, их произволом в отношении солдат, постоянными задержками и невыплатами денежного и вещевого довольствия.

24 июня 1926 года вспыхнуло восстание в Дильменском районе округа Салмас. Солдаты и сержанты салмасского полка ворвались ночью в дом своего командира полковника Арфаи, изрубили его на куски и вернулись в полк. Затем 700 мятежных солдат заняли город Хой, где к ним присоединились солдаты местного гарнизона, ремесленники и городская беднота, крестьяне окрестных селений. Организовав революционное правительство, повстанцы начали переговоры с курдскими ханами об организации похода на Тебриз.

А летом 1926 года вновь вспыхнуло восстание курдов за «независимый Курдистан» на территории от Лурестана до внутренних районов Азербайджана. Однако вожди племен не оказали содействия восставшему салмасскому полку. Силами гарнизонов из других населенных пунктов Азербайджана повстанцы были разбиты в боях. Многие из них были схвачены и расстреляны.

В тот же день, что и в Салмасе, началось восстание в гарнизоне Мераветеппе в Хорасане. Командир гарнизона Мераветеппе капитан Лахак-хан был близким родственником Амира Муайида Савадкухи. А двое сыновей Амира Муайида были расстреляны по приказу Реза-шаха. Лахак-хан воспользовался просрочкой выплаты жалованья солдатам гарнизона Мераветеппе и начал восстание. Повстанцы захватили Боджнурд и Кучан. Комитет возмездия, вставший у руководства восстанием, выдвинул лозунги свержения монархии Реза-шаха, конфискации земель помещиков в пользу крестьян, налоговой реформы. Комитет раздавал населению запасы продовольствия из государственных хранилищ.

Руководство восстания пыталось привлечь на свою сторону ханов племен, но, разумеется, безуспешно. Уже при занятии Кучана произошли столкновения повстанцев с отрядами местных ханов, вооруженных властями. Повстанцы пытались наступать на Мешхед, но потерпели поражение от переброшенных из других провинций войск. Лахак-хан бежал в СССР.

Правительство наряду с наказанием восставших арестовало и предало суду большую группу военных и гражданских чинов, вызвавших своими злоупотреблениями восстание в Хорасане. Одновременно проводилось разоружение временных союзников – отрядов племенных ханов.

Тем же летом 1926 года в Гиляне дезертировавшими из армии солдатами были созданы партизанские отряды. Около 400 повстанцев во главе с бывшим унтер-офицером Ибрагим-ханом нападали на административные здания и чиновников, призывали крестьян не платить арендную плату помещикам. Часть чиновников, помещиков и старост бежала в города. Повстанцы имели связи с тайными организациями в Реште и Энзели. Опасаясь бунта, власти отменили выборы депутатов в меджлис от Решта.

А в целом на выборах в меджлис большинство мест получили сторонники Реза-шаха, хотя в нем была представлена и оппозиция. Как религиозная во главе с сейидом Хасаном Модарресом, так и светская из партий: «Иран-е джаван» («Молодой Иран»), «Таракки» («Прогресс») и «Теджаддод» («Обновление»).

В сентябре 1926 года был раскрыт заговор среди офицеров – сторонников республики во главе с командиром гвардейского полка «Пехлеви» полковником Ахмад-ханом Пулад ад-Дином. Было арестовано и предано военному трибуналу около 60 человек. Все они были приговорены к 10 годам тюремного заключения.

После безуспешных попыток подавить партизан в Гиляне с помощью небольших отрядов, правительство осенью 1926 года отправило туда крупную карательную экспедицию, которая жестоко расправилась с бунтовщиками. В Реште и Фумене в октябре 1926 года были казнены 20 повстанцев, в том числе 12 солдат, один офицер и семь крестьян. Ибрагим-хану удалось скрыться.

Сейид Хасан Модаррес в меджлисе остро критиковал деятельность правительства. Но в октябре 1926 года на жизнь Модарреса было совершено покушение. Личности покушавшихся следствию установить не удалось, а критика правительства стала сдержаннее.

В феврале 1927 года был схвачен и казнен Ибрагим-хан. В том же году Ахмад-хан Пулад ад-Дин был умерщвлен в тюрьме. Опять же в 1927 году Реза-шах запретил Коммунистическую и Социалистическую партии.

В августе 1927 года видные политики из окружения Резашаха (министр двора Абдул-Хусейн-хан Теймурташ, министр юстиции Али Акбар Давер, министр финансов Фируз Мирза и другие) создали партию «Иран-е ноу» («Новый Иран»). Она объявила себя опорой Реза-шаха и орудием претворения в жизнь его планов. Партия включила в свою программу пункты о немедленной ликвидации капитуляционного режима и проведении самостоятельной внешней политики.

В «Иран-е ноу» потянулись представители разных фракций и групп. Партия «Иран-е джаван» и фракция Модарреса потеряли большую часть членов и фактически перестали функционировать. В сентябре 1927 года партия «Иран-е джаван» влилась в «Иран-е ноу». К этому времени были подавлены восстания племен туркмен и курдов Астрабада и Хорасана.

Учитывая опыт борьбы с племенами Северного Ирана, правительство в ходе подготовки кампании против племен в южных районах увеличило численность армии до 60 тысяч человек. Возросли и закупки военной техники за границей. Армия уже имела на вооружении 20 самолетов, десятки танков и броневиков, горную артиллерию, то есть обладала техническим превосходством над племенными ополчениями.

В 1927–1928 годах основные очаги восстаний племен переместились в центральные и южные провинции Ирана. Весной началось восстание луров, которые уничтожили несколько отрядов правительственных войск, перерезали дорогу Дизфуль – Хорремабад и совершали набеги на соседние районы. В конце 1927 года происходило восстание племен районов Дашти и Тенгистана в провинции Фарс. Воинские части, направленные на покорение этих племен, после нескольких неудачных боев с их отрядами, отступили. Зимой 1927/28 года происходили волнения среди племен Хузестана, а весной 1928 года – в Лурестане.

3 мая 1928 года был принят автономный таможенный тариф, введение которого означало окончательную ликвидацию капитуляционного режима. Летом 1928 года восстали племена мамасани и бойерахмеди. Армия, с помощью бахтиар, с трудом подавила это восстание. Осенью 1928 года происходило восстание белуджей. Во время военных кампаний проводилось разоружение племен.

Для возмещения расходов на подавление восстаний племена облагались большими контрибуциями, что означало грабеж имущества и скота жителей. Кроме того, вождей племен обязывали уплатить налоговые недоимки, которые они перекладывали на подвластное население. Над племенами устанавливался контроль военных властей и чиновников, произвол которых зачастую вызывал новые восстания. Правительство отстраняло ханов от управления племенами, лишало их права выносить судебные решения и т. д. Многие ханы были казнены, сосланы и находились под полицейским надзором в городах.

В 1927–1928 годах была проведена школьная реформа. По ней все школы были переданы под контроль министерства просвещения, и было разрешено обучать не только мальчиков, но и девочек. В 1928 году был создан Национальный банк Ирана.

На выборах в меджлис седьмого созыва подавляющее большинство мест получили ставленники Реза-шаха, а лидер религиозной оппозиции муджтахид Хасан Модаррес якобы не получил ни одного голоса. На это Модаррес заявил: «Положим, что никто из населения Тегерана не проголосовал за меня, но сам я ходил на избирательный участок и отдал один голос за себя самого, – тогда, что сталось с тем голосом за Модарреса в урне, и почему он не был подсчитан?!»

В ответ на протесты 8 октября 1928 года начальник полиции в сопровождении стражи явился в дом Модарреса, арестовал его и в тот же вечер выслал из Тегерана. Поскольку Реза-шах взял курс на установление военной диктатуры, то к концу 1928 года партия «Иран-е ноу» распалась за ненадобностью. И оппозиционные партии, кроме запрещенных коммунистов и социалистов, самораспустились или распались.

После выборов летом 1928 года в меджлис седьмого созыва режим диктатуры Реза-шаха стабилизировался. В меджлисе осталась только небольшая группа оппозиционеров во главе с депутатом от Йезда – Фаррухи Йезди.





67. Диктатура в действии






Для достойного – нету достойных наград,

Я живот положить за достойного рад.

Хочешь знать, существуют ли адские муки?

Жить среди недостойных – вот истинный ад!







Несмотря на проведенную судебную реформу и принятие новых уголовного и гражданского кодексов, Реза-шах продолжил традиционную практику беззаконий, тайных казней и убийств. Тысячи людей подвергались пыткам, отравлялись ядами в застенках Тегерана, Тебриза, Мешхеда, Решта и Керманшаха. Самым близким к Реза-шаху учреждением было полицейское управление и его начальник генерал Мохаммед Хосейн-хан Айром, а не Совет министров или канцелярия двора.

Начальник полиции наводил страх на придворных, потому что любой из них мог стать жертвой доноса. По приказам Резашаха в тюрьмы бросали его личных недоброжелателей и просто видных людей, влияния которых он опасался. В подземельях тегеранской тюрьмы «Касре Каджар» заключенные сидели без приговоров суда и без проведения следствия. Их морили голодом, а наиболее опасных убивали.

В середине апреля 1929 года в Фасре, в округах Дараб, Джахрум и Феса, началось восстание племени бахарлу, к которому вскоре присоединились кашкайцы и большая часть племен провинции. Повстанцы требовали отмены: воинской повинности, разоружения племен, опиумной монополии и др. В начале июня восставшие окружили Шираз и прервали сообщение со столицей. Одновременно происходило крупное восстание бахтиар, которые создавали угрозу Исфахану. В обеих провинциях к восстанию племен в некоторых районах присоединялись крестьяне.

Правительство отправило в Фарс до 20 тысяч солдат. Им противостояли около 11 тысяч вооруженных повстанцев. Бои проходили с переменным успехом, причем войска несли большие потери. В 1929–1930 годах по Ирану прошла волна крестьянских выступлений, вызванных введением 17 июля 1928 года опиумной и 20 марта 1929 года табачной монополии. Волнения охватили Азербайджан, Фарс, Хорасан и другие провинции.

Летом 1929 года восстание в Хорасане возглавил Зольфу – курд из Кучана. Поводом к восстанию послужили вымогательства чиновников, требовавших уплаты прежних сумм налогов, хотя посевы опия сократились из-за ограничений введенных монополий. С отрядом в 70 человек Зольфу громил склады с опиумом-сырцом, расправлялся с налоговыми чиновниками и раздавал крестьянам отобранный у них опиум. В начале июля Зольфу в перестрелке с войсками был ранен и схвачен солдатами, а 10 июля 1929 года повешен. Но восстание продолжалось еще несколько месяцев.

А в Фарсе и Исфахане правительство объявило амнистию повстанцам в случае явки с повинной. И вступило в переговоры с вождями племен. В результате большинство вождей кашкайцев, а затем и часть ханов других племен перешли на сторону правительства. К осени 1929 года большинство племен Фарса и Исфахана прекратило вооруженное сопротивление.

В этом году были арестованы: министр финансов Фируз Мирза и министр юстиции Тадайон. Восстания племен продолжались и в 1930–1932 годах в Белуджистане, Исфахане, Лурестане, Керманшахане, Курдистане и Фарсе. 18 июля 1931 года предводитель курдов Исмаил-Ака, известный как Смитко, погиб с группой приверженцев в бою с правительственными войсками.

Правительство в этот период учредило военно-полевые суды для борьбы с восстаниями крестьян и племен. Только во второй половине 1932 года военно-полевыми судами были осуждены 153 человека, из которых 36 были расстреляны, 19 приговорены к пожизненному заключению и 98 получили различные сроки заключения. К 1933 году восстания были подавлены, а племена разоружены.

Чтобы покончить с восстаниями племен, правительство решило перевести их силой на оседлый образ жизни. Власти запретили перекочевки и на их путях выставили заградительные отряды. Это привело к массовому падежу скота от бескормицы. Отдельные племена луров потеряли до 80 % поголовья скота. Очень быстро даже зажиточные семьи были разорены. Самые беспокойные племена выселялись в районы, находящиеся далеко от их прежнего места жительства. Большинство кочевников, не имея инвентаря, семян и навыков, было не в силах вести сельскохозяйственную деятельность. Из-за голода и болезней смертность в племенах быстро увеличивалась, а рождаемость сокращалась. Возникла угроза вымирания некоторых племен. В этих условиях правительство частично разрешило допускать перекочевки.

В 1930 году право эмиссии денег перешло от английского Шахиншахского банка к Национальному банку Ирана. Правительство Реза-шаха развернуло кампанию за европеизацию и единообразие одежды. Реза-шах заявил, что все жители Ирана «должны носить одинаковую одежду и говорить на одном языке». До этого в Иране носили около сотни видов одежды. Различные костюмы и головные уборы были у ремесленников, чиновников, мелких торговцев, крупных купцов, духовных лиц, сейидов (потомков пророка ислама) и других национальных и социальных групп.

Эта кампания встретила активное сопротивление духовенства. Особенно оно протестовало против пехлевийской шапки. Фанатики под руководством мулл и талибов избивали на улицах людей в европейской одежде, насильно брили им головы, нападали на женщин, появлявшихся в туфлях и чулках. С фанатиками боролась полиция.

Одновременно проводилась пропагандистская кампания по укреплению национального единства. Она выражалась в расписывании расового и культурного превосходства персов, в восхвалении величия монархий Ахеменидов и Сасанидов, в возрождении которого состоит историческая миссия династии Пехлеви. Для подтверждения этого величия арабские названия месяцев были заменены на древнеиранские, лунный календарь на солнечный, введены фамилии и упразднены феодальные титулы, городам и селам присваивались древние географические названия, вместо современных, имевших неперсидское происхождение.

Шла кампания по очищению фарси, от заимствований из европейских, тюркских и арабского языков. Открытая в 1931 году Академия языка и литературы издавала сборники терминов и идиом, заменявших иноязычные. Литературное общество устраивало конкурсы на лучшее стихотворение о величии царя Дарявахуша, о Персеполе и т. п. Правительство щедро отпускало деньги на реставрацию памятников домусульманских эпох.

В 1932–1933 годах Иран конфликтовал с Англией из-за пересмотра условий концессии АПНК (англо-персидской нефтяной компании). Причиной конфликта стал низкий уровень отчислений. Вместо 16 % чистой прибыли по договору, АПНК выплачивала Ирану только 6,5 %. В начале 1932 года АПНК объявила о сокращении отчислений Ирану за 1931 год до 306,8 тысячи фунтов стерлингов, то есть более, чем в 4 раза меньше, чем в 1930 году. Хотя английская казна получила от АПНК в 1931 году только в виде подоходного налога 800 тысяч фунтов стерлингов.

Правительство Ирана выразило протест, а 27 ноября 1932 года аннулировало концессию. Реза-шах заявил в меджлисе, что будет добиваться нового соглашения, по которому доля Ирана будет увеличена до 40 % чистой прибыли. Весть о разрыве договора с АПНК вызвала в народе всплеск национальной гордости. Столичные газеты печатали поздравительные телеграммы из провинций от различных групп общественности, восхваляли Реза-шаха, называя его национальным героем, вернувшим Ирану его нефть. Отмена концессии была встречена двухдневными празднествами, в городах устраивалась иллюминация.

Правительство Великобритании в ответ ввело в Персидский залив военные корабли. Одновременно Англия 14 декабря обратилась с жалобой в Лигу Наций на действия Ирана, которые создали угрозу делу мира. Наконец, в феврале 1933 года Англия и Иран отказались от посредничества Лиги наций и начали прямые переговоры. 21 апреля англичане представили новый проект соглашения. Сначала иранцы его отвергли. Но британский посланник в беседе с Реза-шахом предупредил, что отказ заключить новое соглашение приведет к разрыву отношений.

После этого 28 апреля договор был подписан, а 28 мая ратифицирован меджлисом. По нему площадь концессии сокращалась с 1 295 тысяч до 259 тысяч квадратных километров. АПНК обязывалась возместить убытки Ирана, понесенные в результате сокращения отчислений в 1931–1932 годах, и выплачивать по 4 шиллинга с каждой добытой тонны нефти, а также 20 % прибыли сверх 671 250 ф. ст. Срок концессии продлевался до 1993 года. То есть в обмен на незначительное увеличение выплат Реза-шах согласился оставить в руках англичан иранскую нефть еще на 60 лет.





68. Апофеоз диктатуры






В мире временном, сущность которого – тлен,

Не сдавайся вещам несущественным в плен,

Сущим в мире считай только дух вездесущий,

Чуждый всяких вещественных перемен.







Вся эта история с концессией привела к падению могущественного министра двора Абдул-Хусейн-хана Теймурташа. Этот пост был учрежден Реза-шахом специально для него. Не будучи членом кабинета, министр двора сосредоточил в своих руках руководство правительством. Все министры, в том числе и премьер, докладывали Реза-шаху только в присутствии Теймурташа и выслушивали монаршие ответы только из уст министра двора.

Иностранные посольства в Тегеране все важные дела решали непосредственно с Теймурташем. Пост же министра иностранных дел в течение многих лет оставался вакантным, а управляющий делами МИДа исполнял функции писца министра двора. В сложных международных переговорах Реза-шах неизменно использовал Теймурташа.

В конфликте с Англией Теймурташ использовал свою обычную тактику игры на противоречиях великих держав. На пути из Лондона в Иран он задержался в Москве. Эта дипломатическая игра оказалась роковой для Теймурташа. В лондонской печати начинают фигурировать сведения, о якобы имеющемся сговоре между Теймурташем и советским руководством. По Тегерану ползут слухи, что он собирается свергнуть шахиншаха и стать президентом республики. Завистники Теймурташа делают все возможное, чтобы эти слухи дошли до Реза-шаха в самом преувеличенном виде.

В этих условиях сообщения о почестях, оказанных Теймурташу в Англии и Франции, о теплом приеме в СССР, Италии и Турции приобрели в глазах шахиншаха новый смысл. Началом конца Теймурташа стала фраза, сказанная Реза-шахом в присутствии множества сановников, созванных министром двора для назначения премьер-министра: «Премьером можешь назначить любого, кроме себя… поскольку я в тебе сильно нуждаюсь, ты должен всегда быть около меня…»

Попытки Теймурташа уйти в отставку и под предлогом болезни покинуть Иран не удались. В конце 1932 года он был снят с должности, а позже арестован. Весной и летом 1933 года над Теймурташем было проведено два судебных процесса. Он обвинялся во взятках, хищениях и расстройстве дел Национального банка. Суд вынес приговор о 10 годах тюремного заключения и уплате крупной суммы денег (около 16 тысяч фунтов стерлингов). Но уже до этого все имущество Теймурташа было конфисковано, да и в тюрьме он не просидел и полугода.

Когда от НКИД СССР осенью поступила просьба о встрече с Теймурташем, Реза-шах отдал приказ убить его. Вечером 4 октября 1933 года стены тегеранской тюрьмы Касре Каджар огласили отчаянные крики. Заключенные были удивлены тем, что Теймурташа убивают, не дождавшись ночи. Но оказывается, приказ полицейского управления требовал покончить с узником одиночной камеры как можно быстрее.

Ему подали отравленную еду. Почуяв опасность, Теймурташ отказался есть, и тем усугубил свои мучения. Между полицейским управлением и тюремным начальством через каждые пять минут повторялся телефонный диалог: «Мертв он или нет?» – «Нет». Тогда в камеру ворвались тюремщики. Он отбивался изо всех сил, но безуспешно. Труп бывшего министра двора был тайно захоронен на соседнем кладбище. Через несколько дней газеты напечатали сообщение о смерти Теймурташа от «обострения грудной болезни и сердечного припадка».

После падения Теймурташа его место особы, приближенной к монарху, в некотором смысле занял другой видный реформатор – Джафар-Кули-хан Сардар Асад Бахтиари. В пяти правительствах он занимал пост министра обороны. Но скоро и он попал под подозрение. В ноябре 1933 года Реза-шах поехал в Баболь участвовать в церемонии скачек. Там он издал указ об аресте министра обороны Сардара Асада. Затем в тюрьму были брошены пятеро его братьев и старшие члены рода. После нескольких месяцев в тюрьме, 22 марта 1934 года ему подсыпали в пищу яд. Сардар Асад тоже не стал есть, и был убит по указанию начальника полицейского управления Айрома в октябре 1934 года.

В том же году были основаны: Тегеранский университет, Сельскохозяйственный институт в Кередже и Педагогический институт в Тегеране. 12 марта 1935 года по рекомендации дипломатов Третьего рейха название страны «Персия» было официально заменено на «Иран», чтобы возвеличить роль Ирана как «колыбели арийской расы».

В то же время принимались решительные меры по осуществлению постановлений о ношении европейской одежды и головного убора. В 1934 году правительство опубликовало постановление о запрете женщинам появляться в чадре в общественных местах. Сначала это постановление коснулось лишь учительниц и школьниц, а также жен офицеров. На физкультурных парадах стали появляться отряды учениц в спортивной форме.

Для внедрения в жизнь новых норм использовались крутые меры. Полицейские отлавливали на улицах одетых традиционно мужчин и вырезали куски материи из их архалуков. Женщин в чадре задерживали и отводили в полицейский участок. Негодование духовенства вызвали все эти нововведения, а особенно постановление о подаче заявлений на право ношения облачений духовными лицами и установлении контроля над содержанием проповедей.

Когда Реза-шах с супругой без чадры прибыл в мечеть при мавзолее Фатимы в Куме, один из мулл сделал выговор шахине. В ответ шахиншах публично огрел его хлыстом и отбил у остальных охоту открыто возражать против его реформ. В январе 1936 года всем женщинам в Иране было запрещено носить чадру.

Наиболее острый конфликт на почве одежды и имущества произошел в городе Мешхеде. Весной 1936 года, по совету генерал-губернатора Хорасана Пакревана, Реза-шах отправил телеграмму главному мешхедскому мутавалли (управляющему имуществом мавзолея имама Резы), муджтахиду Сейиду Асади с требованием помочь губернатору в проведении снятия чадры и тому подобных мероприятиях. Асади ответил: «В настоящее время, поскольку нет соответствующих условий, проведение подобных мероприятий не представляется возможным. Необходимо повременить».

Одновременно Асади и его сторонники призвали мусульман к демонстрациям с требованиями отмены «антиисламских» законов и постановлений. Толпа народа, собравшаяся в главной мечети Мешхеда, поддерживала антиправительственные проповеди муджтахидов. Тогда Реза-шах отдал приказ Пакревану подавить бунт. Генерал-губернатор расставил пулеметы на ближайших к мечети домах и расстрелял толпу, собравшуюся в мечети и около нее. При этом более 2000 человек были убиты и более тысячи ранены. Аятолла Асади был арестован и вскоре публично повешен.

В том же году покончил жизнь самоубийством Али Акбар Давар, занимавший в разное время посты министра юстиции, просвещения, общественных работ, финансов. Под его руководством осуществлялись многие реформы. Недовольный подготовленным Даваром проектом государственного бюджета Реза-шах неожиданно воскликнул: «Иди – умри!». Давар отправился домой и крепкий раствор опиума помог ему избежать позорной смерти в тюрьме.

Не так повезло экс-депутату меджлиса Фаррухи Йезди. Сначала его бросили в тюрьму, якобы за долги. Отчаявшись, он 3 апреля 1937 года наелся опиума с целью покончить с собой. Но к нему на помощь пришли тюремщики. А поскольку он говорил что-то про диктатуру Реза-шаха, ему дали еще 2,5 года заключения. Наконец, шахиншах отдал приказ о его убийстве и 31 октября 1937 года врач Ахмади убил Фаррухи Йезди инъекцией воздуха. В отчете причиной смерти указали малярию.

Высланный из Тегерана муджтахид Сейид Хасан Модаррес в 1937 году был задушен во время молитвы. 10 января 1938 года в тюрьме города Семнана был умерщвлен Фируз Мирза. В застенках режима Реза-шаха были убиты: покровитель религии зороастрийцев, один из богатейших иранцев Аббас Кейхосров, вождь племени бахтиаров Ханбаба Асад и многие другие.

Ликвидировав оппозиционеров и своих видных соратников, Реза-шах находился все в большей изоляции и все чаще прибегал к насилию. К концу 1930-х годов культ Реза-шаха достиг огромных масштабов. Газеты изощрялись в восхвалениях, называя его «преемником Великого Дарявахуша», «величайшим реформатором и мыслителем», «создателем величия и славы Ирана».

В 1938 году было завершено строительство Трансиранской железной дороги, продолжавшееся 10 лет. Эта дорога, длиной 1 394 километра, соединила Бендер-Шахпур на берегу Персидского залива с Бендер-Шахом на побережье Каспийского моря. Она проходила через 224 тоннеля и 4 772 моста. К концу 1930-х годов количество школ в стране увеличилось в 10 раз по сравнению с 1920-ми.

С помощью иностранных инструкторов в школах были созданы бойскаутские организации, состоять в которых с 1938 года были обязаны все учащиеся, начиная с пятого класса. При правлении Реза-шаха в Иране были построены: цементный завод, табачная фабрика, 8 сахарных заводов, 25 ткацких и прядильных хлопчатобумажных фабрик и другие промышленные предприятия.

Были реконструированы центральные кварталы Тегерана и некоторых других крупных городов. На месте узких улочек возникли асфальтированные улицы и площади со статуями Резашаха, здания учреждений, особняки богатеев, гостиницы, кафе, кинотеатры. На центральных улицах появилось электрическое освещение и автобусное движение. Окраины крупных городов и средние и малые города оставались нагромождением глинобитных мазанок.





69. Флирт с нацизмом и крах диктатуры






О мудрец! Если тот или этот дурак

Называет рассветом полуночный мрак, —

Притворись дураком и не спорь с дураками.

Каждый, кто не дурак, – вольнодумец и враг!







Во второй половине 1930-х годов в области внешней политики Реза-шах взял курс на сближение с Третьим германским рейхом. Началось с визита в Иран в 1936 году делегации во главе с имперским министром экономики Яльмаром Шахтом. С ответным визитом в Берлин ездил председатель меджлиса Хасан Эсфендиари, с которым встречался фюрер Адольф Гитлер.

Вскоре сотни, а затем и тысячи немецких агентов появляются в Иране. Они открывают десятки представительств торговых фирм, основывают строительные компании, посреднические, транспортные, научные и другие организации. Их действия направляли опытные разведчики Радович, Майер и другие, связанные с разведцентром в Анкаре во главе с фон Папеном.

Используя связи в меджлисе, государственном аппарате, армии и среди дельцов, гитлеровские агенты не только собирали сведения, но и влияли на политику правительства. Декрет рейха признавал иранцев чистокровными арийцами. С кафедры Тегеранского университета нацистские профессора читали лекции по расовой теории, призывая к упрочению связей между нордической и иранской группами арийцев.

В 1937 году Иран посетил рейхсюгендфюрер Бальдур фон Ширах. Руководителю Гитлерюгенда иранские власти предоставили возможность выступать перед учащимися. Иранские рынки заполнялись промышленными товарами германского производства. Закупали же немцы товары сельского хозяйства: рис, кожи, шерсть, сухофрукты, финики и т. д.

В этот период времени Третий рейх приобрел решающее влияние на экономику Ирана. В иранских госаппарате и армии широко присутствовали германские экономические, финансовые и военные советники. Немцам удалось прибрать к рукам все промышленное строительство, а также руководство почти всеми военными заводами Ирана.

В этих условиях Реза-шах стал проявлять враждебность к СССР. В Иране усилилась антисоветская пропаганда. Все не только советское, но и русское жестоко преследовалось. Сворачивалась советско-иранская торговля, закрывались смешанные советско-иранские компании. Люди, которые обвинялись в связях с советскими организациями («Персхлопок», «Бюро-Перс» и др.), считались русскими агентами и подверглись репрессиям. Людям, знавшим русский язык, разговаривать по-русски запрещалось.

В 1938 году Реза-шах отказался подписать новый торговый договор с СССР, что вызвало резкое сокращение советско-иранской торговли. И в этом же году было заключено клиринговое соглашение с Германией. По этому соглашению Третий рейх стал вывозить огромное количество иранского сырья и сельскохозяйственных продуктов, закупая их в кредит по низким ценам и поставляя в Иран промтовары по ценам в 2,5 раза выше мировых.

В ноябре 1938 года в Тегеране был проведен «процесс 53-х» – суд над группой руководителей ИКП во главе с Таги Эрани. «Коммунистические заговорщики» обвинялись в создании тайной организации, печатании воззвания к 1 мая, организации забастовок и переводе еретических книг, таких как «Капитал» и «Манифест Коммунистической партии».

Суд проходил при закрытых дверях. Зал суда был заполнен полицейскими. С многочасовой речью на процессе выступил Таги Эрани. В ней он разоблачил внутреннюю и внешнюю политику режима диктатуры Реза-шаха. Эта речь имела большой резонанс в Иране. В ответ суд приговорил обвиняемых к различным срокам тюремного заключения. Десять человек, в том числе и Эрани, были приговорены к десяти годам одиночного заключения. А в январе 1940 года Таги Эрани умер в тюрьме. По официальной версии от тифа, но его друзья и коллеги были уверены, что его, как обычно, убила полиция.

В 1941 году нацисты занимали руководящие посты в 50 иранских государственных учреждениях, в том числе в министерствах финансов, торговли и промышленности, а также на транспорте. Готовя в Иране базу для нападения на СССР, гитлеровцы завезли в страну в начале 1941 года 11 тысяч тонн вооружения и боеприпасов. Склады с оружием, взрывчаткой, снарядами и патронами были размещены на севере Ирана. В 1941 году в Иране находилось около 4 тысяч агентов Абвера, гестапо и министерства пропаганды Геббельса. Особенно много их было в Тегеране и в пограничных с СССР городах: Тебризе, Маку, Хое, Миане, Мешхеде, Горгане, а также в портах на Каспийском море, откуда готовилась засылка диверсионных групп в район бакинских нефтепромыслов и в Туркмению.

Нацисты усилено вербовали агентов, раздавали оружие и деньги сторонникам фашизма. При попустительстве иранских властей в Тегеране и других городах из молодых иранцев формировались военные отряды, которые под прикрытием «молодежного туризма» проходили боевую подготовку. Этими отрядами руководили: посол гитлеровского рейха в Иране фон Эттелен и консулы. В июле и августе 1941 года под видом туристов в Иран приехали сотни немецких офицеров (в том числе летчиков), во главе с начальником Абвера адмиралом Фридрихом Вильгельмом Канарисом. По данным советской разведки, в Иране готовился фашистский переворот с последующим вступлением в войну с СССР на стороне нацистского рейха и его сателлитов. Путч планировался на 22 августа 1941 года. При выступлении предполагалось убить всех граждан СССР, находившихся в Иране, в том числе дипломатов. Затем дату переворота немцы перенесли на 28 августа.

Обо всем этом СССР предупредил Иран в нотах от 26 июня, 19 июля и 16 августа. Поскольку иранское правительство игнорировало эти ноты, СССР и Великобритания 25 августа 1941 года направили новые ноты премьер-министру Мансуру и одновременно ввели свои войска в Иран. В советской ноте говорилось, что СССР вынужден «принять необходимые меры и немедленно же осуществить принадлежащее Советскому Союзу в силу статьи 6-й Договора 1921 г., право ввести временно в целях самообороны на территорию Ирана свои войска».

Несмотря на то, что Иран располагал 150-тысячной армией, она оказалась неспособна к боевым действиям. Многие офицеры разбежались, другие сдавались в плен вместе с солдатами. Советские войска в течение нескольких дней, не встречая почти никакого сопротивления, заняли северные провинции – Азербайджан, Гилян, Мазендеран, Хорасан. Британские войска заняли юго-запад Ирана и порты Персидского залива.


[image: ]


Танки Красной Армии в Иране. Сентябрь 1941



27 августа правительство Али Мансура ушло в отставку. Новый кабинет министров Али Форуги отдал приказ армии прекратить сопротивление войскам СССР и СКВ. 28 августа меджлис поддержал этот приказ. Переговоры Форуги с представителями СССР и СКВ завершились 8 сентября подписанием соглашения о дислокации советских и английских войск в Иране. На следующий день меджлис утвердил это соглашение.

16 сентября 1941 года обанкротившийся диктатор Реза-шах Пехлеви подписал подготовленный правительством акт отречения от престола в пользу старшего сына Мухаммеда Резы Пехлеви и поехал сдаваться англичанам в Исфахан. 17 сентября в Тегеран вступили части Красной армии, а на следующий день британской. Англичане вывезли бывшего шахиншаха Ирана на остров Маврикий, а затем в Южную Африку. В Йоханнесбурге 26 июля 1944 года он и скончался.






70. Иран под оккупацией союзников






Вот снова день исчез, как ветра легкий стон,

Из нашей жизни, друг, навеки выпал он.

Но я, покуда жив, тревожиться не стану

О дне, что отошел, и дне, что не рожден.







Установив контроль над Ираном, союзники по антигитлеровской коалиции интернировали дипломатов и других представителей и агентов Германии, Италии, Румынии и Венгрии. Затем интернированные были высланы, а скрывшиеся агенты ушли в подполье. Иранское правительство вынуждено было объявить о восстановлении конституционных свобод (слова, печати, собраний, ассоциаций). В октябре 1941 года выпущенные из тюрем политзаключенные, в том числе коммунисты, создали Народную партию Ирана (НПИ).

29 января 1942 года между СССР, СКВ и Ираном был подписан договор о союзе на время войны и сотрудничестве в борьбе против фашизма. После отречения Реза-шаха в Иране стали издаваться демократические газеты. В них сообщались многочисленные подробности о преступлениях диктаторского режима. Генерал Айром бежал в Германию и работал там в гестапо, но некоторые преступники, например, врач Ахмади, убивавший заключенных инъекциями воздуха, были преданы суду и казнены.

В то же время Иран продолжал оставаться местом противостояния союзников с гитлеровскими агентами. Скрывшиеся фашистские шпионы получили подкрепление в виде переброшенных в Иран диверсантов. С их участием была создана секретная организация «Меллиюне Иран» («Иранские националисты»), которая в 1942–1943 годах устраивала диверсии на дорогах, провоцировала восстания племен бахтиаров, кашкайцев, курдов и луров.

Некоторые требования возглавлявших мятежи ханов были правительством Ирана удовлетворены. Например, возврат конфискованных земель, назначения на должности и т. д. После этого выступления племен прекратились, тем более, что разгром вермахта под Сталинградом показал ханам бесперспективность ориентации на германский рейх.

9 сентября 1943 года Иран объявил Германии войну, но иранская армия в боевых действиях не участвовала. Помощь Ирана антигитлеровской коалиции выражалась в предоставлении своей территории для перевозок военных грузов и материалов из ОГА (ОГА – Объединенные Государства Америки – более правильный перевод, чем США) и СКВ в СССР.
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Союзные войска в Иране



Германская разведка пыталась совершить в Тегеране террористический акт против премьера СССР И.В. Сталина, президента ОГА Ф.Д. Рузвельта и премьер-министра СКВ У. Черчилля. Однако усилиями спецслужб союзников этот теракт был предотвращен, а готовившие его диверсанты обезврежены.

С 28 ноября по 1 декабря 1943 года в Тегеране проходила конференция руководителей СССР, ОГА и СКВ. В декларации об Иране участники конференции признали помощь, которую оказал Иран, облегчая доставку грузов в Советский Союз, и еще раз подтвердили намерение «сохранить полную независимость, суверенитет и территориальную неприкосновенность Ирана».

После отмены установлений Реза-шаха на улицах возобновились траурные процессии в дни мухаррама. В то же время правительство издало указ о соблюдении поста в рамадан. Было возобновлено паломничество в Мекку, приостановленное Реза-шахом. Однако в декабре 1943 года во время хаджа произошел инцидент с молодым иранским паломником. Ему стало дурно у Каабы, и по приказу губернатора Мекки иранцу публично отрубили голову «за осквернение святых мест». Это вызвало дипломатический скандал и обмен резкими нотами между правительствами Ирана и Саудовской Аравии.

В 1943 году после 20-летней эмиграции в Иран вернулся бывший премьер-министр Сейид Зия эд-Дин. Он создал на британские деньги монархо-националистическую партию «Ватан» («Родина») и отряды боевиков, громивших помещения НПИ и убивавших ее активистов. В этом ему помогали другие правые партии и правительство Кавама ос-Солтане, боявшегося коммунистов и стоящего за ними СССР.

Сейид Зия эд-Дин демонстративно носил запрещенную Реза-шахом меховую шапку, выступал за возврат к ношению чадры и другим староисламским феодальные порядкам. И он был далеко не одинок. Например, аятолла Сейид Аболькасем Кашани выступал против всех светских реформ, проведенных в период правления Реза-шаха. По обвинению в подрывной деятельности и связях с нацистской разведкой Кашани был посажен в тюрьму.

В 1944 году прошли выборы в меджлис XIV созыва. На них одержали победу правые партии. Из 126 депутатов 85 были буржуями и помещиками, а 12 духовными лицами. НПИ, получив более 150 тысяч голосов (около 7 % голосовавших) получила в меджлисе 8 депутатских мест. И это был наибольший успех НПИ. Но тон в меджлисе задавали правые: Сейид Зия эд-Дин, аэтолла Табатабли, аятолла Джелали, аятолла Мелаери, аятолла Аштиани. Заочно в меджлис был избран и аятолла Кашани. Под давлением духовенства правительство освободило его из тюрьмы.

В 1944 году в Тегеране молодым муллой-аскетом Сейидом Наввабом Сефеви была создана нелегальная террористическая организация «Федаяне ислам» («Смертники ислама»). Она имела целью борьбу с противниками ислама и влиянием иностранных держав в Иране.

Первым объектом их внимания стал историк Ахмед Кесрави Тебризи. Он хотя и не отвергал ислам, но резко критиковал шиизм, религиозные обряды, улемов и мулл. Кесрави писал: «У мулл представление о мире – словно у десятилетнего ребенка, и так как их мозг заполнен ахбарами и хадисами, то в нем нет места для восприятия науки и философии. Все мировые открытия и достижения науки проходят мимо них; они их или не знают, или не понимают. Живя в этом мире, они видят его глазами 1300-летней давности».

Заявив о себе, как об «избраннике», Кесрави предлагал мусульманам стать последователями новой, «очищенной религии», создателем которой был он сам. Кесрави пропагандировал свое понимание веры, которая получила название «кесравизма» и приобрела много приверженцев из числа студентов. Как результат, 28 апреля 1945 года на Кесрави было совершено первое покушение, но тогда он остался жив.

В Азербайджане и Курдистане стали выходить книги и газеты на азербайджанском и курдском языках, в школах было введено преподавание на родных языках. В середине 1945 года в Иранском Азербайджане была основана Демократическая партия Азербайджана. Отказ правящих кругов Ирана признать национальную автономию Иранского Азербайджана и репрессии против ее сторонников привели к тому, что в декабре 1945 года был избран провинциальный меджлис, который образовал автономное правительство.

В то же время в северных районах Иранского Курдистана с центром в Мехабаде возникла курдская автономия. Как и азербайджанское, курдское движение тогда не стремилось к достижению независимости, а хотело консолидации в границах Ирана. События в Азербайджане и Курдистане оказали большое влияние на другие районы Ирана. Это происходило под сильным давлением со стороны СССР, стремившегося использовать свое влияние для поддержки НПИ и других дружественных ему сил на севере страны.

На юге и юго-западе Ирана, в зоне британской оккупации, обстановка была совсем другой. Эту зону занимали войска СКВ и ОГА. Нестабильное положение в стране, оккупированной иностранными войсками, возвращение многих феодалов и вождей племен, ранее репрессированных Реза – шахом, возврат к кочевому образу жизни племен, прежде принужденных к оседлости, привели к «рефеодализации». Племена вновь обзавелись оружием, а их вожди вводили собственные налоги и, установив режим произвола, преследовали и казнили, кого хотели.

СКВ и ОГА старались подчинить их своему влиянию, снабжая племена оружием и сахаром (для продажи на черном рынке). Правительство в Тегеране поощряло племена, узаконив в 1945 году их право носить оружие и объявив амнистию за прошлые мятежи. В обмен на это ханы помогали правительству подавлять демократическое движение, например, в Ахвазе и Исфахане в 1945 году.

В целом демократическое движение в Иране даже в период подъема было слабым. НПИ, малочисленная и маловлиятельная, в основном уповала на помощь СССР, а последний, ввиду ОГАшной атомной монополии, не хотел идти на обострение обстановки. Национальные движения азербайджанцев, курдов и других меньшинств действовали разрозненно и несогласованно.

Феодалы, буржуазия и помещики, бюрократия, духовенство и офицерство чувствовали себя хозяевами положения. При поддержке и финансовой помощи англичан и огашников они готовились подавить ростки народной свободы, появившиеся в 1941–1945 годах.

В марте 1946 года Ахмед Кесрави предстал перед тегеранским судом. Он обвинялся в «богохульстве», оскорблении шиитской веры и духовенства, в попытке претендовать на роль избранника и проповедника новой религии. Когда Кесрави давал свои показания следователю, в зал суда ворвались террористы из «Федаяне ислам» и на глазах у следователя и чинов полиции 11 марта зверски убили Ахмеда Кесрави.

Между тем Вторая мировая война закончилась и по договоренности между союзниками их войска должны были оставить Иран в течение шести месяцев после окончания войны. В конце 1945 года войска ОГА и СКВ покинули Иран. Но 6 советских дивизий продолжали оставаться в Иранском Азербайджане до конца полугодового срока.

Мухаммед Реза-шах обратился в Вашингтон, и президент ОГА Г. Трумэн предъявил Советскому Союзу ультиматум. Его содержание – или СССР выводит свои войска из Ирана, или Объединенные государства не остановятся перед развязыванием Третьей мировой войны.

Ввязываться в Третью мировую через полгода после окончания Второй И.В. Сталин не захотел и в марте – апреле 1946 года все советские дивизии были выведены с территории Ирана. Так закончился период его оккупации союзниками по антигитлеровской коалиции. Кстати, именно тогда между бывшими союзниками открыто началась холодная война. 2 марта истек срок вывода войск, а 5 марта последовала печально знаменитая речь У. Черчилля в Фултоне.





71. Окраины и нефть






Тревога вечная мне не дает вздохнуть,

От стонов горестных моя устала грудь.

Зачем пришел я в мир, раз – без меня ль, со мной ли —

Все так же он вершит свой непонятный путь?







Лишившись советской поддержки, азербайджанские и курдские автономисты были обречены. Сначала, для усыпления их бдительности, правительство Кавама ос-Солтане подписало соглашение с азербайджанскими демократами, признававшее их преобразования. А с СССР было подписано соглашение о создании советско-иранского общества по разведке нефти в Северном Иране. Были изданы циркуляры о разделе государственных земель среди крестьян, а также принят закон о труде, установивший 48-часовую рабочую неделю. В правительство вошли три члена ЦК НПИ.

Но уже осенью, под давлением Мухаммеда Реза-шаха и ОГА все члены НПИ были удалены из правительства, а в Азербайджан и Курдистан были отправлены войска и введено военное положение. 12 декабря армия заняла Тебриз. Руководство демократической партии Азербайджана бежало в СССР, а в Иранском Азербайджане начались аресты и расправы. Тысячи людей погибли, тысячи были высланы, вновь стал действовать запрет на издание книг и газет на азербайджанском языке. Все прогрессивные преобразования были отменены, а в октябре 1947 года меджлис объявил недействительным и советско-иранское соглашение 1946 года.

В 1948 году была опубликована фетва, подписанная 15 шиитскими улемами и муджтахидами, запрещавшая женщинам появляться в общественных местах без чадры. Торговцам и купцам рекомендовалось не продавать товары женщинам, на которых не надета чадра. В Мешхеде и Куме, а затем в Тегеране, Исфахане, Ширазе и других городах на улицах стали появляться женщины в чадре. Установленный Реза-шахом день празднования отмены чадры был забыт. А ведь с момента выхода указа о запрете ношения чадры (январь 1936 года) прошло всего 12 лет!

Но центральное место в иранской политике занял с 1948 года вопрос о взаимоотношениях с АИНК. В этом (1948 году) Иран получил от АИНК концессионные платежи в размере 9,2 млн. ф. ст., в то же время британскому правительству АИНК только в виде подоходного налога заплатила 28,3 млн. ф. ст. Большой ущерб Ирану наносил и беспошлинный ввоз АИНК для своих нужд различных товаров: их стоимость в 1948/49 гг. оценивалась в 1,9 млрд. риалов, а весь импорт Ирана – в 4,7 млрд. риалов. От освобождения АИНК от таможенных пошлин Иран ежегодно терял 6 млн. фунтов стерлингов. Руководители АИНК воровски перекачивали нефть и нефтепродукты в Ирак через проложенные по дну реки Шатт-эль-Араб два нефтепровода. Иранцы на предприятиях АИНК подвергались дискриминации.

Правительство Абдул Хосейна Хажира в августе 1948 года вело переговоры с АИНК, но они быстро зашли в тупик. Хажир потребовал, чтобы правление компании направило в Тегеран делегацию для ведения переговоров. В сентябре иранская сторона вручила главе делегации АИНК меморандум из 25 пунктов с перечнем претензий. В нем в частности указывалось, что общая сумма концессионных платежей Ирану, относительно общей стоимости добытой нефти составляла в 1933 году 33 %, а в 1947 году только 9 %. Иран считал незаконным продажу нефтепродуктов АИНК по ценам ниже мировых английскому адмиралтейству, британским военно-воздушным силам и огашным компаниям. Были претензии по условиям жизни и работы иранских рабочих и служащих АИНК и т. д.

С 26 сентября по 13 октября 1948 года шли переговоры делегаций Ирана и АИНК. Во время переговоров выяснилось, что представители компании не имеют полномочий обсуждать все вопросы, затронутые в меморандуме. Руководитель делегации АИНК Н. Гесс попросил отсрочки на 3 месяца, чтобы обсудить меморандум с директорами АИНК в Лондоне.

В ноябре правительство Хажира сменил кабинет Саеда Марагеи, крупного помещика и реакционного политика. Но в стране выступления против АИНК ширились и перерастали в борьбу против британских монополий. В январе 1949 года депутат Аббас Искандери выступил в меджлисе с речью, разоблачающей антинародную сущность нефтяной политики иранских правительств. Он призвал к национализации АИНК и внес законопроект об аннулировании концессии АИНК. Его поддержало незначительное число депутатов, но вопрос вызвал острую дискуссию в меджлисе.

4 февраля 1949 года в Тегеранском университете была совершена попытка убийства шахиншаха корреспондентом газеты «Парчаме ислам», близкой к организации «Федаяне ислам». Но Мухаммед Реза Пехлеви был только ранен. Реакционное большинство меджлиса и правительство воспользовались покушением и добились прекращения дискуссии об АИНК и снятия с повестки дня предложения Искандери. Одновременно власти объявили в столице военное положение, запретили Народную партию, разгромили многие демократические организации, стали закрывать оппозиционные газеты.

Были приняты меры для усиления монархии. В апреле 1949 года было созвано Учредительное собрание. Оно внесло поправки в конституцию, расширяющие права шахиншаха распускать меджлис. Было также решено создать верхнюю палату парламента – сенат, половина членов которого назначалась монархом. Отныне шахиншах получил возможность самостоятельно назначать премьер-министра.

Переговоры с АИНК возобновились в мае 1949 года. Делегацию АИНК возглавлял председатель правления Уильям Фрезер. 5 мая он встретился с премьер-министром Ирана и вручил ему проект Дополнительного соглашения. Иранская делегации отвергла этот проект. Однако шахский двор и правительство, опасаясь, что спор с АИНК усилит массовое недовольство, выступали за принятие Дополнительного соглашения. Оно предусматривало увеличение платежей Ирану с 4 до 6 шиллингов с тонны и добавочные взносы по 3 пенса с каждой тонны, добытой сверх 6 миллионов тонн в год и т. п. Делегация Ирана под нажимом сверху одобрила соглашение. 17 июля 1949 года проект Дополнительного соглашения к концессионному договору 1933 года был подписан министром финансов Гольшаяном и У. Фрезером, а 19 июля передан на рассмотрение меджлиса.

Но протащить соглашение через меджлис не удалось. 21 июля партия «Иран», состоявшая в основном из тегеранской интеллигенции, выпустила воззвание, в котором призвала меджлис отвергнуть Дополнительное соглашение. И меньшинство затянуло дебаты по этому вопросу до окончания срока полномочий меджлиса XV созыва, не дав провести голосование. Теперь приобретали большое значение предстоявшие выборы в меджлис XVI созыва.

Осенью 1949 года 20 общественных деятелей и журналистов во главе с доктором Мохаммедом Мосаддыком ос-Салтане сели в бест во дворе шахского дворца и потребовали, чтобы правительство перестало вмешиваться в процесс выборов. После того, как правительство дало такое обещание, они собрались в доме доктора Мосаддыка, чтобы разработать план предвыборной кампании. Было решено добиваться: свободных выборов, приостановления действия закона о печати от 3 марта 1949 года, отмены закона о военном положении. На этом совещании был создан Национальный фронт (НФ), который возглавил Мохаммед Мосаддык. Вся деятельность НФ была направлена на то, чтобы добиться успеха на выборах.

Несмотря на свое обещание, правительство, прибегая к различным злоупотреблениям и махинациям, продолжало протаскивать угодных ему кандидатов. Однако после убийства 4 ноября 1949 года террористом из «Федаяне ислам» министра двора Абдул Хосейн Хажира, который был сторонником утверждения Дополнительного соглашения с АИНК, власти заметно ослабили свое вмешательство в ход выборов. По требованию НФ результаты выборов в Тегеране были аннулированы.

7 февраля 1950 года на митинге в Тегеране Мосаддык осудил правительство за вмешательство в процесс выборов и призвал жителей столицы голосовать за кандидатов НФ. Меджлис XVI созыва начал работу в феврале, когда выборы в столице еще не были завершены. 19 марта правительство Саеда Марагеи ушло в отставку. Пост премьер-министра занял Али Мансур. Он передал Дополнительное соглашение на обсуждение в меджлис. В начале апреля на новых выборах в Тегеране одержал победу НФ. В меджлис были избраны: Мосаддык, Багаи, Макки, Хаери-заде, Кашани, Шаеган и Нариман. После окончания выборов НФ объявил своей главной задачей разрешение вопроса о нефти.

19 июня меджлис постановил передать Дополнительное соглашение на рассмотрение специально созданной комиссии.

26 июня был избран состав комиссии из 18 депутатов, в том числе членов НФ: доктора Мосаддыка, доктора Шаегана, Аллаяра Салеха, Хусейна Макки и Хаери-заде. Али Мансур ушел в отставку, и 27 июня 1950 года шахиншах назначил премьерминистром ставленника двора – начальника генерального штаба иранской армии корпусного генерала Али Размару.

Это назначение было встречено враждебными выступлениями, как в меджлисе, так и за его стенами. Правительство Размары всячески мешало работе нефтяной комиссии меджлиса. Несмотря на это, она на 25 заседаниях рассмотрела различные материалы, позволившие вскрыть вмешательство АИНК во внутренние дела Ирана и нарушение компанией соглашения 1933 года. На одном из последних заседаний члены НФ внесли предложение о национализации нефтяной промышленности. Но большинство членов комиссии их не поддержало. В ноябре 1950 года комиссия завершила работу и единогласно отвергла Дополнительное соглашение.

В период работы комиссии депутаты меджлиса от НФ выступали с речами, разоблачающими антинародную нефтяную политику правительства. Они также критиковали антидемократические меры двора и правительства. Выступая в меджлисе за отмену закона о печати от 3 марта 1949 года и закона о правилах объявления военного положения, некоторые депутаты призывали к ограничению прав монарха.

Несмотря на рост недовольства, генерал-премьер Размара пытался добиться утверждения меджлисом Дополнительного соглашения, а также защищал права шахиншаха. Между тем в декабре 1950 года движение против Дополнительного соглашения приобрело массовый характер и выплеснулось на улицы.





72. Нефтяной кризис






У занимающих посты больших господ

Нет в жизни радостей от множества забот,

А вот подите же: они полны презренья

Ко всем, чьи души червь стяжанья не грызет.







Во время обсуждения на заседании меджлиса отчета специальной нефтяной комиссии студенты Тегеранского университета провели митинг перед зданием парламента. В принятой митингом резолюции, зачитанной на заседании меджлиса, студенты требовали аннулировать концессию АИНК. На следующем заседании депутаты от НФ внесли предложение национализировать нефтяную промышленность.

22 декабря в мечети «Шах» состоялся митинг, организованный Обществом борцов за ислам. Участники митинга также требовали национализации нефтяной промышленности. 24 декабря началась новая волна демонстраций и митингов, участники которых потребовали: отмены соглашения 1933 года, национализации нефтяной промышленности и отмены военного положения в Хузестане.

Все это вынудило правительство изменить политику. На заседании меджлиса 26 декабря министр финансов Форухар объявил об аннулировании Дополнительного соглашения, но высказался за переговоры с компанией. На массовом митинге в Тегеране 29 декабря 1950 года была принята резолюция с требованиями: прекратить преследования патриотической прессы, отменить военное положение и национализировать нефтяную промышленность.

Правительство отступило под давлением, и 9 января 1951 года был издан новый закон о печати, а 23 января – закон, запрещавший объявление военного положения без предварительного согласия меджлиса. Массовое движение за ликвидацию АИНК вызвало беспокойство в Лондоне. 24 февраля британский посол вручил Размаре ноту, в которой говорилось, что АИНК и правительство СКВ готовы к переговорам об увеличении доли Ирана в доходах от нефти до 50 %, но под угрозой национализации они их вести не будут.

Иранская общественность, естественно, возмутилась этим вмешательством в свои внутренние дела. После консультаций Размара 3 марта 1951 года обнародовал доклад, в котором отверг идею национализации. Он указывал, что Ирану придется заплатить АИНК до 500 млн. ф. ст. компенсации, и к тому же в стране нет специалистов для управления нефтяной промышленностью. Премьер-министр выступал за «справедливое соглашение» с АИНК, о котором он уже договорился. Доклад Размары был направлен в специальную нефтяную комиссию меджлиса и вызвал резкое осуждение прессы и антианглийски настроенных депутатов.

7 марта 1951 года премьер-министр Ирана генерал Али Размара был застрелен террористом из «Федаяне ислам» Халилом Тахмасби. Убийство генерала Размары привело к панике в правящих кругах. В Тегеране было объявлено военное положение и введены войска. «Федаяне ислам» выпустила листовку, в которой приветствовала «мужественного брата, казнившего изменника».

8 марта нефтяная комиссия меджлиса единогласно приняла резолюцию о национализации нефтяной промышленности. 11 марта премьер-министром стал Хусейн Ала, известный связями с двором, СКВ и ОГА. 15 марта меджлис утвердил решение комиссии и продлил ее полномочия. 16 марта, несмотря на запрет, в столице прошел многотысячный митинг в поддержку национализации. 20 марта решение о национализации нефтяной промышленности было одобрено сенатом.

Тем временем боевики «Федаяне ислам» убили министра просвещения, а на нефтепромыслах Хузестана началась забастовка. 26 марта было объявлено военное положение в зоне деятельности АИНК. 29 марта в Абадане правительственные войска открыли стрельбу по забастовщикам, в результате которой были убиты трое рабочих. 12 апреля по приказу военного губернатора Бендер-Машура войска обстреляли мирную демонстрацию. Было убито 13 человек, в том числе трое детей. В тот же день в Абадане войска убили 6 и ранили 13 человек.

13 апреля в Тегеране состоялся массовый митинг протеста, организованный НПИ, профсоюзами и Национальным обществом борьбы против АИНК. Участники митинга потребовали ликвидации АИНК, отмены военного положения в Хузестане и т. д. 22 апреля на площади Бахарестан в столице прошел 20-тысячный митинг учащихся с теми же требованиями. 27 апреля кабинет Хусейна Ала ушел в отставку. На следующий день меджлис единогласно принял закон об осуществлении национализации нефтяной промышленности. Премьер-министром стал лидер НФ Мохаммед Мосаддык. 30 апреля шахиншах одобрил рекомендацию палатами Мосаддыка, а сенат принял закон об осуществлении национализации.

Мухаммед Реза-шах подписал этот закон 1 мая, но АИНК и британское правительство отказались признать его. 8 мая АИНК, игнорируя закон, объявила о намерении передать дело на арбитраж, а СКВ обратилось в Международный суд с жалобой на Иран. 21 июня правление ИННК (Иранской национальной нефтяной компании) опубликовало заявление, в котором говорилось, что все служащие и рабочие бывшей АИНК считаются персоналом ИННК.

5 июля Международный суд принял постановление, обязывающее иранское и британское правительства сохранять статускво по состоянию на 1 мая 1951 года, до вынесения судом решения. В ответ правительство Ирана 9 июля сообщило об отмене своей декларации 1930 года о признании юрисдикции Международного суда. В письме от 9 июля президент ОГА Г. Трумэн советовал Мосаддыку прислушаться к рекомендациям Международного суда и предлагал направить в Иран своего личного представителя Гарримана.

В день приезда последнего в Тегеран на площади Бахарестан проходила массовая демонстрация. Она завершилась столкновениями демонстрантов с полицией и армией, в которых погибли 33 человека. Главную роль в организации этого побоища играл министр внутренних дел генерал Ф. Захеди.

По итогам переговоров Гарримана с Мосаддыком было решено, что, если правительство СКВ признает принцип национализации нефтяной промышленности, то правительство Ирана готово будет вступить в переговоры. В ноте от 29 июля британское правительство заявило о признании принципа национализации, но августовские переговоры ни к чему не привели. 6 сентября правление АИНК опубликовало заявление, что, если кто-то попытается купить иранскую нефть, то компания «предпримет все необходимые шаги для защиты своих прав в любой стране».

10 сентября британское казначейство отменило торговые и финансовые льготы Ирану. Был наложен запрет на экспорт в Иран некоторых товаров (сахара, рельсов и др.). В ответ 27 сентября иранские войска заняли нефтеперегонные заводы Абадана, а 3 и 4 октября все английские служащие АИНК покинули Иран. Совет безопасности ООН в октябре отказался вводить санкции против Ирана. В конце 1951-го и начале 1952 года шли переговоры с Международным банком о продаже иранской нефти. Но и они закончились безрезультатно.

6 декабря 1951 года левые организовали демонстрацию в Тегеране против внешней политики Мосаддыка, называя ее проимпериалистической. Между демонстрантами и полицией, поддержанной сторонниками Мосаддыка, произошли столкновения, в которых погибли 5 и были ранены более 200 человек.

Демонстрации продолжались и в последующие месяцы. 31 марта 1952 года правительство ввело на месяц военное положение в Тегеране. В конце апреля – начале мая в Абадане и ряде других городов произошли кровопролитные столкновения между членами НПИ и приверженцами правительства Мосаддыка. Не имея возможности продать нефть и получить за нее деньги, правительство Мосаддыка испытывало трудности даже с выплатой зарплаты рабочим и служащим и снабжением страны товарами широкого потребления.





73. Июльский мятеж






Ты задался вопросом: что есть Человек?

Образ Божий. Но логикой Бог пренебрег:

Он его извлекает на миг из пучины —

И обратно в пучину швыряет навек.







Выведя из состава кабинета генерала Фазлоллу Захеди, Мосаддык занял и пост министра внутренних дел. А в июле 1952 года он потребовал от меджлиса предоставить кабинету министров чрезвычайные полномочия, а сам решил занять еще и пост министра обороны.

Мухаммед Реза-шах резко воспротивился этому и 16 июля Мосаддык написал прошение и ушел в отставку. Под давлением двора и шахиншаха меджлис 40 голосами утвердил на посту премьер-министра Ахмеда Кавама ос-Солтане. После назначения на должность он издал воззвание, в котором обвинял правительство Мосаддыка в ухудшении отношений Ирана с Англией и угрожал – «Горе тем, кто расстроит мои целесообразные действия и создаст препятствия или расстроят общественный порядок на пути, мне предстоящем… Как я показал ранее, несмотря ни на кого и не обращая внимания на положение и должности противников, я накажу их за содеянное ими. Возможно, я даже пойду так далеко, что с одобрения большинства парламента сформирую революционные суды и однажды суровым и безжалостным приговором сделаю так, чтобы мрачные дни настали у сотен виновных из всех слоев общества…».

А все еще хорошо помнили, как правительство Кавама осСолтане в 1946–1947 годах, подавляя азербайджанскую и курдскую автономии, уничтожило 25 тысяч человек. В ответ на избрание Кавама премьером 28 депутатов меджлиса опубликовали воззвание, в котором заявили, что развитие национального движения возможно только при правительстве Мосаддыка. Аятолла Аболькасем Кашани также заявил – «Ахмед Кавам должен знать, что в стране, угнетенный народ которой после долгих лет страданий и тяжелого труда сбросил с плеч диктатуру, не следует официально заявлять об удушении мысли и мнений и запугивать народ массовыми казнями. Я прямо говорю, что всем братьяммусульманам необходимо, приложив максимум усилий на пути этого джихада, в последний раз доказать ведущим колониальную политику, что их стремление приобрести прошлую власть и могущество невозможно».

Уже 17 июля все магазины и лавки тегеранского базара были закрыты. 19 июля в Тебризе закрылись все караван-сараи и лавки. В этот день в Реште происходили столкновения между сторонниками Мосаддыка и полицией. В Исфахане демонстранты напали на здание миссии ОГА. 19 июля 31 депутат, поддерживающий Мосаддыка, опубликовал воззвание, в котором призвал народ выйти 21 июля на всеобщую забастовку и протестовать против правительства Кавама. В Тегеране 19 и 20 июля происходили демонстрации и драки с полицией. Демонстранты совершили налет на редакции правых газет «Атеш» и «Эттелаат». С 20 июля началась забастовка столичных железнодорожников.

Всеобщая забастовка 21 июля 1952 года в Тегеране переросла в восстание. С утра со стороны проспектов Экбатан и Шах-Абад на площадь Бахарестан, где находится меджлис, стали собираться массы людей. На улицах, ведущих к площади, и на самой площади стояли танки и бронеавтомобили, а также солдаты и полицейские. Демонстранты шли к меджлису с криками: «Смерть Каваму ос-Солтане! Да здравствует Мосаддык – вождь народа!» и др. Когда демонстранты попытались ворваться в здание меджлиса, по ним открыли огонь из танков и броневиков. К 11 часам войска и полиция очистили площадь от протестующих.

Однако позже она вновь заполнилась манифестантами. Столкновения между восставшими и солдатами происходили и в других местах в городе. Проспект Экбатан и часть улицы Саади несколько раз переходили из рук в руки. На проспекте Экбатан появились баррикады. Около дома Кавама ос-Солтане произошла схватка между студентами университета и солдатами.
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Мохаммед Мосаддык



Во второй половине дня на площади Мохбер-од-Доуле произошел случай, положивший начало перелому событий в пользу повстанцев. На площади, частично находившейся в руках восставших, остановился танк. Из него выскочил майор иранской армии, который сорвал с себя погоны и заявил: «Люди, мы – солдаты! мы должны защищать вашу жизнь и честь. Нам дали приказ убивать вас, наших дорогих собратьев, восставших во имя национальной свободы и независимости. Мы не соглашаемся на позор братоубийства. Лучше смерть, чем выполнение такого жестокого приказа. Да здравствует народ!».

Это воодушевило восставших и произвело сильное впечатление на войска. Через пять часов боя, командование отдало приказ воинским частям возвращаться в гарнизоны. В ходе столкновений в Тегеране, Ахвазе, Исфахане и Керманшахе было убито или тяжело ранено более 250 манифестантов.

К вечеру министр двора Хусейн Ала сообщил депутатам меджлиса об отставке Кавама ос-Солтане. Через час с небольшим это известие было передано по радио. В этот день НПИ выступала вместе с НФ и религиозными организациями. 22 июля Мухаммед Реза-шах был вынужден вновь назначить Мохаммеда Мосаддыка премьер-министром. В тот же день меджлис 61 голосом утвердил это назначение.

К вечеру 22 июля в Иране было получено сообщение, что Международный суд признал свою некомпетентность в разрешении англо-иранского конфликта. Шахиншах был вынужден исполнить требование Мосаддыка и назначить его министром обороны. Мать монарха и его сестра Ашраф были высланы из Ирана, канцелярии сыновей и дочерей шаха были закрыты.

24 июля меджлис признал восстание 21 июля священным народным восстанием и назвал его погибших участников национальными героями. За массовую резню 21 июля и вооруженный мятеж против иранской нации меджлис признал Ахмеда Кавама ос-Солтане провокатором и конфисковал все его имущество. Также меджлис одобрил предоставление Мосаддыку чрезвычайных полномочий на 6 месяцев и избрал своим председателем аятоллу Кашани.





74. Эскалация кризиса






Я знаю этот вид напыщенных ослов:

Пусты, как барабан, а сколько громких слов!

Они – рабы имен. Составь себе лишь имя,

И ползать пред тобой любой из них готов.







Возвращение к власти Мосаддыка в результате народного восстания, в котором значительную роль играли НПИ и другие левые организации, вызвало активизацию недовольства ОГА и СКВ, почуявших «коммунистическую угрозу». И хотя НПИ оставалась полулегальной, печать ОГА осуждала Мосаддыка за то, что он воспользовался помощью НПИ. В августе послы ОГА и СКВ передали Мосаддыку послание Трумэна и Черчилля с их предложениями по решению нефтяного вопроса. Иран их отверг как неприемлемые. В свою очередь Лондон отверг предложения Мосаддыка и 22 октября 1952 года Иран разорвал дипломатические отношения с Великобританией.

В октябре по обвинению в антиправительственном заговоре были арестованы: генерал Хеджази и три члена семьи богатых купцов Рашидиян. Они были связаны с посольством ОГА и сенатором Ф. Захеди. Лица, заинтересованные в свержении Мосаддыка, концентрировались при дворе. Сенат был превращен в центр борьбы с правительством. Поэтому правительство стало добиваться пересмотра срока полномочий сената. В октябре же меджлис установил одинаковый срок полномочий палат в 2 года, а не в 6 лет, как было у сената. Сенат был распущен.

В это время был принят закон об общественной безопасности, объявивший незаконными забастовки, митинги и демонстрации, и продлено военное положение. Начальником главного управления полиции был назначен генерал Махмуд Афшартус. В результате проведенной им чистки армии и полиции было уволено более 200 офицеров. В подготовке заговора Хеджази-Рашидиян были замешаны не только люди, близкие ко двору, но и деятели фракции Национальное движение (бывший НФ), в частности Музаффар Багаи – руководитель Партии трудящихся Ирана.

Мосаддык же опирался на партию «Иран». Газета «Бахтаре эмруз», издававшаяся Хосейном Фатеми, стала полуофициальным органом правительства Мосаддыка. Постепенно между Мосаддыком и Кашани возник конфликт. Когда министр экономики попытался снизить цену на хлеб, корпорации базара при поддержке Кашани стали протестовать. Под давлением Кашани не прошла национализация телефонной компании. Когда советники Мосаддыка предложили предоставить право голоса женщинам, улемы во главе с Кашани протестовали и против этого.

В конце 1952 года Х. Макки вышел из состава высшего совета по нефти и посетил по приглашению МБРР Вашингтон. Отставка Макки привела к открытым стычкам в меджлисе сторонников Мосаддыка и Кашани. Рост влияния НПИ и других левых организаций вызвал консолидацию антиправительственных группировок, поддержанных ОГА и СКВ, с целью свержения Мосаддыка и установления шахской диктатуры, способной подавить демократическое движение. На путь организации заговора под покровительством двора вступила группа офицеров во главе с генералом Ф. Захеди.

А в меджлисе Кашани, его зять Канатабади, Багаи, Макки, Хаери-заде и другие потребовали не продлевать чрезвычайные полномочия Мосаддыка. По всей стране прокатились демонстрации в поддержку правительства. 6 января Мосаддык получил вотум доверия, а 19 января 1953 года меджлис одобрил закон о продлении чрезвычайных полномочий правительства еще на год. 24 февраля Мосаддык заявил шаху о своем намерении провести референдум о роспуске меджлиса. Одновременно он предложил шаху временно уехать из страны.

28 февраля, когда ожидали отъезда монарха, придворные, реакционные депутаты меджлиса и религиозные деятели устроили демонстрацию, участники которой умоляли шаха не покидать Иран. По их просьбам Мухаммед Реза-шах отложил отъезд. При выходе из дворца, куда он ездил, чтобы попрощаться с шахом, Мосаддык подвергся нападению толпы и укрылся в здании меджлиса.

1 марта 1953 года на площади Бахарестан уволенные из армии офицеры вместе с люмпенами устроили драку со сторонниками правительства. В ночь на 2 марта были арестованы 85 отставных офицеров и генералов, а также некоторые политики, известные своими симпатиями ко двору, ОГА и СКВ. В начале марта по раздельной инициативе НПИ и правительства прошли митинги и демонстрации с осуждением вылазок придворных и проимпериалистических кругов. В меджлисе была создана комиссия для урегулирования разногласий между правительством и двором.

В выступлениях 12 марта и 6 апреля Мосаддык заявлял, что шах должен царствовать, а не править. Он потребовал от меджлиса дать толкование статей конституции для уточнения полномочий шаха. В обращении к народу, Мосаддык обвинил сестру шаха Ашраф, его братьев и других родственников, а также близких ко двору отставных генералов и офицеров в расстреле демонстраций в 1951 и 1952 годах.

В ответ в апреле был похищен и убит начальник главного управления полиции бригадный генерал Махмуд Афшартус. Один из активных участников похищения и убийства Афшартуса, отставной генерал Ф. Захеди, чтобы не быть арестованным, в начале мая засел в бест в здании меджлиса. Борьба за власть между правительством и двором создала ситуацию двоевластия. Двор стал центром, из которого осуществлялись действия по парализации работы правительства.

К маю 1953 года число сторонников правительства Мосаддыка в меджлисе составляло 29 депутатов из 79. На сторону двора перешли правые националисты и религиозные деятели: Багаи, Макки, Кашани и другие. Тогда правительство решило добиваться роспуска меджлиса. 15 июля депутаты – сторонники Мосаддыка коллективно отказались от парламентских мандатов. Они выпустили заявление, в котором отмечали, что оппозиция парализовала работу меджлиса.

На состоявшемся 22 июля при активном участии НПИ массовом митинге была принята резолюция с требованием роспуска меджлиса и изгнания всех военных советников ОГА из Ирана. Тогда же государственный секретарь ОГА Джон Фостер Даллес заявил: «Любое иранское правительство, не являющееся коммунистическим правительством, будет для нас лучше нынешнего правительства. Мы считаем невозможным иметь дело с Мосаддыком».

27 июля в выступлении по радио Мосаддык заявил о необходимости проведения референдума по вопросу о роспуске меджлиса. Оппозиционные партии и организации выступили против этого, но 28 июля кабинет министров принял решение о проведении референдума. На состоявшемся 3—10 августа референдуме 99 % принявших в нем участие проголосовали за роспуск меджлиса. 12 августа было официально объявлено, что меджлис XVII созыва распущен.

Одновременно подготавливался антиправительственный переворот. Особо активно действовали: уволенные из армии офицеры во главе с генералом Захеди, шахский двор и ЦРУ ОГА. В первой половине августа в Иран приехал огашный бригадный генерал Х. Норман Шварцкопф. Он провел конфиденциальные встречи с Мухаммедом Реза-шахом и Захеди. Шварцкопф и цэрэушник Кермит Рузвельт контролировали правильность расходования 19 миллионов долларов, выделенных ЦРУ ОГА на организацию государственного переворота в Иране. 10 августа руководитель ЦРУ Аллен Даллес посетил Швейцарию, где тайно совещался с послом ОГА в Иране Гендерсоном и сестрой шаха Ашраф.





75. Августовский переворот






В этом мире глупцов, подлецов, торгашей

Уши, мудрый, заткни, рот надежно зашей,

Веки плотно зажмурь – хоть немного подумай

О сохранности глаз, языка и ушей!







13 августа Мухаммед Реза-шах, находившийся на побережье Каспийского моря, подписал указ об увольнении Мосаддыка с поста премьер-министра и назначении на этот пост отставного генерала Захеди. По плану заговора, 14–15 августа шахская гвардия вместе с некоторыми другими воинскими частями должна была произвести государственный переворот.

Однако этот план стал известен и был опубликован в газетах НПИ и других левых изданиях. Правительство усилило охрану, и это помешало заговорщикам. Когда в ночь с 15 на 16 августа группа офицеров шахской гвардии во главе с полковником Нематоллой Насири явилась арестовать Мосаддыка, то увидела, что дом премьер-министра окружает сильная охрана. Тогда заговорщики изменили план и заявили, что пришли для официального вручения Мосаддыку указа шахиншаха о его смещении с должности. Мосаддык отказался подчиниться этому указу и арестовал Насири.

В ту же ночь группы заговорщиков из шахской гвардии напали на дома враждебных двору соратников Мосаддыка: начальника генерального штаба Таги Рияхи, министра иностранных дел Хосейна Фатеми, министра путей сообщения Хакшенаса и инженера Зирак-заде. Генералу Рияхи удалось избежать ареста, а Фатеми, Хакшенас и Зирак-заде были схвачены и увезены в штаб-квартиру заговора. По приказу генерала Рияхи верные правительству войска разоружили части шахской гвардии. Арестованные заговорщиками политики были освобождены. К утру 16 августа правительство объявило о предотвращении военного путча. Вокруг дома Мосаддыка были сосредоточены верные ему воинские части с боевой техникой.

16 августа Хосейн Фатеми и другие члены правительства в своих выступлениях перед народом обрушились с резкой критикой на шахиншаха и его двор, призывали к ликвидации антинационального, монархического режима. 17 августа Мухаммед Резашах вылетел из Ирана в Багдад, а оттуда в Рим. 17 и 18 августа в Тегеране демонстрации, возглавляемые членами НПИ, водрузили в некоторых районах города красные флаги и снесли статуи Реза-шаха и Мухаммеда Реза-шаха.
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Мухаммед Реза-шах



17 августа в Тегеран вернулся посол ОГА в Иране Лой Гендерсон и имел с Мосаддыком разговор, определивший судьбу Ирана на ближайшую четверть века. После судьбоносного разговора с послом ОГА, 18 августа Мосаддык потребовал от армии очистить улицы от демонстрантов, хотя это были главные его сторонники. Опасаясь усиления роли левых сил, а особенно НПИ, правительство Мосаддыка не нашло ничего лучшего, как обрушиться с репрессиями на участников массового антимонархического и демократического движения. Разогнав манифестации левых и бросив в тюрьмы несколько сотен их участников, правительство 18 августа освободило арестованных ранее правых заговорщиков и путчистов.

Результат не замедлил последовать. Как написала французская газета «Монд», для Мосаддыка «было предпочтительнее любое другое решение, кроме победы, добытой крайне левыми элементами… Он предпочел исчезнуть, но не встать под их защиту». Скрывавшийся генерал Захеди договорился с командирами дивизий, дислоцированных в провинции, которые должны были выдвинуть свои части к столице для поддержки переворота.

С утра 19 августа толпы организованных противников Мосаддыка направились в центр Тегерана. Вызванные генералом Рияхи воинские части столичного гарнизона стали переходить на сторону мятежников. На улицах и площадях Тегерана несколько часов происходили кровопролитные столкновения. Захеди с 35 танками «Шерман» окружил резиденцию Мосаддыка. К вечеру верные Мосаддыку армейские части были окружены мятежниками и сложили оружие. Мосаддык и его министры были арестованы. Согласно одной из версий – «Мосаддык лежал в кровати в те последние часы, когда его дому грозил штурм. Услышав ружейную пальбу и шум приближающихся танков, он накрылся простыней и, хихикая, сказал: «Смотри, что я наделал!».

Правящие верхуши ОГА и СКВ с восторгом встретили известие о перевороте в Иране. Президент ОГА Д. Эйзенхауэр, который незадолго до переворота отказал Мосаддыку в займе, срочно сообщил Захеди о немедленном предоставлении новому иранскому правительству «безвозмездной помощи» в 45 миллионов долларов. Мухаммед Реза-шах возвратился в Иран 22 августа.






76. Стабилизация режима






Не пекись о грядущем. Страданье – удел

Дальновидных вершителей завтрашних дел.

Этот мир и сегодня для сердца не тесен —

Лишь бы долю свою отыскать ты сумел.







После переворота правительство генерала Захеди занялось репрессиями, хотя протестные выступления еще продолжались. В октябре и ноябре 1953 года массовые антиправительственные демонстрации были разогнаны войсками и полицией. Были убитые и раненые. В начале декабря, при подавлении выступления оппозиции в Тегеранском университете, были убиты три и ранены десять студентов.

Правительство Захеди приняло предварительные условия СКВ и в декабре 1953 года восстановило с ним дипломатические отношения. Тогда же военный трибунал приговорил бывшего премьер-министра М. Мосаддыка и бывшего начальника генерального штаба Т. Рияхи к трем годам тюремного заключения.

В 1954 году Иран согласовал с Международным нефтяным консорциумом (МНК) соглашение о разделе прибыли от продажи нефти в соотношении 50:50. В МНК 40 % акций получила АИНК, которая вскоре стала называться «Бритиш петролеум».

Летом того же года сель погубил две тысячи паломников в ущелье близ города Фарахзада.

Обсуждение в меджлисе проекта соглашения с МНК проходило после расстрелов левых оппозиционеров. 19 октября 1954 года была расстреляна группа офицеров – членов НПИ. В октябре же президент ОГА Д. Эйзенхауэр вручил послу ОГА в Иране Лою Гендерсону орден «За отличную службу» – высшую награду для сотрудников государственного департамента. Он удостоился ордена «за важную роль, которую сыграл в разрешении англо-иранского нефтяного конфликта».

29 октября соглашение с МНК было одобрено меджлисом и сенатом и утверждено шахиншахом. На следующий день были расстреляны 6 офицеров – членов НПИ, а 8 ноября еще пять офицеров. 10 ноября 1954 года по приговору военного трибунала был казнен Хосейн Фатеми – министр иностранных дел в правительстве Мосаддыка, который после бегства шахиншаха произносил против него речи и писал статьи.

После августовского переворота парламент утратил самостоятельность и стал послушным орудием двора М. Реза-шаха. Он стал лично назначать премьер-министров и министров, не советуясь с парламентом. Продолжали выходить только проправительственные газеты и журналы.

Демократические партии и профсоюзы были разгромлены. Народная партия Ирана ушла в глубокое подполье. Партии и организации, примыкавшие к НФ, были запрещены.

Многие деятели из НПИ, НФ и других организаций были казнены, посажены или сосланы. Другие эмигрировали. В условиях военного положения забастовки и демонстрации находились под запретом.

В апреле 1955 года Ф.Захеди был отправлен в отставку и правительство возглавил Хусейн Ала. 17 мая 1955 года министр внутренних дел объявил в меджлисе о решении правительства запретить секту бехаитов и закрыть их молитвенные дома. Шиитские духовные лидеры выразили удовлетворение, но просили принять более решительные меры против бехаитов.

23 мая был разгромлен бехаитский теологический центр в Тегеране и разрушен бехаитский молитвенный дом. После кровавых столкновений между шиитами и бехаитами в Ширазе, в этом городе было введено военное положение. Бехаиты Ирана обратились в ООН с протестом против преследований. Их поддержали бехаитские общины Европы, Азии и Америки. После этого правительство Ирана свернуло преследования бехаитов и объявило, что будет проявлять религиозную терпимость.

11 октября 1955 года премьер-министр Хусейн Ала заявил о желании Ирана вступить в Багдадский пакт. Закон о присоединении Ирана к пакту был принят меджлисом и сенатом и 23 октября утвержден шахиншахом. Накануне поездки Хусейна Ала в Багдад для участия в учредительной сессии пакта, на него 16 ноября 1955 года было совершено неудачное покушение членами «Федаяне ислам».

Вслед за этим лидеры организации были арестованы. В 1956 году Навваб Сефеви был казнен по приговору военного трибунала, а некоторые члены «Федаяне ислам» были приговорены к длительному тюремному заключению.

Был издан закон о разделе и продаже государственных земель. В ответ на сопротивление ему крупных помещиков и ханов племен был проведен ряд кампаний по борьбе с коррупцией. Одновременно принимались меры по укреплению позиций монархии. Министр внутренних дел, близкий друг шахиншаха Амир Асадолла Аалям, под руководством которого проводились очередные выборы, заменял помещиков – депутатов их сыновьями. В 1956 году был принят закон о создании деревенских, районных и провинциальных советов, а также Института социальной реформы и развития деревни.

В апреле 1957 года пост премьер-министра занял Манучехр Экбаль – бывший ректор Тегеранского университета, а затем министр двора. Он был первым премьером в послевоенном Иране, открыто заявившим в меджлисе, что является «слугой шаха» и проводит его политику. Тогда же шахиншах получил право возвращать на повторное рассмотрение в палаты принятые парламентом законопроекты, а срок полномочий меджлиса был увеличен с двух до четырех лет.

В 1957 году была создана Организация безопасности и информации страны (САВАК), ставшая важнейшим инструментом монархической власти в борьбе против всех оппозиционных групп и организаций. Правительство Экбаля отменило военное положение в Тегеране, вывело солдат с территории столичного университета и допустило легальную деятельность умеренных партий.

Были созданы партии: правящая – «Меллиюн» («Националисты») во главе с Манучехром Экбалем и «оппозиционная» – «Мардом» («Народ») под руководством Амира Асадоллы Ааляма. Соответствующие фракции образовались в меджлисе.

2 июля и 17 декабря 1957 года в Иране произошли два землетрясения, погубившие 4 500 человек.

В 1958–1959 годах продолжались террор и репрессии шахского режима. В частности, тогда были казнены члены ЦК НПИ Хосров Рузбех и Аллави. В марте 1959 года был принят новый закон о труде, предусматривавший введение восьмичасового рабочего дня, отпуск и другие новшества.

6 декабря 1959 года был опубликован законопроект об аграрной реформе. Он устанавливал максимум землевладения в 300 га поливной и 600 га богарной земли. Не отбирались фруктовые сады и земли, обрабатываемые машинами и наемными работниками. Но даже такой законопроект вызвал сопротивление крупных помещиков. Аятолла Боруджерди объявил в январе 1960 года, что этот законопроект противоречит шариату и конституции.

В том же месяце полиция расстреляла демонстрацию студентов и школьников, которые вышли на улицы Тегерана с требованиями улучшения системы образования. В итоге более 100 учеников и студентов были убиты и ранены, а свыше 400 арестованы.

А проект закона об аграрной реформе рассмотрела специальная комиссия меджлиса, состоявшая в основном из помещиков. Она увеличила предел землевладения до 400 га поливной и 800 га богарной земли. Такой закон, по заявлению министра сельского хозяйства Хасана Арсанджани, был только в интересах «влиятельных господ, занимавших кресла в меджлисе и злоупотреблявших своим положением». Однако закон 15 марта был принят меджлисом, 16 мая утвержден сенатом, а 25 мая одобрен шахиншахом Мухаммедом Реза Пехлеви.





77. Новый кризис






Богатством – слова нет – не заменить ума,

Но неимущему и рай земной – тюрьма.

Фиалка нищая склоняет лик, а роза

Смеется: золотом полна ее сума.







В августе 1960 года состоялись выборы в меджлис XX созыва. Они прошли в обстановке тотальной фальсификации. Их итоги были определены заранее, и некоторые иностранные послы уже за три недели до выборов имели точные данные о будущем составе меджлиса. Обычными средствами проведения выборов были насилие, подделка и подтасовка бюллетеней. В некоторых небольших городах жители только из газет узнавали, что они принимали участие в выборах и кого-то «избрали». Такие «выборы» вызвали массовые протесты, сопровождавшиеся столкновениями с полицией.

Партия «Мардом» потребовала пересмотра итогов выборов. В сентябре шахиншах аннулировал результаты голосования и распустил меджлис. Правительство Экбаля ушло в отставку. Кабинет министров возглавил «независимый» Джафар Шариф Имами. Но беспорядки продолжались. Так, 12 декабря 1960 года около 200 крестьян трех сел близ Амоля разгромили имение крупных помещиков – братьев Махдави. Постоянно происходили выступления учащихся, студентов и торговцев. В 1960 году умер аятолла Аболькасем Кашани.

Проведенная в январе-феврале 1961 года повторная избирательная кампания проходила в условиях бойкота выборов значительной частью городских жителей, поддержавших призыв НФ. В результате большинство мест в меджлисе опять получили помещики – противники аграрной реформы.

В марте 1961 года скончался великий аятолла Мухаммед Боруджерди и на роль лидера шиитского духовенства стал претендовать его свояк аятолла Рухолла Мусави Хомейни (сын Боруджерди был женат на дочери Хомейни).

2 мая в крупных городах Ирана на улицы вышли учителя, требовавшие повышения зарплаты. В Тегеране по такой демонстрации полиция открыла стрельбу. 3 мая к учителям присоединились студенты университета. 4 мая перед зданием меджлиса прошел 30-тысячный митинг, участники которого потребовали наказания виновных в расстреле демонстрации учителей и отставки правительства. И 6 мая кабинет Шарифа Имами ушел в отставку.

Премьер-министром стал еще один «независимый» – Али Амини. С благословения двора правительство Амини 9 мая распустило вновь избранный меджлис, не объявив дату созыва нового. Распустив вторично парламент, Мухаммед Реза-шах объявил главной задачей внутренней политики аграрную реформу и борьбу с коррупцией. Воспользовавшись отменой правительством Амини цензуры печати, прогрессивные газеты стали заявлять, что сотрудничество с ОГА и участие в блоке СЕНТО поставили Иран на грань банкротства.

Активизировался НФ, требовавший скорейшего проведения новых выборов в меджлис. НФ объявил назаконным кабинет Амини, который отказался проводить новые выборы. По инициативе НФ и под его лозунгами 18 мая 1961 года в Тегеране состоялся 60-тысяный митинг.

Аналогичная демонстрация в столице прошла 21 июля. Эта демонстрация была разогнана войсками и полицией, которые арестовали около 450 человек. В тот же день правительство запретило собрания НФ и задержало часть его лидеров.

В 1961 году «Федаяне ислам» предприняла неудачное покушение на бывшего премьер-министра Хусейна Ала. В декабре 1961 года – январе 1962 года острый характер приобрели выступления студентов, которые требовали возвращения в политику М. Мосаддыка, отставки правительства А. Амини, проведения выборов в парламент. Правительство же, произведя аресты ряда высокопоставленных лиц, обвиненных в коррупции, утвердило новый аграрный закон, ограничивавший имения помещиков землями одной деревни. 14 января 1962 года этот закон был подписан шахиншахом и без одобрения парламента вступил в силу.

Демонстрация тегеранских студентов, протестовавших против реформ в отсутствии парламента, была разогнана полицией 21 января. При этом несколько сотен студентов было убито и ранено. Несколько видных членов НФ были арестованы. В Тебризе, Исфахане, Мешхеде и Ширазе прошли митинги протеста против расправы в Тегеране.

Претворение в жизнь аграрной реформы началось 12 марта 1962 года в Мераге и далее продвигалось энергично. Смысл реформы состоял в том, что крестьяне становились за выкуп собственниками той земли, которую они раньше арендовали у помещиков, духовенства или государства. В июле кабинет Амини сменило правительство Асадоллы Ааляма.

1 сентября 1962 года произошло землетрясение в Иране, при котором погибли 12 310 человек.

В октябре правительство одобрило законопроект о провинциальных советах, в котором допускалось избрание немусульман и присяга не только на Коране. Это вызвало возмущение и протесты духовенства во главе с аятоллой Хомейни, и проект был отменен. В октябре – ноябре состоялись собрания духовенства, которые обвиняли правительство в том, что оно антиконституционно.

Аятолла Хомейни выпускал памфлеты, в которых говорилось о том, что аграрная реформа противоречит предписаниям ислама. Помещики и ханы племен сопротивлялись аграрной реформе. В провинции Фарс, в Фирузабаде 13 ноября 1962 года был убит Малек Абади – чиновник, ответственный за проведение аграрной реформы в этом районе. В ответ 14 ноября в Ширазе было введено военное положение. 15 ноября был объявлен день национального траура.

Подозреваемые в связях с оппозицией чиновники Фарса, в том числе генерал-губернатор, были уволены. Правительство решило не назначать на руководящие посты людей, чьи имения попадали под действие закона об аграрной реформе. 18 января 1963 года правительство одобрило дополнения к закону об аграрной реформе, предусматривающие наибольший размер имений в зависимости от климатических условий и товарности хозяйства от 30 до 150 гектаров и другие мероприятия.





78. Белая революция






Несовместимых мы всегда полны желаний:

В одной руке бокал, другая – на Коране.

И так вот мы живем под сводом голубым

Полубезбожники и полумусульмане.







9 января 1963 года шахиншах Мухаммед Реза Пехлеви объявил «Шесть пунктов Белой революции». Это были: 1 – распространение аграрной реформы на всю страну; 2 – национализация лесов и пастбищ; 3 – продажа акций государственных предприятий для финансирования аграрной реформы; 4 – участие рабочих в прибылях заводов и фабрик; 5 – создание Корпуса просвещения для борьбы с неграмотностью; 6 – изменение закона о выборах, включая предоставление избирательных прав женщинам. Эти пункты были вынесены в обход меджлиса, а значит и конституции, на всенародный референдум.

Духовенство и крупные помещики призывали народ бойкотировать референдум. В Тегеране, Тебризе, Куме, Мешхеде прошли демонстрации противников реформ, а также контрдемонстрации сторонников преобразований. Против референдума выступал НФ и студенты. Накануне голосования были арестованы почти все 35 членов ЦК НФ и некоторые духовные лица.

26 января 1963 года состоялся референдум по утверждению «программы шаха». Официально было объявлено, что эту программу якобы поддержали 99,93 % участвовавших в голосовании. Аятолла Хомейни предложил отметить ноуруз (Новый год) трауром по жертвам шахского режима, и 21 марта 1963 года в Тегеране, Куме, Мешхеде, Исфахане, Тебризе, Ширазе и других городах произошли столкновения демонстрантов с полицией и войсками. 22 марта войска захватили медресе Фейзие в Куме. Одновременно на юге Ирана, в связи с попытками разоружить племена, подняли восстание племена кашкайцев, мамасани и бойерахмеди. В стычках с отрядами этих племен войска и жандармерия потеряли более 100 человек убитыми и ранеными.
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Аятолла Хомейни



Но решительное столкновение произошло в начале июня 1963 года. 3 июня аятолла Хомейни прочел в Куме проповедь, в которой сравнивал режим шаха из династии Пехлеви с режимом Йазида ибн Муавийи из династии Умаййадов. 4 июня, в день памяти гибели имама Хусайна ибн Али в битве при Кербеле, в мечетях читались проповеди с осуждением династии Пехлеви. Шииты с криками «Смерть диктатору!» вышли на улицы. Участники траурных процессий во всех крупных городах разбивали витрины магазинов, переворачивали автобусы. Были попытки захватить государственные учреждения. Аятолла Хомейни и еще 29 религиозных деятелей были арестованы.

5 июня началось восстание, которое продолжалось три дня. В ходе столкновений манифестантов с полицией и войсками в Тегеране, Куме, Тебризе, Мешхеде, Ширазе и Кашане погибли несколько тысяч человек (по разным данным от 2 до 15). Особенно ожесточенными были побоища в Тегеране, где армейские части расстреливали повстанцев из танков и пулеметов.

Хотя лидером восстания был аятолла Хомейни, власти казнили как его организаторов двух тегеранских торговцев Тайеба Хадж Резаи и Хадж Исмаила Резаи.

17 сентября 1963 года состоялись выборы в меджлис XXI созыва. 150 из 196 депутатов меджлиса представляли партию «Иран-е новин» («Новый Иран»), о создании которой было объявлено только 15 декабря 1963 года.

Генеральным секретарем этой партии стал Хасан Али Мансур, а его заместителем Амир Аббас Ховейда. В своем манифесте «Иран-е новин» выразила полное доверие монархии и обещала повышение уровня жизни народа и социально-экономические реформы.

7 марта 1964 года Хасан Али Мансур стал премьер-министром Ирана и сформировал правительство, в котором все посты, кроме трех, заняли члены возглавляемой им партии.

Под давлением шиитского духовенства 2 апреля 1964 года аятолла Хомейни был освобожден и перевезен в Кум. Между тем в Фарсе и Хузестане продолжались столкновения между отрядами племен и войсками. Так, попав в засаду одного из племенных отрядов в Фарсе, войска и жандармерия потеряли 64 человека убитыми. Тем не менее восстание племен было подавлено и начато их разоружение. Шесть вождей племен были приговорены военным трибуналом в Ширазе к смертной казни, а пять к тюремному заключению.

В октябре 1964 года сенат и меджлис проголосовали за предоставление всем военным и невоенным специалистам из ОГА, включая членов их семей и обслуживающий персонал, дипломатического иммунитета. 26 октября аятолла Хомейни выступил с речью, в которой резко осудил данное решение. Тогда агенты САВАК арестовали Хомейни в Куме, перевезли его в Тегеран, а утром 4 ноября 1964 года отправили из аэропорта Мехрабад в Турцию.

В ответ «Объединенные исламские группы» создали военное крыло, которое должно было уничтожать функционеров шахского режима. Первым террористическим актом новой организации стало покушение на премьер-министра. 21 января 1965 года Мухаммед Бохараи ранил Хасана Али Мансура, а 26 января он умер от ран. Правительство Ирана возглавил Амир Аббас Ховейда.

10 апреля 1965 года в Мраморном дворце было совершено покушение на жизнь шахиншаха.

Стрелял солдат шахской гвардии Реза Шамс Абади. Пули не попали в монарха, а покушавшийся, убив двух гвардейских унтер-офицеров, был застрелен.

Власти раскрыли военную организацию «Объединенных исламских групп» и арестовали более 100 ее членов. Они были осуждены военным трибуналом, который приговорил четверых – Мухаммеда Бохараи, Муртазу Никнежада, Резу Саффара Харанди и Хадж Садека Амани к смертной казни, а остальных к длительным срокам заключения.

Через несколько месяцев после казни членов «Объединенных исламских групп» были арестованы 55 членов вооруженной группировки «Партия исламских наций». Они были захвачены 16 октября 1965 года во время схватки в горах к северу от Тегерана. Тогда же аятолла Хомейни вместе с сыном Мустафой были высланы из Турции в Ирак. Они обосновались в городе Эн-Наджафе.

В 1966 году в Иране праздновалось 25-летие правления Мухаммеда Реза-шаха, а в следующем году Учредительное собрание изменило конституцию так, чтобы супруга шахиншаха Фарах могла занять трон. Это было принято на случай новых покушений. Тогда же была произведена церемония коронации шахбану (императрицы).

В 1967 году скончался бывший премьер-министр Мохаммед Мосаддык. 31 августа 1968 года произошло сильное землетрясение в Хорасане. Были разрушены 240 деревень и город Кахк. Погибли 12 тысяч человек.

В конце 1960-х годов происходили столкновения на границе Ирана с Ираком из-за разногласий о линии ее прохождения.

Тем временем в ходе «белой революции» в Иране появились новые отрасли промышленности – металлургические и машиностроительные заводы, нефтехимические комплексы, автомобильные и тракторостроительные предприятия, газовая и алюминиевая промышленность, заложены основы судо-и самолетостроения и даже атомной энергетики. За 10 лет «белой революции» валовой национальный продукт вырос в 3,6 раза. За те же 10 лет производство холодильников возросло с 200 до 187 000 в год, кондиционеров – с 1600 до 99 000, телевизоров – с 600 до 170 000, радиоприемников – с 8 600 до 222 000 и т. д. При этом локомотивом индустриализации являлся государственный сектор экономики.

Стремительный экономический рост был вызван амбициями шахиншаха, стремившегося превратить Иран уже к концу ХХ века в «пятую индустриальную державу мира». Политическая и социальная стабильность поддерживалась субсидированием постоянных цен на продовольствие, расширением системы просвещения и здравоохранения и террором САВАК.

Правительство ввело бесплатное восьмилетнее образование и бесплатную раздачу школьникам молока, а САВАК подавляла вооруженные выступления федаинов и моджахединов и уничтожала тысячи недовольных и подозрительных граждан. Тем не менее Мухаммед Реза-шах утверждал в своей книге – «К великой цивилизации», что «удивительная сила иранского монархического порядка» и «непоколебимая солидарность шаха и народа» позволили Ирану совершить «чудо», которого не удалось добиться «столь здоровым и гуманным путем» ни одной другой стране.

Зимой 1971 года в лесах Сияхкол были разгромлены силы организации «Федаин-е халк». В апреле 1971 года 13 человек из схваченных были казнены.

В октябре 1971 года были проведены пышные празднования в Персеполе и Пасаргадах в честь 2500-летия монархии в Иране.

30 ноября 1971 года иранская морская пехота высадилась на спорных островах в Персидском заливе – Абу-Муса, Томбе-Бозорг и Томбе-Кучек и оккупировала их.

В феврале 1972 года на Иран обрушился снежный буран, который продолжался целую неделю. Недалеко от Тегерана группа альпинистов бесследно исчезла. Группа из пяти спасателей, отправившаяся на их поиски, сама погибла полностью. Всего во время бурана погибла тысяча человек.

10 апреля 1972 года произошло Гхирское землетрясение на юге Ирана. Были сильно разрушены 100 деревень. Погибли 5 400 человек.

21 марта 1973 года Иран заключил соглашение с МНК, по которому право на самостоятельную эксплуатацию и контроль над всеми запасами нефти и нефтяной промышленностью передавались ИННК. Фактически Иран национализировал нефтяную промышленность. А после резкого роста цены на нефть осенью того же года стал получать огромные доходы.

Если до повышения цен, в 1972/73 году доходы Ирана от продажи нефти составляли 2,5 миллиарда долларов, то в 1974/75 году—18,7 миллиарда долларов. Эти доходы в значительной степени шли на закупку вооружения для армии. С конца 1960-х годов расходы Ирана на военные цели увеличились более, чем в 20 раз. В отдельные годы они составляли до 25 % ВНП и 30 % государственного бюджета. В ряде случае для армии закупалось такое новейшее оружие, которое она не могла обслуживать. В результате для управления этим вооружением привлекалось до 40 тысяч специалистов из ОГА.

В марте 1975 года в Иране были распущены все легальные политические партии и учреждена однопартийная система. Была создана партия «Растахиз-е мелли-йе Иран» («Национальное возрождение Ирана»). Генеральным секретарем единственной партии стал премьер-министр Амир Аббас Ховейда. Партия «Растахиз» объединила 6 миллионов номинальных членов, ибо шахиншах ясно заявил – «Те, что не вступят в ряды партии «Растахиз» – это или предатели, место которым в тюрьме, или же они не верят в шаха, в народ и отчизну и потому не могут рассчитывать на то, что к ним будут относиться так же, как ко всем остальным».

В 1977 году президент ОГА Д. Картер начал международную демагогическую кампанию в «защиту прав человека». И Мухаммед Реза-шах встал на путь либерализации своего режима. В речах он стал говорить о необходимости положить конец пыткам, провести правовую реформу, улучшить судопроизводство и т. п. С апреля 1977 года некоторые политические судебные процессы стали проводиться публично, а в военных трибуналах было разрешено участие адвокатов.

В рамках «либерализации» были созданы многочисленные комиссии, в которые можно было жаловаться. И тут писатели, юристы, преподаватели университетов начали слать письма с требованиями свободы слова, отмены цензуры, соблюдения законов, прекращения репрессий и т. д. 3 августа 1977 года ушел в отставку А.А. Ховейда. На посту премьер-министра его сменил Джамшид Амузегар.

В 1977 году в Иране произошли два землетрясения, унесшие около тысячи жизней.

23 октября 1977 года в Эн-Наджафе скончался старший сын Хомейни Мустафа. Считали, что он был отравлен агентами САВАК. Выступая в мечети, Хомейни увидел в смерти сына «скрытое благословение Аллаха». И действительно, во многих городах Ирана смерть Мустафы Хомейни была отмечена траурными церемониями и демонстрациями на третий, седьмой и сороковой день. В условиях «либерализации» полиция не решилась их отменять или разгонять.

В ноябре Мухаммед Реза-шах нанес визит в Вашингтон, а в декабре президент ОГА Д. Картер пожаловал в Тегеран. Выступая 31 декабря 1977 года в Мраморном дворце, Джимми Картер заявил: «Иран под славным руководством шаха является островком стабильности в одном из самых беспокойных регионов мира. Этим фактом мы обязаны Вам, Ваше Величество, и вашему руководству, и уважению, почитанию и любви, которые испытывает по отношению к Вам народ. Нет такого лидера в мире, к которому я испытывал бы такую благодарность и дружеские чувства, как к шаху». А «островок» жил последние дни.



79. Исламская революция






Мне, Господь, надоела моя нищета,

Надоела надежд и желаний тщета.

Дай мне новую жизнь, если Ты всемогущий!

Может, лучше, чем эта, окажется та.







7 января 1978 года в газете «Эттелаат» была опубликована статья, содержавшая оскорбительные высказывания в адрес Хомейни. На следующий день аятолла Рухани, выступая в мечети в Куме, разорвал публично газету и призвал мусульман в знак протеста выйти на улицы. При разгоне манифестации полицией был убит студент медресе.

9 января духовенство устроило новое шествие, в котором участвовало около 4 тысяч человек. Участники требовали ограничения власти шаха и восстановления конституционной монархии. В демонстрации участвовали в основном талибы. Желая отомстить полицейским за убитого коллегу, они завязали драку. Полиция открыла стрельбу. В результате появились жертвы. По официальным данным было убито 5 человек; по неофициальным – 100 человек.

Затем аятоллы Шариатмадари, Мараши-Наджафи и Гольпаегани призвали провести всеобщий день скорби по погибшим в Куме. В столице провинции Восточный Азербайджан Тебризе 22 февраля большая толпа верующих направилась к Золотой мечети, где должен был состояться траурный митинг. Но двери мечети по приказу начальника полиции Тебриза Хакшенаса были закрыты. Вдобавок на глазах у толпы Хакшенас разорвал заранее поданное заявление Шариатмадари с просьбой разрешить митинг. Человека из толпы, начавшего обвинять начальника полиции в неуважении к аятолле Шариатмадари, Хакшенас застрелил тут же, после чего в городе начались погромы.

Толпы разгромили 73 отделения банков и 4 из них сожгли полностью. Кроме того, были повреждены 2 здания госучреждений, 4 гостиницы, Технологический институт, 9 кинотеатров, 22 магазина, 28 автомобилей, множество телефонных кабин и парковочных счетчиков. Погромщики пытались поджечь здание гостиницы «Шах Исмаил», но их разогнала полиция. Беспорядки продолжались до часу дня, а после перерыва еще с 16 до 21. Во время столкновений в Тебризе погибли сотни человек.

Через 40 дней по стране прокатилась новая волна выступлений, уже в память о погибших в Тебризе. Еще через 40 дней новые выступления и новые жертвы и так далее. 19 августа в Абадане произошел пожар в кинотеатре «Рекс», в котором погибли около 400 человек и 200 получили ранения.

27 августа шахиншах уволил правительство Д. Амузегара и назначил премьер-министром Джафара Шарифа Имами. Программа нового правительства предусматривала отмену цензуры, свободу слова, митингов и собраний, борьбу с коррупцией и свободу партий. Были закрыты казино и отменен введенный в 1976 году шахиншахский календарь.

В начале сентября прошли массовые демонстрации почти во всех крупных городах Ирана. В них участвовали сотни тысяч, а в Тегеране около миллиона человек. Демонстрации несли и скандировали лозунги «Смерть шаху» и «Да здравствует исламская республика!». 7 сентября Мухаммед Реза-шах приказал ввести военное положение в Тегеране и 11 других крупных городах.

С утра 8 сентября в столице верующие стали собираться к площади Жале, где в мечети аятолла Нури собирался произнести пятничную проповедь. Войска потребовали разойтись, но в ответ услышали скандирование «Смерть шаху». Войска открыли огонь по толпе, в результате чего было убито около 3 тысяч человек.

16 сентября 1978 года произошло мощное землетрясение в Хорасане. Оно разрушило город Тебес и 90 деревень. Погибли 25 тысяч человек.

В октябре в Иране начинаются массовые забастовки. 1 октября объявили забастовку связисты, требуя повышения зарплаты. 2 октября забастовали сотрудники всех 1 800 отделений Национального банка. Правительство повысило зарплату связистам и банковским служащим на 100 %. Но тогда забастовали служащие частных банков. По всей стране забастовали медики и железнодорожники. 7 октября объявили забастовку служащие министерств финансов, торговли и юстиции. В этот же день Хомейни, высланный из Ирака, прибыл во Францию.

11 октября в знак протеста против намерения вновь ввести цензуру, прекратили выпуск прессы издательства «Кейхан» и «Эттелаат». В первый день учебного года—21 октября на территории Тегеранского университета прошел грандиозный митинг. Его резолюция требовала отмены военного положения и многого другого. После нескольких дней студенческих волнений и расстрелов войсками их митингов и демонстраций, правительство закрыло все учебные заведения на неопределенный срок.

31 октября забастовали все 37 тысяч рабочих нефтяной промышленности. 4 ноября войска расстреляли в Тегеране студенческую демонстрацию, убив 65 человек. В ответ группы студентов и примкнувшей к ним молодежи громили и поджигали банки, кинотеатры, рестораны, гостиницы, государственные учреждения, бросали бутылки с зажигательной смесью в полицейские участки. В центре столицы горело многоэтажное здание Национального банка. Всего той осенью были подожжены около 1 400 отделений банков.

Утром 5 ноября шахиншах на вертолете облетел Тегеран, чтобы лично увидеть масштабы разрушений. 6 ноября было отправлено в отставку правительство Д. Шарифа Имами, а премьер-министром был назначен начальник генштаба генерал Голям Реза Азхари. Новое правительство распустило партию «Растахиз», арестовало бывшего премьер-министра А.А. Ховейду и бывшего начальника САВАК генерала Н. Насири. К середине ноября правительству Азхари удалось восстановить работу нефтяной промышленности.

2 декабря духовенство призвало закрыть все базары до тех пор, пока шах не будет свергнут. Власти сначала запретили массовые шествия в дни «тасуа» и «ашура», но затем разрешили и в ночь с 9 на 10 декабря убрали войска, полицию и жандармерию с улиц городов.

Демонстрации 10 и 11 декабря были грандиозными. Только в Тегеране на улицы вышло около 2 миллионов человек. Однако они прошли мирно. Участники шествий только повсеместно сбрасывали с пьедесталов статуи шаха.

Желая продемонстрировать стабилизацию обстановки, правительство распорядилось с 23 декабря начать учебный год. Но студенты и школьники настроились не на учебу. Начались митинги и демонстрации. 26 декабря в Тегеране был застрелен солдатами профессор Политехнического института Камран Неджатолла. 8 человек были убиты в Мешхеде, трое в Казвине. На следующий день похоронные процессии были расстреляны войсками. Несколько десятков студентов было убито в Тегеране, около 100 человек погибли в Казвине.

Опять забастовали работники почты, телеграфа и телефона. 27 декабря из-за забастовки персонала «Иран Эйр» прервалось воздушное сообщение. Прекратили работу рабочие и служащие портовых таможен и железнодорожных станций. За несколько дней было парализовано все промышленное производство. Забастовка стала всеобщей. Рабочие заявили, что не возобновят работу до падения шахского режима.

29 декабря Мухаммед Реза-шах предложил пост премьер-министра одному из лидеров НФ – Шапуру Бахтияру. На следующий день Высший совет НФ исключил Ш. Бахтияра «за предательство». Тем самым НФ отказался взять власть.

31 декабря военное правительство генерала Азхари ушло в отставку. В тот же день в Керманшахе было убито более 200 человек, более тысячи ранено. Была разрушена местная штаб-квартира САВАК, подожжены десятки домов и учреждений.

3 января шахиншах утвердил Ш. Бахтияра премьер-министром и тот за два дня сформировал кабинет. Не дожидаясь утверждения парламентом, Бахтияр отменил цензуру печати, введенную при генерале Азхари и военное положение в Ширазе. После прихода к власти правительства Бахтияра армия и полиция сначала перестали расстреливать демонстрации. Но это не снизило напряженность. 8 января проводилась всеобщая забастовка и демонстрации. И хотя войска не вмешивались, в Тебризе горели 5 кинотеатров, магазины, пивной завод, автомобили госучреждений.

9 января Хомейни объявил правительство Бахтияра и меджлис незаконными. 11 января Бахтияр представил в парламент программу правительства. Она предусматривала: предание суду государственных деятелей, виновных в коррупции, злоупотреблении властью и расправах над народом; роспуск САВАК; освобождение и реабилитацию всех политзаключенных, осужденных с августа 1953 года; проведение равных и свободных выборов в парламент и т. д.

В тот же день идут демонстрации и митинги по всей стране. В Ширазе сбрасывают с пьедесталов статуи шаха. Затем манифестанты нападают на местную штаб-квартиру САВАК. Саваковцы отстреливаются. Много убитых и раненых, но здание взято и сожжено. Замначальника САВАК провинции Фарс растерзан толпой.

16 января 1979 года Мухаммед Реза-шах, дождавшись сообщения об утверждении правительства Бахтияра парламентом, сел за штурвал личного самолета «Шахин» («Сокол») и вместе с семьей покинул Иран. Народ повел себя так, будто шах уже не является монархом. Миллионы людей по всей стране вышли на улицы и стали радоваться и танцевать. Повсюду сбрасывали статуи шаха, жгли и топтали его портреты. Это вызвало реакцию военных, сохранивших верность монарху.

17 января демонстрация в Ахвазе была расстреляна из пулеметов, ее участников давили танками и автомобилями. 19 января в Тегеране состоялась демонстрация, в которой участвовали около 2 миллионов человек. Была принята резолюция, в которой говорилось: «Мы объявляем шаха низложенным, отстраняем его от власти, которую он и его отец захватили силой».

24 января, с целью не допустить возвращения Хомейни, тегеранский международный аэропорт Мехрабад был занят войсками. Были закрыты и все другие аэропорты Ирана. 26 и 28 января солдаты открывали стрельбу по демонстрантам в Тегеране, в результате чего были убиты десятки людей. 29 января столицу охватила всеобщая забастовка, а группа федаинов напала на Главное управление жандармерии. 30 января правительство объявило об открытии аэропортов.

31 января Бахтияр выступил с обращением к народу. Он предостерегал против революций, которые продолжаются долго, народ устает, и в результате ему на шею садится диктатор. Бахтияр призвал уважать конституцию, иначе «страна возвратится к черной эпохе диктатуры». Много лет иранцы были в рабстве, а теперь хотят быть «революционнее всех». Премьер поздравил народ с предстоящим возвращением имама Хомейни и обещал продолжить исполнение своих конституционных полномочий.



80. Падение монархии






Не завидуй тому, кто силен и богат.

За рассветом всегда наступает закат.

С этой жизнью короткою, равною вздоху,

Обращайся как с данной тебе напрокат.







1 февраля 4 миллиона человек встречали имама Хомейни, прибывшего в Тегеран. Из аэропорта он проследовал до кладбища Бехеште-Захра. Здесь, у могил мучеников Хомейни сказал: «Во имя Аллаха справедливого и милосердного! Ныне мы переживаем бедствия, бедствия великие, одержаны и победы, которые тем более велики. Нет слов, чтобы выразить благодарность народу, который отдал все, что у него было, идя по пути, указанному Аллахом, и да вознаградит его Аллах! Я приношу благодарность матерям, потерявшим детей, и разделяю их горе, и соболезную тем, кто потерял в это время своих отцов…

Чего хотел наш народ? За что ему такая мука? Единственное, о чем говорит наш народ, – это о том, что власть Пехлеви с того самого момента, когда она появилась, была противозаконной. Люди моего возраста знали и видели, что учредительное собрание созвали с помощью штыков, и народ никакого отношения к его созыву не имел. Силой же заставили членов этого собрания провозгласить власть Реза-шаха.

Значит, эта власть с самого начала была ложной и недействительной, и с самого начала принцип шахской власти был противозаконным… Я говорю вам, что Мухаммед Реза Пехлеви, этот предатель, спасшийся бегством, пустил по ветру все, что было у нас, разрушил нашу страну и населил нами кладбища… Мы говорим – сам этот человек, правительство этого человека, меджлис этого человека – все это незаконно…

Я назначу правительство при поддержке народа, я – поскольку народ принимает и одобряет меня… Незаконное правительство должно уйти».

Обосновавшись со своими помощниками в доме на улице Иран, Хомейни приступил к организации Временного революционного правительства. 5 февраля он назначил премьер-министром лидера организации «Движение за освобождение Ирана» Мехди Базаргана. Представляя на пресс-конференции своего премьера, Хомейни призвал народ повиноваться новому правительству. Бахтияр тут же заявил, что в Иране будет только одно, возглавляемое им правительство. На этом фоне решение меджлиса, утвердившего 5 февраля законопроект Бахтияра о роспуске САВАК и привлечении к суду бывших премьер-министров и министров, прошло незамеченным.

7 февраля сотрудники многих министерств и госучреждений выступили в поддержку Базаргана. Под контроль Базаргана перешли министерства торговли и сельского хозяйства, внутренних дел и туризма, почта, телеграф, таможенное управление и другие. Сотрудники министерства экономики и финансов объявили, что передают новому правительству государственную казну. 8 февраля в стране прошли многочисленные демонстрации с требованиями передачи власти правительству Базаргана.

В Тегеране впервые в манифестации участвовали военнослужащие в форме. Это были хомафары – нелетный состав ВВС. В этот день большая группа хомафаров в форме пришла к дому Хомейни ну улице Иран. Имам вышел к ним. Хомафары приветствовали его криками: «Мы все твои солдаты, Хомейни!». Была принята резолюция с признанием кабинета Бахтияра незаконным.

Вечером 9 февраля шахиншахская гвардия ворвалась на базу ВВС Душан-тепе в восточной части Тегерана, с целью покарать хомафаров за то, что они заявили о верности Хомейни. Вступив в бой с шахскими гвардейцами, военнослужащие ВВС тем самым начали вооруженное восстание.

Десятки тысяч людей направились к базе ВВС, чтобы проникнуть на ее территорию, а когда это не удалось, устроили митинги у ее стен. На базе шел интенсивный бой, а вокруг проходила демонстрация. Ночью авиаторам удалось захватить склад с вооружением. Ранним утром гвардейцы начали отступать.

Около 10 часов 10 февраля хомафары прорвались с базы на улицы. Бои начались в жилых кварталах. В 10.30 у северных ворот базы сооружается первая баррикада из мешков с песком. На улицах Фарахабад и Жале хомафары, оставившие базу, ведут огонь по гвардейцам с крыш домов. Народ продолжает возводить баррикады. В районе базы горят несколько военных грузовиков.

Жители нападают на гвардейцев и пытаются их обезоружить. Гвардейцы понимают, что им грозит опасность не только со стороны вооруженных хомафаров, но и со стороны безоружного народа, и часто открывают огонь по толпе. На гвардейцев, пытающихся занять позиции, обрушивается град камней. С территории базы доносятся выстрелы и взрывы. Пять танков, прорвавшихся на территорию базы Душан-тепе, подбиты хомафарами. На помощь авиаторам бросились боевики организаций федаинов и моджахединов.

В 11.30 шахская гвардия начала отход. «Шум от стрельбы такой, – писал корреспондент «Эттелаат», – что больше ничего не слышно. Крики и стоны раненых заглушаются автоматными и пулеметными очередями. Около 12 часов на улице Техране-Ноу три танка шахской гвардии захвачены вооруженным населением».

К полудню 10 февраля в руках восставших обширный район Тегерана, и среди них все больше вооруженных бойцов. Между тем из гвардейских казарм в Лавизане движутся новые группы танков. Но хомафары и городские партизаны забрасывают их бутылками с зажигательной смесью.
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В это время, когда восстание приобретает наступательный характер, с воззванием к народу обращается аятолла Талегани. По радио, контролируемому бастующими. Он говорит: «События вчерашнего вечера и сегодняшнего утра на базе ВВС – это несомненно, провокация и заговор некоторых ответственных лиц, желающих вызвать великое братоубийство и посеять вражду между нашими сынами – военными». Талегани требует: «Положить конец распрям и всем вернуться в свои казармы».

А бои охватывают все новые районы Тегерана. С середины дня 10 февраля повстанцы действуют планомерно. Их атаки направлены на полицейские комиссариаты, военные учреждения, склады оружия. В 13 часов группа вооруженных людей окружает полицейский комиссариат на улице Техране-Ноу. Ее поддерживает население, вооруженное холодным оружием. Федаины и моджахедины открывают огонь по окнам. Через мегафон защитникам комиссариата предлагают сдаться. Полицейские отвечают стрельбой из пулеметов. Повстанцы атакуют, бросая бутылки с горючей смесью в окна. В 15 часов полицейские капитулируют. Пленных отводят в штаб ВВС.

В этот день восставшие захватили 9 полицейских комиссариатов в Тегеране. Везде было одно и то же: сначала обстреливали здание, затем поджигали его и брали штурмом. Около 14 часов военный администратор Тегерана объявил о продлении комендантского часа. В 16.30 по городу начали курсировать автобусы с усилителями, передававшие сообщение: «По приказу имама Хомейни извещение военной администрации № 40 является незаконным. Не расходитесь по домам!».

Бои продолжаются и ночью. В 21.30 10 февраля повстанцы осаждают оружейный завод и арсенал при нем. В 23 часа начинается их обстрел. Перестрелка продолжается всю ночь. К утру нападающие проламывают стену, окружающую завод и подавляют сопротивление охраны. Арсенал в их руках. С этого момента оружие широким потоком хлынуло в руки населения.

В 3 часа ночи 11 февраля один танк был подбит в районе моста Фавзийе. Два танкиста погибли. В этом танке оказался раненый генерал-лейтенант Риахи. Корреспондент «Эттелаат» сообщил, что генерал кричал народу: «Не убивайте меня, я сдаюсь! Я отвергаю приказы этого грязного изменника шаха, меня силой заставили выйти с оружием в руках против народа, а если бы я отказался, меня бы убили». Повстанцы доставили генерала в штаб-квартиру имама Хомейни. Гвардейцы, привыкшие расправляться с безоружной толпой, на этот раз встретили вооруженное сопротивление. А как только сами стали объектом атак, сразу утратили боевой дух.

Днем 11 февраля имам Хомейни обратился к народу по радио. Он сказал: «Хотя я еще не дал приказа о священной войне и по-прежнему склоняюсь к умиротворению и к тому, чтобы решать проблемы в соответствии с всенародным голосованием и нормами закона, я не могу больше терпеть эти зверства и предупреждаю, что, если гвардия не прекратит братоубийство и не вернется к месту своего расквартирования и если армейские чины не прекратят это насилие, я, с божьей помощью, приму мое последнее решение, и ответственность за это падет на головы мятежников и агрессоров».

За обращением Хомейни появилась и его фетва. Имам писал: «Во имя Аллаха! Присяга защищать власть шайтана является недействительной, борьба против этой власти – обязанность, и всякий, кто принес эту присягу, должен действовать вопреки ей».

Партизаны, население, военнослужащие ВВС осаждают казармы военной полиции на площади Эшратабад. Часть солдат переходит на сторону народа, другие колеблются, третьи намерены сопротивляться. Начинаются переговоры. Они неудачны, потому что повстанцы требуют сдать оружие. Начинается штурм. Загораются: бензоколонка, находящаяся на территории казарм и несколько грузовиков. Нападающие проламывают стену и толпа врывается на территорию казарм. Солдаты отступают, отстреливаясь. Повстанцы захватывают несколько броневиков. В 13.15 солдаты сдаются. Пало здание радио. Воинская часть, оборонявшая здание радио, сражалась до последнего патрона.

Около 15 часов начинается осада учебного центра подготовки и переподготовки военнослужащих Багэ-шах. Она продолжается более двух часов. Защитники Багэ-шах бежали через запасной выход. В тот же день и примерно так же были захвачены казармы в Салтанабаде и Лавизане, тюрьмы Эвин и Каср. После четырехчасовой осады повстанцы взяли штаб-квартиру САВАК. Гвардейцы, охранявшие здание меджлиса, около часа отстреливаются, но потом сдаются. К концу дня повстанцы овладели телецентром.

Несколько раньше, около 14 часов по радио было передано заявление Высшего совета вооруженных сил. В нем говорилось: «Для того, чтобы положить конец стычкам и кровопролитию, вооруженные силы объявляют о своем нейтралитете по отношению к нынешним политическим конфликтам, и Высший совет вооруженных сил приказывает воинским частям возвратиться в свои казармы». Это была капитуляция шахиншахских вооруженных сил.

Лишившись поддержки армии, Ш. Бахтияр покинул свою резиденцию и бежал в неизвестном направлении. Февральское восстание в Тегеране победило. В результате него и восстаний в других городах аппарат монархического режима развалился за два дня по всей стране. Во время восстания погибли 654 человека в Тегеране, 310 человек в провинциях и 14 саваковцев. А всего в ходе антишахского движения 1978–1979 годов погибло до 60 тысяч человек. 25-вековой монархический период в истории Ирана завершился.
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Примечания





1



Здесь и далее в качестве эпиграфов приведены стихи Омара Хайяма.





2



Здесь и далее имена собственные и географические названия приводятся в авторской редакции.





3



Арей – бог войны.





4



То есть Афине.





5



Эраншахр – «царство иранцев» – название государства Сасанидов.
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